
Архив братьев Стругацких 

вернулся из Донецка в 

Петербург при содействии 

«Российской газеты»

Владислав Куликов

ПЛЕНУМ Верховного суда Рос-
сии готовит принципиальные 
разъяснения, как рассматривать 
споры вокруг увольнения на-
чальников. Главное правило: ру-
ководителя действительно могут 
отправить в отставку в любой 
момент. Однако оставлять его 
без компенсации в случае нео-
жиданной отставки нельзя. Ина-
че он сможет потребовать возме-
стить рублями и моральный 
вред.

Вчера пленум Верховного 
суда России обсудил проект по-
становления о применении зако-
нодательства, регулирующего 
труд руководителя организации. 
Каким бы большим ни был на-
чальник, над ним висит такой же 
рок, как над простым человеком. 
Например, его точно так же мо-
гут уволить. Ведь в большинстве 
случаев всегда есть кто-то, кто 
стоит над ним.

Правда, в отличие от обычных 
работников, руководители и 
топ-менеджеры нередко получа-

ют солидные выходные пособия, 
иногда называемые еще «золо-
тыми парашютами». Деньги там 
действительно бывают хорошие. 
Однако, где деньги, там и кон-
фликты. 

Специальные разъяснения 
Верховного суда помогут решать 
такие споры по закону и спра-
ведливости. Как сказано в проек-
те документа, по закону руково-
дителя организации действи-
тельно можно в любой момент 
уволить без объяснения моти-
вов. Если, конечно, он не полнов-
ластный хозяин своей фирмы, а 
приглашенный начальник.

Это могут сделать те, кто по-
ставил его на пост: владельцы 
бизнеса, руководители головной 
структуры и т.д. Однако неожи-
данное увольнение не допускает-
ся без выплаты компенсации, 
конечно, если за человеком нет 
какой-то вины. Причины отстав-
ки могут быть разные. Иногда у 
собственников предприятия и 
приглашенного ими ди-
ректора разошлись 
взгляды на бизнес.

ПРАВО Верховный суд объяснит,
как уволить 
руководителя организации

Прощайте, босс 

Игорь Зубков

СПЕЦИАЛЬНЫЕ ГОСТы поя-
вятся для отраслей, которым бу-
дет оказана господдержка в ра-
боте по импортозамещению. До 
2017 года Росстандарт закроет 
самые «горящие» участки, выпу-
стив около 500 спецстандартов.  

Они позволят предприятиям 
снова наладить серийный выпуск 
там, где зависимость от импорта 
оказалась критической. А потом в 
ГОСТы введут более жесткие, по 
сравнению с международными, 
требования к качеству и надежно-
сти. Это нужно, чтобы выиграть 
конкуренцию с импортом, когда 
производителей перестанет за-
щищать слабый рубль.

Детали программы стандарти-
зации «РГ» раскрыл руководи-
тель Федерального агентства по 
техническому регулированию и 
метрологии (Росстандарт) Алек-
сей Абрамов. Он также рассказал, 

что Украина прервала сотрудни-
чество в области стандартизации 
и, вопреки договоренностям, на-
чала имплементацию европей-
ских стандартов. В июне она мо-
жет лишиться восьми техниче-
ских комитетов по стандартиза-
ции, которые сейчас закреплены 
за Украиной в рамках СНГ.

Алексей Владимирович, как 
стандарт может помочь нала-
дить выпуск продукции, способ-
ной конкурировать с импортом?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Один стандарт ни-
чего не может исправить, это сра-
зу надо понимать. Это лишь один 
из винтиков в комплексе мер по 
поддержке промышленности. 
Даже если мы дадим предприятию 
весь набор необходимых стандар-
тов, но оставим его без доступа к 
финансированию, без кадров, 
консультаций и так да-
лее, то вряд ли чего-то 
добьемся.

ТОЛЬКО В «РГ» 500 новых 
стандартов помогут России 
покончить с критической 
зависимостью от импорта

Позвали в ГОСТы
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Право Павел Крашенинников: У семьи появится 
возможность составить совместное завещание супругов

Наследственное 
действие

Тарас Фомченков

Ч
ерез 5—7 лет все вопросы с 
налоговиками можно бу-
дет решить в режиме он-

лайн, где бы вы ни находились. А 
вся информация о налогах, кото-
рые собираются в России, будет 
стекаться в подмосковную Дуб-
ну. Именно в этом городе открыл-
ся федеральный Центр обработ-
ки данных (ЦОД). 

«Вся информация будет над-
ежно защищена», — заверил глава 
Федеральной налоговой службы 
Михаил Мишустин. И добавил, 
что центр будет обрабатывать до 
60 миллионов налоговых декла-
раций. А ожидаемым эффектом 
для граждан будут «обслужива-
ние из любой точки», а также ми-
нимум административной на-
грузки и комфортные 
условия взаимодейст-
вия с налоговиками.

Борис Ямшанов

В
чера Комитет Госдумы 
по законодательству 
внес на рассмотрение в 
парламент проект но-
вого закона о порядке 

наследования.
Предложено изменить поря-

док оформления права на на-
следство, освободив людей от 
лишней суеты и собирания мно-
гочисленных справок. Также на-
кануне комитет внес законопро-
ект о нотариате. Вчера на «Дело-
вом завтраке» в «Российской га-
зете» председатель комитета Па-
вел Крашенинников рассказал о 
том, в чем суть этих важных но-
ваций. А также о том, почему 
предложенный закон о саботаже 
не пройдет.

Павел Владимирович, предста-
вим ситуацию: человек набрал 
кредитов и неожиданно ушел из 
жизни. Встает вопрос: а дальше 
что делать с этими долгами, кто 
должен их погашать, тот, кто яв-
ляется наследником?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Наследствен-
ная масса состоит как из акти-
вов, так и из пассивов. Если кто-
то является наследником, он дол-
жен понимать, что он не только 
наследник квартиры, бизнеса 
или садового участка, но и все 
долги переходят на него. Всегда 
надо подумать: а нужно ли ему 
наследовать? Закон по-
зволяет отказаться от 
наследства. 

ТЕХНОЛОГИИ Платить налоги станет быстрее и удобнее 
после открытия федерального центра обработки данных

Сбор назначили в Дубне АКЦИЯ
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Кто такой Анджей Дуда?

11
Зинаида Миркина: Мы 

знаем по 
своей тра-
гической 
истории, 
что насиль-
ственное 
свержение 
власти 
неизбежно 
приводит 
к крови

14
Борис Игнатьев: В сборной 
должен 
работать 
россий-
ский спе-
циалист, 
который 
может 
прийти и 
сказать: 
«Надо 
брать 
Берлин».

2
Николай Патрушев: 
Против стран БРИКС 
практически развязана 
информационная 
и финансовая война.

7
Выбоины и колдобины на 
всех дорогах России водите-
ли отметят на единой инте-
рактивной карте

10
Окунуться в реке или 
озере, не выезжая за преде-
лы города, москвичи смогут 
на выбор в одной из 12 бла-
гоустроенных зон отдыха 
с купанием, которые начнут 
работать уже 1 июня.

Павел Крашенинников: Супруги и даже целые семьи хотели бы зафиксировать  договоренности о наследстве. 

Глава ФНС Михаил Мишустин, первый вице-премьер Игорь Шувалов и губернатор Московской области Андрей 
Воробьев сошлись во мнении о важности нового центра обработки данных для работы финансовой системы.

Захар ПрилепинЗахар Прилепин
показал, где находится показал, где находится 

его «Обитель»его «Обитель»
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Австралийский доллар  39,1608
Азербайджанский манат  47,8804
Армянский драм**  10,4991
Белорусский рубль****  34,7650
Болгарский лев  28,0441
Бразильский реал  16,2382

Венгерский форинт**  17,7714
Вон Республики Корея***  45,5492
Датская крона*  73,5674
Доллар США  50,3223
Евро  54,8412
Индийская рупия**  78,8071

Казахстанский тенге**  27,0819
Канадский доллар  40,7699
Киргизский сом**  86,1683
Китайский юань*  81,1166
Молдавский лей*  28,4307
Новый румынский лей  12,3013

Новый туркменский манат  14,3778
Норвежская крона*  65,4761
Польский злотый  13,2864
СДР  70,8000
Сингапурский доллар  37,3228
Таджикский сомони*  80,1247

Турецкая лира  19,1165
Узбекский сум***  19,9454
Украинская гривна*  24,2517
Фунт стерлингов  77,4561
Чешская крона*  20,0312
Шведская крона*  59,5960

Швейцарский франк  52,9374
Южноафриканский рэнд*  41,9587
Японская иена**  41,0208

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.05.15 

Мы предлагаем 
свидетельство 
о праве 
на наследство 
заменить свиде-
тельством о праве 
на наследование
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Плюс два градуса,Плюс два градуса,
и миру грозит новый потопи миру грозит новый потоп
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СВЯЗИ  «Российская газета» и «Деловая Россия» 
договорились о сотрудничестве

Сверх заголовков

Алексей Лоссан

В
чера на форуме «Деловой 
России» «Российская газе-
та» подписала с этой обще-

российской организацией согла-
шение о сотрудничестве. Цель со-
глашения — расширить профес-
сиональные контакты «РГ» с 
предпринимательским сообще-
ством как в России, так и за рубе-
жом.

«Сегодня мозговой штурм о 

возможностях продвижения 
российского несырьевого бизне-
са на новые рынки мы начинаем 
с подписания соглашения с «Рос-
сийской газетой». Это не только 
настольное издание каждого 
уважающего себя предпринима-
теля, представителя власти, но и 
Russia Beyond The Headlines 
(RBTH) — проект, связанный с 
популяризацией внешних рын-
ков среди российского предпри-
нимательского сообщества», — 

заявил президент «Деловой Рос-
сии» Алексей Репик. По его сло-
вам, «Деловая Россия» еще три 
года назад занялась взаимодей-
ствием с зарубежными бизнес-
ассоциациями и только за по-
следние два года подписала 37 
международных соглашений о 
сотрудничестве, однако разви-
тию российского бизнеса за ру-
бежом все еще мешает недоста-
ток информации. 

«Совместное дело мы делаем 
давно, «Российская газета» всег-
да считала необходимым нала-
дить коммуникацию между 
властью и бизнесом, сообщать, 
что власть делает для бизнеса, 
какие решения принимает и т. д. 
В свою очередь нашему проекту 
RBTH уже восемь лет, и благода-
ря ему мы присутствуем в веду-
щих печатных изданиях мира», 
— заявил после подписания со-
глашения генеральный дирек-
тор «Российской газеты» Павел 
Негоица. 

В числе первых проектов со-
трудничества  должны стать ко-
ординация работы на азиатском 
направлении и активное взаимо-
действие в рамках Петербургско-
го международного экономиче-
ского форума. 

Президент Владимир Путин призвал бизнес к импортозамещению

Все по делу
Кира Латухина

В
оспользоваться сан-
кциями и курсом рубля 
себе во благо, пока есть 
время и «окно возмож-
ностей», призвал биз-

несменов глава государства. Об 
импортозамещении и филосо-
фии общего дела шла речь в День 
российского предприниматель-
ства на форуме «Деловой Рос-
сии» — объединения, представля-
ющего интересы частных несы-
рьевых компаний. 

«Общество и государство заин-
тересованы в появлении массово-
го слоя успешных, перспективных 
компаний. Их создание станет дос-
тойным ответом на непростые вы-
зовы, которые стоят сейчас перед 
российской экономикой», — под-
черкнул президент. «Мы серьезно 
продвинулись в обновлении пра-
вовой базы на федеральном уров-
не, в создании более удобных, ком-
фортных правил для ведения биз-
неса», — оценил он. И нужно обес-
печить эффективное их правопри-
менение на уровне муниципалите-
тов. «Для этого запустили инве-
стиционный рейтинг регионов — 
как важный инструмент выявле-
ния и распространения самых луч-
ших практик. Основа рейтинга — 
это оценки самих предпринимате-
лей», — отметил глава государства.

«Текущая конъюнктура не-
простая, если не сказать слож-
ная— продолжил Путин. — Вместе с 
тем, изменение курса рубля повы-
шает ценовую конкурентоспо-
собность отечественного произ-
водства, открывает окно возмож-
ностей для того, чтобы взять под 
свой контроль новые ниши и на 
национальном, и на международ-
ном уровне».

Но нужно понимать, что «такие 
возможности могут быть ограни-
чены по времени и ими нужно гра-
мотно, максимально быстро вос-
пользоваться», — предупредил пре-
зидент. «Наши партнеры прозреют 
в некоторых странах, санкции от-
менят, а нам что делать? — спросил 
он. — Нам придется тоже как-то реа-
гировать на это, иначе мы попадем 
в достаточно сложные условия в 
отношениях в рамках ВТО».

Правительство уже формирует 
программы. Но в значительной 
степени результативность мер бу-
дет зависеть от инициативы и го-
товности бизнеса. Глава государ-
ства призвал «Деловую Россию» и 
другие объединения представить 
предложения — что нужно, чтобы 
активно включиться в импортоза-
мещение.

«Импортозамещение — это не 
панацея, мы не собираемся все 
импортозамещать: бессмысленно 
и глупо», — заявил он. Это нужно 
делать «там, где у нас точно совер-
шенно может быть своя собствен-
ная компетенция возрождена, 
либо создана заново», — обозна-
чил Путин.

«Сейчас формируется единый 
Российский экспортный центр, 
ориентированный на средний 
бизнес», — напомнил глава госу-
дарства. Агентство стратегиче-
ских инициатив с РФПИ работа-
ют над «инвестиционным лиф-
том» для средних компаний. Во-
просы развития бизнеса обсу-
ждали недавно на Госсовете. Одно 
из его решений — создание едино-
го органа на базе Агентства кре-
дитных гарантий и банка поддер-
жки малого и среднего предпри-
нимательства. «Готовы рассма-
тривать и другие, дополнитель-
ные меры содействия бизнесу», — 
заверил Путин и внимательно вы-
слушал все предложения, после 
чего дал им свою оценку.

Бизнес-структурам важно со-
здавать подразделения, которые 
«как разведчики должны что-то 
выявлять, выискивать, договари-
ваться и к нам приводить техноло-
гии», — согласился президент и на-
звал правильным приобретение 
интеллектуальных прав и лицен-
зий, а также организацию центров 
по разработке новейшей техники. 
А вот идею исключения иностран-
ных компаний из госсзакупок — не 
одобрил. «Может быть, мы и мо-
жем это сделать, а нужно ли нам 
совсем лишить конкуренции вну-
тренний рынок? Наверное, нет», — 
считает он. Глава государства так-
же вступился за Центробанк — это 
независимая структура, проводит 
взвешенную, «абсолютно адек-
ватную складывающейся в стране 
ситуации» политику.

Взаимоотношения бизнеса и 
власти должны строиться на фи-

лософии общего дела, подытожил 
Путин. «Нормально, когда люди из 
бизнеса поддерживают добрые от-
ношения с представителями влас-
ти, дружат... Но нельзя допускать, 
чтобы бизнес закулисно влиял на 
принимаемые властью решения, 
особенно в свою пользу», — преду-
предил он. 

Нет ничего страшного и в об-
мене кадрами. Например, Алек-
сей Кудрин — поработал в прави-
тельстве, потом ушел в науку, 
привел пример президент. Но чи-
новники не должны готовить 
себе «запасной аэродром». И на-
оборот. «Когда люди из бизнеса 
уходят во власть, важно, чтобы 
на этом личный бизнес прекра-
щался», — подчеркнул глава госу-
дарства.

Акцент

 Общество и власть 
 заинтересованы в появлении 
массового слоя успешных 
компаний

Прощай, босс

Или просто руководитель и не сошелся харак-
терами с теми, кто стоит над ним. Все это 
жизнь, а для того, чтобы профессионалы при 

любых обстоятельствах расставались по-хорошему, 
придуманы компенсации.

Как сказано в проекте, увольнение без компенсации 
само по себе не может служить основанием для отмены 
отставки. Это значит, что человека в руководящее кре-
сло не вернут. Но он может взыскать через суд с тех, кто 
обошелся с ним неправильно, и компенсацию, и про-
центы за ожидание, и компенсацию морального вреда.

Аннулировать отставку суды смогут только, если ре-
шение о прекращении трудового договора с руководи-
телем организации было принято «с нарушением прин-
ципов недопустимости злоупотребления правом и 
(или) запрещения дискриминации в сфере труда». Са-
мый простой пример: если женщину-начальницу уво-
лили потому, что кто-то решил, якобы женщина не мо-
жет быть боссом. Тогда суд разберется с теми, кто так 
считает. А женщину вернут в руководящее кресло.

Когда же возник спор по поводу компенсации, суды 
должны проверить трудовой договор, что там было за-
писано по поводу 
«увольнительной». 
Если такие выплаты 
были включены в 
договор с нарушени-
ем закона или ущем-
ляют права других 
сотрудников, то суд 
будет вправе отка-
зать во взыскании 
«золотого парашю-
та» или уменьшить 
его размер.  В таких 
случаях суд обязан 
прописать мотивы 
своего решения. Бывает, что в договоре отступные не 
прописаны, а договориться при увольнении стороны не 
смогли. Тогда сумму установит суд.

«В случае отсутствия в трудовом договоре условия о 
выплате компенсации, подлежащего определению сто-
ронами, или при возникновении спора о ее размере раз-
мер компенсации определяется судом, исходя из целе-
вого назначения данной выплаты, направленной на 
предоставление защиты от негативных последствий, 
которые могут наступить для уволенного руководителя 
организации в результате потери работы, но не ниже 
его трехкратного среднего месячного заработка», — го-
ворится в проекте пленума.

При расчете суд должен учесть, как долго прорабо-
тал руководитель в организации, сколько ему остава-
лось до официального окончания трудового договора, 
какую зарплату увольняемый мог бы получить, если бы 
остался в своем кресле. И так далее. 

При этом руководителям государственных корпора-
ций, компаний, хозяйственных обществ, более 50 про-
центов акций которых находится в государственной 
или муниципальной собственности, компенсация вы-
плачивается в размере трехкратного среднего месячно-
го заработка.

Еще Верховный суд напоминает, что нормы о взаи-
моотношениях руководителя с организацией не каса-
ются театров, научных организаций и тому подобных. В 
творческих коллективах свои законы.

Глава государства призвал «Деловую Россию» и другие объединения представить предложения — что нужно, чтобы активно включиться в импортозамещение.

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1122476

Алексей Репик (слева) и Павел Негоица договорились продвигать интере-
сы нашего бизнеса за рубежом. 

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
встретился с секретарями 
безопасности стран 
БРИКС

Блок нам 
в помощь

Кира Латухина, Иван Егоров

ВЧЕРА президент Владимир Путин встретился с высо-
кими представителями стран БРИКС, курирующими во-
просы безопасности. Борьба с организованной преступ-
ностью, терроризмом, финансовыми преступлениями, 
безусловно, — в повестке дня международного сообщест-
ва, подчеркнул он. «Наши страны в значительной степе-
ни сталкиваются с большими угрозами в связи с наруше-
ниями норм международного права, в связи с нарушени-
ями суверенитета государств в различных сферах дея-
тельности», — констатировал Владимир Путин.

«Мы же знаем, что сейчас происходит, скажем, на 
Ближнем Востоке, в Северной Африке, знаем проблемы, 
связанные с «Исламским государством». Но в тех стра-
нах, в которых эта организация сегодня процветает, не 
было никакого терроризма до того, как произошло со-
вершенно неприемлемое вмешательство извне, да еще 

без санкции Совета 
Безопасности ООН», 
— сказал президент.

«Ясно, что по-
следствия тяжелые, 
и корректировка 
всего, что происхо-
дило в предыдущие 
годы на междуна-
родной арене, со-
вершенно необхо-
дима», — заключил 
глава государства.

С представителями по безопасности стран БРИКС 
побеседовал и секретарь Совбеза Николай Патрушев. 
Он заявил, что против стран организации практически 
развязана информационная и финансовая война. Это 
касается как введения односторонних санкций, так и 
попыток вмешательства во внутренние дела суверен-
ных государств.

По мнению секретаря российского Совбеза, страны 
БРИКС — Россия, Индия, Китай, Бразилия и ЮАР — с 
учетом огромных ресурсов и перспектив развития, на-
ходятся в зоне особого риска. В сфере внимания содру-
жества — вопросы обеспечения стабильности на Ближ-
нем Востоке и в Северной Африке, ядерная программа 
Ирана, денуклеаризация Корейского полуострова, об-
становка в Афганистане, Ираке, на Украине, проблемы 
экологии и климата. Естественно, что такая активная 
позиция нравится не всем.

— Тенденции последних лет свидетельствуют о том, 
что для сдерживания наших стран будет применяться в 
первую очередь не военное, а информационное воздей-
ствие, искусственное обострение национальных, рели-
гиозных и культурных противоречий, — обратился к 
коллегам Патрушев.

В качестве инструмента воздействия Запад все чаще 
использует международные финансовые институты. 
Так, за последние 10 лет суммарный отток капитала из 
экономик БРИКС составил не менее 3,5 трлн долларов. 
В связи с этим экономическую безопасность пяти 
стран призван обеспечить новый Банк развития 
БРИКС.

Если руководителя 
уволили без поло-
женной компенса-
ции, он сможет взы-
скать еще и деньги 
за моральный вред
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Больше фото на сайте 
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ЮБИЛЕЙ Владимир Путин поздравил коллектив «Комсомольской правды» с 90-летием

«Комсомолка» в строю
Кира Латухина

В
чера президент поздравил 
сотрудников, журналистов 
и читателей «Комсомоль-

ской правды» с 90-летним юби-
леем издания на встрече с глав-
ным редактором газеты Влади-
миром Сунгоркиным.

Беседа прошла в рабочем каби-
нете главы государства в Кремле.

«Это круглая дата. Такое впе-
чатление, что вы все эти годы 
возглавляли газету», — улыбнул-
ся Владимир Путин, приветствуя 
гостя.

«Вообще-то я чемпион. Не 
знаю, хорошо это или плохо, мо-
жет быть, опасно про это гово-
рить, но 16 лет», — ответил Сун-
горкин.

«Газета добилась многих ре-
кордов», — оценил президент. 
«Ведь она присутствует во всех 
регионах Российской Федера-
ции, 11 странах СНГ, 42 странах 
мира — от Новой Зеландии до Ка-
нады», — перечислил он.

«Все так», — подтвердил собе-
седник и добавил: «И в Израиле, 
и в Австралии, в Новой Зеландии, 
в Америке, в Канаде — везде, где 
есть русские люди».

И сайт свой, и радио — 34 мил-
лиона еженедельно, продолжил 
глава государства. «Мы идем за 
аудиторией везде, где она есть, — 
объяснил Сунгоркин. — Раньше 
была только газета, а сейчас и ра-
дио, и телевидение, и сайт — везде 
двигаемся».

Главный редактор «Комсо-
мольской правды» подарил пре-

зиденту юбилейный ретровы-
пуск газеты. «Начали с первого 
номера (уже тогда мы занима-
лись проблемами в деревне, сель-
ским хозяйством, моральным об-
ликом — тем же, чем сейчас) и 
сделали номер, где опубликовали 
все наши самые великие, самые 
знаменитые полосы в истории 
страны. БАМ, Гагарин, война, 
приход президента Владимира 
Владимировича Путина — все 
есть», — презентовал он. Прези-
дент поблагодарил за подарок и 
пожелал газете успехов.В беседе с главным редактором «КП» Владимиром Сунгоркиным президент высоко оценил успехи газеты.

Президент 
обсудил с секрета-
рями стран БРИКС 
вопросы 
безопасности

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

КСТАТИ
Владимир Путин включил главу Московской Хельсинкской группы Люд-
милу Алексееву в состав президентского Совета по правам человека. Со-
ответствующий указ опубликован на официальном портале правовой 
информации. Ранее соответствующую просьбу к главе государства напра-
вили руководитель Совета Михаил Федотов, Уполномоченный по правам 
человека в РФ Элла Памфилова и бывший омбудсмен Владимир Лукин.

Акцент

 Главный редактор 
«Комсомольской правды» 
подарил президенту юбилей-
ный ретровыпуск газеты
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ПРАВО КС РФ не разрешил 
требовать новую 
квартиру вместо жилья 
с дефектами

Замене 
не подлежит

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд Российской Федерации от-
казал дольщикам в праве требовать у застройщика заме-
ны квартиры, если их не устраивает качество полученно-
го жилья. Соответствующее определение опубликовано 
на сайте ведомства.

История началась с того, что с жалобой на произвол 
строителей в высшую юридическую инстанцию страны 
обратился житель Читы Владимир Маков. В феврале 
2012 года он получил по договору дарения квартиру в но-
вом доме, построенном компанией «Тантал». Однако 
вскоре несостоявшийся новосел обнаружил, что жить в 
подаренной квартире попросту невозможно. Как следует 
из жалобы владельца новой собственности, в жилом по-
мещении отсутствует естественная вентиляция. В ре-
зультате в квартире очень холодно и влажно, из-за чего 
на стенах, потолках и водопроводных трубах образуется 
плесень. Стены и полы зимой промерзают, обои отклеи-
ваются, из окон и балконной двери постоянно дует ве-
тер, а краска на подоконниках отслаивается.

Читинец обра-
тился сначала в Госу-
дарственную жи-
лищную инспекцию 
Забайкальского 
края. И затем в суд. 
Экспертиза призна-
ла все перечислен-
ные жильцом дефек-
ты строительным 
браком. Ну а за-
стройщику было 
предписано устра-
нить все зафиксиро-
ванные недостатки. 
На момент обраще-
ния истца с жалобой 
в Конституционный суд РФ ничего так и не было сделано, 
хотя, как заключили специалисты, это может быть про-
ведено силами компании-застройщика. 

По мнению Макова, в этом случае имеет место нару-
шение его прав как потребителя, а соответствующий За-
кон «О защите прав потребителей» предусматривает за-
мену товара ненадлежащего качества на равноценный 
без дефектов. На этом основании владелец квартиры, в 
которой нельзя жить, потребовал черед суд предоста-
вить ему другое жилье, не имеющее строительных недо-
статков. «Наличие выявленных недостатков говорит об 
их существенности, следовательно, требования о предо-
ставлении другой квартиры взамен занимаемой истцом 
являются законными и обоснованными».

Однако суды общей юрисдикции, куда сначала обра-
тился заявитель, а затем и Конституционный суд РФ с 
его позицией не согласились. Согласно материалам 
дела, дом Макова был построен в соответствии с требо-
ваниями ФЗ «Об участии в долевом строительстве мно-
гоквартирных домов и иных объектов недвижимости и 
о внесении изменений в некоторые законодательные 
акты РФ». В случае если жилое здание возведено с недо-
статками, которые делают его непригодным для предус-
мотренного договором использования, закон предусма-
тривает следующие варианты. Либо право участника 
долевого строительства по своему выбору потребовать 
от застройщика безвозмездного устранения недостат-
ков в разумный срок, либо соразмерного уменьшения 
цены договора, возмещения своих расходов на устране-
ние недостатков.

Если нарушения качества носят существенный харак-
тер или застройщик отказывается приводить жилье в по-
рядок, участник долевого строительства в односторон-
нем порядке вправе отказаться от исполнения договора 
и потребовать от застройщика возврата денежных 
средств и уплаты процентов.

Конституционный суд РФ в своем определении также 
указал, что закон о долевом строительстве не содержит 
нормы о предоставлении участнику долевого строитель-
ства равноценной замены, если качество жилья его не 
устраивает — даже по объективным причинам. Сами по 
себе оспоренные положения закона направлены на за-
щиту прав дольщиков, не противоречат Конституции РФ 
и не ущемляют прав человека и гражданина.

Закон о долевом 
строительстве не 
содержит нормы 
о замене жилья, 
если его качество 
не устраивает 
дольщика

Увольнение руководителей
В начале 2000-х, принимая 

Трудовой кодекс, мы дали соб-
ственнику организации право 
увольнять ее руководителя без 
объяснения причин. 

Руководитель в данной ситу-
ации не защищен так, как рядо-
вые работники. И это не случай-
но, потому что именно собст-
венник имущества должен при-
нимать решение относительно 
того, кто будет вести его органи-
зацию в море бизнеса и кто бу-
дет отвечать за успех либо неу-
спех.

Но такое право получили не 
только собственники в частном 
секторе, но и представители ор-
ганов государственной и муни-
ципальной власти, которые фак-
тически действуют как собст-
венники, таковыми не являясь, 
ведь они только чиновники. Это 
дало им возможность оказывать 
давление на руководителей 
бюджетных учреждений. Зача-
стую решение об увольнении 
принималось произвольно, без 
учета интересов организации, а 
в некоторых случаях — исходя из 
корыстных интересов конкрет-
ных лиц. 

Нам известно, как, напри-
мер, в Самаре представитель од-
ной из политических партий, 
внезапно получивший там пост 
мэра, расправлялся с директо-
рами школ, которые занимали 
иную политическую позицию. 
Оспаривание таких увольнений 
в суде сводится, как правило, к 
проверке лишь соблюдения соб-
ственником организации про-
цедуры расторжения трудового 
договора, но не его обоснован-
ности. 

Отмечу, что предоставленное 
нами право досрочно прекра-
тить договор с руководителем 
без указания мотивов увольне-
ния не должно означать, что 
собственник обладает неогра-
ниченной свободой при приня-
тии такого решения и может 
действовать, не обращая внима-
ния на законные интересы орга-
низации, а ее руководитель ли-
шается гарантий судебной за-
щиты от возможного произвола 
и дискриминации. Признавая 
право собственников решать 
вопрос о смене руководителей 
бюджетных учреждений, тем не 
менее мы считаем, что это пра-
во должно быть введено в опре-
деленные рамки, чтобы не прев-
ращаться в самодурство тех или 
иных персонажей. Поэтому 
группа депутатов Государствен-
ной Думы разработала закон, 
вносящий поправку в Трудовой 
кодекс.

Предусматривается, что для 
всех организаций должен быть 
установлен четкий порядок 
принятия решения о прекраще-
нии трудового договора с руко-
водителем. В отношении уни-
тарных предприятий, учрежде-
ний этот порядок будет опреде-
ляться в зависимости от того, в 
чьей собственности они нахо-
дятся: или правительством Рос-
сийской Федерации, или упол-
номоченным органом исполни-
тельной власти региона, или ор-
ганом местного самоуправле-
ния. А в отношении других орга-
низаций порядок будет устанав-
ливаться учредительными доку-
ментами.

В постановлении Конститу-
ционного суда на данную тему 
сказано, что решение об уволь-
нении руководителя учрежде-
ния может приниматься в целях 
предотвращения препятствий 
реализации и защиты прав и за-
конных интересов собственни-
ка, а также интересов организа-
ции. Именно на это надо ориен-
тироваться при выработке по-
рядка принятия соответствую-
щего решения.

Кроме того, напомню, что 
увольнение руководителя без 
объяснения причин предпола-
гает предоставление ему защи-
ты от негативных последствий, 
которые могут наступить для 
него в результате потери рабо-
ты. Так, например, предусмо-
трена выплата компенсации за 
досрочное расторжение трудо-
вого договора.

Надеюсь, что в весеннюю 
сессию законопроект о порядке 
увольнения руководителей ор-
ганизаций будет внесен в Госу-
дарственную Думу, а в осеннюю 
сессию — принят. Уверен, что он 
поспособствует предотвраще-
нию злоупотреблений при 
увольнении директоров школ, 
главных врачей больниц и руко-
водителей других бюджетных 
учреждений.

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Сбор назначили в Дубне
Почему именно Дуб-

на? Все просто — стои-
мость услуг связи и 

электричества в Подмосковье 
вполне оптимальна. Тем более 
что необходимая для полноцен-
ной работы 450 серверных стоек 
мощность действительно велика 
— 5 мегаватт. По этому принципу, 
кстати, подбирались площадки и 
для двух региональных ЦОДов — 
в Волгоградской и Нижегород-
ской областях. Все три центра 
должны быть достроены к 2018 
году.

«Объем хранимой информа-
ции — 125 миллионов советских 
энциклопедий», — образно оце-
нила максимально возможный 
массив данных в хранилище со-
трудник ФНС, которая проводи-
ла экскурсию по ЦОДу. Еще бо-
лее образно оценил объем «бу-
мажной информации» Михаил 
Мишустин, заметив, что листка-
ми А4 можно вымостить полови-
ну дороги до Луны. Правда, он не 
уточнил — надо складывать листы 
в стопку или ставить их один за 
другим, но при любом раскладе 

массив информации действи-
тельно огромный. 

Первый вице-премьер Игорь 
Шувалов подчеркнул, что новый 
ЦОД позволит избежать налого-
вых проволочек, создавая новую 
конфигурацию взаимоотноше-
ний с налогоплательщиками. Он 
признал, что Россия в деле строи-
тельства таких центров обработ-
ки данных не выступила первоот-
крывателем, «Это аналог таких 
же центров, которые создаются и 
уже созданы в мире, но среди 
других органов власти это уни-
кальный проект», — подчеркнул 
он, добавив, что правительству 
его создание дает возможность 
лучше чувствовать здоровье 
предпринимателей. «Используя 
эту информацию, мы сможем 
лучше помогать бизнесу, эффек-
тивней и оперативней взаимо-
действовать с гражданами», — за-
явил первый вице-премьер. 

В необходимости создания та-
ких ЦОДов уверен и глава мин-
фина Антон Силуанов. «Возмож-
ностей ухода от налогов стано-
вится меньше. Мы видим, что в 
этом году поступления от НДС 
растут, порядка 18 процентов. В 
этом заслуга и новых способов 
получения и обработки инфор-
мации», — поделился он. 

Тем не менее, продолжил Си-
луанов, бюджет почувствовал из-
менения в экономике. «Мы ожи-
даем снижения поступления на-
логовых доходов на 2,5 триллио-
на рублей. Просели налоги, свя-
занные с экспортом. Но идет рост 
налогов, связанных с нефтегазо-
выми доходами. Тем не менее ре-
сурсы для выполнения бюджет-
ных обязательств есть», — успо-
коил он.

Точку в церемонии открытия 
федерального ЦОДа поставил 
Михаил Мишустин, подчеркнув, 
что его создание повлечет более 
качественное администрирова-
ние налогов. «Когда вы собираете 
информацию в одной точке, гора-
здо проще заниматься мероприя-
тиями налогового контроля», — 
резюмировал глава ФНС.

Правительство Дмитрий Медведев открыл инновационный 
центр МФТИ

Технопарковый 
ансамбль
Владимир Кузьмин

К
абинет министров за-
вершает программу 
создания технопарков 
и теперь будет делать 
упор на развитии их 

инфраструктуры и индустриаль-
ных кластеров.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев принял участие в от-
крытии технопарка в сфере высо-
ких технологий «Физтехпарк» 
Московского физико-техниче-
ского института. Чуть больше, 
чем за год, на севере Москвы в 
рамках частно-государственного 
партнерства появилась площад-
ка, на которой планируется раз-
местить до 500 тысяч кв. м офи-
сных площадей, в том числе биз-
нес-парк института, научно-ис-
следовательский и научно-вы-
ставочный центры. К 2018 году в 
«Физтехпарке» должно быть за-
регистрировано не менее 25 ком-
паний-резидентов, а их выручка 
— достичь 1 миллиарда рублей. 
Уже существуют предваритель-
ные договоренности с рядом ком-
паний, занимающихся разработ-
кой программного обеспечения. 
«Надеюсь, что новый технопарк 
будет способствовать развитию 
современных информационных 
технологий, будет создавать но-
вые бизнес-решения», — пожелал 
глава правительства, выступая 
на церемонии открытия.

Кабинет министров же тем са-
мым завершил целую программу 
создания подобных технологиче-
ских центров в разных регионах 
страны. Всего в 10 субъектах Фе-
дерации появилось 12 новых тех-
нопарков и инновационных цен-
тров. В них работают 800 компа-
ний и открыты 19 тысяч новых 
высокотехнологичных рабочих 
мест.

— Открытие технопарка факти-
чески завершает эту работу, одна-
ко это не означает, что правитель-
ство решило бросить эту тему и 
больше технопарками не зани-
маться и высокие технологии не 
развивать, — заверил Дмитрий 
Медведев. — Нет, конечно. Просто 
мы переходим в другую фазу — бу-
дем вкладываться в инфраструк-
туру технопарков, в индустриаль-
ные кластеры и формировать нор-
мальную деловую среду.

Но заниматься материально-
технической базой высоких тех-
нологий недостаточно — необхо-
димо заниматься и формирова-
нием комфортной бизнес-среды. 
«Гораздо проще создать такую 
вот коробку — пусть даже она 
очень красивая и современная, — 
чем зачастую оформить бумаж-
ки. Документов у нас всегда тре-
буется очень много и, может 
быть, в этом основная пробле-
ма», — подчеркнул глава кабмина.

Для Москвы технопарк имеет 
значение как центр, вокруг кото-
рого будет развиваться весь рай-
он. «Это якорный объект. За ним 
последует создание еще около 600 
тысяч квадратных метров техно-
логических площадей — это выста-
вочные залы, новые корпуса тех-
нопарка, это жилье и комплек-
сное развитие территории», — 
рассказал мэр столицы Сергей 
Собянин. Здесь появится между-
народный научно-образователь-
ный кластер «Физтех ХХI».

— Я надеюсь, что вот это зда-
ние даст старт развитию этой 
территории, созданию мощного 

нового инновационного кластера 
на территории Москвы, — сказал 
столичный градоначальник.

Город обещает обеспечить 
транспортную доступность тех-
нопарка и всего района для жите-
лей города. Это будут не только 
новые автодороги — сюда можно 
будет добраться железнодорож-
ным транспортом, а в будущем 
недалеко появится новая стан-
ция метро.

Председатель правительства 
попросил обратить внимание и на 
потребности резидентов техно-
парка, чтобы им предоставили 
разумные ставки на аренду поме-

щений. «Конечно, тут люди твор-
чеством занимаются. Здесь раз-
ная норма прибыли, разная доход-
ность, но и разная отдача. Торго-
вые площади нам тоже нужны, но 
это совершенно другое. Подумай-
те, чтобы ставка была разумно-гу-
манной», — обратился он к мэру.

Собянин сообщил, что в пер-
вый год аренду брать вообще не 
будут, на второй — по льготной 
ставке и только на третий год она 
будет близкой к рыночной. «И 
налогов здесь практически не бу-
дет — ни на аренду земли, ни на 
налог на имущество. Все будет 
минимальным», — пообещал сто-
личный градоначальник.

Премьер-министру проде-
монстрировали некоторые раз-
работки технопарка. Например, 
браслет, позволяющий человеку 
выспаться за четыре часа. Он, 
уверяли разработчики, продле-
вает стадию глубокого сна. «Нам 
всем такой прибор нужен, — 
улыбнулся премьер. — Когда по-
тренируетесь, то нам с Сергеем 

Семеновичем и всем членам пра-
вительства пришлите, чтобы не 
засыпали на заседаниях». На та-
кие случаи, как оказалось, суще-
ствует другой прибор — он пре-
пятствует засыпанию машини-
стов и водителей и уже использу-
ется в ОАО «РЖД».

Дмитрий Медведев нашел до-
вольно практичной для своих 
подчиненных еще один прибор, 
который способен усиливать 
внимание на определенном виде 
деятельности. Ему показали, как 
только лишь силой мысли можно 
налить в чашку кипяток. «Тоже 
очень полезно. Надо раздать не-
которым товарищам, будем хо-
дить на заседания правительства 
с датчиком и заставлять всех кон-
центрироваться», — прокоммен-
тировал премьер.

Премьер-министр внимательно 
изучил некоторые разработки 
технопарка.

Акцент

 В 10 субъектах Федерации 
появилось 12 новых технопар-
ков и инновационных центров

Больше фото на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

450 серверов нового Центра обработки данных в Дубне будут хранить всю информацию о налогах в стране. 
Ее объем, по оценке сотрудников Федеральной налоговой службы, составит примерно 125 миллионов советских 
энциклопедий.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/art/1122479
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Акцент

 Центр обработки данных 
позволит избежать налоговых 
проволочек и качественней 
администрировать сборы

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

ФОРУМ Власти расскажут 
о пользе прививок

Всем уколоться

Ульяна Вылегжанина, Калининградская область

В РОССИИ пройдет масштабная кампания по популя-
ризации прививок. Цель — не повторить резкого всплеска 
смертности, который произошел минувшей зимой. Об 
этом заявила вице-премьер Ольга Голодец в ходе всерос-
сийского симпозиума имени Татьяны Заславской, от-
крывшегося вчера в Калининграде.

— Это огромная проблема, когда люди в наше время 
умирают от болезней, с которыми медицина способна 
справиться, — подчеркнула Ольга Голодец. — Поэтому се-
годня мы говорим о реформировании национального ка-
лендаря прививок, изменении уровня подготовки врачей 
первичного звена, усилении ответственности врачей за 
поставленные диагнозы. И, что также немаловажно, об 
ответственности пациентов за свое здоровье. 

В рамках минувшей прививочной кампании государ-
ство закупило 52 миллиона вакцин. Если бы все эти ле-
карства были использованы, резкого всплеска смертно-
сти удалось бы избежать, уверена Ольга Голодец. Однако 
вакцинацию прошли только 20% школьников, которым 
медики планировали сделать прививки. Остались нево-
стребованными и вакцины, предназначенные для до-
школьников и взрослых пациентов.

— К сожалению, сегодня мы стоим перед выбором: 
нужно ли вкладываться в человека или, наоборот, нужно 
очень серьезно сократить социальные расходы в пользу 
некоторых экономических драйверов. Мне кажется, что 
система, которая не ставит во главе угла человека, не 
имеет шансов на успешное развитие, — заявила вице-пре-
мьер. Первый замминистра труда и соцзащиты Сергей 
Вельмяйкин привел сравнительные показатели финан-
сирования основных направлений социальной сферы в 
России и в среднем по странам ОЭСР. Так, на образова-
ние Россия направляет 3,9% от ВВП, страны ОЭСР — 
5,27%; на здравоохранение — соответственно 3,6% и 
6,6%; на социальную поддержку — соответственно 0,5% 
и 2,26%; на пенсионное обеспечение («единственная 
сфера, где мы видим сколько-нибудь сопоставимые 
вещи») — соответственно 8,6% и 10,8%.

КСТАТИ
В День российского предпринимательства, на сайте ФНС начал полно-
ценно работать личный кабинет индивидуального предпринимателя. 
С помощью этого сервиса можно не только удаленно платить налоги, 
но и вести свой налоговый календарь, а также в режиме онлайн кон-
сультироваться с налоговой инспекцией.
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СОТРУДНИЧЕСТВО Египет заинтересовался российскими самолетами 
и лекарствами

Пирамиды зовут
Елена Домчева, Каир

В 
ближайшее время россий-
ские туристы смогут летать 
в Хургаду и Шарм-эль-

Шейх на новеньких самолетах 
Sukhoi Superjet 100 (SSJ-100) и 
МС-21, а в аптеках Египта можно 
будет купить российские лекар-
ства. Именно эти товары больше 
всего заинтересовали правитель-
ство страны пирамид на прошед-
шем в Каире российско-египет-
ском форуме.

Больше трех миллионов рос-
сийских туристов прилетели в 
Египет в прошлом году, напом-
нил министр промышленности и 
торговли РФ Денис Мантуров. 
Объем этих перевозок составил 
более одного миллиарда долла-
ров, при этом 98 процентов — 
чартерные рейсы из Москвы и 
Санкт-Петербурга. В будущем 

можно будет летать из других го-
родов-миллионников без переса-
док на самолетах нового поколе-
ния, приобретенных или взятых 
на условиях лизинга у России. 
Это не только увеличит количе-
ство туристов, но и сделает их пу-
тешествие более комфортным, 
уверены эксперты.

«Мы сейчас уже собираем 
предварительные заказы для 
обеспечения поставок нашим по-
требителям в других странах на-
чиная с 2018 года, — отметил Де-
нис Мантуров. — Надеюсь, еги-
петская сторона тоже проявит 
заинтересованность в их прио-
бретении».

Египтяне отметили, что гото-
вы рассматривать это предложе-
ние, тем более что они как раз 
ищут замену своим старым 
70-местным самолетам. Опти-
мизм у них также вызвали планы 

нашей страны создать на терри-
тории Египта сервисный центр 
для новых авиалайнеров. 

Как выяснилось, египетские 
власти заинтересованы и в рос-
сийских лекарствах. Возможно, 
появятся совместные предприя-
тия по их производству. Но сна-
чала, по словам Мантурова, 
Египту надо принять решение об 
ускоренной процедуре регистра-
ции фармпрепаратов и медицин-
ских изделий.

Помимо этого в России и 
Египте в ближайшем будущем 
могут появиться совместные 
предприятия по производству 
высокотехнологичного оборудо-
вания, транспортного машино-
строения и энергетики. Некото-
рые из них, возможно, будут ра-
ботать на территории специаль-
но созданной российской пром-
зоны в Египте. «Создание зоны 

свободной торговли и россий-
ской промышленной зоны по-
зволит нарастить наш товароо-
борот и способствует выходу на 
египетский рынок конкуренто-
способной российской продук-
ции», — отметил министр.

Таким образом, Россия полу-
чила нового стратегического 
партнера. В прошлом году това-
рооборот между нашими страна-
ми составил 5,5 миллиарда дол-
ларов. А после реализации сов-
местных проектов уже через 5—7 
лет этот показатель, может быть, 
будет удвоен или даже утроен, 
предположил председатель Рос-
сийско-Египетского делового со-
вета при ТПП Михаил Орлов. 

КОНФЛИКТ Греция может не получить до полутора миллиардов евро за транзит российского газа 

Брюссель беспокоит вентиль
Александр Гасюк, 
«Российская газета», Афины

П
ереговоры России и Гре-
ции по реализации проек-
та газопровода «Турецкий 

поток» на греческой территории 
успешно продолжаются, заявил 
министр энергетики Греции Па-
найотис Лафазанис.

Несмотря на неприкрытое 
давление со стороны третьих 
стран, нынешнее правительство 
Греции настроено на  продолже-
ние сотрудничества с Москвой по 
этому вопросу, уточнил грече-
ский министр. Между тем неожи-
данное препятствие на пути со-
трудничества России и Греции в 
плане реализации «Турецкого 
потока» — газопровода протяжен-
ностью около 1100 километров и 
мощностью 63 миллиарда кубо-
метров газа в год — может возник-
нуть из-за позиции ЕС. При этом 
Греция рискует остаться без 
транзитных платежей, которые 
эксперты оценивают в сумму от 
700 до 1,5 миллиарда долларов 
ежегодно. 

Как заявил замминистра фи-
нансов России Сергей Сторчак, 
Афины, возможно, не смогут 
привлечь финансирование Мо-
сквы на строительство участка 
газопровода, проходящего через 
территорию Греции в силу обяза-

тельств греков перед междуна-
родными кредиторами этой 
страны. «С точки зрения про-
граммы, которую реализует Гре-
ция с МВФ, у нее, скорее всего, 
ограничения на суверенное за-
имствование, она не может его 
привлекать», — отметил чинов-
ник и пояснил, что «в таких слу-
чаях ЕС обычно рекомендует не 
занимать деньги нигде, кроме са-
мого Евросоюза».

Впрочем, собеседники «РГ» в 
Афинах, которые по понятным 
причинам все-таки предпочита-
ют называть будущий газовый 
поток по своей территории не 
«турецким», а «греческим»,  от-
мечают, что предложенная во 
время апрельского визита главы 
«Газпрома» Алексея Миллера в 
Грецию схема финансирования 
представляется им вполне реаль-
ной. Напомним, что российская 
газовая монополия готова гаран-
тировать прокачку через Грецию 
определенного объема газа, под 
который греческие власти само-
стоятельно могут получить фи-
нансирование, в том числе и на 
строительство самой трубы. 
«Газпром» гарантирует, что че-
рез территорию Греции будет 
транзитироваться до 47 милли-
ардов кубометров газа и, без сом-
нения, такие объемы транзита 
позволят греческой стороне при-

влечь коммерческие кредиты для 
реализации других проектов в 
Греции, уточнил Миллер после 
встречи с премьер-министром 
Греции Алексисом Ципрасом.

Известно, что при ориентиро-
вочной длине греческого участка 
газопровода в 450 км его стои-
мость достигает 2 миллиарда 
евро. Понятно, что у Греции, опу-
стошенной экономическим кри-
зисом, а также необходимостью 
ежемесячных выплат междуна-
родным кредиторам платежей в 
счет погашения 320-миллиар-
дного госдолга, таких денег нет. 
Эксперты афинского Института 
энергетики стран Юго-Восточ-
ной Европы, однако, выразили 
сомнение, что столь крупный 
объем денежных ресурсов на 
строительство «Турецкого пото-
ка» Афины смогут привлечь на 
коммерческих основаниях. Кро-
ме того, собеседники «РГ» указы-
вают, что ЕС так или иначе дол-
жен будет одобрить данный про-
ект и, возможно, дать «зеленый 
свет» на интеграцию российско-
го трубопровода с уже создаю-
щейся в регионе энергетической 
инфраструктурой. 

Речь в первую очередь идет о 
проекте «Вертикальный газовый 
коридор», который через имею-
щиеся и планируемые к построй-
ке интерконнекторы соединит 

Грецию, Болгарию и Румынию, а 
в перспективе будет способен 
прокачивать газ до основных по-
требителей газа в Центральной 
Европе — Венгрии, Словакии и 
Австрии. При этом источниками 
газа для данной «трубы» помимо 
трубопровода ТАNAP с азербай-
джанским газом и терминалов 

сниженного газа в Северной Гре-
ции вполне может стать «Турец-
кий поток».

Впрочем, если Брюссель в оче-
редной раз будет политизиро-
вать тему энергетического со-
трудничества РФ и ЕС и, что на-
зывается, «упрется рогом», отка-
зываясь допустить финансирова-

ние прокладки «Турецкого пото-
ка» по территории стран — чле-
нов Евросоюза за счет заемных 
средств или прокачку российско-
го газа через «вертикальный га-
зовый коридор», то российский 
проект все равно будет реализо-
ван к декабрю 2016 года, пусть и 
не в полном объеме. 

Константин Симонов, 
генеральный директор Фонда национальной 
энергетической безопасности:

— Если говорить об экономике, то проект крайне выгоден 

для Греции, ведь она превращается в транзитную страну, 

чего предыдущий проект «Южный поток» не предусматри-

вал. Поэтому Афины только выигрывают от того, что «Юж-

ный поток» перемещается еще южнее. Есть вопросы, по ка-

кому именно пути пойдет российский газ — его можно пу-

стить через юг Италии или Македонию, но в любом случае 

мимо Греции он не пройдет никак. Кроме того, Греция будет 

получать транзитные платежи и это будет гораздо честнее, 

чем в случае с проектом ТАР. Мало кто об этом говорит, но 

подписанное Грецией соглашение о прокладке ТАР по сво-

ей территории не предусматривает транзитных платежей. 

Это просто фантастика, что Европа заставила подписать 

Афины подобное соглашение под предлогом того, что это 

общеевропейский проект.

Что касается объема транзитных платежей, которые могла 

бы получать Греция от «Турецкого потока», сейчас нельзя 

рассчитать окончательную цифру, поскольку точно неиз-

вестен дальнейший маршрут трубы по территории Греции. 

Транзитные платежи, как известно, зависят от километра-

жа. Можно сказать, что, например, Украина в прошлые 

годы получала от транзита примерно 4 миллиарда долла-

ров. В Греции это будет меньше, но предварительно эта 

сумма должна составлять от 700 миллионов до 1,5 милли-

арда долларов.

Давление США на Грецию из-за желания Афин принять 

участие в этом проекте очевидно. Как только мы заговори-

ли про этот поток, тут же приехал представитель госдепа в 

Афины убеждать Грецию отказаться от этого проекта. Воз-

никает вопрос: где «Турецкий поток», а где Соединенные 

Штаты? Тем не менее они приезжают, настаивают и пред-

лагают Греции отказаться от миллиарда долларов в год 

транзитных платежей и еще одного источника газа. При 

этом выдвигаются исключительно политические аргумен-

ты. Помимо этого дестабилизируется ситуация в соседних 

странах. Как только возникло соглашение между Македо-

нией, Сербией, Венгрией и Грецией о совместной работе в 

области энергетики, сразу начали возникать какие-то про-

блемы в регионе. Недавно я прочитал интервью македон-

ского политолога, который говорил о том, что на Балканах 

уже не смеются над теориями заговора. И нам тоже не до 

смеха и конспирологии. Остается только предположить, 

что гражданские волнения в Македонии и вылазки там тер-

рористов — все это случайное совпадение с заявлениями 

местного премьер-министра о желании Скопье принять 

участие в проекте «Турецкий поток».

КОММЕНТАРИЙ

Дипломатия Российские дипломаты получили консульский доступ к задержанным 
на Украине гражданам РФ

Нота пробудила слух
Екатерина Забродина

К
онсул РФ в Киеве посе-
тил в госпитале рос-
с и й с к и х  г р а ж д а н 
Александра Александ-
рова и Евгения Ерофе-

ева. Этому предшествовало об-
народование ноты Посольства 
России на Украине, которая под-
твердила: российская сторона 
еще 19 мая обращалась к укра-
инцам с просьбой обеспечить 
консульский доступ к россия-
нам.

«26 мая заведующий консуль-
ским отделом Посольства России 
в Киеве Алексей Грубый посетил 
задержанных в Луганской обла-
сти российских граждан Евгения 
Ерофеева и Александра Алексан-
дрова. Встречи российская сто-
рона официально добивалась 
больше недели», — говорится в за-
явлении пресс-службы дипмис-
сии РФ. Там рассказали, что са-
мочувствие россиян «в целом 
удовлетворительное, им оказы-
вается необходимая квалифици-
рованная медицинская и юриди-
ческая помощь». Сообщается 
также, что сотрудники посольст-
ва планируют навещать Алексан-
дрова и Ерофеева «на регулярной 
основе».

Накануне на официальной 
странице МИД России в соцсети 
Facebook появилась копия ди-
пломатической ноты — запроса в 
Министерство иностранных дел 
Украины о получении консуль-
ского доступа к задержанным. 
Она датируется 19 мая. На Смо-
ленской площади назвали публи-
кацию документа «вынужденной 
мерой», призванной «прекра-
тить манипуляцию обществен-
ным мнением».

«Консульский отдел Посоль-
ства Российской Федерации в Ук-

раине свидетельствует свое ува-
жение Департаменту консуль-
ской службы Министерства ино-
странных дел Украины… и про-
сит дать согласие на посещение 
консульским должностным ли-
цом посольства задержанных 
граждан Российской Федерации 
Александрова  Александра, 
07.01.1987 г.р., и Ерофеева Евге-
ния, 18.01.1985 г.р., а также сооб-
щить место их задержания», — го-
ворится в ноте, переданной лич-
но директору ДКС украинского 
МИД А.И. Сибиге. 

Публикация сопровождается 
комментарием российского 
внешнеполитического ведомст-
ва. Там сообщили, что с первого 
дня задержания Ерофеева и Алек-
сандрова российские дипломаты 
как в Киеве, так и в Москве пред-
принимали активные действия, 
чтобы добиться встречи с ними 
консула. Для этого использовал-
ся «весь дипломатический ин-
струментарий»: направление 
украинской стороне официаль-
ных запросов, контакты по ди-
пломатическим каналам, вызов в 
МИД временного поверенного в 
делах Украины в Российской Фе-
дерации. По состоянию дел на 
утро вторника в МИД России со-
общали: «Пока безрезультатно. 
Украинская сторона не только не 
предоставляет доступа к задер-
жанным, но и политизирует этот 
вопрос, используя с этой целью 
СМИ». 

Через несколько часов после 
того, как нота появилась в откры-
том доступе, в Посольстве РФ в 
Киеве сообщили: от украинского 
МИД получена ответная нота,  ко-
торая позволяет рассчитывать, 
что российский консул сможет в 
ближайшее время встретиться с 
Евгением Ерофеевым и Алексан-
дром Александровым. Во вторник консул РФ посетил в госпитале Евгения Ерофеева (на фото вверху) и Александра Александрова. Россияне чувствуют себя нормально.

Читайте также: Виза 
в Египет для россиян 
вновь стала платной
www.rg.ru/art/1113886
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ТЕМАТИЧЕСКИЕ МЕЛКОФОРМАТНЫЕ 
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ВТОРНИК Образование и работа

СРЕДА Недвижимость, 
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рубрика выходит каждую среду

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«ЕГЭ по русскому языку: на что необходимо обратить  
особое внимание». 

27 мая (среда) в 12.00 состоится пресс-конференция, приуроченная к 
проведению государственного выпускного экзамена по русскому языку.

В пресс-конференции принимают участие:  Оксана Решетникова — 
директор Федерального института педагогических измерений, Ирина 
Цыбулько — руководитель Федеральной комиссии по разработке КИМ 
ЕГЭ по русскому языку, Роман Дощинский — председатель исполкома 
общероссийской общественной организации «Ассоциация учителей 
литературы и русского языка», кандидат педагогических наук.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

СЛЕДСТВИЕ Хозяйка 
автомобиля 
задавила приставов, 
которые хотели 
арестовать ее машину 

Не стой на пути 

Наталья Козлова, Айгуль Камаева

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет Башкирии начал проверку 
дикого случая — 29-летняя жительница Уфы сознательно  
наехала  на троих судебных приставов. По итогам про-
верки следователи примут решение, возбуждать уголов-
ное дело или нет. 

По предварительным данным,  жительница  Уфы при-
ехала в районное отделение службы судебных приста-
вов, у которых было на исполнении производство о взы-
скании с женщины  более 700 тысяч долга по кредиту. 

Задолжала женщина банку, суд проиграла и у нее 
были заблокированы счета. По рассказам очевидцев дол-
жница  вела себя агрессивно и отказалась подписывать 
документы о наложении ареста на ее автомобиль. Дело в 
том, что приставы заметили — гражданка приехала к ним 
за рулем собственного авто, значит, у нее есть возмож-
ность гасить долг. 

Приставы попытались арестовать ее иномарку и на-
чали заполнять документы. В ответ женщина села за руль 
и резко сдала назад. Пристав, стоявший позади автома-
шины, успел отскочить, а на троих судебных приставов 
женщина наехала, предварительно разогнавшись. Одна 
из сотрудниц службы перелетела через капот, ее коллеге 
удалось зацепиться за ветровое стекло автомобиля. Не-
которое время  должница  ездила так по улицам города, 
периодически выезжая на встречную полосу. Задержать 
буйную гражданку  помогли проезжавшие мимо автомо-
билисты, заблокировав ей путь. В итоге  автомобиль был 
арестован. А нарушительница тут же обратилась за ме-
дицинской помощью в больницу, сославшись на плохое 
самочувствие. 

Нападения на приставов не редкость. На прошлой не-
деле в Оренбургской области жительница Тоцка  также 
напала на судебного пристава. 

ЗА ГРАНЬЮ Виновница 
ДТП Анна Шавенкова 
попала под амнистию

Вырулила 

Екатерина Деметьева, Петр Орлов 

АННА Шавенкова стала известна всей стране шесть лет 
назад, когда на своем автомобиле сбила в Иркутске двух 
сестер Пятковых и вместо того, чтобы  помочь  им стала 
осматривать свой автомобиль.

Одна женщина погибла, другая осталась инвалидом. 
Как выяснило следствие, первый звонок девушка сдела-
ла отнюдь не в «скорую», а своему молодому человеку. 

В 2010 году Шавенкову приговорили к 2,5 года коло-
нии-поселения и предоставили отсрочку до достижения 
ее ребенком 14-летнего возраста. 

Семья Пятковых оспорила это решение и дошла до 
Верховного суда, тот отправил дело на пересмотр новым 
составом судей. Но и новое решение иркутской Фемиды 
оказалось таким же, кассации результата не дали — Вер-
ховный суд утвердил этот приговор.

В рамках гражданского иска Пятковы требовали два 
миллиона рублей, однако суд уменьшил сумму в десять 
раз — до 200 тысяч. По словам адвоката, эти средства не 
удается взыскать до сих пор даже посредством судебных 
приставов. 

И вот в понедельник Октябрьский районный суд Ир-
кутска принял решение амнистировать Анну Шавенко-
ву,

— Государство за меня решило простить ее. Меня и 
моих родителей никто не спрашивал. Как мы восприни-
маем такое? Мы возмущены, — заявила журналистам 
Юлия Пяткова.
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ВИЗИТ Российские парламентарии на сессии ОБСЕ поднимут 
вопрос об Одессе

Выполнить обещанное
Татьяна Замахина

Р
оссийская делегация при-
мет участие в летней сес-
сии Парламентской ассам-

блеи (ПА) ОБСЕ в Хельсинки, за-
явил спикер Госдумы Сергей На-
рышкин. 

Парламентарии собираются, 
в частности, привлечь внима-
ние к так и не расследованной 
властями Украины трагедии в 
Одессе.

Напомним, что Россия приня-
ла решение активнее работать с 
ПА ОБСЕ после того, как Парла-
ментская ассамблея Совета Ев-
ропы (ПАСЕ) продлила санкции в 
отношении нашей страны из-за 
позиции по Крыму. Это масштаб-
ная «площадка», ведь ОБСЕ объ-
единяет 57 стран Европы, Север-
ной Америки и постсоветского 
пространства.

О том, что наши парламента-
рии поедут в Хельсинки, Нарыш-
кин сообщил на встрече с киргиз-
ским коллегой Асылбеком Жээн-
бековым. «Будем вместе прини-
мать участие, мы готовим не-
сколько инициатив на этот счет и 
рассчитываем, конечно, на вашу 
поддержку», — обратился На-
рышкин к своему коллеге. Меро-
приятие запланировано на 5—9 
июля.

Как ожидается, делегацию 
возглавит сам спикер Госдумы. 
Член делегации Николай Ковалев 
сообщил, что парламентарии 
предложат рассмотреть пять сво-
их проектов резолюции. Раскры-
вать их содержание он, впрочем, 
не стал, назвав это преждевре-
менным. Депутат также расска-
зал, что, по имеющейся инфор-
мации, Украина готовит три сво-
их проекта, работает над этим и 

Канада. «Эти резолюции цели-
ком по своей сути антироссий-
ские», — утверждает он.

Кроме того, российская деле-
гация, по словам Ковалева, вновь 
будет поднимать вопрос о работе 
межпарламентской группы по 
Украине. Решение о ее создании 
было принято еще на прошлогод-
ней сессии ПА ОБСЕ по инициа-
тиве Сергея Нарышкина, но с тех 
пор группа так и не начала рабо-
тать, так как украинская делега-
ция игнорировала это решение.

Российские парламентарии, в 
частности, привлекут внимание 
к трагедии в Одессе, сообщил, в 
свою очередь, председатель Ко-
митета Госдумы по международ-
ным делам, член российской де-
легации Алексей Пушков.

Россия не прекращает контак-
тов с коллегами из ОБСЕ: в фев-
рале спикер Госдумы встречался 

с главой ассамблеи Илккой Ка-
нервой. При этом спикер высоко 
оценил роль парламентской ор-
ганизации, посоветовав зару-
бежным коллегам «ни в коем слу-
чае не допускать тех ошибок, ко-
торые делает ПАСЕ».

Спикер Госдумы вчера также 
провел закрытую для прессы 
встречу с лидером французской 
партии «Национальный фронт» 
Марин Ле Пен. После дискуссии 
политик заявила журналистам, 
что Франция подверглась влия-
нию США в вопросе санкций про-
тив РФ. Ле Пен также подчеркну-
ла, что у нее с Сергеем Нарышки-
ном «часто схожее видение при 
анализе ситуации», если речь 
идет о вопросах международной 
повестки. В свою очередь, спикер 
Госдумы поздравил собеседницу 
с успешными выборами в Евро-
парламент, а также в регионах.

Позвали в ГОСТы
Было бы правильно, 
чтобы каждый проект 
по импортозамещению 

строился по принципу комплек-
сной поддержки: как только при-
нимается решение о выделении 
бюджетных средств, об инвести-
циях в какую-то область про-
мышленности, то мы вносим 
свой вклад, обеспечиваем ее нор-
мативно-техническими докумен-
тами.

Без этого невозможно нала-
дить конвейерное производство. 
Ведь и в советское, и в россий-
ское время мы не раз доказыва-
ли, что штучные экземпляры де-
лаем хорошо, а как только требу-
ется поставить массовое произ-
водство с минимальным количе-
ством отказов, начинаются про-
блемы. Они «зарыты» как раз в 
культуре производства, в обеспе-
чении контроля на всех критиче-
ских точках производственного 
процесса.

В какие сроки будут разработа-
ны эти стандарты? 
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: На первом этапе, 
в 2015 — 2017 годах, мы закроем 
совсем «горящие» потребности в 
нормативно-технической доку-
ментации. Это весь спектр про-
дукции и технологий, который 
определен Минпромторгом Рос-
сии в программе импортозаме-
щения. 

В основном речь идет о стан-
ках и нефтегазовом оборудова-
нии. Все это мы когда-то произво-
дили в достаточных объемах, по-
том перешли на импорт. Станко-
строение у нас совсем пришло в 
упадок, и в последние годы мы 
импортировали более 90 процен-
тов станков. А в результате сан-
кций возник дефицит нефтегазо-
вого оборудования. Теперь мы 
должны эти производства переза-
пустить, причем сделать это нуж-
но сразу в новом качестве, опира-
ясь на современные документы. 

Второй этап начнется с 2018 
года, когда экономика оконча-
тельно выйдет из рецессии, а кур-
совые соотношения фактически 
вернутся к докризисному уров-
ню.

И исчезнут преимущества, кото-
рые дает слабый рубль... 
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Да, и конкурен-
ция станет более жесткой. И вот 
тут нормативно-техническая 

база должна обеспечить им дру-
гие легальные преференции за 
счет предъявления более жест-
ких требований по качеству и 
надежности. 

Кстати, этим всегда отлича-
лось советское техническое нор-
мирование, а документы Всемир-
ной торговой организации и сей-
час позволяют нам устанавли-
вать более строгие требования 
по сравнению с международны-
ми, если это продиктовано кли-
матическими, технологически-
ми или другими особенностями.

Американские стандарты 
тоже подойдут 
Сколько стандартов предстоит 
разработать применительно к 
программе импортозамещения? 
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Около 500 стан-
дартов в ближайшие три года. 
Когда готовили программу и ана-

лизировали имеющийся фонд, 
увидели, что очень многие стан-
дарты, принятые в последние 
три-четыре года, были по сути 
дела необходимы именно для им-
портозамещения. Так что факти-
чески это продолжение нашей 
плановой работы.

Один стандарт — это один вид 
продукции?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Не совсем. Есть 
стандарты, описывающие мето-
ды испытаний, группы функцио-
нальных требований к продук-
ции. Например, только на одни 
насосы для нефтегазовой про-
мышленности может быть не-
сколько десятков стандартов.

Они будут гармонизированы с 
международными?
А Л Е К С Е Й  А Б РА М О В :  Большинство 
стандартов будут основаны на 
международных и европейских 
документах с некоторыми адап-
тациями, чтобы наша промыш-

ленность могла начать их приме-
нять. 

На основе заимствований бу-
дет подготовлено более 400 доку-
ментов, из них примерно полови-
на на основе европейских стан-
дартов, другая половина на базе 
международных стандартов ISO/
IEC. Мы готовы использовать и 
американские стандарты, в част-
ности, описывающие методы ис-
пытаний продукции, например 
ASTM, но их значительно мень-
ше. Остальные стандарты — наши 
оригинальные разработки.

Делаем ли мы таким образом вы-
бор между инновациями и копи-
рованием чужого опыта?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Выбирать не при-
ходится. Нельзя иметь хорошую 
стандартизацию, не имея хоро-
шей промышленности в этой об-
ласти. 

Методологически, на мой 
взгляд, это абсолютно на данном 
этапе верно, поскольку мы долж-
ны нашим предприятиям ска-
зать: вы должны производить 
так, чтобы конкурировать с аме-
риканцами и европейцами. Там, 
где мы можем это сделать. Хотя 
во многих отраслях мы упустили, 
как мне кажется, очень многое и 
догонять нам придется долго.

Мы будем вынуждены идти по 
пути «вытягивающей» стандар-
тизации, последовательно повы-
шая нормативы, которые про-
мышленностью должны дости-
гаться. Как это, к примеру, дела-
лось с классами моторного то-
плива. Предприятия понимали, 
что им нужно к определенному 
сроку пройти модернизацию, 
иначе они просто будут закрыты. 

Теперь разница в том, что если 
кто-то не будет подтягиваться до 
уровня, который задают стандар-
ты, он проиграет в конкурентной 
борьбе, как только закроется те-

кущее окно возможностей. Я счи-
таю, что предприятия, которые 
не сумеют освоить выпуск про-
дукции для импортозамещения к 
2018 году, потом уже, скорее все-
го, не смогут сделать рывок.

В этом году какая часть програм-
мы будет выполнена?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Планируем, что 
около 200 стандартов начнем 
разрабатывать. Часть из них бу-
дет готова уже в этом году, основ-
ная масса в первом-втором квар-
талах следующего года. 

Программа не будет статич-
ной, но ее костяк, в принципе, 
сформировался, в этом участво-
вали технические комитеты по 
стандартизации, которые взаи-
модействуют с предприятиями.

Время, вперед!
Что делать предприятиям, кото-
рые готовы быстро освоить про-
дукцию для импортозамещения, 
которым стандарт нужен уже 
сейчас?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Они через нас или 
напрямую могут обратиться в 
ISO или в европейский орган по 
стандартизации, чтобы получить 
необходимые документы. Мы же 
обеспечим их перевод. На старте 
проектов по импортозамещению 
это один из возможных путей бы-
строго восстановления отраслей.

А если в итоге вы примете совсем 
другой стандарт?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Если предприя-
тию срочно нужна нормативно-
техническая документация, что-
бы поставить на производство 
важную для страны продукцию, 
мы пойдем навстречу и дадим 
возможность работать по пере-
водным документам. Росстан-
дарт готов обеспечить промыш-
ленность всей необходимой до-
кументацией в любом виде, кото-
рый позволит российским кон-
структорам и инженерам нала-
живать промышленное произ-
водство.

Как еще можно ускорить стан-
дартизацию?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Важнейшим кана-
лом получения технологий мы 
также видим возможность более 
широкого использования стан-
дартов корпоративного уровня, 
которые уже апробированы и ис-
пользуются крупными госкомпа-
ниями, такими как «Газпром», 
«Роснефть», «Транснефть».

Компании готовы делиться?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Думаю, да, по-
скольку иначе они рискуют ока-
заться без необходимого обору-
дования и комплектующих. Мы 
считаем, что эти стандарты 
должны быть раскрыты и переда-
ны компаниям, которые участву-
ют с ними в кооперации.

Сейчас значительная часть стан-
дартов, не входящих в «тело» 
техрегламентов, не востребова-
на. Будут ли востребованы эти 
стандарты?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: План по стандар-
тизации в области импортозаме-
щения фактически основан на 
прямом заказе со стороны мин-
промторга, который первым из 
министерств решил использо-
вать стандартизацию как актив-
ный инструмент импортозаме-
щения в комплексе с другими 
формами господдержки. Это 
принципиально другой подход к 
формированию плана по стан-
дартизации. Поэтому, конечно, 
эти стандарты найдут практиче-
ское применение.

Разработка этих стандартов пой-
дет по какой-то ускоренной про-
цедуре?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Мы будем макси-

мально поджимать те сроки, ко-
торые можно, но нарушать про-
цедуру не хотим. Промышлен-
ность должна иметь возмож-
ность ознакомиться с нашими 
проектами через публичное об-
суждение и рассмотрение в тех-
нических комитетах по стандар-
тизации.

Когда плагиат полезен
Почему затягивается принятие 
закона по стандартизации? Его 
рассмотрели в первом чтении 
еще осенью.
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Законопроект си-
стемный, затрагивает большое 
количество сфер, поэтому к нему 
такое, я бы сказал, внимательное 
отношение. Сегодня он находит-
ся уже на финишной прямой ко 
второму чтению, идет согласова-
ние деталей с комитетами Госду-
мы и Государственно-правовым 
управлением. Мы по нескольку 
раз прошли текст закона с разны-
ми участниками процедуры со-
гласования, и я сейчас не вижу 
непреодолимых разногласий. До-
кумент в целом готов.

Если все удачно пойдет, он зара-
ботает с 1 января? 

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Если Дума при-
мет закон в весеннюю сессию, 
мы рассчитываем, что его от-
дельные нормы, как раз для ре-
шения задач по импортозамеще-
нию, вступят в силу через 90 
дней после официального опу-
бликования. В частности, речь 
идет о возможности использо-

вать ссылки на стандарты в нор-
мативно-правовых актах. Очень 
важно как можно быстрее дать 
минпромторгу и другим мини-
стерствам, проводящим работу 
по импортозамещению, возмож-
ность ссылаться на существую-
щие стандарты.

Система ссылок на стандарты в 
нормативных актах и при госза-
купках сделает их в какой-то сте-
пени обязательными?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Это сложная кон-
струкция, сочетание правового и 
нормативно-технического регу-
лирования. Я считаю, что юриди-
ческая природа стандарта не ме-
няется даже при условии, что на 
него есть ссылка в нормативно-
правовом акте. Он все равно яв-
ляется плодом работы инженер-
ного сообщества, и он априори 

доброволен. А регулятор лишь 
вбирает определенные положе-
ния стандарта в свое регулирова-
ние. Это, образно говоря, такой 
легальный плагиат. 

Конечно, и сейчас ничто не 
мешает минпромторгу или минэ-
нерго изложить в своем приказе 
или другом акте текст стандарта, 
просто сняв кавычки. Мы же 
предлагаем не цитировать его по-
ложения, а просто сделать ссыл-
ку, чтобы избавить нормативные 
акты от излишних технических 
элементов. Разумеется, тогда, 
когда не требуется описать осо-
бое техническое решение. 

Это упростит процедуру раз-
работки, согласования, а самое 
главное — юридической экспер-
тизы. Я сам как юрист по образо-
ванию глубоко убежден, что не 
имеющему специальной подго-
товки юристу погружаться в ана-
лиз технических норм совершен-
но бесполезно. Может, это позво-
лит ему со временем стать более 
компетентным, но вряд ли суще-
ственно улучшит качество тех-
нического нормирования в це-
лом. 

Знаете, в США, например, по-
стулируется, что раз налогопла-
тельщики уже единожды заплати-
ли за разработку стандартов, то 
было бы странно, что какой-то ор-
ган власти не использует эти доку-
менты в своей регулятивной пра-
ктике. И, соответственно, тратит 
дополнительные средства налого-
плательщиков и время госслужа-
щих, чтобы заново придумать то, 
что уже на самом деле есть.

С принятием закона стандарты 
станут более востребованными?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Конечно. Мы рас-
считываем, что и для нас это ста-
нет дополнительным стимулом 
для принятия качественных до-
кументов, к которым у промыш-
ленности будет меньше нарека-
ний. Сейчас к нам очень часто 
приходят обращения с конкрет-
ными замечаниями на конкрет-
ные тексты. Мы вынуждены к 
ним возвращаться и разбирать-
ся, действительно ли это ошибка 
или это неоправданные опасения 
со стороны бизнеса. 

С другой стороны, фонд стан-
дартов насчитывает 30 тысяч до-
кументов, но ко многим не было 
никаких обращений, они не увя-
заны с конкретным практиче-
ским применением. И это наша 
проблема в том числе.

Украина шагает не в ногу
Говорят, что на Украине идет 
«ползучая» имплементация 
норм техрегулирования Евросо-
юза. Вопреки тому, что реализа-
ция соглашения об ассоциации с 
ЕС отложена по крайней мере до 
начала 2016 года. Вы наблюдаете 
этот процесс?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Я бы даже сказал, 
что она не ползучая. Украинские 
политики четко сказали, что бу-
дут имплементировать европей-
ское техническое регулирование 
и последовательно над этим ра-
ботают. Принимаются европей-
ские нормы, отменяются, как и 
предусмотрено соглашением об 
ассоциации Украины и ЕС, меж-
государственные стандарты, дей-
ствующие в других странах СНГ. 

По этой части ведете диалог с 
украинскими коллегами?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Сложно быть в ди-
алоге, когда разговора не получа-
ется. Представители украинской 
системы стандартизации подают 
достаточно определенные сигна-
лы, что новый путь зафиксиро-
ван и они по нему идут. Коллеги 
повернулись в сторону Запада. 

Пока сотрудничество фактиче-
ски свернуто?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Более того, пока 
непонятна судьба ряда межгосу-
дарственных технических коми-
тетов, которые до сих пор остают-
ся за Украиной. Соответственно, 
Межгосударственному совету по 
стандартизации СНГ нужно при-
нимать решение, сколько еще мы 
можем сохранять потенциальную 
возможность участия Украины в 
этой работе. Возможно, нам при-
дется принимать резкие шаги, 
чего, конечно, совсем не хотелось.

Вы имеете в виду, что «украин-
ские» комитеты бездействуют?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Да. За Украиной 
закреплено восемь комитетов. 
Один из них — это комитет по тру-
бам, и наша трубная промышлен-
ность уже проявляет беспокойст-
во по поводу сложившейся ситуа-
ции. В июне в Минске состоится 
очередное заседание Межгосу-
дарственного совета по стандар-
тизации, будем эту проблему об-
суждать. 

Возможно, будет принято реше-
ние, что эти комитеты должны 
быть сформированы заново?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Мы точно будем 
этот вопрос поднимать, будем 
просить наших коллег из стран 
СНГ принять такое решение. Но 
на перспективу независимо от 
окончательного выбора Украины 
необходимо сохранять все воз-
можные направления для сотруд-
ничества с ней.

Алексей Абрамов:  В ГОСТы будут вносить все более жесткие требования по качеству и надежности продукции.

Новые стандарты позволят 
приблизить российскую экономи-
ку к эталону.

Акцент

 Штучные экземпляры мы 
делаем хорошо, а с массовым 
производством начинаются 
проблемы

Акцент

 Предприятия, которые не 
освоят выпуск продукции для 
импортозамещения к 2018 
году, проиграют конкурентам

Как российские стартапы 
дали бой кризису
www.rg.ru/art/1100251
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ЗА ГРАНЬЮ Датский 
радиоведущий убил 
беззащитное животное 
в прямом эфире

От жирафа 
до кролика

Алексей Чуриков

ОДНА строчка из опубликованной более 400 лет назад 
пьесы Шекспира «Гамлет» как нельзя точно описывает 
происходящие в последние годы в Дании некоторые со-
циально-культурные потрясения. Так что же прогнило в 
Датском королевстве, если сначала в копенгагенском зо-
опарке под неубедительными предлогами убили совер-
шенно здорового жирафа Мариуса, затем умертвили 
двух львов и двух 10-месячных львят, а теперь в прямом 
эфире радиостанции Radio24syv ведущий прервал жизнь 
двухмесячного крольчонка Алана.

Программа, которую вел Эсгер Юль, предполагала об-
суждение вопроса о «лицемерии» зоозащитников, при-
зывающих соблюдать права животных, но при этом про-
должающих употре-
блять мясо в пищу. В 
качестве гостьи и эк-
сперта Юль пригла-
сил известную в Да-
нии теле звезду и за-
щитницу прав жи-
вотных Линси Кес-
слер, являющуюся к 
тому же вегетариан-
кой. Еще одним «го-
стем» стал тот самый крольчонок, которого ведущий 
представил аудитории, держа на руках, поглаживая и по-
чесывая за ушами. Кесслер не согласилась ни с одним ут-
верждением ведущего. В итоге зоозащитница покинула 
студию, а ведущий объявил, что собирается убить кроли-
ка прямо в эфире.  Узнав об этом, женщина вернулась и 
попыталась выхватить его из рук Юля, но ей это не уда-
лось. Радиослушатели смогли отчетливо различить три 
глухих удара — это ведущий бил кролика по основанию 
черепа железным велосипедным насосом, после чего 
констатировал его смерть. При этом он уточнил, что на-
носил удары сознательно, чтобы «сломать шейные по-
звонки», поскольку сам до этого «неоднократно резал 
домашнюю скотину и птицу».

 Немногим позже выяснилось, что Юль отвез мертво-
го кролика домой, освежевал, приготовил и съел вместе с 
членами своей семьи. Случившееся в эфире Radio24syv 
вызвало волну негодования не только среди датчан, но и 
по всему миру. После инцидента было организовано не-
сколько сообществ в крупных социальных сетях, призы-
вающих бойкотировать радиостанцию. Однако образо-
вавшееся сильное социальное возмущение нисколько не 
смутило руководство датской станции, а скорее наобо-
рот, стало подтверждением того, что, видимо, именно та-
кого эффекта они и добивались.  Радиостанция пояснила, 
что таким экстравагантным методом намеревалась при-
влечь внимание властей и общественности к «бедствен-
ному положению дел в датском животноводстве». «Мы 
убили животное, чтобы съесть его. То, что сделал веду-
щий, фактически повторяет то, что тысячи людей делают 
каждый день, стоя в очереди в мясном отделе супермар-
кета. Да, мы не убиваем животных самостоятельно, но 
мы покупаем и едим мясо животных, чья жизнь и содер-
жание были убогими», — говорится в сообщении.

ОБРАЗОВАНИЕ В вузах России учатся студенты из 150 стран

Балет вне конкуренции 
Ирина Ивойлова

Г
лава Минобрнауки России 
Дмитрий Ливанов встретил-
ся с чрезвычайными и пол-

номочными послами в России за-
рубежных государств — выпуск-
никами советских и российских 
вузов. Встреча прошла в Государ-
ственном институте русского 
языка им. А.С. Пушкина, где шло 
обсуждение гуманитарного со-
трудничества и путей укрепле-
ния позиций русского языка за 
рубежом. 

— Мы ежегодно предоставляем 
возможность учиться в России 
студентам 150 стран и оказыва-
ем консультационную и экспер-
тную поддержку по управлению 
системами образования, — сказал 
Дмитрий Ливанов. 

Он пообещал на порядок уве-
личить число качественных ре-
сурсов на русском языке в Ин-

тернете, помочь с обеспечением 
учебниками наших школ за рубе-
жом и подготовкой педагогов. 

Продолжится работа по при-
влечению иностранных студен-
тов в российские вузы и выделе-
ние для них бесплатных стипен-
дий. К слову, в разное время в на-
ших вузах учились послы Бени-
на, Китая, Вьетнама, Монголии, 
Македонии, Хорватии, Кении, 
Ганы, Чада, Боливарианской Ре-
спублики Венесуэла, Домини-
канской Республики и других го-
сударств. Всего около 30 человек.

По данным экспертов, в совет-
ских и российских вузах, на кур-
сах повышения квалификации и 
стажировках обучались более од-
ного миллиона иностранцев. 
Сейчас в стране учится около 
240 тысяч иностранных студен-
тов, стажеров, аспирантов, при-
чем на бюджете 75 тысяч. Чаще 
всего они выбирают РУДН, МГУ, 

СПбГУ, Санкт-Петербургский го-
сударственный политехниче-
ский университет, МГМУ им. Се-
ченова, РГМУ, Государственный 
институт русского языка им. А.С. 
Пушкина, МАИ. В советские вре-
мена больше всего иностранцев 
приезжало к нам за образовани-
ем из ГДР, Болгарии, Польши, Че-
хословакии, Вьетнама, Монго-
лии, Китая и Афганистана. Сей-
час большая часть квот и бес-
платных стипендий получают 
страны СНГ, Ближнего Востока и 
Африки. Если в прежние времена 
наибольшей популярностью 
пользовались инженерные спе-
циальности, то сейчас вне конку-
ренции наши опера и балет. Кон-
курс в творческие вузы огром-
ный. А вот в педагоги идут нео-
хотно. 

Дмитрий Астрахан,
режиссер:

— Я не верю ни в какую любовь к животным у человека, который сам 

убил кролика. Это не знак любви к животным. И вообще есть мясо — 

это одно, а  как ни в чем не бывало зарезать кролика — это другое.  

Это психологически разные занятия. За любовью или привычкой к 

убийству часто скрываются психологические изменения. Так что не 

хотел этот журналист привлечь внимание к проблеме убийства жи-

вотных, он хотел привлечь внимание к себе. И добился результата — 

прославил собственную персону. И мы поймались на его желание 

быть значимым. Мне он не симпатичен. Мне и новость эту неприят-

но слышать, какие бы рейтинги она ни держала.  А то, что мы обсу-

ждаем ее, а не открытия в ядерной физике или решения каких-то ин-

тересных интеллектуальных задач — это знак перевернутого време-

ни. Для меня это «никак». Это событие и этот человек — пустое место.

КОММЕНТАРИЙ

Дмитрий Ливанов обсудил с послами зарубежных государств — выпускниками отечественных вузов проблему 
укрепления позиций русского языка за рубежом. 

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Ведущий отвез мер-
твого кролика 
домой и приготовил 
его вместе с детьми
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Парламент В Совфеде обсудили реализацию Нацстратегии действий в интересах детей 

Презумпция 
добросовестности
Виталий Петров 

П
редседатель Совета 
Федерации Валентина 
Матвиенко раскрити-
ковала острую конку-
ренцию среди неком-

мерческих организаций за гранты 
и призвала законодательно обес-
печить партнерство государства и 
общества.

Вчера глава верхней палаты 
провела заседание Координаци-
онного совета при президенте по 
реализации Нацстратегии дейст-
вий в интересах детей на 2012 — 
2017 годы. Спикер обратила осо-
бое внимание на деятельность не-
коммерческих организаций, ко-
торые, по ее мнению, играют ог-
ромную роль в реализации этого 
документа. «В регионах они помо-
гают социальной адаптации де-
тей-инвалидов и детей-сирот, за-
нимаются профилактикой соци-
ального сиротства, становятся 
надежными партнерами органов 
власти в продвижении идей здо-
рового образа жизни», — подчер-
кнула Матвиенко. Не менее важно 
и оказание поддержки семьям с 
детьми, имеющими неизлечимые 
заболевания. Благодаря НКО в ре-
гионах создаются лечебные учре-
ждения, хосписы для пораженных 
тяжелыми недугами. Именно поэ-
тому сенаторы сделали все воз-
можное, чтобы сохранить объем 
поддержки НКО при внесении из-
менений в федеральный бюджет.

Сейчас законодатели с уверен-
ностью отмечают, что в России со-
зданы достаточно эффективные 
механизмы государственной по-
мощи некоммерческим организа-
циям. Тем не менее председатель 
верхней палаты указала на препо-
ны, которые существуют в сов-
местной работе чиновников и 
НКО. «Среди них и взаимное недо-
верие, и дефицит средств неком-
мерческого сектора, а также не-
развитость инфраструктуры под-
держки гражданского общества», 
— перечислила проблемы Матви-
енко. 

Ключевым же недостатком ей 
видится острая конкуренция сре-
ди НКО за гранты, которая зача-
стую приводит к их разрозненно-
сти. «Нередко у нас конкурируют 
между собой не организации оди-
наковой направленности, а на-
правления деятельности. При 
этом помощь детям-инвалидам 
претендует на те же средства, что 
и поддержка талантливых детей», 
— убеждена спикер Совфеда. НКО, 
по ее мнению, следует сосредото-
читься на конкуренции внутри 
направлений, а государство долж-
но сделать так, чтобы распределе-
ние средств между организация-
ми было максимально открытым 
и обеспечивало общественное со-
гласие. «Кроме того, необходимо 
принять меры, чтобы в сфере сво-
ей компетенции некоммерческие 
организации имели все возмож-
ности становиться соисполните-
лями стратегических программ 
развития и государственных про-
грамм», — призвала Матвиенко. 

Об успехах, которые прави-
тельство достигло в детской теме, 
участникам мероприятия расска-
зала вице-премьер Ольга Голодец. 
По ее словам, с каждым годом со-
кращается число детей, остав-
шихся без попечения родителей. 
Так, по данным минобрнауки, в 
государственном банке данных о 
детях-сиротах на начало 2009 
года на учете состояло 140 тысяч 
человек. В декабре 2014 года там 
было зарегистрировано около 92 
тысяч детей, а на сегодняшний 
день их уже 81 тысяча. Такого сни-
жения удалось достичь благодаря 
активной работе школ помощи 
приемным родителям. «Учрежде-
ния не оставляют их без социаль-
ной, психологической и медицин-
ской поддержки», — пояснила за-
мпред правительства.   

Еще один значимый успех — до-
стижение коэффициента рождае-
мости, запланированного на 2018 
год. В прошлом году в России ро-
дилось на 37 тысяч детей больше, 
чем в 2013 году. По мнению Голо-
дец, таких результатов удалось 
достичь благодаря созданию спе-
циальных социальных, медицин-
ских и экономических условий, 
стимулирующих российскую се-
мью к тому, чтобы рожать и вос-
питывать детей в достойных усло-
виях.

Куда меньше оптимизма со-
держалось в выступлении упол-
номоченного МИД России по во-
просам прав человека, демокра-
тии и верховенства права Конс-
тантина Долгова, который рас-
сказал собравшимся о жизни рос-
сийских детей за рубежом. По его 

словам, те условия и факторы, ко-
торые привели к разработке и 
принятию «закона Димы Яковле-
ва», запрещающего усыновление 
российских детей гражданами 
США, сохраняются. «Ситуация 
здесь, к сожалению, в лучшую 
сторону не меняется. Американ-
цы не идут ни на какой серьезный 
диалог с нами по межправитель-
ственной, государственной линии 
по этим вопросам», — отметил 
Долгов. 

Российская сторона зачастую 
не может получить информацию 
об условиях жизни и воспитания 
усыновленных детей в полном 
объеме. В МИД РФ отмечают, что 
по-прежнему нет данных по рас-
следованиям дел убитых россий-
ских детей приемными родителя-
ми, по усыновлению ребенка из 
России однополой парой и другим 
резонансным случаям.  Не предо-
ставляя сведения, США последо-
вательно продолжают ссылаться 
на защиту персональных данных. 
«В связи с этим мы наметили на 
июнь вместе с Павлом Астаховым 
(уполномоченным при президен-
те РФ по правам ребенка. — «РГ») 
поездку в США для обсуждения 
всех этих вопросов», — рассказал 
Долгов. 

Чиновник также предложил 
Валентине Матвиенко возобно-
вить практику обсуждения с пред-
ставителями гражданского обще-
ства прав российских детей за ру-
бежом. Ранее в рамках  президент-
ской комиссии США по развитию 
гражданского общества сущест-
вовал пул российских обществен-
ных неправительственных орга-
низаций, которые занимались за-
щитой прав находящихся вдали от 
родины детей. «Эта группа была 

заморожена американцами в од-
ностороннем порядке», — заявил 
Долгов. В связи с этим МИД РФ 
выступает за то, чтобы возродить, 
пусть даже в неформальной фор-
ме, аналогичный пул экспертных 
групп. Матвиенко сочла идею 
Долгова интересной и обещала 
проработать ее. 

В свою очередь Павел Астахов 
рассказал, что ежегодно в России 
около 100 тысяч детей подверга-
ются преступным посягательст-
вам. В прошлом году пропали по-
чти десять тысяч ребят.  «Если го-
ворить об убитых и погибших де-
тях, то мы видим здесь тенденцию 
к увеличению. Количество таких 
детей растет у нас из года в год. 
2553 ребенка были убиты в прош-
лом году в результате преступле-

ний и криминальных посяга-
тельств. Это чрезмерно даже для 
нашей большой страны», — заявил 
омбудсмен.

Учитывая столь неблагоприят-
ную статистику, Астахов призвал 
законодателей обратить внима-
ние на улучшение условий дея-
тельности волонтерских движе-
ний, которые играют большую 
роль в поисках пропавших детей. 
При этом к 2016 году в регионах 
появятся представительства на-
ционального центра по поиску 
пропавших детей. А с 1 июня по 2 
августа на базе ГУВД Московской 
области будет проходить обкатка 
программы по поиску пропавших 
детей в координации с наццен-
тром. «Мы будем вырабатывать 
такое взаимодействие на практи-
ке вместе с волонтерами, поиско-
выми отрядами и доложим об ито-
гах главе государства — о недо-
статках и достоинствах этого про-
екта, которые будут выявлены в 
течение двух месяцев», — пообе-
щал Астахов.

Со своим предложением вы-
ступила и глава комитета Госду-
мы по делам семьи, женщин и де-
тей Елена Мизулина. По ее сло-
вам, в российское семейное зако-
нодательство может быть введен 
принцип презумпции добросо-
вестности родителей. Новый под-
ход, скорее всего, повлечет пере-
смотр очень многих положений 
Семейного кодекса. Парламента-
рий отметила, что в настоящее 
время этот правовой акт выпол-
нен с точки зрения недоверия к 
родителям, из-за чего нередко 
применяются очень жесткие, за-

частую безапелляционные нор-
мы, касающиеся вторжения в се-
мью. «Если же мы закладываем, 
что все родители являются добро-
совестными и только в качестве 
исключения из правил допускаем 
вторжение в семью, то мотивации 
и основания для обследования ус-
ловий жизни, лишения родитель-
ских прав, отбирания детей будут 
уже совершенно другого рода», — 
полагает Мизулина. 

Она также высказала опасе-
ние, что в регионах наблюдается 
тенденция по немотивированно-
му сворачиванию института 
уполномоченного по правам ре-
бенка. В качестве примера депу-
тат назвала Брянскую, Саратов-
скую, Ярославскую области, 
Приморский край, а также респу-
блики Алтай и Тыва. Мизулина 
считает такую тенденцию непо-
нятной и нелогичной. «Ликвиди-
ровать эффективно работающий 
институт регионального уполно-
моченного по правам ребенка мо-
жет оказаться не просто ошиб-
кой, а некоторой идеологической 
диверсией», — уверена парламен-
тарий. Матвиенко присоедини-
лась к Мизулиной, назвав такую 
ситуацию странной. «Остается 
думать, что уполномоченные по 
правам ребенка мешают нашим 
чиновникам, так как ставят 
острые вопросы, выступают в 
прессе, создавая неудобное, не-
комфортное состояние для неко-
торых слуг народа», — предполо-
жила спикер Совфеда. 

Правительство намерено разви-
вать программы господдержки 
семей, воспитывающих детей.

Акцент

 Количество детей-сирот 
сократилось до 81 тысячи 
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Видео смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1122576
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НАХОДКА На дне Черного моря 
возле Севастополя найден 
большой античный корабль

Чуть не доплыли 
из Византии

Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

УЧАСТНИКИ клуба глубоко-
водных исследований «Ростов 
Дайв» сообщили вчера, что ими 
обнаружен очень большой анти-
чный корабль. Длина судна со-
ставляет около 125 метров.

— Признаюсь, мы специально 
не сообщаем точные данные о 
месте нахождения этого судна, 
чтобы «черные археологи» не 
разграбили ценные находки, — 
рассказал корреспонденту «Рос-
сийской газеты» руководитель 
клуба «Ростов Дайв» Роман Ду-
наев. — Сейчас могу только сооб-
щить, что судно находится на 
глубине 82 метров, оно перево-
зило сотни амфор и других гру-
зов, которыми торговали в анти-
чные времена греческие города-
колонии.

Корабль находится под тол-
стым слоем ила. По мнению спе-
циалистов из Херсонесского за-
поведника, именно этот факт 
позволил древнему судну сохра-
нить первозданный вид. По од-
ной из версий, его построили в 
Византии, по другой — в одном 
из городов Боспорского царст-
ва. Не исключено, что судно из-
готовили корабелы империи Се-
левкидов, которая возникла по-
сле смерти Александра Маке-
донского.

Внимание исследователей 
привлекли размеры судна, так 
как в Черном море еще не нахо-
дили столь древних кораблей и 
такого большого размера. Древ-
ние славяне в свои походы ходи-
ли на ладьях, которые представ-
ляли собой выдолбленные из 
дуба лодки, обшитые по бокам 
досками. Запорожские и донские 
казаки атаковали Черноморское 
побережье Османской империи 
на «Чайках» — лодках с низкой 
посадкой. На эти и еще другие 
вопросы предстоит ответить 
ученым.

— Возможно, находки позво-
лят открыть новую, ранее неиз-
вестную страницу истории Се-
верного Причерноморья, — гово-
рит Роман Дунаев.

Впрочем, ростовские ученые 
уже внимательно изучили видео-
записи, которую сделали члены 
поискового объединения. Заве-
дующий отделом археологии 
Азовского музея-заповедника 
Андрей Масловский считает, что 
находящиеся на борту затоплен-
ного корабля амфоры имеют ви-
зантийское происхождение. Руч-
ки, форма кувшина и горлышка 
позволяют предположить, что 
они были изготовлены в XII веке 
нашей эры в Константинополе 
или ремесленных мастерских 
древней Болгарии.

В середине июня к подводным 
сокровищам отправится сов-
местная экспедиция дайверов, 
представителей министерства 

обороны и центра подводных ис-
следований Русского географи-
ческого общества.

— В исследовании примут 
участие несколько судов, а так-
же глубоководные обитаемые 
аппараты, батискафы и телеу-
правляемые аппараты, — расска-
зал Роман Дунаев.

По словам руководителя клу-
ба «Ростов Дайв», предстоящая 
экспедиция продлится несколь-
ко лет. Прежде всего подводным 
археологам необходимо разме-
тить район расположения объек-
тов, провести видео-, фото- и 3D-
фиксацию расположения нахо-
док, и только затем можно будет 
приступать к бережному подъе-
му артефактов. 

В конце концов на основании 
этих исследований будет приня-
то решение: проводить подъем 
судна или создать виртуальный 
музей.

ПРОЕКТ В МВД собирают 
претензии к плохим дорогам

Карта жалоб 
и предложений 

Владимир Баршев

СТАРТОВАВШИЙ на днях про-
ект Общественного совета при 
МВД России под названием «До-
роги без проблем» пользуется 
популярностью.

Напомним, что в рамках про-
екта разработана карта, на кото-
рой каждый желающий может 
отметить точку, где, по его мне-
нию, дороги находятся в плохом 
состоянии и не обеспечивают 
безопасности ни водителям, ни 
пешеходам. И если позавчера, 
когда этот проект только презен-
товали, на карте было отмечено 
всего две точки, то к моменту 
подготовки этого материала на 
карте появилось почти 30 точек. 

Основное количество жалоб 
пользователей именно на каче-
ство дорожного полотна — ямы, 
канавы, отсутствие ливневок. 
Несколько новых проблем выри-
совывается в связи со строитель-
ством новых трасс. Чтобы обес-
печить стройку нужными мате-
риалами, грузовики идут с пере-
грузом по окрестным дорогам, 
просто не предназначенным для 
таких транспортных потоков. В 
результате, пока строится новая 
современная трасса, местные 
дороги превращаются в сплош-
ное бездорожье. Например, в 
Новгородской области из города 
Боровичи до трассы Москва — 
Санкт-Петербург без проблем не 
могут доехать даже автобусы, 
пишет один из местных жителей. 

В Темрюкском районе Кра-
снодарского края в связи с про-
ектом строительства керчен-
ской переправы, большегрузы 
уничтожили дорогу между п. 

Сенной и ст. Вышестеблиевская. 
При этом автор жалобы предла-
гает установить там передвиж-
ные пункты весового контроля. 

Но не только жалобы на со-
стояние дорожного покрытия 
наполняют интерактивную кар-
ту. Есть и предложения по совер-
шенствованию дорожного дви-
жения. Так, например, улица Ва-
хитова в Казани имеет по четыре 
полосы в каждом направлении и 
практически не имеет разворо-
тов. В результате люди, прожива-
ющие в спальном районе вдоль 
этой улицы, — заложники боль-
ших перепробегов. Для того что-
бы поехать в нужном направле-
нии, им приходится сначала со-
вершить небольшое кругосвет-
ное путешествие. Между тем 
проблема могла бы быть решена 
довольно просто. Рядом с пеше-
ходными переходами, где уста-
новлены светофоры, установить 
дополнительную светофорную 
секцию и разрешить развороты. 

Понятно, что простым, хоть и 
инициативным, гражданам такие 
проблемы решить не под силу. 
Именно поэтому проект Общест-
венного совета при МВД очень це-
нен. Ведь реагировать на жалобу 
будут уже не местные чиновники, 
а представители Общественного 
совета, у которых есть серьезные 
рычаги влияния. Которые привле-
кут к работе не только ГИБДД, но 
и прокуратуру. 

По словам председателя Обще-
ственного совета Анатолия Куче-
рены, после того как жалоба попа-
ла в проект «Дороги без проблем», 
она будет обработана и направле-
на в местную рабочую группу. Уже 
в 46 регионах сформированы ра-
бочие группы этого проекта. 

Как должна работать эта кар-
та? Любой желающий может, за-
полнив специальную форму на 
карте, сообщить о той или иной 
проблемы. Его жалоба тут же по-
явится в виде красной точки на 
карте. Как только жалоба посту-
пит в работу в местную рабочую 
группу, точка на карте окрасится 
в желтый цвет. Когда вопрос бу-
дет решен, точка станет зеленой. 
Эксперты отметили, что такой 
вариант общественного контр-
оля будет эффективным. 

Любая жалоба тут 
же появится в виде 
красной точки на 
карте. Когда вопрос 
будет решен, точка 
станет зеленой
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Что касается одного из крупнейших производителей техники ПА-
ЛЕССЕ – ЗАО СП «Брянсксельмаш», то продукция предприятия  
всегда проходила необходимые виды испытаний на Центрально-
Черноземной, Поволжской, Сибирской, Алтайской, Северо-
Западной и других МИС. По результатам испытаний неоднократно 
были подтверждены на практике показатели производительности и 
качества уборки как заложенные конструкторами в технические 
условия, так и рассчитанные по утвержденной методике и внесенные 
в нормативную документацию. Эти данные содержатся в протоко-
лах испытаний, информационных сборниках МИС и материалах Ас-
социации испытателей сельскохозяйственной техники и техноло-
гий (АИСТ).

Так, по материалам ФГБУ «Центрально-Черноземная МИС», 
зерноуборочный комбайн ПАЛЕССЕ GS12 на уборке озимой пше-
ницы урожайностью 49 ц/га подтвердил нормативный показатель 
производительности не менее 18 тонн зерна за час основного време-
ни: фактическая производительность составила 18,9 т/ч при общих 
потерях и дроблении зерна, не превышающих нормативов.

При этом комбайн работал в условиях,  гораздо менее благопри-
ятных в сравнении с  другими испытывавшимися комбайнами: по-
вышенная влажность и засоренность поля, высота стеблей более ме-
тра. Но коэффициент надежности технологического процесса у GS12 
оказался таким же, как и у других  комбайнов – близких аналогов: 1 
при нормативе 0,98. Тем самым в очередной раз было подтверждено 
преимущество двухбарабанной молотилки комбайна GS12 на убор-
ке «трудных» хлебов. 

Экономическую эффективность комбайна GS12 можно оценить 
по результатам проведенных в 2012 г. в Курской области испытаний 
в сравнении с двумя моделями комбайнов одного из ведущих миро-

вых брендов. Заняв второе место (с небольшим отрывом от лидера) 
по производительности за час основного времени, GS12 показал 
удельный расход топлива на тонну зерна ниже, чем у конкурентов, 
на 7,8% и 13,8%.  Совокупные затраты в расчете на  тонну зерна у 
GS12 оказались ниже на 104,6% и на 122,7%, а в расчете на  гектар – 
ниже на 97% . 

По результатам нескольких испытаний ФГБУ «Центрально-
Черноземная МИС» внесла комбайн ПАЛЕССЕ GS12 в «Список наи-
более эффективной техники, рекомендуемой для приобретения и 
использования в сельскохозяйственном производстве». 

Комбайны ПАЛЕССЕ GS812 и GS10 также подтвердили на испы-
таниях показатели производительности и надежности, заложенные 
в нормативных документах. Кроме того, на сравнительных испыта-
ниях в Омской области, проведенных  ФГБУ «Сибирская МИС», 
комбайн GS812 стал лучшим из шести комбайнов по себестоимости 
уборки в расчете на гектар. 

Владелец бренда ПАЛЕССЕ – холдинг «ГОМСЕЛЬМАШ» в по-
следние два года разработал конструкции новых комбайнов как на 
нижних, так и на верхних ступеньках модельного ряда. «Бюджет-
ная» модель ПАЛЕССЕ GS5 с прошлого года продается в Россию и 
ряд стран СНГ, а в нынешнем году выходит на поля ее модификация 
GS5А с зерносоевой жаткой. Создан новый комбайн ПАЛЕССЕ 
GS12А-1; с «верхней» стороны модельный ряд будет дополнен вы-
сокопроизводительными моделями GS14 и GS16. 

Для более полного учета требований сельхозпредприятий вокруг 
каждой базовой модели созданы семейства специальных версий, ко-
торые отличаются друг от друга двигателями, исполнением моло-
тильного устройства, комплектацией кабин, исполнением ходовой 
части (колесные полноприводные, гусеничные), набором опций.

Развивается также и модельный ряд кормоуборочной техники. В 
2013—2014 гг. на Северо-Западной МИС проводились испытания 
самоходной косилки КС-200 (ПАЛЕССЕ СS200), а на Центрально-
Черноземной МИС – испытания кормоуборочного комбайна КВК-
6025 (ПАЛЕССЕ FS6025). По результатам испытаний этот комбайн,  
наряду с уже известным FS80, также включен в «Список наиболее 
эффективной техники».

Сегодня создатели техники ПАЛЕССЕ работают в тесном пар-
тнерстве со специалистами машиноиспытательных станций России 
в интересах сельхозпредприятий, предлагая им расширенные ряды 
сельхозмашин, эффективность которых подтверждена четкими и 
однозначными выводами в протоколах испытаний.

www.gomselmash.by  +375(232) 59-15-55

«ПАЛЕССЕ»: ЭФФЕКТИВНОСТЬ,
ПОДТВЕРЖДЕННАЯ ИСПЫТАНИЯМИ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Судно находится 
на глубине 
82 метров, оно пере-
возило сотни амфор 
и других грузов 
античных времен

АРМИЯ Проверку в ЦВО
организовали с учетом
событий в Ираке и Сирии

Ракеты найдут 
цели

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА заместитель начальника Генштаба Андрей Кар-
таполов объяснил иностранным военным атташе, поче-
му в центре России подняли по тревоге авиацию и силы 
противовоздушной обороны.

Организованную по распоряжению президента РФ Вла-
димира Путина внезапную проверку боеготовности этих 
частей генерал связывает с непростой обстановкой на 
Центрально-Азиатском стратегическом направлении. По 
его словам, потенциал вызовов и угроз военной безопа-
сности России там значительно вырос. «Поэтому мы сов-
местно с нашими стратегическими партнерами адекватно 
реагируем на динамично меняющуюся военно-политиче-
скую обстановку в данном регионе», — заявил Картаполов.

Он также дал понять: такие проверки стали основной 
формой подготовки 
солдат и офицеров 
Российской армии. 
Они теперь учатся во-
евать не с абстрак-
тным противником 
на какой-то условной 
территории, а гото-
вятся защищать стра-
ну от конкретного 
врага. В частности, в 
Генштабе прекрасно 
знают, кто и какими 
силами угрожает Рос-
сии и нашим союзни-
кам с юга. Хотя выражение «боевики Исламского государ-
ства» на брифинге не прозвучало, но понятно, что речь в 
том числе идет и о них. Тем более что цель нынешней про-
верки Картаполов сформулировал предельно ясно: руко-
водству страны и минобороны нужно «оценить возмож-
ность округа противостоять средствам воздушного нападе-
ния противника и самое главное — наносить авиационные 
удары по базам экстремистов с учетом опыта США и их со-
юзников по коалиции в Ираке и Сирии».

Эти самые возможности военные в ближайшее время 
проверят на полигонах Ашулук и Капустин Яр в Астрахан-
ской области. Там запланированы пуски зенитных управ-
ляемых ракет и ракетно-бомбовые удары по базам услов-
ных террористов. Кроме того, самолеты Дальней авиации 
Ту-95МС и Ту-22М3 отработают крылатыми ракетами по 
целям на полигоне Пембой в Республике Коми, а истреби-
тели займутся перехватом «крылаток».

Более сотни самолетов в рамках проверки уже переба-
зировались на оперативные аэродромы. На Ашулук и в Ка-
пустин Яр из Центральной России по воздуху и железной 
дороге сейчас перебрасывают части ПВО. Для отражения 
массированной воздушной атаки на полигонах создадут 
эшелонированную систему противовоздушной обороны. 
«Неприятельские» самолеты пойдут на разных высотах и с 
различных направлений. Противостоять им будут средст-
ва ПВО дальнего, среднего и ближнего действия, способ-
ные сбивать воздушные цели на расстоянии от нескольких 
сотен метров до нескольких сотен километров.

В проверке
участвуют 12 тысяч 
военнослужащих, 
250 самолетов,
вертолетов и около 
700 единиц техники

Ситуация Россия отказывается от французских вертолетоносцев 

«Мистрали» утонут в долгах 
Сергей Птичкин, Юрий Гаврилов

Н
аша страна переста-
ла рассматривать во-
прос приобретения 
уже построенных по 
ее заказу десантных 

вертолетоносных кораблей-до-
ков. Об этом заявил заместитель 
председателя коллегии Военно-
промышленной комиссии Олег 
Бочкарев.

«То, что Россия их не берет, 
факт свершившийся, и сейчас 
только одна дискуссия — о сумме 
денег, которые должны быть воз-
вращены», — сказал Бочкарев. 
По его словам, в ближайшее вре-
мя Луи Готье, представляющий 
французскую сторону на пере-
говорах по этому вопросу, при-
будет в Россию, и начнутся «оче-
редные сложные разговоры».  
Так что, похоже, точка в судьбе 
«Мистралей» поставлена. 

Напомним, что построен и 
полностью готов к передаче 
ВМФ РФ первый корабль, на-
званный «Владивосток». Вто-
рой, под именем «Севастополь», 
спущен на воду и до последнего 
момента находился в стадии до-
стройки.  Во  Франции даже 
прошли обучение экипажи, 
сформированные для этих кора-
блей. Увы, давление Вашингтона 
оказалось сильнее контрактных 
соглашений. Не остановила Па-
риж и угроза огромных репута-
ционных потерь.

Когда из-за санкций, введен-
ных против нашей страны и фор-
мально увязанных с ситуацией 
на Украине, Франция отказалась 
в оговоренные сроки передавать 
«Мистрали» нашим морякам, на-
чались гадания об  их будущем. 
Появились сообщения, что для  
вертолетоносцев подыскивают 
новых покупателей. Во француз-
ской прессе даже рассматривал-
ся вариант  затопления «Мистра-
лей». Оказалось, что кроме Рос-
сии они никому не нужны.

Вице-премьер Дмитрий Рого-
зин в связи с этим напомнил, что 
новые корабли полностью руси-
фицированы и адаптированы 
под стандарты нашего флота — 
«начиная от табличек и заканчи-
вая электропитанием, они сде-
ланы под технические требова-
ния ВМФ РФ».  

Кто же окажется в выигрыше 
от всей этой кутерьмы с «Мист-
ралями», а кто проиграет? Од-
нозначно проиграла Франция. И 
не только в деньгах. Мировой 
рынок оружия очень чувствите-
лен к такого рода коллизиям. От-
каз Индии закупать француз-
ские истребители в том объеме, 
о котором первоначально шла 
речь, пусть косвенно, но с «Мис-
тралями» связан. Эксперты ут-
верждают: завис целый ряд во-
енно-технических контрактов 
Франции с иностранными госу-
дарствами.

Россия же оказалась в выиг-
рышной ситуации. Все потра-
ченные деньги рано или поздно 
вернутся с лихвой. К тому же 
внутри страны многие наверня-
ка вздохнут с облегчением — от-
ношение у военно-морских спе-
циалистов к «Мистралям» всег-
да было неоднозначным. 

Благодаря пусть и нереализо-
ванному контракту, тем не ме-
нее, удалось создать морскую 
версию прекрасного вертолета 
«Аллигатор» — Ка-52К. Его удар-
ная мощь стала выше, чем у су-
хопутного вертолета. Ведь эта 

машина должна нести ракеты, 
способные утопить вражеский 
корабль. На Ка-52К установили 
лазерно-лучевая система наве-
дения управляемого оружия и 
систему обработки видеоизо-
бражений семейства «Охотник». 
А радиолокационный комплекс 
«Арбалет» позволяет вертолету 
эффективно решать задачи даже 
при воздействии радиоэлек-
тронных помех. В перспективе 
обновленное бортовое оборудо-
вание  Ка-52К позволит обнару-
живать морские и воздушные 
цели на удалении 200 км. Верто-

лет сможет нести противокора-
бельные ракеты  типа Х-31 и 
Х-35, которые сейчас применя-
ют  самолеты Су-30 и МиГ-29К. 

Франция не могла передать 
нам свои десантные корабли-до-
ки с оригинальной боевой ин-
формационно-управляющей си-
стемой — в ней  много американ-
ских компонентов, а США, есте-
ственно, были против такого эк-
спорта. Поэтому началось спеш-
ное проектирование российской 
системы, которая, как считают 
специалисты, в итоге оказалась 
ничуть не хуже французской. 

Наконец, несколько обеску-
раженные закупкой «Мистра-
лей», отечественные корабле-
строители в инициативном по-
рядке разработали проекты  де-
сантных кораблей, которые 
превзошли по возможностям 
французские аналоги. К тому же 
они  полностью адаптированы к 
условиям России. Командование 
ВМФ уже рассматривает эти 
проекты на предмет включения 
их в гособоронзаказ.

Теперь точно ясно, что «Мистрали» 
ни во Владивосток, ни в Крым 
не попадут. 
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КОНФЛИКТ

Берлин 
готовит 
главе США 
неприятный 
сюрприз

ОБАМА 
НЕ ПРИЕДЕТ 
НА «СЕМЕРКУ»?

Анна Розэ
«Российская газета», Берлин

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ секретарь Со-
циал-демократической партии 
Германии Ясмин Фахими потре-
бовала от канцлера Ангелы Мер-
кель до 8 июня открыть списки 
объектов слежки Агентства на-
циональной безопасности США. 
Газета Bild связывает с этим воз-
можный отказ президента Бара-
ка Обамы приехать на саммит 
«семерки», который пройдет в 
баварском местечке Эльмау.

В Берлине ходят слухи, что 
Обама может отменить участие 
в саммите, если списки так назы-
ваемых селекторов будут пере-
даны в бундестаг. На запрос та-
блоида представитель Совета на-
циональной безопасности зая-
вил: «Чтобы внести ясность: мы 
не угрожали этим, даже ни разу 
не подумали о том, чтобы отме-
нить наше участие в саммите 
«семерки» по причинам, кото-
рые связаны со спецслужбами». 
Издание Bild исходит из того, что 
генсек СДПГ нарочно выбрала 
дату 8 июня. Ведь саммит должен 
состояться в 90 километрах от 
разведстанции, откуда  разведы-
вательная служба Германии 
(BND) по заказу АНБ вела наблю-
дение за европейскими полити-
ками, бизнесменами и диплома-
тами. По информации Bild, пред-
седатель СДПГ Зигмар Габриэль 
также «предполагает», что адми-
нистрация канцлера до 8 июня 
должна вынести решение о «се-
лекторах». Однако в Вашингто-
не, по мнению издания, царит 
непонимание возникшего скан-
дала. Один из инсайдеров с хоро-
шими контактами в Белом доме 
заявил газете: «Правительство 
ФРГ готово бросить под автобус 
собственную спецслужбу. Ведь 
вполне принято следить за евро-
пейскими целями, также и в 
BND».

СКАНДАЛ

В Риге
задержали
известного
антифашиста

ВЗЯЛИ БЕЗ 
ОБЪЯСНЕНИЙ

Надежда Ермолаева, 
Марина Алешина

ВЧЕРА латвийские спецслужбы 
без объяснения причин задержа-
ли известного правозащитника, 
антифашиста, признанного лиде-
ра русскоязычной общины респу-
блики Александра Гапоненко. Во 
вторник вечером связи с ним по-
прежнему не было.

Полиция безопасности Латвии 
задержала уважаемого ученого и 
правозащитника, сопредседателя 
движения «Конгресс неграждан» 
во вторник утром прямо у подъе-
зда его дома, когда он собирался в 
аэропорт, чтобы лететь в Москву 
для участия в фестивале докумен-
тальных фильмов. Без объясне-
ния причин латвийские спец-
службы начали обыск в рижской 
квартире Гапоненко, который, по 
сообщениям его супруги, длился 
шесть часов. Со слов женщины, 
он проводился в рамках некоего 
уголовного дела о «разжигании 
межнациональной розни с ис-
пользованием компьютерной 
техники», однако официального 
подтверждения этой информа-
ции нет. При этом вся техника и 
средства связи из квартиры были 
изъяты. К вечеру вторника теле-
фон Гапоненко по-прежнему не 
отвечал.

Как сообщил «РГ» ответствен-
ный редактор русскоязычной 
латвийской газеты «Вести сегод-
ня» Сергей Тыщенко, который 
поддерживает связь с женой Гапо-
ненко, сотрудники полиции без-
опасности посадили правозащит-
ника в машину и увезли за город, 
на его дачу, где обыск продолжил-
ся.

«Политологическое сообщест-
во убеждено, что латвийские 
власти мстят Александру за его 
активную работу по организации 
в Риге акции «Бессмертный 
полк». Но я считаю, что он по-
страдал за критику того, как было 
организовано председательство 
Латвии в ЕС. Эта критика была 
обоснованной и больно ударила 
по имиджу страны в Евросоюзе», 
— считает Тыщенко. 

Спецкомандировка  В окружении нового польского президента 
Анджея Дуды считают, что он будет рационален

Во что играет Дуда

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ На Западе предложили России дружить против группировки 
«Исламское государство»

Работа над ошибками

Ариадна Рокоссовская
Российская газета, Варшава

К
то такой Анджей Дуда? 
Не каждый поляк мо-
жет ответить на этот 
вопрос, хотя речь идет 
о человеке, который 

был избран на пост президента 
страны. Официальная биография 
Анджея Дуды, разумеется, из-
вестна. Но каковы его истинные 
взгляды, какой будет его полити-
ка, сейчас можно только гадать. 
Этим и занимаются после выбо-
ров польские политики и журна-
листы.

Гадать придется долго. Анд-
жей Дуда заявил, что до офици-
ального вступления в должность 
он не будет давать интервью. Су-
дить о нем по его поступкам пока 
что тоже не получится: польское 
законодательство не определяет 
порядок функционирования но-
воизбранного президента. До 
своей инаугурации 6 августа он 
остается обычным депутатом ев-
ропарламента. Снимает кварти-
ру в Варшаве. Его супруга Агата 
— преподаватель немецкого язы-
ка в одном из лицеев Кракова — до 
конца учебного года будет про-
должать учить детей.

Родители нового президента 
Польши — ученые. В начале своей 
предвыборной кампании он ссы-
лался на авторитет их коллег, ут-
верждая, что катастрофа самоле-
та президента Леха Качиньского 
в Смоленске в 2010 году не была 
случайной. Анджей Дуда был в 
рядах сторонников абсурдной те-
ории заговора. Впрочем, к концу 
кампании, когда президентское 
кресло начало приобретать ре-
альные очертания, он смягчил 
риторику. Во-первых, потому, 
что, будучи юристом, Дуда, ско-
рее всего, понимает, что в качест-
ве президента он должен будет 
руководствоваться не теориями, 
а фактами. А, во-вторых, в его 
окружении считают, что на вос-
точном направлении он будет 
проводить политику, скорее, ра-
циональную.

 При этом о личном отношении 
Анджея Дуды к России известно 
мало. Как удалось узнать корре-
спондунту «РГ», он большой по-
клонник романа Михаила Булга-
кова «Мастер и Маргарита». При 
этом известно, что его бывший 
шеф и, можно сказать, наставник 

Лех Качиньский, называвший 
Дуду одним из будущих лидеров 
партии «Закон и справедли-
вость», к России относился, мягко 
говоря, предвзято. А своими пер-
выми действиями после выборов 
Дуда обозначил себя «наследни-

ком» покойного президента Ка-
чиньского. 

И про отношение Дуды к укра-
инским властям кое-что уже 
тоже известно. Наблюдатели от-
метили, что после принятия Вер-
ховной радой закона о героиза-

ции ОУН-УПА тема Украины в 
предвыборной кампании Анджея 
Дуды практически не поднима-
лась. Это объясняется тем, что 
основной электорат нового пре-
зидента проживает на востоке 

страны. Там помнят о «Волын-
ской резне», жертвами которой 
стали около ста тысяч поляков.

Евгений Шестаков

Б
елый дом предложил Рос-
сии дружить против терро-
ристической группировки 

«Исламское государство». Те-
перь становится очевидным, что 
и в этом заключался сигнал, ко-
торый привез в Сочи на встречу с 
министром иностранных дел 
Сергеем Лавровым и президен-
том Владимиром Путиным аме-
риканский переговорщик, госсе-
кретарь США Джон Керри. Во 
вторник о готовности Запада ко-
ординировать свои действия с 
Москвой без обиняков заявил в 
телефонном разговоре с главой 
РФ британский премьер Дэвид 
Кэмерон. По сообщению всегда 
скупой на оценки канцелярии 
Кэмерона, «в интересах Соеди-
ненного Королевства и России 
помочь найти решение пробле-
мы гражданской войны в Сирии 
и, в частности, остановить рост 
«Исламского государства».

Ранее российское внешнепо-
литическое ведомство в своем за-
явлении отреагировало на звер-
ские расправы боевиков ИГ в си-

рийском городе Пальмира, пред-
ложив «международным и регио-
нальным сторонам отказаться от 
двойных стандартов и присту-
пить к взаимодействию с прави-
тельствами ближневосточных 
государств, непосредственно 
противостоящих натиску терро-
ристов».

Разумеется, сделав предложе-
ние Москве об объединении уси-
лий, в Вашингтоне и Лондоне по-
вторили тезис о несогласии с по-
литикой России в отношении Ук-
раины. Однако констатацией 
этих разногласий дело и ограни-
чилось. В отличие от преддефол-
тного Киева, который в обозри-
мом будущем продолжит ходить 
по миру с протянутой рукой, Рос-
сия остается глобальным между-
народным игроком, с мнением и 
связями которого на Западе вы-
нуждены считаться. Эксперты 
утверждают: до сих пор все пред-
ложенные администрацией США 
стратегии борьбы с «Исламским 
государством» выглядели проиг-
рышными. А созданная Белым до-
мом коалиция терпит одно пора-
жение за другим.

Ситуация настолько накали-
лась, что глава Пентагона публич-
но обвинил руководство иракской 
армии в нежелании воевать. 
«Иракские силы продемонстри-
ровали, что не хотят идти в бой. 
Они не уступали противнику в чи-
сленности, напротив — значитель-
но превосходили врага по этому 
показателю», — перевел стрелки 
на официальный Багдад  Эштон 
Картер. По его словам, «премьеру 
Ирака не стоит надеяться на по-
мощь извне», поскольку Соеди-
ненные Штаты — цитирую — 
«опять же никого заставить под-
держивать свою безопасность не 
могут и в состоянии лишь создать 
благоприятные для борьбы с «Ис-
ламским государством» условия».

Ответ на обвинения в «неже-
лании бороться» со стороны 
иракского руководства последо-
вал незамедлительно. Председа-
тель парламентского комитета 
по обороне и безопасности Ира-
ка Хаким аз-Замили считает Ва-
шингтон виновным в поражени-
ях иракской армии: США не пре-
доставили «качественное снаря-
жение, оружие и эффективную 
поддержку с воздуха».

То, что Соединенные Штаты 
действительно держатся подаль-
ше от конфликта с ИГ, косвенно 
подтвердил контр-адмирал Джон 
Кирби. В ответ на упреки, что 
присланные в Ирак американ-
ские военные советники не проя-
вили себя, адмирал заметил, что 
эти 300 человек лишь «помогают 
Пентагону собрать больше ин-
формации о том, что и как делают 
боевики». Упреки в свой адрес 
постаралось предупредить и ЦРУ 
— его представитель утверждал, 
что ведомство «неоднократно 
предупреждало Белый дом о воз-
можных атаках боевиков на 
иракские города».

За выжидательную позицию 
республиканцы подвергают Оба-
му массированной критике. Дей-
ствительно стратегии уничтоже-
ния «Исламского государства» у 
президента нет. Логику Белого 
дома объяснил госсекретарь 
США Джон Керри. «Нам совер-
шенно ясно, — заявил он, — что мы 
не должны предпринимать ниче-
го такого, что может усугубить 
конфликт между шиитами и сун-
нитами, который и так уже до-
стиг повышенного уровня напря-
женности. Важно не делать ниче-
го, что вызовет рост экстремизма 
и религиозной вражды».

Но все попытки американ-
ской администрации «отсидеть-
ся в кустах» выглядят тщетными 
— республиканская оппозиция не 
упускает случая обвинить Обаму 
в слабости. Не закрывающий рта 
Маккейн назвал пресс-секретаря 
Белого дома идиотом, когда тот 
заявил, что «США не следует 
рвать на себе волосы после ка-
ждой неудачной операции». 
Представитель Обамы имел в 
виду фактически захваченный 
боевиками «Исламского государ-
ства» без боя иракский город Эр-
Рамади.  

И хотя публично президент 
США утверждает, что главную 
опасность для страны представля-
ют изменения климата, а не дейст-
вия руководства ИГ, строящего 
трансграничный «халифат» от Да-
маска до Багдада, полностью игно-
рировать успехи террористиче-
ской группировки в Ираке и Си-
рии Обама не в состоянии. Ведь 
его оппоненты предупреждают: 
своим бездействием глава Белого 
дома «предает все, во что Америка 
верит и за что борется».

Но если, создавая коалицию 
для борьбы с «Исламским госу-
дарством», в администрации пре-
зидента США демонстративно 
«забыли» позвать в нее Россию и 
ряд других влиятельных регио-
нальных игроков, имеющих с Ва-
шингтоном напряженные отно-
шения, то теперь Обама стремит-
ся исправить допущенные ошиб-
ки. На Западе вынуждены при-
знать: сформированный под эги-
дой США «междусобойчик» госу-
дарств для борьбы с «ИГ» не в со-
стоянии выполнить эту задачу. В 
сложившихся условиях необходи-
ма качественно новая коалиция, 
обладающая по-настоящему гло-
бальным охватом и имеющая 
международный характер. Но в ее 
формировании без России и Китая 
в качестве глобальных игроков и 
членов Совета Безопасности ООН 
обойтись невозможно.        

Во время предвыборной кампании 
Дуда с удовольствием позировал 
журналистам в образе гонщика.

Акцент
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ПОЛЬСКИЙ ДРЕЙФ 
И ЕВРОПЕЙСКИЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ
НА ПРЕЗИДЕНТСКИХ выборах в Польше неожиданную 
победу одержал кандидат от оппозиции Анджей Дуда. 
Партия «Право и справедливость», которую он пред-
ставляет, известно резкой и постоянной критикой Рос-
сии, да и сам будущий глава государства не раз высказы-
вался за активную помощь Украине, вплоть до военной, 
для противостояния «российской агрессии». Ментор 
Дуды — бывший премьер Ярослав Качиньский, у которо-
го отторжение России носит не только политический, но 
и личный характер — он убежден, что гибель в 2010 году 
его брата в смоленской авиакатастрофе не была случай-
ной.

Все это заставляет многих делать вывод, что Москву и 
Варшаву ждут тяжелые времена, тем более что осенью в 
Польше еще и парламентские выборы, и соратники Дуды 
рассчитывают теперь на них победить и сформировать 
правительство. На 
фоне откровенно ан-
тироссийского на-
строя «Права и спра-
ведливости» уходя-
щий глава государст-
ва Бронислав Комо-
ровский и его одно-
партиец по «Гра-
жданской платфор-
ме» экс-премьер До-
нальд Туск, ныне — 
глава Европейского 
совета, выглядели 
как более договоро-
способные деятели. 
Тем более что между 
2009 и 2012 годами Россия и Польша переживали что-то 
вроде оттепели, и оппозиция резко обвиняла Туска в «по-
дыгрывании» Кремлю.

Впрочем, с началом украинского кризиса Варшава за-
няла предельно жесткую позицию, и едва ли ее возможно 
обострить. Ясно, что не будет и смягчения, однако неко-
торые нюансы добавиться могут. Так, национал-консер-
вативная оппозиция гораздо болезненнее, чем либера-
лы, относится к канонизации в новом украинском госу-
дарстве тех, кто отвечает за резню польского населения 
во время Второй мировой войны. После того как Верхов-
ная рада признала недавно борцами за свободу подра-
зделения украинских националистов, которые сотруд-
ничали с гитлеровцами, «Право и справедливость» 
упрекнула Коморовского, что он слишком вяло высказы-
вает неприятие такого развития событий и вообще мог 
сделать больше, чтобы его предотвратить.

Успех Дуды следует рассматривать в европейском 
контексте, а он меняется. Европа стоит на пороге серьез-
ных внутренних перемен, и противоречия относительно 
того, на каких принципах они будут происходить, усугу-
бляются. Период правления в Польше братьев Качинь-
ских (Лех был президентом, а Ярослав премьером) в ев-
ропейских столицах вспоминают разве что не с содрога-
нием. Польские консерваторы — евроскептики, они не-
рвно воспринимают любые новации, угрожающие даль-
нейшими уступками суверенных прав. Лех Качиньский 
долго грозил заблокировать ратификацию Лиссабонско-
го договора, добиваясь для Польши особых условий (по-
следним, правда, это сделал все-таки его чешский колле-
га Вацлав Клаус). Ярослав же прославился тем, что во 
время переговоров в процессе подготовки документа по-
требовал дать своей стране больше голосов в органах 
управления ЕС, потому что население было бы многочи-
сленнее, если бы не нацистские злодеяния во время вой-
ны.

Отношение «Права и справедливости» к Германии во-
обще весьма настороженное, поэтому интересно, как 
сложатся контакты двух стран при другом политическом 
руководстве. При Туске и его соратниках произошло оче-
видное сближение, сейчас Берлин и Варшава связаны 
куда теснее, чем раньше. Некоторые комментаторы даже 
предположили, что новым двигателем европейской ин-
теграции, взамен заглохнувшего франко-германского, 

может стать герма-
но-польский.

Перед Германией 
стоит сложная зада-
ча — возглавить 
трансформацию ЕС 
в сторону большей 
сплоченности и эф-
фективного управ-
ления, но при этом 
не пробудить в 

остальных странах страха перед германским доминиро-
ванием. Польша, которая, как сказал два года назад экс-
глава МИДа Радослав Сикорский, опасается германского 
бездействия больше, чем действий, является для Берли-
на ценным партнером. Именно для придания уверенно-
сти всем остальным, ведь поляков исторически не отне-
сешь к симпатизантам немцев. Однако если в Варшаве 
возобладают консервативные и националистическое на-
строения, находить взаимопонимание будет намного 
сложнее. Польша и сегодня считает, что Берлин проявля-
ет недостаточно жесткости к России, хотя объективно 
Германия значительно сместилась в польско-балтий-
скую сторону.

Достижения консерваторов на востоке Европы (а не 
стоит забывать, что помимо Польши есть еще и Венг-
рия, которая иначе смотрит на Россию, но может найти 
с польскими коллегами общий язык по части отстаива-
ния суверенитета) сопровождаются интеграционной 
драмой на западе. Уверенная победа тори в Великобри-
тании делает неизбежным референдум о членстве стра-
ны в Евросоюзе, который пообещал Дэвид Кэмерон. 
Премьер объявлял об этом намерении не для того, что-
бы выйти, а чтобы, напротив, убедить соотечественни-
ков проголосовать «за», но для этого он должен предъ-
явить аргументы. А именно — уступки ЕС по условиям 
участия Лондона в объединении. До сих пор поблажек 
добиться не удавалось, по принципиальным вопросам 
Британия оставалась в одиночестве или явном мень-
шинстве. Сдвиг Польши вправо может качнуть баланс 
в сторону евроскептиков и заставит Берлин маневри-
ровать, поскольку Германии вообще-то выход англичан 
крайне невыгоден. В общем, в Европе начинается оче-
редной раунд внутренней интриги, от исхода которой 
будет зависеть и модель интеграции, и отношения ЕС с 
Россией.

Сдвиг Польши впра-
во может качнуть 
баланс в сторону 
евроскептиков

Партия «Право
и справедливость», 
которую представ-
ляет Анджей Дуда, 
известна резкой 
и постоянной 
критикой России

Почему боевики «ИГ» 
не чувствуют боли
www.rg.ru/art/1121668Пока мирные жители бегут из Рамади, захваченного «ИГ», в Пентагоне говорят о небоеспособности армии Ирака.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В окружении Бронислава Коморовского говорят, что он еще не решил, 
что будет делать дальше. Но уже очевидно: он не вернется на польскую 
политическую сцену в качестве лидера своей партии «Гражданская 
платформа». По данным СМИ, Бронислав Коморовский подумывает о 
карьере в международных организациях.

Акцент

 О личном отношении Анджея 
Дуды к России известно мало
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Наследственное действие
Соответственно, чело-
век тогда откажется как 
от имущества, так и от 

долгов, от всей наследственной 
массы. 

К сожалению, прямого закона о 
наследственном праве, который 
бы учитывал все возможные си-
туации, пока у нас нет. Действу-
ет ряд законов  из которых и 
складывается наследственное 
право. Но, как нам  стало извест-
но, сегодня вы внесли такой за-
кон?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да, сегодня я 
внес закон, который посвящен 
изменению ряда положений на-
следственного права. А накануне 
мы внесли новый закон о нотари-
ате и нотариальной деятельнос-
ти, это достаточно большой си-
стемный закон. 

Наследственное право дейст-
вует у нас с начала нынешнего 
века, оно достаточно новое. Еще 
тринадцать лет назад при смерти 
гражданина, если у него не было 
родственников или он не оставил 
завещания, все его имущество 
переходило государству. 1 марта 
2002 г. вступила в силу часть тре-
тья Гражданского кодекса Рос-
сии, а еще годом раньше был при-
нят федеральный закон, который 
расширил круг наследников по 
закону.

В результате этих реформа-
торских шагов, предпринятых 
российским законодателем, у 
нас появилось новое наследст-
венное право — новые формы за-
вещания, в том числе завещание 
в чрезвычайных обстоятельст-
вах, восемь очередей наследова-
ния по закону, не считая наслед-
ника выморочного имущества, 
доверительное управление на-
следственным имуществом, пра-
вила  о наследовании долей в хо-
зяйственных обществах и мно-
гое другое. Тогда было совершен-
но очевидно, что без новых норм 
о наследовании гражданский 
оборот просто не может сущест-
вовать. Миллионы российских 
граждан стали собственниками 
своих квартир, дачных участков, 
многие обзавелись бизнесом, уч-
редили хозяйственные общества. 
Каждый из таких россиян стал 
все чаще задумываться о том, что 
будет с нажитым имуществом 
после его смерти. Ежегодно ро-
сло и продолжает по-прежнему 
расти число составляемых рос-
сийскими гражданами завеща-
ний. 

— Но, тем не менее, жизнь идет, и 
достаточно большое количество 
вопросов по-прежнему  остает-
ся. Прежде всего — закон предла-
гает наследнику долгий и тер-
нистый путь по собиранию 
разного рода справок, вы-
писок, других бумаг…
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Вот 
поэтому и нужна перезаг-
рузка, чтобы процедуры 
были полегче для гра-
ждан, ведь наследование, 
и не только у нас, — это 
потенциально конфлик-
тный механизм.  У гра-
ждан появляется все 
новое как количест-
венное, так и качест-
венное имущество, и  
надо периодически 
к  э т о м у  в о з в р а -
щ ат ь с я ,  с д ел ат ь 
все, чтобы мини-
мизировать  все 
эти конфликты. 
Этому посвящены 
и поправки, кото-
рые сегодня вне-
сены. Первое, на 
что бы я хотел 
обратить вни-
мание, — наслед-
ственное право 
касается всех, 
хотя бы один раз. 
Потому что хотя 
бы один раз в жиз-
ни вы  можете быть 
наследодателем. 
Может случиться и 
так, что и наследни-
ком можете стать, но наследо-
дателем — это уж точно. 

— Лучше уж наследником, давай-
те начнем с этого. Как получить 
свидетельство о  праве на на-
следство? 
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Сегодня, 
чтобы получить свидетельство о 
праве на наследство по проше-
ствии шести месяцев со времени 
смерти наследодателя, нужно, 
во-первых, узнать, какое иму-
щество ему принадлежало, во-
вторых, надо его оценить. При-
чем оценить, привлекая оцен-
щиков, и после этого с подтвер-
ждающими документами прий-
ти к нотариусу, который  посмо-
трит акт оценки, какое имуще-
ство, рассмотрит степень родст-
ва, либо завещание, а  затем вы-
пишет свидетельство о праве на 
наследство и возьмет  
пошлину за то имуще-
ство, на которое выда-
ется свидетельство. При 
этом налог на наследство 
никто не отменял, это от-
дельная история. 

— И это тоже один из вопросов, 
ведь это не совсем справедливо.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Не совсем 
справедливо, и, самое главное, 
зачем людей гонять, понимая, 
что свидетельство о праве на на-
следство не является правоуста-
навливающим документом? 
Право собственности возникает 
с момента смерти, а не с момента 
получения свидетельства о праве 
на наследство, и даже не с момен-
та государственной регистрации 
прав, если это недвижимость или 
иные вещи, которые требуют 
госрегистрации.

Мы предлагаем свидетельство 
о праве на наследство заменить  
свидетельством о праве на насле-
дование. В этом случае не нужно 
будет гражданину,  если он явля-
ется наследником или предпола-
гаемым наследником, это все 
оценивать и платить пошлину, 
исходя из оценки. Мы предлага-
ем фиксированную сумму — 500 
рублей за этот документ. Мы по-
лагаем, что свидетельство о на-

следовании должно быть не 
просто изменением названия, но 
должна быть изменена и суть 
этого документа.

Свидетельство о праве на-
следования может содержать 
указание на всех наследников 
умершего и на размер причита-
ющейся каждому из наследни-
ков доли. При получении такого 
свидетельства у нотариуса на-
следники могут зарегистриро-
вать в соответствующих рее-
страх свои доли в праве на каж-
дый принадлежавший наследо-
дателю объект (дом, участок, 
долю в ООО). Cледует предус-
мотреть также право наследни-
ков обратиться к нотариусу, ко-
торый подал бы для них соот-

ветствующие заявления в госу-
дарственные реестры.

—  500 рублей не зависимо от раз-
меров наследства?
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Да. Здесь 
функция у нотариуса — устано-
вить,  надлежащий это  наслед-
ник или нет. Соответственно, 
установись степень родства, о ко-
торой говорит наследник, либо 
то ли лицо, которое указано в за-
вещании. Иными словами, нота-
риус при выдаче свидетельства 
должен подтвердить только то, 
что он подтвердить может, а  
именно - наличие родственной 
связи или иного основания на-
следования.  

— Оценка наследственной массы 
требовалась для того, чтобы но-
тариус мог рассчитать нотари-
альный тариф за выдачу свиде-
тельства наследнику в зависимо-
сти от стоимости переходящего 
к наследнику имущества.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Однако та-

кой подход в расчете тарифа 
всегда противоречил смыслу но-
тариального действия. Благода-
ря внедрению в нашу жизнь ин-
формационных технологий объ-
ем работы нотариуса по выдаче 
свидетельства о праве на наслед-
ство практически перестал раз-
личаться в случаях, когда насле-
дуется одна квартира или целое 
состояние. Более того, подчас го-
раздо больше времени приходит-
ся тратить нотариусу на наслед-
ственное дело, в котором насле-
дуется земельный участок в 
сельской местности, имеющий 
весьма незначительную цену, 
чем на наследственное дело, от-
крытое после смерти человека, 
владевшего акциями, зарубеж-
ной недвижимостью и огромны-
ми счетами. 

В свою очередь, по отноше-
нию к работе нотариуса неспра-
в е д л и в о  в з и м а н и е  в е с ь м а 
скромной суммы за совершение 
действий по охране и управле-
нию наследственной массой. 
Между тем именно эти действия 
по  выбору доверительного 

управляющего, по контролю 
за ним, по составлению 

описи имущества и 
передаче его на хра-
нение требуют го-
раздо больше уси-
лий и, конечно же, 
з а с л у ж и в а ю т 
оплаты в зависи-
мости от стоимо-
сти той наслед-
ственной мас-
с ы ,  к о т о р а я 
« о п е к а е т с я » 
н ота р и ус о м . 
З д е с ь  м ы 
п р е д л а г а е м 
у с т а н о в и т ь 
п р о г р е с с и в -
ную шкалу и 
предусмотреть 
нотариальный 
тариф в разме-
ре 0,5 процента 

от стоимости вы-
явленного и под-

лежащего переда-
че под охрану или 

управление наследст-
венного имущества за 

каждый месяц, в котором 
принимаются такие меры. 
Возможно, такую плату 
следует ограничить, напри-
мер, yстановив определен-
ный ежемесячный предел, 
например, в 200 000 рублей 
ежемесячно. Мне кажется, 
вообще акцент с взимания 
пошлины со свидетельства 
надо переводить на охрану и 
управление наследственной 
массой. 

Второе, на что хотелось бы 
обратить внимание, это то, что 
предлагается возможность до-
говариваться до смерти между 
потенциальными наследника-
ми и потенциальным наследо-
дателем. Мы предлагаем две  до-
полнительные формы, которые 
существуют во многих государ-
ствах. Первое — это совместное 
завещание. Мы мало о нем слы-
шали, кто не является специали-
стом. 

— Имеется в виду совместное за-
вещание супругов?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да. Мы недав-
но слышали, когда умерла из-
вестная балерина, тогда вспом-
нили о совместном завещании, 
которое они сделали с мужем и 
о нем немножко поговорили, 

особенно юристы. Современная 
нотариальная практика показы-
вает, что очень часто к нотариу-
сам обращаются супруги и под-

час даже целые семьи, которые 
хотели бы зафиксировать сло-
жившиеся между ними догово-
ренности относительно судьбы 
имущества старших членов се-
мьи. В совместном завещании 
как раз говорится о совместно 
нажитом имуществе, как оно бу-
дет распределяться при смерти 
одного, при смерти другого, либо 
по совместной смерти. Это все 
описывается. 

В мире есть еще такой распро-
страненный вид согласования, 
как  наследственный договор. 
Здесь уже допускаются не только 
супруги, но и  дети, или третьи 
лица, это тоже возможно. В таком  
наследственном договоре как раз 
расписывается,  кому что идет, и 
более того, оговаривается обре-
менение. Например, говорится, 
кто из наследников что должен 
сделать. Этот договор подписы-
вается, нотариально оформляет-
ся и начинает действовать после 
смерти конкретного человека.

— Нередко случается, что возни-
кают споры о наследстве между 
детьми, скажем, от первого бра-
ка умершего и членами его но-
вой семьи. Закон учитывает та-
кие ситуации?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В нотариаль-
ной практике широко распро-
странены случаи, когда с прось-
бой заверить обещание родителя 
передать часть имущества детям 
от первого брака обращаются су-
пруги, оформляющие развод. 
Причем с такой просьбой часто 
обращаются отнюдь не самые 
обеспеченные граждане. Наслед-
ственный договор, исполнение 
которого на тех условиях, кото-
рые были предусмотрены дого-
вором, после смерти наследода-
теля мог бы требовать законный 
представитель детей.

  Важно отметить, что в резуль-
тате мы сможем решить и предо-
твратить массу семейных про-
блем и неурядиц, урегулировав 
заранее между членами семьи (а 
возможно, и между лицами, не 
являющимися членами этой се-
мьи) наследственные отношения.

— В прежнем законодательстве 
наследственного договора  не 
было? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да. В отличие 
от завещания, которое обнароду-
ется после смерти, о наследст-
венном договоре заинтересован-
ные стороны знают заранее. И, 
конечно, чего тоже не было, так 
это возможность создания фонда 
или так называемого траста по 
поводу управления имуществом. 
В основном, это связано с бизне-
сом, как и наследственный дого-
вор, это будет возможно. 

— Имеется в виду, что если иму-
щество  крупное, а не одна кошка 
в наследство переходит?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Если даже и 
одна кошка, то тоже можно в до-
говоре прописать, что наследник 
должен содержать кошку. Кстати, 
как я читал, известный певец 
Фредди Меркьюри как раз в дого-
воре об этом и написал, чтобы 
его кошку содержали. 

Соответственно, создается 
фонд, например, известный фонд 
Нобеля. Нобелевскую премию до 
сих пор выплачивают. Это может 
быть благотворительный фонд, 
может быть фонд, связанный с 
тем, чтобы управлять активами, 
акциями, либо долями в хозяйст-
венных обществах. Также мы го-
ворим о том, что этим управле-
нием и ведением наследственно-
го дела, охраной наследственной 
массы, если есть что охранять, 
здесь может выступать в том чи-
сле и следить за этим нотариус. 
Если такая ситуация существует, 
то нотариус занимается управле-
нием и охраной  соответственно. 
Это касается в основном пред-
принимателей, здесь тоже взима-
ется пошлина.

— Но вы ломаете всю систему, 
устоявшуюся на сегодняшний 
день. Как и у всякого законопро-
екта, у этого будут  свои сторон-
ники,  но будут и противники. 
Кому-то определенно не понра-
вится сумма в 500 рублей за сви-
детельство.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Любой закон 
затрагивает чьи-то интересы. 
Причем, интересы затрагивают-
ся либо в плюсе, либо в минусе. 
Если брать нотариусов, то, на-
верное, для них здесь ничего пло-
хого нет, потому что, если они 
просто устанавливают связь и 
выясняют, надлежащий наслед-
ник или нет, то выдавать только 
за это 500 рублей — наверное, это 
нормально.

Плюс ко всему, надо пони-
мать, что зато за охрану и за 
управление у них суммы будут 
достаточно большие. При этом 
мы все-таки избавляем от бегот-
ни и хлопот граждан. 

— Есть такая проблема, что 
при спорах по завещанию о на-
следстве  в суды не вызывают но-
тариусов и не спрашивают их 
оценки ситуации.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Это наруше-

ние, это повод для отмены судеб-
ного решения. Нотариус высту-
пает от имени государства,  он 
ставит на документ гербовую пе-
чать, между прочим. Значит, есть 
большие проблемы у этого про-
цесса и у этого судьи, надо с этим 
разбираться. 

— Вы упомянули такую формулу, 
как управление имуществом. 
Существует так называемый пе-
риод неопределенности, когда 
человек скончался, а решений по 
наследству еще нет. В этот пери-
од, как правило, происходят пра-
вонарушения, если бизнесмен 
участвует в ряде предприятий, у 
него активы. Он уходит, а наслед-
ники, окружение смотрят — это 
самый удобный период, чтобы 
переписать все на себя. Закон бу-
дет регулировать эту ситуацию?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да. Сейчас, 
чтобы этого не произошло, мно-
гие наши олигархи, как их назы-
вают или просто крупные биз-
несмены создают такие трасты за 
рубежом, чтобы оттуда управ-
лять своим предприятием, и что-
бы после смерти тоже так дела-
лось. Мы считаем, что можем это 
сами сделать, и поэтому вносит-
ся норма, по которой при жизни 
человек создает такой фонд или 
траст, отдает в доверительное 
управление, расписывает, как 
это делать, и это нельзя будет из-
менить по его смерти. И как раз 
все эти вопросы будут решаться 
— по акциям, по долям, все, что 
связано с бизнесом. 

Не знаю, удобно это или нет, 
но символично, что  в канун Дня 
предпринимателя вносится та-
кой закон.  Мы ничего плохого не 
хотим, это нормально, когда че-
ловек думает о том, что он создал 
при жизни и  что будет после него. 
И если такие мысли все-таки по-
сещают, то закон  даст такую воз-
можность. Это, в том числе, и ан-
тиофшорная мера, можно все это 
создать в России, законодатель-
ные возможности для этого будут. 
Таким способом можно решать те 
проблемы, которые могут воз-
никнуть у людей бизнеса. 

— По закону право наследования 
должно осуществляться в тече-
ние шести месяцев. А если за эти 
шесть месяцев не все имущест-
во, не все ценности найдены?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Как раз для 
этого и нужно свидетельство о 
наследовании. Сейчас у людей 
имущество самое разнообраз-
ное. Оно может быть в разных 
регионах, в разных странах, где 
угодно. По охране и управлению 
мы наделяем таким правом но-
тариуса. Именно такие функции 
исторически были присущи но-
тариату, нам следует их разви-
вать, ведь нотариат — один из 

важнейших инструментов обес-
печения прав гражданина, в том 
числе на юридическую помощь. 

Необходимо закрепить обя-
занность нотариуса объявлять 
розыск наследников и розыск 
имущества, обязанность нота-
риуса направлять запросы в ор-
ганы записи актов гражданско-
го состояния для получения до-
казательств родства наследни-
ков, запросы в органы, реги-
стрирующие права на недвижи-
мость, запросы к держателям 
реестров и иные запросы, кото-
рые помогли бы наследникам 
установить перечень имущест-
ва, входящего в наследственную 
массу. Знаете,  как иногда пишут 
в иностранных романах:  при-
шел нотариус  и говорит, что вы 
являетесь наследником того-то.  
Может быть, не сразу, но сло-
жится и у нас такая практика, 
что придет нотариус и скажет: 
вы наследник такого-то имуще-
ства.  

— Трудно даже поверить, если 
учесть, что у нас восемь очере-
дей на наследование уже из тех, 
кто успел занять очередь…
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ:  Страна у нас 
большая и разнообразная. Но 
был период, когда в 1918 году  на-
следование было просто отмене-
но. Вышел Декрет об отмене на-
следования, правда, потом опом-
нились — зачем это? Только кор-
рупцию разводить. Тезис, кото-
рый в Манифесте компартии 
Маркс и Энгельс записали, что 

нужно отменить наследование, 
впрочем, как и семью, и породил 
такой Декрет. Затем все-таки 
близким родственникам разре-
шили какую-то долю иметь. И по-
чти  до 2000 года разрешалось 
только близким родственникам 
все передавать. А сейчас восемь 
очередей вместо возможности 
передавать все  государству — и 
двоюродные дяди, и  племянни-
ки, все указаны в Гражданском 
кодексе. На мой взгляд, это пра-
вильно, что в частной собствен-
ности остается. Все они остают-
ся, новый закон их не трогает. Де-
вятая очередь — государство, ког-
да вообще никого из наследников 
нет. 

— Вопреки Карлу Марксу. 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да, мы поста-
вили его на девятое место с его 
Манифестом. Я думаю, это было 
не лучшее его произведение.  
Есть разные причины, исследо-
ватели  много пишут об этом. 

— Павел Владимирович, расска-
жите и о других ваших законо-
проектах. Например, много 
шума вызвало предложение вер-
нуть в закон норму еще совет-
ских времен о саботаже.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Это эмоции. 
Мы, честно говоря, думали — реа-
гировать на это предложение или 
нет? Все молчат. Мы решили, что 
надо, чтобы кто-то отреагировал 
из властей. Получилось, что я 
стал реагировать.

У нас «контрреволюционный 
саботаж» — статья 58 п.14  УК 
1926 года.  Это политическая ста-
тья, она известна, по ней кучу на-
рода посадили, да и в землю поло-
жили. А что касается преступле-
ний против госаппарата, то у нас 
целая глава есть по этому поводу 
— 30-я глава  УК РФ посвящена та-
ким  преступлениям  и какой-то 
дополнительной крови не нужно. 
Там нет этих вещей, связанных с 
врагами народа, с ежовыми рука-
вицами. Мне кажется, если у ко-
го-то есть ностальгия, надо по-
другому себя реализовывать. Мы 
против внесения такой статьи.  

— А что касается мошенничест-
ва?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: По этому по-
воду много  всяких историй. 
Была статья 159. Нормальная 
статья. Нужно ее использовать. 
Но жизнь оказалась богаче и по-
явилось мошенничество в раз-
ных отраслях нашей жизни, в 
том числе, в предприниматель-
стве. Кстати эти поправки в свое 
время внес Верховный Суд,  и у 
нас оказалось пять статей: сама 
159 плюс 159-1, 159-2, 159-3, 
159-4.  Конституционный суд 
высказался по поводу  статьи 
159-4 и сказал, что у нас нет со-
ответствия между 159-ми ста-
тьями. Указал на то, что надо ее 
подкорректировать. 

Также история заключается в 
том, что если она не будет под-
корректирована, то 11 июля 
прекратит свое существование  
специальная статья по поводу 
мошенничества в предпринима-
тельской сфере. Отношения 
здесь достаточно специфиче-
ские, и мы  считаем, что эта ста-
тья должна быть сохранена.  У 
нас минимальная корректиров-
ка: на один год понизили срок по 
статье 159-й, уменьшается мак-
симально возможное наказание 
за мошенничество в крупном 
размере. И одновременно до ше-
сти лет в третьей части 159-4, 
срок повысили, чтобы они были 
между собой взаимосвязаны. 
При этом, и это очень важно, 
сама статья 159-4, это мошен-
ничество в предприниматель-
ской сфере, она будет работать 
только тогда, когда мошенниче-
ство у юридического лица, либо 
индивидуального предпринима-
теля совершено против юриди-
ческих лиц, либо государствен-
ных или муниципальных орга-
низаций. Вот это важно. Если 
мошенничество против гра-
ждан, то это общая статья будет 
работать. А когда такие дейст-
вия между организациями про-
исходят, то тогда специальная 
статья и будет работать. Специ-
фика в этом. 

— Есть  вопрос по процедуре 
упрощенного рассмотрения мел-
ких исков без участия сторон, 
который недавно предложил 
Верховный суд. Как это будет ра-
ботать? Насколько мелким дол-
жен быть иск?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Вы же знаете, 
что они предложили — 500 тысяч. 

— Вы с этой суммой не очень со-
гласны?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Мы не согла-
сны. 500 тысяч, мы считаем, что 
это очень большая сумма. Это и в 
Москве серьезная сумма. Некото-
рые говорят, что для Москвы это 
ерунда. Но это никакая не ерунда. 
Мы проанализировали, сколько 
по упрощенному порядку в Евро-
пе, и там сумма значительно 
меньше, чем 500 тысяч. Мы по-
смотрели Францию, Австрию, 
Германию. 

— На ваш взгляд, какая бы сумма 
была приемлема?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Может быть 
100 тысяч. Раз в пять надо пони-
жать. Понятно, что это будет ком-
промисс, будем договариваться с 
правительством, с минфином. 

—  Многие решения действитель-
но давно назрели, они жизненно 
необходимы для большинства 
российских граждан.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Абсолютно с 
этим согласен. Ведь наша общая 
задача в том и состоит, чтобы сде-
лать российский закон удобным 
для россиян, чтобы создать ком-
фортные условия для урегулиро-
вания их отношений,  в том числе 
и семейных, условия для обеспе-
чения стабильности и преемст-
венности бизнеса. И наследова-
ние должно стать доступным, 
оформление документов должны 
быть необременительным для 
граждан, а нотариат должен по-
лучить новое развитие.

Павел Крашенинников также внес 
в Госдуму новый закон о нотариате.

Акцент

Предлагается возможность 
договора между потенциаль-
ными наследниками и потен-
циальным наследователем 

Акцент

 Необходимо закрепить обя-
занность нотариуса объяв-
лять розыск наследников 
и розыск имущества

1

Новый закон избавит наследника 
от необходимости собирать массу 
справок и других бумаг.
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РАКУРС

В Москве 
откроют 
125 зон отдыха 
у воды

ЛЕТО 
РАЗРЕШАЕТСЯ

Александр Мелешенко

В МОСКВЕ в этом году станет 
на 31 зону отдыха у воды больше, 
а общее их число составит 125. 
Купаться можно будет на 12 пло-
щадках, все они откроются уже 1 
июня и будут работать до самой 
осени с 9 утра до 9 вечера. Об 
этом вчера заявил мэр столицы 
Сергей Собянин, открывая засе-
дание президиума городского 
правительства.

— С каждым годом все больше 
горожан остаются на летний от-
дых в Москве и для этого необхо-
димо создавать комфортные ус-
ловия, — подчеркнул градона-
чальник. — Традиционно в городе 
работало около 90 зон отдыха у 
воды и еще около 30 использова-
лись, но не были благоустроены.

Сегодня все 125 площадок 
приведены в порядок и отвечают 
современным стандартам, доло-
жил мэру руководитель департа-
мента ЖКХ и благоустройства 
Владимир Говердовский. По его 
словам, в городе готовы принять 
гостей 12 зон отдыха с купанием, 
47 площадок без возможности 
искупаться и еще 66 мест массо-
вого отдыха около водоемов. Все 
эти точки оснащены водопрово-
дом, туалетами, кабинками для 
переодевания, урнами, душевы-
ми кабинами и другой инфра-
структурой. В местах купания 
будут работать спасательные по-
сты и медпункты.

— По опыту прошлых лет бо-
лее 100 тысяч человек ежеднев-
но посещают зоны отдыха у 
воды, — пояснил Говердовский. — 
Все они готовы уже сегодня и в 
течение лета будут поддержи-
ваться в хорошем состоянии.

Смогут отдохнуть у воды го-
рожане и в парках, где подгото-
вили 38 площадок. 15 из них не-
давно реконструированы — там 
появились насыпные пляжи, 
шезлонги, зонты, места для дет-
ского отдыха. «Будут в этом се-
зоне и новшества. В частности, в 
парке Горького на Пионерских 
прудах появится пляж с белым 
песком, а в четырех разных пар-
ках откроются бассейны», — ска-
зал глава департамента культу-
ры Александр Кибовский.

На пляжах города также полу-
чится сыграть в футбол и пляж-
ный волейбол, перекусить в 
кафе. 

ТЕХНОЛОГИИ

Билеты 
на «Тройку» 
стало 
записывать 
проще

ЛЕГЧЕ ЕДЕШЬ

Светлана Батова

СКОРО купить билет на москов-
ский общественный транспорт 
можно будет не только в столи-
це, но и на всех железнодорож-
ных станциях Московского реги-
она. С 26 мая функцию пополне-
ния баланса и записи любых би-
летов на электронный проезд-
ной «Тройка» начнут подклю-
чать в автоматах Центральной 
пригородной пассажирской ком-
пании.

Услуга как нельзя кстати при-
дется прежде всего дачникам, не-
регулярно бывающим в Москве. 
«Тройку» можно взять под залог 
в 50 рублей в кассе, записать на 
нее билет на все виды транспор-
та, на которых предстоит поезд-
ка в Москве, и больше не думать 
о том, как расплачиваться за 
проезд. Пока железнодорожные 
кассы записывают только разо-
вые и абонементные билеты в 
пригородные поезда. Как сооб-
щили «РГ» в пресс-службе 
ЦППК, с 26 мая ряд автоматов, 
на которые наклеят особые сти-
керы, начнут принимать «Трой-
ку» на пополнение баланса, а 
также записывать билеты на ме-
тро и все виды наземного тран-
спорта. В дальнейшем такая фун-
кция появится во всех автоматах 
— их на станциях Москвы и обла-
сти 1520, а также в пригородных 
кассах.

Как уверяют в ЦППК, «Трой-
ка» набирает популярность на 
железной дороге — за последний 
год оформлено уже 600 тысяч 
билетов. А в целом по Москве это 
уже самый популярный вид про-
ездного. По данным столичного 
департамента транспорта, в ме-
тро по «Тройке» проходят 35% 
пассажиров, в наземном тран-
спорте едут 40%. 

АКТУАЛЬНО Через несколько 
лет в столице не останется 
сиротских учреждений

Детдом 
без надобности 

Ирина Огилько

ПО РАСЧЕТАМ столичного департамента социальной 
защиты населения, через 15 лет в столице не останется 
привычных детских домов. На смену им придут прием-
ные семьи. Об этом рассказали вчера на пресс-конфе-
ренции заместители руководителя департамента соцза-
щиты населения Татьяна Барсукова и Алла Дзугаева.

Если в начале прошлого года в столице было 47 дет-
ских домов, то сейчас уже 40. А к концу 2015-го останет-
ся 30. На учете органов опеки и попечительства состоит 
19,8 тысячи детей в возрасте до 18 лет, из них 85%, или 
16,8 тысячи человек, воспитываются в приемных или за-
мещающих семьях. Оставшиеся 15% — 2,9 тысячи чело-
век живут в домах ребенка, детских домах и интернатах. 
Причем если раньше в казенных учреждениях в одной 
группе жили по 20 ребят, то сейчас не более 8, а к каждой 
группе прикреплен 
взрослый воспита-
тель. 

— Бум приемных 
семей связан с соци-
альной, материаль-
ной и психологиче-
ской поддержкой, 
которые оказывает 
таким семьям Мо-
сква, — рассказывает 
Алла Дзугаева. — В городе работает программа, по кото-
рой семьям, взявшим пять и более детей старшего возра-
ста и инвалидов, предоставляется квартира. В прошлом 
году по этой программе квартиры получили 20 семей, в 
общей сложности воспитывающих 116 ребят-инвалидов. 
В этом году в программу уже приняли одну семью. Сей-
час им подыскивается подходящее жилье. И рассматри-
ваются заявки еще от 15 претендентов.

Помимо жилплощади, семьям с приемными детьми в 
городе оказывается материальная помощь. Так, за воспи-
тание ребенка-инвалида в месяц приемная семья полу-
чает 25 тысяч рублей, за воспитание ребенка старшего 
возраста (от 12 до 18 лет) — 18 тысяч рублей, на содержа-
ние ребенка до 12 лет — 15 тысяч рублей.

На соцподдержку семей с детьми в Москве ежегодно 
предусматривается более 40 миллиардов рублей. 

— Основная наша задача — добиться того, чтобы как 
можно меньше дети уходили из родных семей в детдома, 
— рассказывает Дзугаева. — Причина в жестокости, кото-
рая присуща сейчас молодым семьям. Если помочь ре-
шить проблемы на ранних этапах, урегулировать отно-
шения, надобности в детских домах не будет.

В частности, для решения ряда вопросов департамент 
готовит законопроект, по которому семьям с тремя и бо-
лее детьми будет оказываться обязательное социальное 
сопровождение.

БИЗНЕС Предприниматели 
предлагают создать 
единый бренд товаров

Вместо знака 
качества

Сергей Жуков

МОСКВА вчера с размахом отметила День российского 
предпринимательства. Главным центром притяжения 
бизнесменов на один день стала ВДНХ, где прошли ос-
новные мероприятия.

Программу открыл первый предпринимательский 
форум «Время новых возможностей», собравший на сво-
ей площадке более 500 человек — начинающих и уже со-
стоявшихся бизнесменов, политиков и экспертов. Они 
делились опытом в сфере социального предпринима-
тельства, делали прогнозы о развитии инновационного 
производства.

Увидеть «плоды» московских умов гости форума мо-
гли у фонтана «Дружба народов», где развернулась яр-
марка различных товаров. Сразу несколько стендов 
были посвящены последним достижениям медицины. 
Корреспонденту «РГ» показали современный прибор, 
который способен лечить раковые опухоли методом без-
операционной терапии. По словам разработчиков, с его 
помощью лекарственные препараты доставляются непо-
средственно в опухоль, что позволяет проводить лечение 
под местной анестезией и без госпитализации. Устройст-
во уже прошло успешные испытания на пациентах, боль-
ных раком губы.

Эксперты Меди-
ко-генетического 
центра рассказали 
об уникальных те-
стах, которые спо-
собны выявить на-
следственные болез-
ни, не дающие о себе 
знать долгое время. 
На основе лабора-
торных анализов па-
циентам помогают 
подобрать дозиров-
ку лекарств, про-
грамму тренировок, диету, а также спланировать здоро-
вую беременность. По мнению представителя центра Ар-
тема Елмуратова, будущее Москвы и всей страны — 
именно за таким, наукоемким, бизнесом.

Кульминацией бизнес-дня стала церемония вручения 
первой премии «Сделано в Москве». Победителей награ-
ждал мэр столицы Сергей Собянин. По его словам, Мо-
сква является крупнейшим центром инновационного 
промышленного производства и развития сферы услуг в 
России.

— Эта премия позволит привлечь внимание граждан к 
новым возможностям и достижениям столичного пред-
принимательства, — сказал глава города. — А для самих 
предпринимателей послужит дополнительным стиму-
лом при выборе Москвы в качестве площадки для реали-
зации своих проектов.

Лауреатами премии стали основатели шести компа-
ний. Награды они получили за лучшие проекты иннова-
ционного и социального предпринимательства, ретейла, 
а также в сфере предоставления услуг населению. 

По мнению предпринимательского сообщества, мож-
но было бы создать в столице единый бренд «Сделано в 
Москве» и помечать им товары, выпускаемые на пред-
приятиях города. Подобный знак, говорят эксперты, по-
мог бы закрепиться на рынке малоизвестным компани-
ям, которые только начинают свой путь.

От первого лица К 2018 году в Подмосковье у каждого колледжа 
появится свой профильный работодатель

Рабочий? Класс! 
Ирина Рыбникова

Е
жегодно из подмосков-
ных колледжей выпу-
скаются 15 тысяч спе-
циалистов среднего зве-
на. А подмосковным 

предприятиям каждый год требу-
ется не менее 36 тысяч новых ра-
бочих рук. Чтобы ликвидировать 
диспропорцию, которая больно 
бьет по экономике региона, власти 
начали реформировать систему 
профессионального образования. 
О том, как идет реформа, когда пе-
рестанет ощущаться дефицит ра-
бочих профессий и почему сегодня 
комбайнером быть престижней, 
чем юристом, «РГ» рассказала за-
мпред правительства Московской 
области Ольга Забралова.

— Ольга Сергеевна, давайте смо-
делируем ситуацию: я мама девя-
тиклассника, который стоит пе-
ред выбором — оставаться в школе 
и потом поступать в вуз или ухо-
дить в колледж за рабочей про-
фессией. Что посоветуете?
ОЛЬГА ЗАБРАЛОВА: Если ребенок дей-
ствительно выбирает между ву-
зом и колледжем, нужно оценить 
перспективы обоих вариантов. И 
прежде всего задаться вопросом: 
где он будет работать, получив 
образование? Куда трудоустро-
ится новоиспеченный менеджер, 
юрист или экономист, спрогно-
зировать сложно. А выпускник 
колледжа «Московия» пойдет ра-
ботать в аэропорт Домодедово на 
стартовую зарплату в 30 тысяч 
рублей.

— Откуда такая уверенность, что 
выпускника «Московии» в До-
модедово ждут?
ОЛЬГА ЗАБРАЛОВА: Колледж и аэро-
порт работают по договору госу-
дарственно-частного партнерст-
ва, когда работодатель, участвуя 
своими деньгами в развитии учеб-
ного заведения, подбирает кадры 
буквально со школьной скамьи. 
Устанавливает надбавку к стипен-
дии, приобретает учебные посо-
бия. Например, на территории 
«Московии» создан мини-аэро-
порт с настоящим «Боингом». И 
студенты за время обучения про-
ходят весь профессиональный 
функционал — от приема багажа у 
пассажиров до проверки готовно-
сти судна к взлету. Плюс производ-
ственная практика в настоящем 
аэропорту. На выходе из колледжа 
Домодедово получает готовых 
специалистов, которых ни перео-
бучать, ни даже знакомить с нюан-
сами работы не нужно — каждого 
выпускника без дополнительных 
затрат можно сразу включать в 
полноценный рабочий процесс. И 
по такому принципу работает не 
только «Московия». Договоры с 
работодателями имеют 15 техни-
кумов, среди которых Раменский 
дорожно-строительный, Луховиц-
кий авиационный, Орехово-Зуев-
ский колледж имени Бондаренко, 
где готовят специалистов для 
транспортной отрасли.

— А сколько техникумов и учи-
лищ в системе профобразования 
области всего? 
ОЛЬГА ЗАБРАЛОВА: Год назад было 
113. Сейчас 88. К 2018 году оста-
нется 50.

— То есть, несмотря на имеющую-
ся потребность в рабочих руках, 
вы сокращаете количество учре-
ждений среднего специального 
образования?

ОЛ Ь ГА  З А Б РА Л О В А : 
Мы их объеди-
няем и укрупня-
ем — именно из-
за потребности 
в рабочих руках. 
Но сохраняем все 
142 специальности, по 
которым в Подмосковье 
сегодня готовят рабочих, 
и преподавательский — не 
управленческий! — состав. 
Поставили перед собой за-
дачу: к 2018 году каждый 
областной колледж дол-
жен иметь профильное 
предприятие, готовое взять 
на работу выпускников. На-
пример, мы планируем под-
писать соглашение о государ-
ственно-частном партнерстве 

с Московской энергосетевой ком-
панией. А сколько колледжей к 
ней прикреплять, если рабочих 
энергосетевого хозяйства готовят 
сразу в десятке учебных заведе-
ний? Все десять? Но тогда МО-
ЭСКу десять раз придется участ-
вовать в формировании учебной 
базы. Это экономически нецеле-
сообразно, эффективнее объеди-
нить все профильные факультеты 
в одно юридическое лицо.

К тому же область участвует в 
федеральном проекте по внедре-
нию в колледжах дуального обуче-
ния, когда половину времени сту-
дент проводит в аудиториях, по-
стигая теорию, а другую половину 
— на предприятии, практикуясь в 
рабочих навыках. И это тоже гора-
здо удобнее делать, когда пред-

приятие рядом. К слову, сегодня 
студенты рабочих профессий в 
лучшем случае проводят на пред-
приятиях 30% учебного времени. 
А в худшем — три месяца практики 
за 2,5 года учебы. 

— Значит ли это, что все коллед-
жи в Подмосковье будут узко-
профильными? Условно говоря, 
хочешь стать механиком, езжай 
в Подольск, а парикмахером — в 
Лобню…
ОЛЬГА ЗАБРАЛОВА: Не все. Будут, ко-
нечно, и профильные. Если, к при-

меру, колледж «Энергия» в Ре-
утове специализируется на 
машиностроении, ему 

вряд ли необходим па-
рикмахерский факуль-

тет. Но мы также созда-
ем и многофункцио-
нальные ресурсные 
центры прикладных 
квалификаций с 

широким набо-
ром специаль-

ностей. Одним 
из направле-

ний их дея-
тельности 

является обучение по коротким 
программам взрослого населе-
ния. Первый такой центр появил-
ся на базе Красногорского кол-
леджа, второй — в техникуме име-
ни С.П. Королева. К 2018 году та-
ких центров в Московской обла-
сти будет 8. В прошлом году в Кра-
сногорском центре прошли обуче-
ние уже 424 человека, захотевших 
примерить на себя профессии спе-
циалистов по оптомеханике, кас-
сиров Cбербанка, поваров, про-
давцов.

— И швец, и жнец… Откуда такой 
разноплановый набор специаль-
ностей?
ОЛЬГА ЗАБРАЛОВА: По заявкам рабо-
тодателей. Прежде чем начать ре-
формировать профобразование, 
мы полгода изучали рынок труда, 
потребности предприятий. Са-
мыми востребованными оказа-
лись специалисты сферы услуг, в 
том числе и жилищно-комму-
нальных. Большой спрос в Под-
московье также на рабочих авиа-
ционной и ракетно-космической 
промышленности, металлургии 
и машиностроения, строитель-
ной и транспортной отраслей.

— Сколько времени потребуется, 
чтобы эти заявки удовлетворить?
ОЛЬГА ЗАБРАЛОВА: Думаю, пиковый 
спрос на рабочие руки мы смо-
жем снять в течение пяти лет.

— И опять же: откуда уверен-
ность, что это получится? Про-
блема нехватки рабочих тянется 
годами — и не только в Москов-
ской области.
ОЛЬГА ЗАБРАЛОВА: Отношение к рабо-
чим профессиям меняется. Что се-
годня говорят работодатели? На 
30% мозгов им нужно 70% рабо-
чих рук. Поэтому инженер средне-
го специального звена давно стоит 
дороже, чем его коллега с высшим 
образованием. И качество подго-
товки рабочих специалистов ме-
няется тоже. Сегодня в сельском 
хозяйстве работают программи-
руемые комбайны, которые под 
разные культуры делают пашню 
разной глубины. Чтобы на них па-
хать, нужно не только уметь ком-
байны водить, но и с компьюте-
ром быть на ты. Как вы считаете, 
кому будет проще совместить эти 
навыки — студенту вуза, который 
за пять лет три раза на поле вые-
хал, или колледжа, где есть свое 
опытное поле, потому что здесь го-
товят комбайнеров? Или взять, 
например, станок с ЧПУ. В вузе на-
учат его совершенствовать. Но 
профессионально работать на нем 
не научат — не предусмотрено в 
вузе станков. Зато в Химкинском 
техникуме они есть, куплены 
местным заводом по проекту госу-
дарственно-частного партнерст-
ва. Между тем зарплата у высокок-
валифицированных операторов 
станков с ЧПУ составляет 40 ты-
сяч рублей, а в оборонной отрасли 
— еще больше. Это сегодняшние 
реалии.

— А сантехники в белых костю-
мах, которые меняют краны бы-
стро и чисто, тоже реальны? 
Много о таких слышала, но ви-
деть, увы, пока не приходилось.
ОЛЬГА ЗАБРАЛОВА: Учится еще ваш 
сантехник в белом костюме. В на-
шем Королевском техникуме, где 

у студентов очень красивая рабо-
чая униформа. А если без шуток 
— и это реалии. С 2013 года в Рос-
с и и  су щ е с т в у е т  д в и ж е н и е 
WorldSkills (WS), пропагандиру-
ющее мировые стандарты пра-
ктической подготовки по рабо-
чим специальностям или компе-
тенциям, как их принято назы-
вать во всем мире. В рамках дви-
жения проводятся националь-
ные чемпионаты по рабочим 
профессиям, на которых студен-
ты должны доказать работодате-
лю и независимым экспертам, 
что они мастерски умеют приме-
нять теорию на практике. Ребя-
там дается 22 часа чистого рабо-
чего времени, чтобы они, напри-
мер, с нуля проложили проводку 
в квартире. Или сварили метал-
локонструкцию так, чтобы швы 
соответствовали мировым стан-
дартам. В первом национальном 
чемпионате наши студенты заня-
ли 6 призовых мест. Во втором, 
прошлогоднем, — 9. 23 мая завер-
шился третий чемпионат, в кото-
ром команда Московской обла-
сти завоевала медали уже в 12 
компетенциях. Это говорит о 
том, что конкурентоспособность 
областной системы профобразо-
вания год от года только растет.

Акцент

 На рынке труда инженер сред-
него специального звена 
сегодня стоит дороже, чем 
его коллега с высшим 
образованием 
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Москва сегодня - 
крупнейший центр 
инновационного-
промышленного 
производства 
в России

Ольга Забралова: 
Прежде чем начать 
реформировать про-
фобразование, мы 
полгода изучали 
рынок труда и потреб-
ности предприятий. 

85% московских 
сирот живут в при-
емных или замеща-
ющих семьях
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АКЦИЯ «РГ» передала 
наследникам спасенный 
архив Стругацких 

Фантастику 
увели 
из-под обстрела

Руслан Мельников 

«РОССИЙСКАЯ газета» доставила в Санкт-Петербург 
архив братьев Стругацких, вывезенный из-под обстре-
лов в Донецке. Спасенные документы с непростой судь-
бой были переправлены в Ростов, а затем переданы в 
Фонд братьев Стругацких и наследнику Бориса Натано-
вича Андрею Стругацкому.  

История началась еще в 1990-х, когда исследователь 
творчества Стругацких Светлана Бондаренко изучала 
произведения писателей. Она привозила для работы в 
Донецк машинописные рукописи и письма фантастов, 
но вернуть папки обратно долгое время не получалось.

— В квартире Бориса Натановича шел ремонт, и он 
просил, чтобы собранный архив полежал у меня. Потом 
оказалось, что в квартире нет подходящего места для ру-
кописей, а после смерти Бориса Натановича уже наслед-
ники Стругацких просили присмотреть за архивом, — 
рассказывает Светлана.

В результате документы хранились в ее квартире око-
ло 20 лет. Но когда в Донбассе начались боевые действия, 
рукописи оказались 
под угрозой уничто-
жения. Светлана 
Бондаренко живет 
на 10-м этаже в доме 
недалеко от аэро-
порта, где обстрелы 
ведутся до сих пор. 

Для хранения ру-
кописей пришлось 
искать другое место. 
Но вскоре снаряды 
начали взрываться и 
там. После этого было решено вернуть архив в Россию.

Дорогу к новому месту хранения архива показывает 
заместитель председателя Союза писателей ДНР Владис-
лав Русанов. Машина останавливается у небольшого 
частного домика, куда, кстати, тоже залетали осколки.

Архив Стругацких спрятан в подвале. Спускаемся 
вниз. Под ногами звякают пустые банки. На полках до-
машние заготовки. В дальнем закутке лежат увязанные в 
пачки, тщательно обмотанные целлофаном и скотчем 
папки. На папках краткие обозначения, которые можно 
понять только раскрыв их. ГО — «Град обреченный». 
ОУПА — «Отель у погибшего альпиниста». 

Перед отъездом нас снимает местное телевидение. Но 
уговор: не торопиться с выходом в эфир. Опасаясь воз-
можных провокаций, Владислав и Светлана вообще про-
сит журналистов хотя бы один день не распространять 
информацию об архиве. К счастью, все обошлось...

В Петербурге встреча с директором Фонда братьев 
Стругацких Сергеем Арно. Он откладывает телефон, раз-
рывающийся от звонков журналистов, и бережно откры-
вает папку. Ту самую, с «Градом обреченным».

— Здесь собран ценнейший материал для исследовате-
лей творчества Стругацких, а возвращение архива — это 
радостное событие, которого мы ждали очень долго, — го-
ворит Сергей Арно.

Архив спасен. А что дальше? В Фонде братьев Стру-
гацких подчеркивают, что сейчас основной задачей яв-
ляется возвращение архива правопреемникам.

— Светлана Бондаренко через «Российскую газету» 
передала его нам, а мы передаем наследникам братьев 
Стругацких. Поначалу архив будет храниться в квартире 
Бориса Натановича. Но у нас уже есть планы по созданию 
в Санкт-Петербурге музея фантастики, в котором основ-
ная экспозиция будет посвящена Стругацким.

За гражданский подвиг, который совершила Светлана 
Бондаренко, сохранив архив, Фонд Стругацких намерен 
ходатайствовать о представлении ее к награде. 

Кадр из фильма по повести Стругацких «Трудно быть богом».

КСТАТИ
Из Донецка вернулись около 60 папок архива Стругацких. 
Это около 12 тыс. сканов. Полный оцифрованный архив 
Стругацких составляет более 90 тыс. сканов. Он нахо-
дится в разных местах, в том числе и в Москве. Общая 
опись всего архива братьев-фантастов составляет около 
400 папок.

Архив Стругацких 
спрятан в подвале. 
Спускаемся вниз. 
Под ногами звякают 
пустые банки

Позиция На вопрос: «Верите ли вы в Бога?»   она отвечает словами 
Силуана Афонского «Я не верю, я знаю Бога»

Когда б мы 
досмотрели до конца...
Лидия Графова

Н
едавно в московском 
кафе «Галерея» был 
вечер памяти фило-
софа Померанца. Во 
время перерыва к его 

супруге, Зинаиде Александровне 
Миркиной, подошел молодой че-
ловек и попросил подписать кни-
гу ее стихов. Эту книгу он хочет 
послать в Донецк. Его девушка, 
оказывается, любит стихи Мир-
киной и говорит, что они помога-
ют выживать в войне.

Год назад Миркина опублико-
вала статью «Единственная рево-
люция» («РГ», 26.05.2014). Про-
нзительная боль за разрыв Украи-
ны с Россией, что и стало, по мне-
нию автора, первопричиной обру-
шения мирового равновесия. Она 
писала, что майдан, начинавший-
ся как «революция достоинства», 
был заранее обречен на кровопро-
литие. Октябрем 17-го тоже вос-
хищался Запад: «десять дней, ко-
торые потрясли мир»… Так поче-
му же, огорчалась она, мы, знаю-
щие по своей трагической исто-
рии, что насильственное сверже-
ние власти неизбежно приводит к 
крови, знающие, что «Великий 
Октябрь» обернулся тьмой, счи-
таем теперь (многие из нас), что 
майдан — только свет? Она убежде-
на: люди не могут стать свободны-
ми, пока внутренне не готовы к 
свободе, и вывести общество из 
тупика способна только «единст-
венная революция». Это путь к 
Богу, то есть духовное преображе-
ние людей.

Кому-то кредо Миркиной пока-
жется «слишком религиозным», 
кто-то сочтет, что говорить вслух о 
Боге «прилично только в церкви». 
Но ведь ее душа настолько пере-
полнена любовью к миру и к лю-
дям, что не поделиться этой радо-
стью с другими она не может. Вся 
ее поэзия, эссе, философские сказ-
ки об этом, о самом главном: без 
осознания, что «царство Божье 
внутри нас», настоящей жизни у 
человека просто нет.

«…Когда б вы догадались, 
сколько зла / Скрывается в одной 
фальшивой ноте, / Вы бросили бы 
все свои дела, / И стали помогать 
моей работе». Ее работа — неустан-
ный разговор с Богом. В отличие 
от монашеского труда, который 
совершается обычно втайне, ее 
работа у всех на виду. Для всех и 
каждого. Истины, о которых она 
напоминает нам, вроде бы давно 
всем знакомы. Но таков уж пара-
докс: самое известное легче всего 
забывается. И потому так важно, 
что рядом с нами все еще живут 
хранители этих известных (веч-
ных!) истин. 

Как одно целое
 «…Мои взгляды и взгляды Зи-

наиды Александровны развива-
лись в постоянном пересечении и 
могут рассматриваться как одно 
целое», — писал Померанц, при-
знанный авторитет, мыслитель, 
мудрец. 

Больше полувека они прожи-
ли «как одно целое». Два года на-
зад она его потеряла. Ей идет 90-й 
год. Оставшись одна, выпустила 
уже семь книг — работы Померан-
ца и свои стихи, ведет семинар в 
Музее меценатов (они с Григори-
ем Соломоновичем проводили 
эти духовные беседы около двад-
цати лет). Она поразительно све-
жа и деятельна, но все равно надо 
спешить слушать ее и слушать… 
Многие, наверное, помнят, как 
вдохновляюще звучали их непри-
вычные нам суждения, когда эту 
уникальную пару изредка при-
глашали на ТВ. 

Мне повезло — наша беседа шла 
много вечеров, я уходила от нее 
окрыленная. Но переношу теперь 
диктофонные записи на бумагу — и 
живая интонация исчезает, все 
выглядит иначе, чем когда слы-
шишь ее приветливый голос. Но 
знаете, почему так важно (каждо-
му!) понять Миркину? Несмотря 
на потерю мужа, без которого она 
не мыслила и дня прожить, несмо-
тря на тяжелую болезнь, которую 
она превозмогает с юности, Зина-
ида Александровна, поверьте, 
очень счастливый человек. 

Справедливость — 
кровавая добродетель

У Померанца с Миркиной де-
тей не было, зато у них по свету 
много духовных детей. Одна из 
таких преданных, поэтесса С., 
живет в Харькове. После статьи 
«Единственная революция» С. 
пишет Зинаиде Александровне 
возмущенные письма: о каком, 
мол, духовном преображении 
можно мечтать, когда в Украине 
льется кровь?

Вот отрывок из последнего от-
вета Миркиной: 

«Моя дорогая девочка! Я ведь 
с самого начала говорила тебе, 
что насильственное свержение 
власти, какой бы плохой она ни 
была, всегда поднимает муть со 
дна и кончается мясорубкой… 
Теперь Запад решил, что во всех 
бедах Украины виновата Россия. 
Некоторые мои московские дру-
зья тоже критикуют статью, го-
ворят, что им стыдно за наш на-
род. А мне не стыдно. Мне очень 
больно за наш народ, он просто 
не в состоянии понять, как это 
можно разорвать родственные, 
культурные и человеческие свя-
зи, которые доходили до перепле-
тения капиллярных сосудов. На-
род наш обескуражен и сильно 
обижен. «Россия — агрессор» ста-
ло общим местом, но назови мне 
другую страну-агрессора, на тер-
риторию которой устремляются 
сотни тысяч беженцев… Неуже-
ли даже ты не понимаешь, что 
война за справедливость всегда 
отодвигает Бога в сторону: «Ты, 
Господи, подожди, без тебя раз-
беремся.» Не разберемся!.. Не за-
бывай: я много думаю и волну-
юсь о тебе. Эта война бьет по мне 
так же, как по тебе…» 

Она послала С. новую книгу 
об Александре Мене. Автор А. 
Тавров (Суздальцев) вспоминает 
удививший его разговор с о.Алек-
сандром о распаде Союза. На 
свое восклицание: «Скорей бы 
наши республики получили неза-
висимость!» — Тавров вдруг услы-
шал: «Не надо скорее.» И это го-
ворил Мень, гонимый в Совет-
ском Союзе. Как так? Почему? 
О.Александр ответил: «Не надо 
скорее. Кровь польется». 

— Наша семья была дружна с 
Менем. Он, духовный реалист, 
конечно, понимал все несовер-
шенство человеческой природы 
и знал, что без преображения 
этой природы насильственные 
внешние перемены заведут в ту-
пик. Вот первые (истинные) хри-
стиане никогда не шли на ком-
промиссы с властью, терпели 
страшные муки, но… «Вложи меч 
твой в ножны, ибо не мечом ре-
шатся спор сей», — сказал Хри-
стос Петру.

Что есть истина
Откликов, одобряющих ее 

статью в «РГ», конечно, больше. 
Идут они до сих пор. Люди пишут, 
звонят ей из разных городов и 
стран. 

— Я ни на чьей стороне в этой 
борьбе мнений. Мне близка пози-

ция поэта Волошина, он в гра-
жданскую войну прятал в своем 
коктебельском доме и красных, и 
белых, спасал людей просто по-
тому, что это люди. В любом кон-
фликте не может быть абсолют-
ной правоты только у одной сто-
роны. Обоюдное признание об-
щей вины — уже начало выхода. Я 
убеждена: пока мы не научимся 
жить по тем законам, по которым 
мы созданы, мира на Земле не бу-
дет.

— По каким законам мы созда-
ны, Зинаида Александровна?

— Это нравственные законы, и 
они столь же непреложны, как и 
законы физики. Мы не осознаем, 
насколько страшно отступление 
от них. Это библейские заповеди. 
Соблюдать их очень трудно, всю 
историю человечество их попи-
рало. Но приходит время, когда 
жить так дальше уже невозмож-
но. 

— Христос умер, сказав: «Про-
сти им, Отче, ибо не ведают, что 
творят». Умер чтобы ведали, а мы 
все враждуем, воюем… В стихот-
ворении «Все ответы давно гото-
вы…» вы говорите, что если се-
годня придет Христос, мы Его не 
узнаем, и на вопрос Пилата «Ва-
равву помиловать или Христа?» 
снова выберем Варавву.

— Есть версия, что Варавва 
был не разбойником, а чуть ли не 
революционером — поднимал ев-
реев на борьбу с римским влады-
чеством. Людям это было близко, 
а к чему их звал Христос — непо-
нятно. Христос так самозабвенно 
исполнял все заповеди Божьи, 
что его душа превратилась в чи-
стейший сосуд, где не было ника-
кого «эго»… Он показал нам 
путь, открыл дверь. Дверь выхода 
из мира, лежащего во зле. Но пой-
ти этим путем должны мы сами. 
Никто другой, даже сам Бог сде-
лать это за нас не может, Он ведь 
создал нас свободными, по обра-
зу своему и подобию. В этом суть 
творения. 

Преображенная душа
Ей было 19, только что закон-

чилась война. Она мучительно не 
могла понять, почему в мире 
столько страданий? Как могут 
люди убивать друг друга? Зачем 
вообще человек живет, мечтает, 
трудится, если все кончается 
смертью? В юности большинство 
из нас переживает эти «прокля-
тые вопросы». Ей было особенно 
трудно из-за свойств характера: 
чувствовала себя лично винова-

той за все, что происходит во-
круг. Когда жизнь показалась 
совсем уж невыносимой, с нею 
случилось чудо… 

— Нет, ничего сверхъестест-
венного. Я выросла в атеистиче-
ской семье, читала массу книг, но 
Евангелие мне было чуждо. И 
вдруг произошло нечто…Чудо — 
это не то, что поражает вообра-
жение, а то, что преображает 
душу.

Из ее автобиографии (полно-
стью можно прочесть на сайте 
«Померанц и Миркина»):

«…Это было на даче. Была гро-
за. А потом взошло солнце, и ель, 
которая стоит перед балконом, 
вся в каплях, вдруг вспыхнула 
тысячью солнц… Свет, небыва-
лый, как будто проколол сердце 
насквозь… Прежде всего появи-
лась полная уверенность, свер-
хразумная, вне всякой логики, 
что Творец этой красоты — совер-
шенен… А затем произошло то, 
что невозможно передать, хотя я 
говорю об этом всю жизнь пря-
мым словом… Физически мои 
глаза не видели НИЧЕГО, кроме 
ослепительной красоты, а вну-
тренним зрением я увидела 
Бога… Я почувствовала взгляд на 
себе, в котором были бесконеч-
ная любовь и покой в одно и то же 
время… В этом взгляде я получи-
ла ответ на все мои вопросы и на 
всю боль. Я поняла, что мы при-
званы к такой духовной высоте, 
на которой исчезает все, что 
меня мучило. Сердце почувство-
вало вечность так же ясно, как 
рука — твердые предметы.» 

Пауза созерцания
— Красной строкой во всех че-

тырех Евангелиях проходит 
мысль: «Имеющий уши да услы-
шит, имеющий глаза да увидит». 
Нам надо научиться видеть и 
слышать мир, который вокруг 
нас и который больше нас. Вот гу-
ляю я по лесу и вдруг в знакомом 
дереве вижу такую красоту, что 
замираю. Прохожие спрашива-
ют: «Что, белку увидели?» Как 
сказать им, что не белку, а боже-
ственность мира?

— Вы с Григорием Соломоно-
вичем часто вспоминали из До-
стоевского: «Разве можно видеть 
дерево и не быть счастливым?»

— Да, это князь Мышкин. Уви-
деть творение Божье, не заслоняя 
его своими проблемами, — значит 
увидеть суть мира. 

— Вы мне говорили: чтобы ре-
ально почувствовать Бога, надо 
расчистить Ему место в своей 
душе. Как это?

— Это значит внутренне сосре-
доточиться. Как говорил Григо-
рий Соломонович,«собрать 
себя», у него даже книга с таким 
названием есть . Доглядеться, до-
слушаться до своей глубины. На-
ступает пауза. Та самая пауза со-
зерцания, которую так любил 
Померанц. Кстати, когда Моцар-
та спросили, что самое главное в 
его музыке, он сказал: «Пауза». 

Та пауза, во время которой ты не 
говоришь, а слушаешь голос 
Бога. 

Первая встреча
Когда прихожу в их уютную, 

художественно убранную квар-
тиру, первым делом иду поздоро-
ваться с Григорием Соломонови-
чем. На письменном столе его 
портрет, всего лишь цветное 
фото.  Она говорит « Каждое мое 
утро начинается с того, что под-
хожу к этому столу, сажусь у окна 
и вглядываюсь в небо и в ту поло-
ску леса. Если б кто знал, как 
много мне это дает. Честно ска-
зать, не было ни одного повторя-
ющегося утра. В такие минуты, а 
еще когда иду по лесу, ко мне 
сами собой приходят новые сти-
хи»

— Ваши стихи называют псал-
мами…

— Григорий Соломонович на-
зывал мои стихи «переводом с 
Божеского на человеческий». Он 
почувствовал наше родство с 
первой встречи. Он тогда соби-
рал стихи неизвестных поэтов 
для «Синтаксиса» Алика Гинз-
бурга. Его привела к нам на дачу 
общая знакомая, и он сразу стал 
слушать стихи. Но как! Собра-
лось человек десять гостей. Всех 
ждал обед. Но Гриша не дал нико-

го накормить. Хотел только слу-
шать и записывать стихи. Такую 
властность он проявил только 
один раз в нашей жизни. Потом 
говорил, что ему открылся дру-
гой взгляд на Бога, особенно в 
стихотворении «Бог кричал». Он 
увидел Бога не внешним влады-
кой, управляющим миром, а по-
чувствовал, что Бог живет у нас 
внутри...   

Живые следы
В 2009-м Миркина с Поме-

ранцем ездили в Норвегию полу-
чать престижную литературную 
премию. Давали интервью, вы-
ступали на пресс-конференции. 
Зинаида Александровна была 
поражена, когда одна респекта-
бельная дама стала их благода-

рить : «Вы подарили нам над-
ежду…» А в далекой Калифорнии 
живет их горячий поклонник 
Марк Туревский. 30 лет назад он 
уехал из СССР, добился полного 
комплекта «американского сча-
стья»: отличная работа, дом, хо-
рошая семья, путешествия. Но в 
какой-то момент почувствовал, 
что «стало нечем жить». Спас 
Померанц. Марк случайно про-
чел его «Записки гадкого утен-
ка», и ...сменил работу, стал за-
ниматься волонтерством. В фев-
рале сумел организовать он-
лайн-конференцию, посвящен-
ную Померанцу: разыскал более 
трехсот человек, которые согла-
сились рассказать о «живом сле-
де» Померанца и Миркиной в их 
судьбах.

— В СССР мы были отравлены 
атеизмом, теперь религия стала 
модой — опять плохо. До чего ж 
трудно бывшему советскому че-
ловеку прийти к Богу.

— Жить с Богом — значит, чув-
ствовать глубинную связь всего 
со всем, чувствовать чужую 
боль. Если этого нет, религия 
превращается в  обрядоверие. 
Бог потому и невидим, что Он 

внутри нас. Нет Бога вне нас. И 
только это чувство дает полноту 
счастья. Верующий человек мо-
жет быть счастлив даже сквозь 
страдания. В глазах святых му-
чеников на иконах всегда — вну-
тренний свет. Христос, будучи 
побежденным, знал, что Он по-
бедитель.

Она попросила закончить ста-
тью притчей Померанца, напи-
санной еще в 1966 -м. «Группа 
людей попала в одну клетку со 
стадом обезьян. Клетка заперта. 
Ключи в руках обезьян. Ключи 
заколдованы. Тот, кто их схватит, 
сам становится обезьяной. Как 
выйти из клетки? Тут общего от-
вета нет. Надо решать эту задачу 
каждый день, каждый час, всю 
жизнь».

Григорий Померанц и Зинаида 
Миркина дают нам образец уни-
кального понимания мира. 
И ни одной фальшивой ноты.

Акцент

 Я получила ответы на все мои 
вопросы. Сердце почувство-
вало вечность так же ясно, 
как рука — твердые предметы

Акцент

 Моя дорогая девочка! Я ведь 
с самого начала говорила 
тебе, что насильственное 
свержение власти, какой бы 
плохой она ни была, всегда 
поднимает муть со дна и кон-
чается мясорубкой, — пишет 
Зинаида Миркина своей 
духовной дочери…
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Спасенный архив братьев Стругацких, возможно, даст толчок 
к новым прочтениям и экранизациям их произведений.

Андрей Стругацкий,  
сын Бориса Стругацкого:

— Конечно, я испытывал тревогу за сохранность архива. Если бы 

он пострадал, это оказалось бы очень серьезной потерей. Эти 

папки отец передавал в течение долгого времени, начиная с 90-х 

годов, Светлане Бондаренко, которая является одним из крупней-

ших специалистов в мире по творчеству братьев Стругацких. Ру-

кописи нужны были ей для работы по составлению самого полно-

го собрания сочинений писателей. Еще в январе этого года Свет-

лана предложила вывезти архив из Донецка, чтобы не рисковать. 

Я, естественно, согласился. Очень ей благодарен за то, что бумаги 

возвращаются в целости и сохранности. Также очень признате-

лен журналистам «Российской газеты» за содействие.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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КОСМОС Появится 
международный 
исследовательский центр 
науки и техники

Как рисковал 
Гагарин

Ксения Колесникова

ПОЧЕМУ в первой советской ракете использовались не-
мецкие детали? Что инженеры вырезали кусачками из 
«Востока» за два дня до старта Гагарина? Об этих и дру-
гих малоизвестных фактах шла речь на международной 
конференции истории космических технологий в Мо-
скве.

За два дня до старта «Востока» с Юрием Гагариным 
инженерам пришлось серьезно менять схему запуска. 
Сначала Мстислав Келдыш предложил установить на ко-
рабль второй комплект средств траекторных измерений. 
Зачем? Чтобы увеличить надежность корабля: если одна 
система во время перегрузок по каким-то причинам от-
кажет, другая сработает. 

Потом оказалось, что перевес космонавта с креслом — 
14 кг. И вместо того, чтобы заменить Гагарина на более 
легкого дублера, на «Восток» поднялись три инженера с 
кусачками. Они стали по памяти, без конкретной схемы 
коммуникаций на руках вырезать не участвовавшие в 
пилотируемом полете кабели, которые остались в кон-
струкции от беспи-
лотных запусков. За-
одно с кабелями «пе-
рекусили» датчик 
давления и датчик 
температуры...

Далее — пробле-
мы с электропитани-
ем старта, отказ в по-
лете блока питания 
антенн, позднее вы-
ключение двигате-
лей, более высокая 
орбита, временная 
потеря связи, некор-
ректные команды, 
сделанные без учета 
реального положе-
ния корабля. Исто-
рики признают: ри-
ски были огромные.

— Сейчас в таких условиях Гагарина бы в космос не пу-
стили. Мы оцениваем задним числом надежность косми-
ческих кораблей. Это поможет новому поколению инже-
неров и конструкторов по-другому взглянуть на риски, 
лучше понять историю космической отрасли, — считает 
директор Института истории естествознания и техники 
РАН Юрий Батурин.

По его словам, это уже третья научная конференция, 
посвященная истории космонавтики. Первые две прош-
ли несколько лет назад в Пекине. В этом году в Музее кос-
монавтики собрались ученые России, Китая, Франции, 
Республики Беларусь, представители Центра подготовки 
космонавтов, Российской ассоциации участников кос-
мических полетов, Российской академии космонавтики 
имени Циолковского.

— С одной стороны, история космонавтики — доста-
точно молодая, с другой стороны, если вести счет от на-
чала работы Циолковского, ей уже около века, — считает 

Юрий Батурин. — Многие аспекты требуют тщательного 
изучения, анализа исторических документов. Этим за-
нимаются коллеги во многих странах, и мы хотим объе-
динить усилия.

Например, что мы знаем о первой отечественной бал-
листической ракете Р-1? Известно, что она собрана по 
образцу немецкой Фау-2. Но мало кто знает, с какими 
трудностями пришлось столкнуться Сергею Королеву, 
чтобы адаптировать ракету к производству в СССР. Са-
мая большая проблема — нехватка нескольких десятков 
металлических сплавов и неметаллических материалов, 
которые в стране не производились. Пришлось исполь-
зовались элементы немецкого производства (например, 
резину для изоляции). Конструкцию ракеты много раз 
меняли, улучшали. В итоге удалось увеличить ее надеж-
ность. 

— Это стало не просто рождением первой советской 
ракеты, но и первым прорывом СССР в сфере высоких 
технологий, — отметил директор Института истории 
естествознания Китайской академии наук Чжан Байчун.

Кстати, в рамках конференции состоялось подписа-
ние Трехстороннего соглашения о сотрудничестве для 
создания Международного исследовательского центра 
истории науки и техники между Институтом истории 
естествознания и техники РАН, Институтом истории 
естествознания Китайской академии наук и Институтом 
социологии Национальной академии наук Республики 
Беларусь. Центр будет базироваться на площадках этих 
институтов.

Из-за очередного сбоя Гагарин приземлился не в расчетной 
зоне недалеко от Сталинграда, а в Саратовской области.

Сейчас в таких 
условиях Гагарина 
бы в космос 
не пустили. 
Мы оцениваем 
задним числом 
надежность 
космических 
кораблей

Актуально Форум ООН по климату может изменить существующий миропорядок 

Остановить потоп

Юрий Медведев, Москва-Париж

Е
сли бы глобального по-
тепления не было, его 
следовало придумать. 
Такой вывод напраши-
вается при оценке того, 

как идет подготовка к Конферен-
ции ООН по климату, которая со-
стоится в конце года в Париже. 
Форум в центре внимания фран-
цузских СМИ, политиков, уче-
ных. Тема вышла в люди, ее обсу-
ждают многие общественные ор-
ганизации. Цель — дойти до каж-
дого. По сути, заставить заду-
маться всего об одной цифре — 2 
градуса Цельсия. Если средний 
рост температуры на Земле в те-
чение нескольких десятилетий 
окажется больше, то человечест-
ву грозит катастрофа, утвержда-
ет Межправительственная груп-
па экспертов по изменению кли-
мата ООН (МГЭИК). В их сцена-
риях таяние льдов, затопление 
многих городов, наводнения, за-
сухи, эпидемии опасных болез-
ней. Словом, надвигается время 
Ч. Причем угроза рукотворная. 
Ее создал сам человек, нещадно 
эксплуатируя окружающую сре-

ду, выбрасывая в атмосферу мно-
гие миллиарды тонн углекислого 
газа. 

Но еще недавно такие ката-
строфические сценарии пугали 
далеко не всех. Одни из главных 
поставщиков парниковых газов — 
США — в 1997 году вообще не ра-
тифицировали Киотский прото-
кол. Однако накануне Париж-
ской конференции вдруг произо-
шел перелом: президент Обама 
заявил, что США обязуются к 
2025 году сократить выбросы на 
26—28 процентов, по сравнению 
с 2005 годом.  А Китай, который 
ранее фактически не обсуждал 
эту проблему, впервые назвал 
конкретную дату, когда начнет 
снижать выбросы, — 2030 год. 
Кроме того, он намерен увели-
чить долю «зеленой энергии» до 
20 процентов и значительно со-
кратить вредные выбросы стан-
ций на угле. 

Что их подвигло на такие ре-
шения? По мнению многих эк-
спертов, для многих стран реша-
ющей в выборе позиции может 
стать уникальность нынешнего 
момента. Дело не только в самой 
величине вредных выбросов, они 
лишь повод для куда более важ-
ных решений. Форум в Париже 
может оказаться не просто исто-
рическим. Замах круче. Он дол-
жен стать вехой в развитии на-
шей цивилизации. Ей уже приду-
мали и название — «энергетиче-
ский переход».

— Мы должны переориентиро-
вать всю мировую экономику, 
сделать ее независимой от углево-
дородов, — говорит эксперт по 
энергетической политике Пьер 
Раданн. — Человечеству надо объе-
диниться перед климатической 
угрозой, разумно управлять 
жизнью на планете. Это карди-

нально изменит мировую дипло-
матию. Нельзя упустить такой 
уникальный момент в нашей 
истории.

Этот девиз энтузиасты борь-
бы с вредными выбросами стре-
мятся донести до каждого, сде-
лать его участником историче-
ской миссии. И не на словах, а на 
деле. В лидерах сегодня Европа, 
она обязалась к 2050 году в 2 
раза сократить выбросы парни-
ковых газов. Но особенно преу-
спевает Франция, которая наме-
рена уменьшить выбросы СО
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раза. В прошлом году эта страна 
первой в мире ввела налог на 
углекислый газ. Налог теперь 
входит в цену электроэнергии и 
горячего водоснабжения. Около 
5 миллиардов евро заплатили 
французы за борьбу с парнико-
вым эффектом. 

Электромобиль со скидкой 
Проводя политику «зеленой 

энергетики» и энергосбереже-
ния, правительство использует 
кнут и пряник. Жестко карает за 
различные нарушения и неэф-
фективность и поощряет энтузи-
астов субсидиями и льготами, 
снижает налоги. Среди любим-
цев власти — электромобили, ко-
торые вообще не выбрасывают 
углекислый газ. Во Франции сей-

час «бегает» 20 тысяч таких ма-
шин. Через 15 лет их парк увели-
чится до двух миллионов. Откуда 
такая уверенность? Рост продаж 
уже составляет 2 процента в год. 
Причем покупателя подталкива-
ют к покупке. Например, прави-
тельство доплачивает шесть ты-
сяч евро за электромобиль ценой 
21 тысяч евро. В стране уже дей-
ствует 9 тысяч точек зарядки, а 
уже в следующем их будет 40 ты-
сяч. Но настоящий прорыв впере-
ди. Дело в том, что ученые обеща-
ют устранить главный минус 
электромобиля — малый пробег 
на одной зарядке. Сейчас он со-
ставляет 150 километров, а уже 
через пять лет он увеличится до 
300, а к 2025 году — до 500 кило-
метров. Сократится и время за-
рядки. В принципе, уже сейчас 
«зеленый бак» можно заполнить 
за полчаса. Но цена такой заправ-
ки будет «золотой». Зато заправ-
ка ночью обойдется по обычной 
цене электричества. 

Еще одна сфера экономии — 
потребление энергии в городах. 
Здесь варианты самые разные. 
Причем в конкурсах на получе-
ние грантов по экономному рас-
ходу энергии и экологии могут 
участвовать не только города, но 
и микрорайоны, кварталы и даже 
дома. «Главное, чтобы инициати-
ву проявляли и власти, и сами 
жители. Например, если жильцы 
дома решат улучшить теплоизо-
ляцию, они могут рассчитывать 
на поддержку. Но часть средств 
должны внести сами, — говорит 
сотрудник министерства эколо-
гии и энергетики Франции Каро-
лин Муранд. — Точно также мы 
финансируем только инноваци-
онную часть проектов городов, 
это около 15—20 процентов, 
остальное должны доплатить 
местные власти». 

Такое вовлечение каждого че-
ловека в борьбу за экономию 
энергии, за сохранение окружа-
ющей среды позволяет францу-
зам строить, прямо скажем, 
очень амбициозные планы на 
2030 и 2050 годы. Позволяет 
быть в авангарде борьбы за со-
хранение «зеленой планеты». 
Пойдет ли мир за Францией и Ев-
ропой? Поставят ли в Париже 
195 стран мира свои подписи под 
новым протоколом по климату? 

Градус в законе 
— На сегодня свои обязатель-

ства по сокращению выбросов 
представили 35 стран, в том чи-
сле и Россия. Она намерена уре-
зать выбросы на 25 процентов, 
по сравнению с 1990 годом. Од-
нако, по оценкам ученых, общей 
суммы пока не хватает, чтобы 
остановить рост температуры на 
2 градусах, — говорит Николя Уло, 
специальный представитель пре-
зидента Франции по защите пла-
неты. — Уже подсчитан потолок 
всех будущих выбросов CO2 -- 
1200 миллиардов тонн.  При ны-
нешнем уровне эта квота будет 
исчерпана в течении уже 30 лет. 
Перед человечеством действи-

тельно стоит архисложная зада-
ча. Часто договориться между со-
бой не могут даже две страны, а 
тут свое «да» должны сказать все 
195 государств Земли. Каждая 
рассматривает климат через 
призму своих интересов, своей 
специфики. Скажем, если одни 
стремятся стать независимыми 
от экспорта углеводородов, то 
другие, наоборот, хотят наращи-
вать их добычу и продажу. 

Серьезное противоречие за-
ложено и в самых принципах бу-
дущего протокола. Обжегшись на 
жестких требованиях о величине 
выбросов, что стало причиной 
неудачи аналогичной конферен-
ции в Копенгагене в 2009 году, те-
перь инициаторы форума гово-
рят о добровольных обязательст-
вах каждой страны. Но, с другой 
стороны, эти цифры должны 
быть юридически закреплены за-
коном каждой страны. 

— Перед началом конферен-
ции мы оценим окончательную 
сумму взносов всех стран, и если 
она окажется недостаточной, то, 
очевидно, перед всеми участни-
ками придется ставить вопрос, 
как быть в такой тупиковой ситу-
ации, — говорит Уло. — Считаю, 
что общая угроза должна заста-
вить прежде всего ведущие стра-
ны пересмотреть свои обязатель-
ства. Ведь на самом деле у жите-
лей Земли нет выбора. Климат 
только усугубит нынешние про-
блемы, поэтому проиграют все. 
Это будет коллективное самоу-
бийство. 

Впрочем, по мнению Уло, у 
климатической проблемы есть 
действительно радикальное ре-
шение: надо ввести цену на вы-
бросы углекислого газа. С такой 
инициативой выступил ряд круп-
ных промышленных предприя-
тий. Показательно, что особенно 
настаивают те, кто выпускает 
оборудование для экономии 
энергии. «Цена на углекислый 
газ автоматически ориентирует 
инвестиции на борьбу с выброса-
ми, — заявляет Пьер-Андре де Ша-
ландар, президент компании 
Сен-Гобен, одной из крупнейших 
в мире по выпуску строительных 
материалов. — В таком случае, на-
чиная строить новое предприя-
тие, вы будете закладывать не 
устаревшие, а «чистые», наибо-
лее перспективные технологии. 
И не будете наносить вред буду-
щим поколениям». 

Готовить сани 
или купальники 

Каковы же перспективы Па-
рижской конференции? Даже у 
энтузиастов немало сомнений. 

Скажем, по поводу обяза-
тельств США.  Есть мнение, что 
республиканцы вряд ли поддер-
жат инициативу президета Оба-
мы и заблокируют ее ратифика-
цию. А ведь есть еще позиция тех, 
кто вообще считает, что пробле-
ма глобального потепления над-
умана. Что у нее нет научного 
обоснования. Самый весомый се-
годня аргумент «за» — рост сред-
ней температуры на Земле. Но 
это уже было в ее истории. Иссле-
дования антарктического льда, 
охватывающие 750 тысяч лет, по-
казали, что три предыдущих те-
плых межледниковья (а мы сей-
час живем в такой же период) 
были гораздо теплее  нынешнего. 
То есть, средняя температура на 
Земле в современную эпоху на 
1,5—2 градуса ниже, чем была в те 
далекие времена. А ведь тогда на 
Земле еще не появился человек, и 

вину за природные катаклизмы 
возлагать было не на кого. Зна-
чит, в природе сейчас не происхо-
дит ничего экстраординарного, 
все нынешние «феномены» уже 
случались, причем без участия 
человека.  

— Даже в те самые 100 лет XX 
века, на которые ссылаются апо-
логеты Киотского протокола, 
картина была далеко неодноз-
начной, — говорит директор Ин-
ститута географии РАН академик 
Владимир Котляков. — С 1900 
года по 1910-й средняя темпера-
тура на планете уменьшалась, за-
тем к 40-м годам почему-то воз-
росла почти на целый градус, 
хотя шли войны, и промышлен-
ность работала на малых оборо-
тах, а парниковых газов выбра-
сывалось меньше. Чем же объя-
снить такой рост? Сторонники 
потепления ответить не могут. 
Затем температура стала падать, 
а промышленность, наоборот, 
оживала, заработали заводы, вы-
бросы углекислого газа резко 
пошли вверх. Это падение темпе-
ратуры продолжалось до 1975 
года, а затем резкий рост вплоть 
до нынешнего времени. Сейчас 
углекислый газ объявлен глав-
ным виновником потепления, но 
никто не доказал, что именно он 
вызывает рост СО

2
, а не наобо-

рот, является его следствием.  
И, наконец, главный аргумент 

противников антропогенной тео-
рии.  По их мнению,  самый 
тёплый пик нынешнего межлед-
никовья уже пройден 5–6 тысяч 
лет назад. После этого глобаль-
ная температура на Земле про-
должает снижаться, причем дан-
ный процесс будет идти и дальше. 
То есть дело идет к похолоданию. 
Впору готовить не купальники, а 
сани. А те высокие температуры 
и аномалии, которые наблюда-
ются сегодня, — не более чем от-
дельные всплески, капризы кли-
мата в период перехода от одной 
фазы к другой.  Движение будет 
очень медленным, растянется на 
многие сотни и тысячи лет. 

Впрочем, сегодня все эти ар-
гументы тонут в мощном хоре го-
лосов борцов с парниковыми га-
зами. На их стороне обществен-
ное мнение, которое активно по-
догревается многими политика-
ми и СМИ. Скажем, нас легко 
убедить, что с климатом что-то 
не так, потому периодически ис-
пытыываем на себе аномалии по-
годы. И виновник под рукой — 
углекислый газ. Значит, его вы-
бросы надо сокращать. А кто же 
против того, что надо снижать 
потребление электроэнергии? 
Что воздух в городах нужно де-
лать чище? 

Цели вполне благородные. Но 
дьявол в деталях. Например, кто 
заплатит за «энергетический 
переход» и за благоприятный 
климат? А ведь суммы огром-
ные. Когда США не ратифициро-
вали Киотский протокол, то оце-
нили его цену в триллионы дол-
ларов. Сейчас цену за «энерге-
тический переход» не называют, 
но для всех очевидно, что это бу-
дут фантастические деньги. 
Кстати, несколько лет назад ве-
дущие страны создали «Зеленый 
фонд» и договорились вносить в 
него ежегодно общую сумму 
100 миллиардов долларов. Пока 
собрать ее ни разу не удалось. 
Судьбу Парижской конферен-
ции во многом должен опреде-
лить саммит большой 20, кото-
рый состоится в Турции за две 
недели до форума.Причиной появления в вечной мерзлоте этих удивительных воронок ученые называют глобальное потепление. 

Акцент

 Чтобы предотвратить клима-
тическую катастрофу, каждая 
из 195 стран должна обязать-
ся сократить выбросы СО2
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100
МИЛЛИАРДОВ 
долларов в год обещали собирать 
ведущие страны 
в «Зеленый фонд» для борьбы 
с изменением климата 
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КОНЦЕРТ

Ник Кейв 
и его группа 
показали 
в Москве 
новый альбом

РОМАНС 
НОН-СТОП 

Андрей Васянин

В РОССИИ Ника Кейва привы-
кли видеть неистовым рокером. 
Его концерты, что с The Bad 
Seeds, что с проектом 
Grinderman, всегда неслись в 
темпе дикого галопа, его эстет-
ские мелодии звучали  со сцены 
«грязно», на самой сцене царил 
полный «отвяз», музыканты ка-
тались по полу  и не жалели паль-
цев и голосовых связок.  

Но пришли новые песни с аль-
бома Push The Sky Away — и для 
концерта в Крокус Сити Холле 
даже не стали устраивать фан-
зону, так что публике поначалу 
пришлось слушать песни со сво-
их кресел.

Одним казалось, что австра-
лиец вышел на новый уровень, 
записав диск изысканный, отре-
шенный от действительности, в 
котором содержание песен под-
чиняет себе форму. Другим не 
хватило на диске именно что 
Кейва-безумца, который крушит 
аппаратуру в эмоциональном 
раже концерта, и Кейва-мелоди-
ста, вкладывающего всю окру-
жающую его инструментальную 
силу в исполнение своих  мрач-
ных, безысходных, но все же пе-
сен, а не просто текстов, читае-
мых под абстрактную музыку. 

То, что аппаратура может чув-
ствовать себя в этот вечер в пол-
ной безопасности, стало понятно 
уже в самом начале концерта, 
когда на сцену вслед за начавшей 
играть лихое вступление к Water 
Edge четверкой музыкантов вы-
шел главный герой вечера, кото-
рому до полного соответствия 

имиджу классического музыкан-
та не хватало только белой ру-
башки. Рояльные ноты без уси-
лий вошли в барабанно-гитар-
ный индустриальный шум, стали 
его частью, но тут Кейв завел рас-
сказ о том, как на той самой «гра-
нице воды» девочки и мальчики 
быстро взрослеют и начинают тя-
нуться друг к другу. Строки с раз-
ных сторон подпаливались скри-
пичными вариациями, но долете-
ли таки к финалу песни.  

Слушаем дальше: меланхо-
личная гитара бренчит в тональ-
ностях и ритме Doors, а сам Кейв 
с микрофоном в руке движется к 
рампе (тут весь партер стал танц-
полом, ринувшись к сцене и так и 
оставшись там на весь концерт) и 
бродит вдоль нее с новейшим му-
зыкальным рассказом Memaids о 
том, что когда тебя бросают, то в 
самый раз уподобиться русалкам 
и «лечь на дно»...

Все происходящее на сцене 
было до предела чинно и было 
мало похоже на концерт группы 
Ника Кейва: музыканты The Bad 
Seeds сидели на сцене, едва выс-
веченные одинокими  прожекто-
рами, а сам Кейв пел либо сидя за 
черным «Стейнвеем», либо бро-
дя по сцене с микрофоном в ру-
ках. Музыка была мягкой и дели-
катной за исключением двух-
трех моментов, когда (From Here 
To Eternity, Tupelo) Кейву требо-
валось что-то заявить миру во 
всеуслышание. Песен с нового 
альбома прозвучало за вечер все-
го четыре, но поэтичная меланхо-
лия и минимализм альбома Push 
The Sky Away задали настроение 
всему концерту. Главным инстру-
ментом вечера стал рояль, или 
подчинявший себе голоса всех 
инструментов на сцене, или 
просто не нуждавшийся в них: 
многим классическим песням 
The Bad Seeds, прежде немысли-
мым без гитар и барабанов, впол-
не хватило для сопровождения 
фортепианных аккордов. 

Красивое драматическое пе-
ние, мелодекламация, иной раз 
напоминавшая чтение стихов, 
дружные овации без визга и сви-
ста после номеров — все это боль-
ше напоминало вечер англий-
ского романса, а не рок-концерт. 

Ник Кейв исполнил рок-хиты, 
аккомпанируя себе на рояле.

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/tema/kultura

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3775

ЛОВУШКА ДЛЯ КРИТИКА
ДЛЯ ПРИЗНАНИЯ, что мне совсем не близки послед-
ние работы Константина Богомолова в МХТ им. А. П. Че-
хова за исключением «Юбилея Ювелира», равно как и 
прочитанные мною пьесы Юрия Полякова, которые по-
ставлены в МХАТ им. М. Горького, — не нужно большой 
отваги. И в одном, и в другом случае  достаточно легко 
объяснить,  в чем художественная и смысловая уязви-
мость предложенных творческих сочинений. Как это ча-
сто бывает с одаренными людьми, идеологическая анга-
жированность оказывается разрушительной для при-
родного таланта, — и от этого не спасает даже уверенный 
профессионализм. 

Ни в коей мере не ставлю знак равенства между двумя 
театрами, — Олег Павлович Табаков за пятнадцать лет ру-
ководства Художественным театром (как и за всю свою  
жизнь) доказывает победительную творческую и управ-
ленческую состоятельность. К сожалению, не могу ска-
зать того же о Татьяне Васильевне Дорониной, выдающей-
ся актрисе и неповторимой женщине, к которой отношусь 
с давним сентиментальным чувством. Но серьезный — по 

гамбургскому счету 
— разговор и об од-
ном, и о другом теа-
тре неизбежно 
упрется в хитроспле-
тения нынешней ква-
зиполитической суе-
ты вокруг современ-
ного искусства. Суе-
ты, в которой и над 
схваткой стоять до-
вольно сложно, но и 
участвовать в поле-

мике с людьми, плохо представляющими себе бытование 
художественной культуры в общественной, да и в частной 
человеческой жизни, тоже абсолютно бессмысленно. По-
скольку бессмысленно разделение на государственную и 
негосударственную культуру. Тут уж или культура, или, 
выражаясь словами Соленого, «потяни меня за палец».

Поскольку я достаточно хорошо представляю себе 
круг возможных читателей этих строк, то предвижу 
вполне искреннее негодование их значительной части. И 
тех, кто безоговорочно считает К. Богомолова одним из 
лидеров современного театра, и тех, кому Ю. Поляков ка-
жется чуть ли не классиком. К сожалению, в сегодняш-
нем общественном контексте нужна определенная отва-
га и несомненное хитроумие, чтобы, занимаясь художе-
ственной критикой, не вляпаться в дурную историю. Как 
правило, это мало кому удается. И я не принадлежу к чи-
слу этих немногих. 

В 1984 году Азербайджан Мамбетов, народный ар-
тист СССР, лидер казахского сценического искусства тех 
лет, поставил в Театре имени Евг. Вахтангова инсцени-
ровку романа Чингиза Айтматова «И дольше века длится 
день…». В нем было немало прекрасных актерских работ, 
и прежде всего мощный образ Едигея, созданный Михаи-
лом Ульяновым. Но, как нередко бывает при переносе 
прозы на сцену, повествовательность, эпичность места-
ми поглощала необходимый драматизм. О чем я и сказал 
на обсуждении, устроенном Министерством культуры 
РСФСР, на котором присутствовали не только руководи-
тели ведомства, но и ответственные работники ЦК 
КПСС. Это замечание было сделано мною после распро-
страненной высокой оценки спектакля — я прекрасно по-
нимал, как важен сам факт появления бесстрашной и по-
толстовски сложной айтматовской прозы на московской 
сцене в ту пору.  Напомню, что это был 1984 год, а как из-
вестно, самая темная ночь — перед рассветом. Поскольку 
было немало людей, которым не нравилось, что на Арба-
те, через дорогу от Министерства культуры СССР, идет 
спектакль, по их мнению, подрывающий основы совет-
ской государственности, то ведущий обсуждение первый 
заместитель министра культуры РСФСР (не стану назы-
вать его имени, он еще жив, слава богу, а в этих заметках 
я сужу только себя, и никого более) в своем заключитель-
ном слове, ссылаясь на мое вполне частное замечание, 
долго рассуждал о серьезных — не художественных,  но 
политических просчетах авторов спектакля. Не скрою: 
этой невольной «подачи», продиктованной чисто эсте-
тическими мотивами, стыжусь до сих пор. 

И до сих пор пристрастно думаю о том, были ли мы 
правы, придя в журнал «Театр» в начале 70-х годов 
прошлого века, когда подняли знамена «эстетической 
критики», которая должна была сменить «публицисти-
ческую критику» наших выдающихся предшественни-
ков. В 70—80-е годы под руководством Афанасия Дмитри-
евича Салынского, известного советского драматурга и 
совестливого человека (при всех его номенклатурных 
регалиях), в редакции собрались по-настоящему одарен-
ные люди (половины из которых, увы, уже нет в живых). 
Мои коллеги и свер-
стники, обладатели 
легких и блестящих 
перьев, авторы мно-
жества  первоклас-
сных статей о совре-
менном театре и ис-
следований о театре 
минувших эпох,  
рассматривали наш 
журнал как своео-
бразную «башню из 
слоновой кости». 
Мы старались жить так, будто не замечаем, что стены 
этой башни продуваются со всех сторон ледяными ве-
трами советской реальности.  Или делали вид, что не за-
мечаем. У журнала сохранялась приличная репутация 
«либерального» по тем временам издания, нас ставили в 
один ряд с «Новым миром» — и когда ругали, и когда хва-
лили. Наша «игра в бисер» была спасением и проклятьем 
одновременно. Но все же — пусть лишь в известной степе-
ни — спасала от саморазрушения. 

И навсегда выработала уверенность в том, что несовер-
шенное произведение искусства не может быть общест-
венно значимым явлением. Вне зависимости от того, кто 
его создал, — патриот или космополит, «славянофил» или 
«западник». В конечном счете все решает талант творца, а 
не его политические или эстетические пристрастия. В теа-
тре — в отличие от сексуальной жизни — не существует тра-
диционной и нетрадиционной ориентации. Русская теа-
тральная культура бесконечно богата, — было бы наивно, 
пусть даже и в помыслах, сводить ее к художественному 
однообразию. На мой взгляд, сегодня она переживает 
определенный кризис, как в значительной степени и евро-
пейская культура. Это естественный процесс развития, 
который требует критического осмысления, а не админи-
стративного вмешательства. Как говорил главный герой 
пьесы Э. Радзинского «Обольститель Колобашкин», «го-
лова болит — значит наличествует».

В театре, в отличие 
от сексуальной 
жизни, нет традици-
онной и нетрадици-
онной ориентации

Как говорил герой 
пьесы Эдварда 
Радзинского, «голо-
ва болит — значит 
наличествует»

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Гастроли Знаменитый хореограф Акрам Хан показал в Перми 
свой легендарный спектакль 

Удиви меня!

Анна Галайда

K
aash — одна из первых 
крупных постановок 
хореографа Акрама 
Хана, которая возве-
ла его на трон совре-

менного танца, где он обитает 
уже полтора десятилетия. К нам 
спектакль пригласил пермский 
«Дягилевский фестиваль», зри-
тели которого аплодировали в 
финале стоя. 

Отечественная публика обыч-
но опознает Акрама Хана как 
партнера Сильви Гиллем в «Свя-
щенных чудовищах» — культовом 
фильме-танце, который он сам и 
создал. Однако к сорока годам за 
ним — пост приглашенного хоре-
ографа лондонского театра 
Sadler’s Walls, главного в Европе 
рассадника актуальной хореог-
рафии, участие в церемонии от-
крытия лондонской Олимпиады, 
целый лес победных статуэток из 
разных концов света.

В Москве Акрам Хан выступал 
неоднократно, но в Пермь со сво-
ей труппой приехал впервые. «Дя-
гилевский» включил в свою муль-
тижанровую программу спек-
такль Kaash, идеально отвечаю-
щий интересам фестиваля и соот-
ветствующий его девизу «Удиви 
меня!» Постановка была создана 
еще в 2002 году, когда уже просла-
вившийся как танцовщик и хоре-
ограф собственных программ 

Акрам Хан организовал свою ком-
панию и начал ставить многофи-
гурные композиции.

Родившись в Лондоне в семье 
выходцев из Бангладеш, Акрам 
Хан сам стал воплощением муль-
тикультурализма: с детства он 
учился у выдающегося гуру ин-
дийского классического танца 
катхак, после чего окончил одну 
из лучших британских школ сов-
ременного танца, в 13 лет был вы-

бран Питером Бруком для участия 
в его «Махабхарате», а позже ра-
ботал в Брюсселе под руководст-
вом Анны Терезы де Кеерсмакер. 

Творчество Акрама Хана сое-
динило восточное и западное 
восприятие танца, катхак, вос-
точные единоборства и собствен-
но contemporary dance, что ввер-
гает в блаженный транс и австра-
лийцев, которые вручили ему не-
сколько престижных наград, и 
латиноамериканцев (из Перми 
труппа с тем же Kaash прямиком 
направилась в Мексику). С хинди 
kaash переводится как «если бы», 
и спектакль для пяти танцовщи-
ков — это высказывание хореог-
рафа на тему мироустройства, 
пути Вселенной, как его можно 
увидеть сквозь призму индий-
ской философии и европейского 
театрального опыта. 

Черно-красная коробка сцены, 
придуманная сценографом Ани-
шем Капуром и художником по 
свету Айдином Малоуном (в Пер-

ми Kaash исполнялся в зале Театра 
оперы и балета), ритм Нитина Со-
уни и хореография Акрама Хана 
сливаются в единый ритуал. Зна-
комые с метафорикой индуизма 
находят в постановке пластиче-
ские знаки, отсылающие к стату-
ям Шивы, Ганеши и Кришны, 
остальных пленяет кристальная 
простота композиции, в которой 
ансамбль заводит и завершает ба-
лет. По ходу из него вычленяются 
соло, а центральной частью стано-
вится дуэт, в котором танцовщики 
существуют параллельно, без фи-
зического взаимодействия. Но, 
погружая на 55 минут зрителя в 
медитативное состояние, Акрам 
Хан не впадает в него сам — сила 
воздействия Kaash высчитана 
виртуозно: как только в голову 
приходит мысль, что все важное 
сказано, перед пятеркой танцов-
щиков падает занавес.

Акцент

 Знакомые с индуизмом 
находят в постановке 
пластические знаки, 
отсылающие к статуям Шивы, 
Ганеши и Кришны

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Что происходит за кулисами Sotheby’s

В футбол с Пикассо
Жанна Васильева

Ф
илип Хук, искусствовед, 
проработавший практи-
чески всю свою жизнь в 

известных аукционных домах, 
н а п и са л  к н и г у  « З а вт р а к  у 
Sotheby’s. Мир искусства от А до 
Я». Ее можно читать с любого ме-
ста, как словарь. Но оторваться 
гораздо труднее, чем от словаря. 
Об «избирательном сродстве» 
искусства и футбола, о случай-
ной встрече одного пенсионного 
фонда с арт-рынком и о любви к 
искусству до гроба Филип Хук 
рассказывает читателям «РГ». 

Одно из ваших самых неожидан-
ных сопоставлений — это сравне-
ние искусства и футбола. 
ФИЛИП ХУК: Меня поразило, что ре-
кордные цены на произведения 
искусства и рекордные выплаты 
футболистам вполне соотносимы. 

…И можно сказать, соревнуются 
друг с другом?
ФИЛИП ХУК: Иногда впереди оказы-
вается Пикассо, иногда — Ро-
нальдо. Но у футбола и искусст-
ва есть еще много общего. Изна-
чально футбол всегда был игрой 
рабочего класса. А сейчас он 
привлекателен и для миддл-
класса. Наоборот, интерес к 
искусству был привилегией тон-
кого слоя культурной элиты, а 
теперь искусство завоевывает 
широкие массы. Достаточно по-
смотреть на очереди на выстав-
ку импрессионистов, чтобы убе-
диться в этом.

В книге вы упоминали о «напря-
женности», которая иногда чув-
ствуется в отношениях музеев и 
аукционных домов. 
ФИЛИП ХУК: На самом деле, ни одна 
сторона не может обойтись без 
другой. Они дополняют друг дру-

га в каком-то смысле. Думаю, му-
зеям тоже на пользу тот медий-
ный резонанс, который получа-
ют продажи топовых произведе-
ний искусства на аукционах.  
Есть очень много областей, где 
музеи и аукционные дома со-
трудничают. Например, один из 
моих клиентов купил несколько 
картин Моне, Дега, Пикассо — му-
зейного уровня. Но не захотел 
оставлять эти полотна в доме и 
«одолжил» их Национальной га-
лерее в Лондоне. Это выгодно га-
лерее — она не платит ничего за 
показ этих работ. Это выгодно 
коллекционеру. 

 Но это скорее исключение. В от-
личие от ситуаций, когда произ-
ведения хранятся в швейцар-
ских хранилищах, free port’ах… 
Швейцарские музеи могли бы 
показывать эти сокровища? 
ФИЛИП ХУК: Это не входит в намере-
ния их обладателей. Для них это 
финансовые вложения, которые 
они предпочитают хранить в тай-
не. Кроме того, фри-порты —  тер-
ритория вне досягаемости нало-
говых инспекторов любой стра-
ны. И это одна из причин, по ко-
торой коллекционеры, купив ра-
боту, оставляют ее там. 

 Спецхран, позволяющий избе-
жать налогов… Вопрос в том, как 
произведениям искусства избе-
жать спецхрана?

ФИЛИП ХУК: В любой ситуации есть 
свои плюсы — по крайней мере 
картины в безопасности… Если 
же говорить об отношении к 
искусству... С одной стороны, ху-
дожники создают свои произве-
дения ради удовольствия, но им 
нужны деньги, чтобы жить. С 
другой стороны, очень богатые 
люди делают деньги ради удо-
вольствия, искусство же им нуж-
но, чтобы почувствовать себя 
живыми. Но вряд ли эта цель до-
стижима, если принадлежащие 
им произведения спрятаны в 
фри-портах. 

К вопросу о желании чувство-
вать себя живыми… Меня впе-
чатлил ваш рассказ о японском 
коллекционере, который так по-
любил купленные картины им-
прессионистов, что было заве-
щал похоронить их вместе с ним. 
Много ли опасностей поджидает 
произведения искусства на 
вновь появляющихся рынках? 
ФИЛИП ХУК: Это, конечно, экстре-
мальный пример, но отнюдь не 
единственный. Я помню еще од-
ного японского покупателя, ко-
торый отправлял картины на 
хранение в банк. А на стене поме-
щал сертификаты, подтверждаю-
щие подлинность работ. В акку-
ратной такой рамочке. Он дейст-
вительно рассматривал картину 
исключительно как вложение 
средств, вроде покупки акций. 

Вы рекомендовали бы покупать 
произведения искусства во вре-
мена экономического кризиса? 
ФИЛИП ХУК: Во времена Великой де-
прессии 1930-х можно было очень 
дешево купить замечательные 
произведения. Но чтобы продать 
их с выгодой, нужно было до-
ждаться конца 1950-х. Правда, не 
всегда приходится ждать так долго. 
Скажем, следующее снижение цен 
на произведения искусства случи-
лось в конце 1980-х. Тогда процен-
тные ставки во всем мире были 
очень высоки. Цены на произведе-
ния искусства падали. Например, 
в начале 1990-х работа Модильяни 
была продана на аукционе за 4 млн 
долларов. Но уже в 1999-м, вновь 
появившись на Sotheby’s, она 
ушла за 17 млн долларов. В 2010-м 
она продается, знаете, за сколько? 
За 69 млн долларов. 
Иначе говоря, арт-рынок реально 
«проседает», когда процентные 
ставки очень высоки. Но если 
процентные ставки низки, имеет 
смысл покупать произведения 
искусства вместо того, чтобы не-
сти деньги в банк. 

Меня впечатлила история про 
Пенсионный фонд Британских 
железных дорог, вложивший в 
1970-е деньги в произведения 
искусства…
ФИЛИП ХУК: В конце 1970-х был оче-
редной кризис на мировом финан-
совом рынке. И Британский пен-
сионный фонд железных дорог не 
получал из-за инфляции возврата 
средств с акций и банковских вло-
жений. И менеджеры решились 
вложить 3 процента средств фонда 
в арт-рынок. Три миллиона фун-
тов стерлингов, вложенных в кар-
тины импрессионистов в конце 
1970-х, превратились в 33 милли-
она фунтов в 1989-м. Но отнюдь не 
все вложения так окупились. Ина-
че мы бы увидели, как многие ма-
шинисты британских поездов об-
устраивают свои виллы на юге 
Франции. 

Книгу Филипа Хука «Завтрак у Sotheby’s» можно читать с любого места, 
как словарь. Но оторваться гораздо труднее, чем от словаря.

Творчество Акрама Хана соедини-
ло восточное и западное восприя-
тие танца.

Акцент

 Рекордные цены 
на произведения искусства 
и рекордные выплаты 
футболистам вполне 
соотносимы
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Гость редакции Борис Игнатьев считает, что следующим сборную России может возглавить Леонид Слуцкий

Капелло дали тренерский совет
Николай Долгополов, Илья Зубко 

У
же в эти выходные за-
вершится чемпионат 
России по футболу в 
Премьер-лиге, после 
чего нашей сборной 

предстоит важнейший матч от-
борочного турнира Евро-2016. В 
преддверии этих событий в ре-
дакции «РГ» побывал вице-пре-
зидент московского «Торпедо» 
Борис Игнатьев, за свою богатую 
тренерскую карьеру поработав-
ший в очень многих клубах, а 
также возглавлявший главную 
команду страны. 

Ни базы, ни стадиона
Борис Петрович, ваше «Торпе-
до» выиграло предпоследний 
матч, но перед заключительным 
туром до сих пор неясно, оста-
нется ли команда в Премьер-ли-
ге. Болельщики, наверное, ждали 
немножко другого возвращения 
в элиту. Чего не хватило, чтобы 
бороться за другие места?
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Есть объективные 
моменты. Во-первых, с перехо-
дом на систему проведения чем-
пионата «осень-весна» все стало 
по-другому. Мы вышли из перво-
го дивизиона, где к футболистам 
предъявляются совсем иные тре-
бования. И вот смотрите: 30 мая 
мы заканчиваем чемпионат, а 7 
июня завершаются стыковые 
матчи. И у нас с 7 июня по 19 
июля есть месяц и 12 дней. За это 
время надо дать ребятам отдох-
нуть и сформировать новую ко-
манду. 

Сборы провести и так далее...
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Если раньше мы в 
ноябре заканчивали и у нас с ян-
варя по март было три месяца, 
команда шла в отпуск, потом со-
биралась и формировался уже 
боеспособный коллектив, прово-
дилась селекционная работа. А 
мы по ходу чемпионата форми-
ровали эту команду, укрепляли. 
У нас ушел главный тренер Алек-
сандр Бородюк, который очень 
много сделал для объединения 
клуба, для придания «Торпедо» 
определенного статуса. Команда 
поверила в него, но он ушел. 

Есть мнение, из-за того, что не 
видел усиления состава, что ему 
отказали в покупке сильных 
футболистов. Это правда?
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Я живой свидетель. 
Не особо ему и отказывали. Если 
бы он предъявил какие-то кон-
кретные требования, просьбы, 
может быть, даже и стукнул ку-
лаком, что мне надо вот это... Бо-
родюк человек такой квалифика-
ции, что к нему бы и спонсоры 
повернулись. Но он выбрал иной 
путь и ушел. Это для нас большая 
была потеря. 

Обида есть на него?
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Никакой обиды. 
Мы общаемся, встречаемся. Он 
выбрал свой путь. И потом у нас 
пошла смена тренеров. Мы никак 
не могли поймать все то, что 
было при Бородюке, и только с 
приходом Петракова все налади-
лось. Настоящего, на мой взгляд, 
профессионального тренера с 
определенными амбициями, 
опытом, умением выстраивать 
взаимоотношения в команде. 

По ходу сезона вы взяли в арен-
ду спартаковцев Динияра Биля-
летдинова и Кирилла Комбаро-
ва. Довольны ими? 
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Хорошие приобре-
тения со всех точек зрения. Ком-
баров и Билялетдинов — это люди 
с позицией. Они очень многое 
привнесли: интеллект, умение и 
желание тренироваться. Заметь-
те, я далек от мысли обидеть 
всех остальных. И еще это 
люди, которые все время 
нацелены на резуль-
тат. Они не вос-

принимают ситуацию как игро-
ки, которые выступали во вто-
ром дивизионе. Дескать, ну про-
играли, а завтра выиграем, ниче-
го страшного. А у этих ребят сто-
ит другая задача. Поэтому для 
нас оба большое подспорье. За 
что им надо сказать спасибо. 

Что с инфраструктурой клуба? 
Неразбериха со стадионом, с ба-
зой стала еще одной проблемой?
БОРИС ИГНАТЬЕВ: У нас ни своей базы 
нет, ни стадиона. Мы все время 
где-то ютимся, это нервирует иг-
роков. Главное, мешает подгото-
вительной работе. Стали трениро-
ваться в Раменском, а туда надо 
каждый день ездить по 2—3 часа. 
Сплошная нервотрепка. То мы мо-
жем на «Торпедо» играть, потом 
не можем. В конечном итоге до-
стучались до некоторых людей, 
которые дали нам возможность 
сейчас играть на «Торпедо». А так, 
то поле готово в Раменском, то не 
готово, то там лицензирован ста-
дион, то нет. Если мы говорим о 
больших традициях футбольного 
клуба «Торпедо», то была хоро-
шая база в Мячково. Сейчас эта 
база существует, мы туда ездили. 
Она законсервирована — есть два 
поля с подогревом, и все стоит. 
Два года никто не пользуется. 

Почему?
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Она не наша. Мож-
но было отдать ее в аренду на ка-
ких-то условиях. Но ее просто за-
крыли. Там один охранник, 
никто туда не приезжает. Такая 
же картина со стадионом «Тор-
педо». Я, например, не очень по-
нимаю, почему эти объекты в 
полном объеме не используются. 
Если бы их не было, тогда понят-
но. Надо только сесть и на каком-
то уровне договориться: до тако-
го времени вы там работаете, вы 
должны заплатить столько-то...

Надо уходить от деклараций
Давайте вернемся к футболу. На-
верное, этот чемпионат худший 
за последние годы. Как вам все 
эти переносы, матчи при пустых 
трибунах, в том числе и торпе-
довские, скандалы постоянные?
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Конечно, масса не-
гатива. Но есть моменты положи-
тельные. Например, я в первый 
раз вижу такую острую борьбу за 
выживание. Для того чтобы не 
вылететь, 30 очков всегда хвата-
ло. А сегодня в этой низинке идет 
борьба, никто не хочет уступать. 
Хотя в целом, на мой взгляд, фут-
бол наш не вырос, а наоборот.

Не вырос?
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Ни в коем случае не 
вырос. Сегодня барометр — это 
болельщик. Болельщику, конеч-
но, не нравится все то, что проис-
ходит, где проходят матчи, в ка-
ком состоянии у нас стадионы. 
Люди это все переросли. «Спар-
так» привлекает, у него и так 
большая армия болельщиков, а 
еще и стадион новый появился, 
где все так выстроено. Там полу-
чаешь некое удовольствие. Но 
главное — качество игры. Качест-
во игры сегодня невысокое. Были 
и хорошие игры, но их гораздо 
меньше,  чем таких 
встреч, которые 
не затягивают, 
н е  с о зда ю т 
такого вну-
т р е н н е г о 
состояния, 
когда тебе 
очень  хо-
чется смо-
треть.

Нам кажется, что у нас проблема 
в плане резкого расслоения. Есть 
несколько богатых клубов, где 
хорошие исполнители, и осталь-
ные. Причем эта пропасть рас-
ширяется. У одних деньги, у дру-
гих их нет. Согласны?
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Вот это вопрос во-
просов. Это вообще беда нашего 
футбола. У команд, которые на-
ходятся в глубинке, я имею в виду 
в турнирной таблице — и «Торпе-
до», и «Арсенал», и, наверное, 
«Уфа».

«Урал», «Мордовия», тот же «Ро-
стов» — список большой.
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Много команд, где 
нет денег. Есть клубы, которые 
пользуются всеми благами. Они 
могут покупать дорогостоящих 
квалифицированных футболи-
стов. 

Извечный вопрос — что делать?
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Надо отходить от 
деклараций. Мы на эту тему мно-
го говорим на заседаниях нашего 
Объединения отечественных 
тренеров. Буквально на днях 
была такая встреча. Надо не гово-
рить, а делать, как это было, к 
примеру, в 1975 году. Тогда было 
принято решение Центрального 
комитета об изменении ситуа-

ции в юношеском футболе. Были 
вложены деньги в тренеров, была 
открыта высшая школа тренеров 
с двухгодичным обучением. Не 
так, как сегодня — месяц мы 
учимся и не более того. Открыли 
школы-интернаты спортивного 
профиля, специализированные 
школы с продленным днем об-
учения. Страна повернула фут-
бол в другую сторону. По проше-
ствии некоторого времени нача-
лось — Хидиятуллин, Глушаков, 
Онопко, Тетрадзе, Шалимов. 
Большая армия людей сразу пош-
ла. И десять лет, наверное, мы иг-
рали за счет вот этого коренного 
изменения ситуации. Сегодня мы 
только декларируем. У нас юно-
шеский футбол не дает всего 
того, чем мы можем пользовать-
ся. У нас нет притока, нет футбо-
листов. Жаль, если мы этого не 
сделаем к 2018 году, а мы уже 
опаздываем.

Стимулы нужны
Хотелось бы о сборной погово-
рить. Помните, когда наши игра-
ли товарищеский матч с Казахс-
таном? Это было нечто: столько 
новых людей, но ничего в их ис-
полнении мы не увидели. И рас-
строились искренне. 
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Это нормальная ре-
акция на то, что происходило. Но, 
с другой стороны, я поддерживаю 
Капелло. Другого пути у него нет. 
Я сам был тренером сборной. 
Надо же как-то селекцию прово-
дить. Есть законы в футболе, кото-
рые никто не отменял. Капелло 
правильно все сделал. И он пока-
зал, что это за сорт футболистов, 
которые не могут обыграть ко-
манду Казахстана. Мы просто 
должны были после этого сесть и 
определиться, кто у нас будет к 
2018 году. Я бы сейчас создал вот 
эту сборную или по крайней мере 
через прессу наметил такие мо-

менты, которые бы стимули-
ровали игроков. Мы созда-

ли сборную, в 2018 году 
им будет по двадцать 
лет. И за ними вся об-
щественность смо-
трит. Я, человек, жи-

вущий, например, в 
Челябинске, попал в 

этот список. У меня но-

вый прилив эмоций, желание, за 
мной народ. Большая группа спе-
циалистов за кандидатами в сбор-
ную начинает следить. А дальше 
мы посмотрим.

Но ведь уже был объявлен рас-
ширенный список.
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Он озвучен. Но он 
не рабочий. Он должен быть в 
производстве. За мной должны 
следить люди. Я должен пони-
мать, что я сегодня часть большо-
го проекта, который к 2018 году 
может быть воплощен. Или меня 
отвергнут. 

Нам кажется, что главная причи-
на — это как раз уровень нашего 
чемпионата, о котором мы уже 
говорили. 
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Мне даже и сказать 
на это нечего. Я полностью согла-
сен. Другое дело, как изменить 
ситуацию. Я, например, против 
засилья легионеров. 

Вы считаете, что у нас засилье?
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Да, считаю. Причем 
серых игроков. Есть лишь не-
сколько футболистов, от которых 
лично я получаю удовольствие и 
которые по-настоящему прино-
сят пользу своим командам. 

От Капелло ждем другого 
Вам вопрос о сборной как к ее 
бывшему главному тренеру. Что 
происходит с командой? Вроде и 
группа казалась пусть и не такой 
легкой, но не такой и трудной. И 
две команды напрямую выходят 
на Евро, а мы тут сталкиваемся 
со сложностями.
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Никого  не обижая, 
хочу сказать, что тренер ничего  
не может сделать, если у него нет 
под руками войска. Вот если есть 
войско, есть команда, то можно 
говорить, что и тренер не  нужен. 
А тренер в  сборной команде 
объявил время, определил прин-
ципы и объяснил, как играть, об-
рисовал важные моменты, внес 
нужные идеи. На этом все закон-
чилось. У нас же явный недоста-
ток квалифицированных игро-
ков. Если сравнивать с другими 
командами, у нас нет ни одного 
Ибрагимовича. Нет сегодня у нас 
таких людей, и это проблема. И 
второе. Я против того, что нашу 
сборную возглавляет великий 
Капелло. Я против и считаю, что в 
сборной команде, где главное — 
это мотивация, должен работать 
российский специалист. Он при-
дет и скажет, что надо, например, 
брать Берлин. И всем будет по-
нятно, что есть Берлин, его тре-
буется во что бы то ни стало 
взять, и мы должны для этого от-
дать все свои ресурсы. У тренера 
сборной перед установкой на 
игру два, ну, три дня максимум. И 
он должен вдохновить своих иг-
роков на работу так, чтобы они 
выложились. А потом и на тот са-
мый главный выстрел, который 
обязательно произойдет. Эта сло-
весная установка для наших мно-
го значит. 

Но Берлин брали раньше…
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Говорили с людьми 
и брали. Не просто же они сами 
по себе выигрывали. А ребят надо 
и потом убеждать, что и на чем-
пионате мира нам предстоит не-
что такое. Капелло, конечно, и се-
годня нормальный, хороший тре-
нер. Для клуба. Можно припом-
нить: а вот у Хиддинка на Евро-
пе-2008 получилось. Можно. Мо-
жет, и сейчас у Капелло получит-
ся. А может, и не получится. Но 
мое убеждение твердое, и здесь я 
говорю про нашу сборную: как 
можно подписывать контракт на 
такие долгие годы? 

И задач никаких не ставить.
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Вот я прихожу в ко-
манду, и мне говорят: мы тебе 
даем деньги, а ты должен попасть 
в «пятерку». И для меня это и 
есть мотивация. А когда мне гово-
рят: делай, что хочешь, то я по-
крываюсь паутиной, я превраща-
юсь в медузу. Далек от мысли, что 

Капелло такой. Конечно, он 
привнес новое. Но с другой 

стороны, мы многого от 
него ждем. 

Вы же с ним наверня-
ка встречались.
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Конеч-
но, у нас была встре-
ча, на нее пришли все 

тренеры.  Я   давно 
знаю Капелло. Мы с 

Михаилом Гершковичем 

ездили к нему, когда он работал в 
«Милане». Он суперчеловек, и 
там Капелло нам  рассказывал 
много. Но здесь мы его просили 
выдать на-гора идеи, принципы 
работы. Нам, специалистам, они 
тоже важны, интересны. Но пока 
все только обещания, а воз и 
ныне там. У нас был Хиддинк, 
был Адвокат. И хоть что-нибудь 
после них осталось, чтобы тре-
нер взял, прочитал и сказал: вот 
это да, во вторник надо делать 
вот это упражнение, мне оно так 
нравится, и оно немало принесло 
Хиддинку, теперь принесет и 
мне?

Хотите сказать, что нет пока ни-
какой конкретики?
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Мы говорим о вер-
тикали. Вертикали сборных ко-
манд. 

Которую Капелло и должен как  
раз выстраивать.
Б О Р И С  И Г Н АТ Ь Е В : Это сложно. Но 
есть вещи, которые он должен 

продекларировать, а мы в даль-
нейшем с него спросить. Напри-
мер, какое-то количество сквоз-
ных упражнений. Приходит из 
юниорской, молодежной коман-
ды игрок, и он в курсе, что угло-
вой мы будем разыгрывать, и 
действовать вот так, Капелло за 
четыре дня до матча не надо 
учить этому футболиста. Тот уже 
знает, что есть определенный на-
бор вещей, им освоенных.

Есть  некая единая система, по 
которой играет вся команда? 
БОРИС ИГНАТЬЕВ:  Да. Но это не зна-
чит, что мы все должны делать 
так и именно так. Тогда можно 
дворников поставить — пусть 
тренируют, и они будут мести 
справа налево. Но вот некото-
рые отправные вещи должны 
быть доступны, понятны и ис-
полняемы всеми. Тогда тре-
нер не будет терять времени 
на подготовку. Увы,  у нас это-
го нет. Да, Капелло общается с 
руководством, он ездит на все 
матчи. Он делает многое. Но 
он не задает направленности. 
Главный тренер сборной, кото-
рого привезли из Италии, дол-
жен быть генератором идей, со-
здать некую схему и представить 
ее на рассмотрение всех специа-
листов, которые работают в рос-
сийском футболе. Все должны по-
нимать, по каким принципам ра-
ботает наш главный тренер.

Вы полагаете, что сборную дол-
жен возглавлять россиянин. У 
Капелло контракт до 2018 года, 
и, допустим, он его отработает. 
Кого вы видите его преемником?
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Хорошо зная воз-
можности Слуцкого, я даже не за-
думывался бы над ответом. Мож-
но говорить еще о ком-то. Но 
Слуцкий сразу возникает перед 
глазами.

А он способен быть силь-
ным  мотиватором? 
БОРИС ИГНАТЬЕВ: За Слуц-
кого говорят его интел-
лект, умение расставить 
акценты. Мотиватор, 
хочу быть понятым пра-
вильно, это не есть: 
«Твою мать, давай!» Это 
человек, который зао-
стряет внимание на том, 
что крайне необходимо 
сегодня. Слуцкий быстро 
освоился в Премьер-лиге. 
Это же не просто так: взял 
десять раз одно и то же 
упражнение и втащил 
его, зазубренное, как 
стихотворение, в 
определен-

ную схему, которую игроки дол-
бят и долбят. И самим его футбо-
листам нравится то, что они дела-
ют на поле. Слуцкий — это чело-
век, который бы сделал сборную. 

Тренер — просто исполнитель
За тур до окончания чемпионата 
страны можно поговорить и о 
его итогах. 

БОРИС ИГНАТЬЕВ: «Зенит», наверное, 
самый профессиональный клуб у 
нас в стране. Конечный результат 
складывается из многих вещей. 
Сегодня нельзя выиграть, не имея 
определенной последовательно-
сти в выстраивании работы. В 
«Зените» умело провели селек-
цию. В клубе очень хорошие фут-
болисты. Есть финансовая база, 
отлично подобранный менед-
жмент. Так что у них все на ме-
стах. Еще я был в Краснодаре и по-
смотрел, как работает Галицкий 
— нечто вообще заоблачное. И мне 
ясно, что Кононову с ним комфор-
тно работать. Он ни в коей мере не 
должен подстраиваться. Как толь-
ко ты начнешь подстраиваться, 
Галицкий тебя выгонит. Ему та-
кой работник не нужен. И в связи 
с этим скажу, что, на мой взгляд, 
теперь немножко изменилось, 
притупилось предназначение 
главных тренеров. Они сегодня 
просто исполнители. Они не есть 
люди, которые задают направле-
ние. Я вспоминаю годы Бескова, 
Лобановского, Якушина, Качали-

на. Они ходили напрямую туда, 
наверх, и они все решали. 

Но самое главное — они 
могли воплощать в 

жизнь все фут-
больные за-

думки. А сей-
час тренер 
с м от р и т, 
ждет, что 
с к а ж е т 

ему пре-
з и д е н т 
клуба. И 
тот приле-
тает и гово-

р и т :  с та в ь 
Петрова. И ставят. 

А что делать? 

Сейчас президенты за-
просто убирают трене-
ров.
БОРИС ИГНАТЬЕВ: Да, людей 
убирают. Например, Се-
мин в «Локомотиве» как 
нельзя был в теме, если 
говорить даже о полити-
ческой составляющей, о 
финансовой. Я с ним в 
«Локомотиве» два раза 
работал вместе. Я прекра-
сно осознавал, что бо-
лельщик придет на него, 
на Семина. Болельщик по-
нимал, что здесь все дела-
ется правильно. Взять че-
ловека, убрать… И он дока-
зывает сейчас, работая в 
Мордовии с такой коман-
дой, где трудно. Борется  за 
клуб, за свой имидж. Для него 
это небезразлично. Это не Ка-

пелло. Ну не дали возмож-
ность человеку работать. И он 
правильно определил: пробле-
мы у Ольги Юрьевны (прези-
дента «Локомотива» Смород-
ской. — Авт.) с футболом. Если 
бы этих проблем у нее не было, 
она бы отдала ему на откуп этот 
участок, а сама бы управляла 
охраной, дворниками, следи-
ла, чтобы зарплату вовремя 
выдали. А когда говорят Семи-
ну, как левый защитник должен 
играть, то тут уж… 

Акцент

 В сборной, где главное 
мотивация, должен работать 
российский тренер. Он придет 
и скажет: надо брать Берлин
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Борис Игнатьев считает переход 
Динияра Билялетдинова в «Торпедо» 
очень удачной сделкой.Р
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Борис Игнатьев уверен, что глав-
ный тренер сборной должен 
не просто руководить командой, 
а строить целую систему.

ЦИФРА

4
СБОРНЫЕ
СССР и России разных возрастов 
возглавлял Борис Игнатьев

Все главные тренеры сборной России
Имя Период работы

Павел Садырин июль 1992 — июль 1994

Олег Романцев июль 1994 — июнь 1996

Борис Игнатьев июль 1996 — июнь 1998

Анатолий Бышовец июль 1998 — декабрь 1998

Олег Романцев декабрь 1998 — июль 2002

Валерий Газзаев июль 2002 — август 2003

Георгий Ярцев август 2003 — апрель 2005

Юрий Семин апрель 2005 — декабрь 2005

Александр Бородюк январь 2006 — июль 2006 (и.о.)

Гус Хиддинк июль 2006 — июнь 2010

Дик Адвокат июль 2010 — июль 2012

Фабио Капелло июль 2012 — по наст. вр.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вчера днем, уже после визита Бориса Игнатьева в редакцию «РГ», в 
РФС состоялась встреча Фабио Капелло с тренерами клубов премьер-
лиги, о необходимости которой подробно говорил наш гость. Это засе-
дание тренерского совета было первым в истории сборной России.  Как 
заявил после встречи Фабио Капелло, все прошло «в рабочем режиме», и 
тренеры успели обсудить много вопросов подготовки футболистов. По 
словам наставника сборной, «такие мероприятия нужны и каждый на 
них может что-то почерпнуть для себя». 

ДОСЬЕ «РГ»

Игнатьев Борис Петрович родился 

4 декабря 1940 года. 

Тренерскую карьеру начал в 1973 году 

во владимирском «Торпедо». Возглав-

лял юношескую сборную СССР, с ко-

торой в 1988 году выиграл чемпионат 

Европы, был главным тренером олим-

пийских сборных СССР и Ирака, мо-

лодежной сборной России. В штабе 

сборной России трудился с 1992 по 

1998 годы. В столичном «Торпедо» — 

с ноября 2012 года. Был главным тре-

нером, спортивным директором, а с 

июля 2014 года — вице-президент.
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НОВОСТИ

Асхабадзе
покидает
«Спартак» 

ГЕНДИРЕКТОР 
СВОБОДЕН

Илья Зубко

В ФУТБОЛЬНОМ «Спартаке» 
продолжаются большие переме-
ны. Вслед за Леонидом Федуном, 
добровольно покинувшим дол-
жность главы совета директо-
ров, клуб оставляет генеральный 
директор Роман Асхабадзе. 

Как сообщил официальный 
сайт «красно-белых», решение 
о досрочном прекращении пол-
номочий Асхабадзе принято со-
ветом директоров. Дальнейшие 
кадровые изменения анонсиро-
ваны уже по окончании сезона, 
в котором «Спартак» выступил 
неудачно, не поднимется выше 
шестого места, оставшись на 
будущий год без еврокубков.

Что же касается Асхабадзе, то 
он пришел в московский клуб в 
качестве переводчика защитни-
ка Жедера, перебравшегося в 
«Спартак» из «Сатурна». При 
Валерии Карпине карьера Рома-
на быстро пошла в гору, и он до-
рос до должности генерального 
директора. Интересно, что после 
увольнения Карпина Асхабадзе 
сохранил должность и даже под-
писал новый контракт.

Австрия
назвала состав
на матч
с Россией

СПИСОК 
КОЛЛЕРА

Илья Трисвятский

ГЛАВНЫЙ тренер сборной Ав-
стрии Марсель Коллер назвал 
футболистов, которые будут го-
товиться к матчу отборочного 
цикла Евро-2015 против России. 
Игра состоится 14 июня в Мо-
скве на домашней арене «Спар-
така».

Вратари: Альмер («Ганно-
вер», Германия), Линднер («Ау-
стрия»), Озкан («Ингольштадт», 
Германия).

Защитники: Хинтереггер 
(«Зальцбург»), Кляйн («Штут-
гарт», Германия), Предль («Вер-
дер», Германия), Виммер 
(«Кельн», Германия), Мадль 
(«Штурм»), Зуттнер («Аустрия»), 
Драгович («Динамо» К, Украи-
на), Фукс («Шальке», Германия), 
Гарич («Болонья», Италия).

Полузащитники: Арнаутович 
(«Сток Сити», Англия), Баумгар-
тлингер («Майнц», Германия), 
Харник («Штутгарт»), Ильсан-
кер, Лазаро, Забитцер (все — 
«Зальцбург»), Юнузович («Вер-
дер»), Янкер («Люцерн», Швей-
цария), Пехливан («Кайсери», 
Турция), Шобесбергер («Ра-
пид»).

Форварды: Хинтерзер («Ин-
гольштадт»), Янко («Сидней», 
Австралия), Окоти («Мюнхен 
1860», Германия).

Велосипедист 
«Катюши»
на ведущих
ролях

ТРОФИМОВ 
В ТОПЕ

Владимир Ильин

ВЕЛОСИПЕДИСТ российской 
команды «Катюша» по итогам 
прошедшего вчера 16-го этапа 
шоссейной многодневной гонки 
«Джиро д’Италия», где он фини-
шировал четвертым, поднялся с 
шестого на пятое место в гене-
ральной классификации.

Горный этап протяженностью 
174 километра по маршруту 
между городками Пинцоло и 
Априка выиграл испанец Микель 
Ланда из казахстанской «Аста-
ны». Его преследователи голлан-
дец Стевен Крейсвейк («Лотто») 
и Альберто Контадор (россий-
ская «Тинькофф») финиширова-
ли соответственно вторым и тре-
тьим с отставанием в 38 секунд, 
а Трофимову удалось стать чет-
вертым.

Контадор сохранил за собой 
розовую майку лидера общего 
зачета. Ланда вышел на вторую 
позицию и уступает испанцу 
чуть более четырех минут. На 
третьей строчке итальянец Фа-
био Ару (дефицит 4.52), Трофи-
мов проигрывает Контадору 8 
мин. 27 сек. Сегодня на равнин-
ном этапе пелотон ненадолго за-
едет в Швейцарию.

ТЕННИС На грунтовых кортах «Ролан Гаррос» однофамильцы 
Светлана и Андрей Кузнецовы выиграли свои стартовые матчи

Земля Кузнецовых
Анна Козина

П
обедительница Открытого 
чемпионата  Франции 
2009 года Светлана Кузне-

цова выиграла свой первый матч 
на «Ролан Гаррос»-2015. Кузне-
цова в трех сетах одолела голлан-
дку Кики Бертенс — 6:1, 4:6, 6:2.

За выход в третий круг Кузне-
цова поспорит с победительни-
цей матча между китаянкой Ван 
Цян и итальянкой Франческой 

Скьявоне. Отметим, кстати, что 
именно грунтовые корты фран-
цузского «Большого шлема» для 
Светланы самые счастливые. По-
мимо победы, на счету россиян-
ки один финал (2006 год), один 
полуфинал (2008) и четыре чет-
вертьфинала (2007, 2011, 2013 и 
2014).

Однофамилец Светы Андрей 
Кузнецов, который в 2009-м так-
же победил на турнире «Большо-
го шлема» — юниорском Уимблдо-

не, в первом круге соревнований 
обыграл представителя Туниса 
Малека Жазири (6:3, 6:2, 6:4). Ан-
дрей уцепился за предоставлен-
ный шанс, ведь в основную сетку 
турнира он попал только благода-
ря отказу от участия немца Том-
ми Хааса и аргентинца Хуана 
Мартина дель Потро. Следующим 
соперником 24-летнего россия-
нина будет либо француз Адриан 
Маннарино, либо австриец Юр-
ген Мельцер.

Между тем и во Франции, и в 
России продолжают обсуждать 
стартовый матч действующей 
чемпионки «Ролан Гаррос» Ма-
рии Шараповой, которая победи-
ла эстонку Кайю Канепи в двух 
сетах — 6:2, 6:4. Надо сказать, что 
россиянке досталось от болель-
щиков. В соцсетях все шутили по 
поводу странных звуков, кото-
рые Шарапова издавала на корте. 
На крики «Сибирской серены»  
под 100 децибел никто уже не об-
ращает внимания: соперницы не 
жалуются, организаторы не из-
меряют их громкость. На этой 
теме давно перестали спекулиро-
вать. Но тут фанаты активизиро-
вались. «На грунте Шарапова 
звучит как-то странно. Может, 
это из-за простуды?» — началось 
обсуждение в «Твиттере», кото-
рое дошло до не очень приятных 
сравнений с повизгиванием и 
тявканьем.

Не знаем, читала ли Мария 
эти твиты. А вот, как ее освистали 
за то, что теннисистка очень бы-
стро покинула корт, точно слы-
шала. Однако к такой реакции 
публики отнеслась спокойно. 
Роджер Федерер, например, был 
возмущен, что его поклонник вы-
бежал на корт и из лучших побу-
ждений попытался сделать с ним 
селфи. Хотя это другая история.

— Это абсолютно нормально. 
Конечно, я все понимаю, — цити-
рует Шарапову официальный 
сайт «Ролан Гаррос»-2015. — Об-
ычно ты остаешься на корте, да-
ешь блиц-интервью и отвечаешь 
на пару вопросов. Я же плохо 
себя чувствовала и убежала, у бо-
лельщиков есть право чувство-
вать себя обделенными. Я не ищу 

оправданий, но я сделала то, что 
сделала.

Зато Мария порадовала жур-
налистов, очень образно описав 
свое состояние: «Пока я не в гро-
бу, я буду выходить на корт и 
биться до конца». Скажи она это 
сразу после матча, а не на пресс-
конференции, могла бы сорвать 
аплодисменты.

— Надеюсь, простуда пройдет 
в ближайшее время. У меня был 
тяжелый противник в первом 
круге и довольно сложные усло-
вия, я понимала, что не все будет 
зависеть от показанного тенниса, 
— также отметила Шарапова. — В 
целом я счастлива, что прошла 
через это, и у меня будет выход-
ной перед следующим матчем — 
мне должно стать лучше.

Во втором круге «Ролан Гар-
рос» Шарапова сыграет со своей 
соотечественницей Виталией 
Дьяченко. Они выступали за 
сборную России в Кубке Федера-
ции, но на турнирах друг с дру-
гом не играли. Вторая ракетка 
лишь отметила, что у соперницы 
мощный удар.

Андрей Кузнецов выиграл юниорский Уимблдон, но на взрослых турнирах «Большого шлема» дальше третьего 
круга не добирался.

Баскетбол В третьем матче полуфинала Единой лиги 
«Локомотив-Кубань» выиграл у «Химок» при переполненных трибунах

Разгромили под шумок
Илья Трисвятский

Р
екорд посещаемости 
российских матчей чем-
пионата Единой лиги 
2014/15 установлен на 
третьей игре полуфи-

нальной серии «Локомотив-Ку-
бань» (Краснодар) — «Химки».  За 
победой железнодорожников со 
счетом 78:55 наблюдали 7300 
зрителей. После аншлага в «Ба-
скет-Холле» команда Сергея Ба-
заревича лидирует в противосто-
янии до трех выигрышей — 2—1. 
Сегодня на этой же площадке се-
рия может завершиться.

В третьем матче до большого 
перерыва борьба была столь же 
упорной, как и в первых двух 
встречах.  Под занавес стартовой 
четверти хозяевам удалось ото-
рваться на десять очков, но 
«Химки» догнали соперника.

После отдыха картина резко 
поменялась. Уступая 38:41, ба-
скетболисты «Локомотива» бла-
годаря попаданиям Евгения Во-
ронова, Малькольма Дилейни и 
Никиты Курбанова совершили 
рывок 10:0.  В середине заключи-
тельной 10-минутки точные бро-
ски Никиты Балашова и Деррика 
Брауна окончательно добили 
подмосковную команду, увели-
чив перевес до разгромных 20 оч-
ков  — 70:50.

Главными цифрами матча сле-
дует, безусловно, назвать счет 
второй половины — 40:16 в поль-
зу кубанцев. 

Из-за отсутствия травмиро-
ванных игроков передней линии 
Джеймса  Огастина и Пола Дэви-
са гости крупно уступили в борь-
бе за отскок мяча на щите — 
27:43.  Впрочем, и у железнодо-
рожников не обошлось без по-
терь. Энтони Рэндольф вернулся 
в строй ко второй игре, но из-за 
повреждения задней поверхно-
сти бедра снова оказался вне за-
явки. 

Лучшим бомбардиром встре-
чи стал Дилейни, набравший 23 
очка. Курбанов отлично порабо-
тал на «втором этаже», совершив 
десяток подборов. У «Химок» с 
личным рекордом результатив-
ности сезона отличился двукрат-
ный чемпион Европы в составе 
сборной Испании Виктор Клавер 
(16).   

— Мы показали отличную за-
щиту во второй половине во 
многом благодаря Никите Бала-
шову. Защита позволила нам сде-
лать в итоге такой отрыв, — счи-
тает наставник «Локомотива-

Кубани» Сергей Базаревич. — 
Надеюсь, мы все понимаем, что 
это еще не конец и нужно быть 
готовыми сыграть с той же ин-
тенсивностью в среду. Могла ли 

игра сложиться иначе? Каждая 
игра — новый сценарий, может 
сложиться как угодно. Конечно, 
отсутствие двух центровых — 
большая потеря для «Химок», 

хотя Патеев вторую игру подряд 
включает режим Дэвиса и игра-
ет не хуже. Хотя, может, его не 
совсем хватило на вторую поло-
вину. Я бы предпочел играть в 
условиях, когда и у соперника, и 
у нас все здоровы. Уверен, что 
«Химки» не сдадутся и в следую-
щей встрече проявят характер. 
Нам нужно настраиваться на 
очень тяжелую игру.

Главный тренер гостей Римас 
Куртинайтис на пресс-конферен-
ции сделал комплимент своему 
краснодарскому коллеге: 

— Хотел бы похвалить Сергея 
Базаревича, ведь «Локомотив» 
играл с большой отдачей и пони-
манием важности игры. Мы вчи-
стую проиграли подбор. Меня 
беспокоит отношение нашей ко-
манды к ошибкам. Помню, когда 
я приходил в спортшколу, тре-
нер объяснял, какие проблемы 
приносят потери мяча. Но мы 
сделали 14 ошибок — это не уро-
вень, эти потери сделали игро-
ки, которые завоевали Евроку-
бок. Это недопустимо. Такие 
ошибки говорят о недостаточ-
ном настрое, слабой концентра-
ции.

Президент ПБК «Локомотив-
Кубань» Андрей Ведищев озву-
чил свой философский взгляд на 
ход полуфинальной серии:

— Вспоминая поражение в 
стартовой встрече полуфинала, 
понимаешь, что после нее были 
возможны два сценария. Пер-
вый — команда расстраивается и 
уступает в серии. Второй — ко-
манда собирается и еще лучше 
играет в следующих матчах. Мы, 
видимо, выбрали второй сцена-
рий, и я очень рад, что парни 
восприняли первый проигрыш 
как мотивацию. Главное, сохра-
нить тот же настрой для решаю-
щего  удара. 

Вчера вечером состоялся 
третий матч серии «Нижний 
Новгород» — ЦСКА. Действую-
щие чемпионы Единой лиги ар-
мейцы приехали на берега Вол-
ги после двух домашних побед, и 
снова добились успеха, став 
первыми финалистами — 92:80.

Акцент

 Сергей Базаревич: Я бы пред-
почел играть в условиях, 
когда и у нас, и у соперника 
все баскетболисты здоровы

Малькольм Дилейни из «Локо» 
стал лучшим бомбардиром 
третьего матча, набрав 23 очка.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Заявку на вступление в Единую 
лигу подали руководители сто-
личного «Динамо». «Бело-голу-
бые» в этом сезоне стали бронзо-
выми призерами Суперлиги, вто-
рого эшелона чемпионата России.
Ранее в интервью «РГ» генераль-
ный директор Единой лиги Анд-
рей Широков уже озвучивал пози-
цию по поводу приема в турнир 
новых клубов. Появление дебю-
тантов возможно в том случае, 
если кто-то из нынешних участ-
ников сойдет с дистанции.
Но даже и без такого подхода пер-
спективы «бело-голубых» ока-
заться в Лиге представляются 
минимальными. За «Динамо» 
еще со времен выступления в уже 
несуществующей Профессиональ-
ной баскетбольной лиге  (ПБЛ) 
тянется шлейф скандалов, судеб-
ных разбирательств по поводу не-
выплаты зарплаты игрокам, ре-
путация у клуба изрядно подмо-
чена. 
Заявки от желающих вступить 
в Единую лигу принимаются до 
15 июня.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 мая, среда, 
Россия 2
19.55 «Локомотив-Кубань» — «Химки». 

Четвертый матч. Прямая трансляция.

ЦИФРА

1,8
МЛН ЕВРО
получит победитель «Ролан Гар-

рос» в одиночном разряде

ШАХМАТЫ Дмитрий Яковенко
выиграл финальный этап
Гран-при
в Ханты-Мансийске

Доска почета

Павел Петровский

В ШАХМАТНОЙ столице России — Ханты-Мансийске 
завершился финальный этап мужского Гран-при. Побе-
дителем этапа стал югорчанин Дмитрий Яковенко.

В заключительном туре российский гроссмейстер 
сыграл вничью черными фигурами с прямым конкурен-
том американцем Хикару Накамурой и набрал 6,5 балла. 
У Накамуры и итальянца Фабиано Каруана оказалось та-
кое же количество баллов, однако по дополнительным 
показателям на первом месте оказался наш шахматист.

Отметим, что по итогам четырех этапов Гран-при в 
турнир претендентов напрямую попали Накамура и Ка-
руана. Восемь лучших гроссмейстеров в марте 2016 года 
решат, кто из них более достоин соперничать с норвеж-
цем Магнусом Карлсеном в матче за мировую корону.

Из восьми путевок в претендентский турнир пока из-
вестны трое — это индиец Вишванатан Ананд, который 
принимал участие в поединке за звание чемпиона мира в 
2014 году, Накамура, Каруана, а также победитель и фи-
налист Кубка мира-2015, два обладателя самого высоко-
го рейтинга ФИДЕ и еще один шахматист получит персо-
нальное приглашение от организаторов (как знать, быть 
может, этим счастливчиком окажется и Яковенко).

Гости югорского 
турнира высоко от-
метили уровень ор-
ганизации турнира. 
Так, президент Ме-
ждународной феде-
рации шахмат Кир-
сан Илюмжинов по-
садил именное дере-
во на Аллее чемпио-
нов, которая появи-
лась на территории 
Югорской шахмат-
ной академии.

«Мне бы хотелось 
поблагодарить руко-
водство округа за то, 
что в Ханты-Ман-
сийске есть шахмат-

ная академия — это очень красивое место, расположен-
ное в не менее красивом городе. Мы провели здесь нема-
ло прекрасных мероприятий, развиваем программу 
«Шахматы в школах», и я очень рад, что буду заклады-
вать зеленую шахматную аллею. Надеюсь, она станет од-
ним из самых привлекательных уголков столицы 
Югры», — отметил Кирсан Николаевич.

В свою очередь, глава ХМАО Наталья Комарова при-
зналась, что ей приятно, что в Ханты-Мансийск вновь 
приехали лучшие гроссмейстеры мира:

— Мне как руководителю очень приятно, что в Югру 
приезжают знаменитые спортсмены. Это в том числе 
способствует и туристической и инвестиционной при-
влекательности региона. Сейчас у нас в гостях Фабиано 
Каруана из Италии, Хикару Накамура из Америки, Мак-
сим Вашье-Лаграв из Франции и многие другие. Я очень 
рада, что увидела на турнире такое количество детей. На-
блюдая в зале за игрой выдающихся гроссмейстеров, они 

видят прекрасный пример того, как достичь больших вы-
сот. У нас прекрасная шахматная академия, и мы будем 
стараться поставлять стране новые таланты.

За событиями в Югре следили по всему миру и в том 
числе в Москве. Накануне в Олимпийском комитете Рос-
сии состоялся большой шахматный день. В рамках празд-
ника прошел блиц-турнир, в котором приняли участие 
Жуков, шахматные руководители различных уровней и 
журналисты. 

Победителем соревнования, в котором участвовали 
24 спортсмена и которое прошло по швейцарской систе-
ме в семь туров, стал гроссмейстер Евгений Васюков, на-
бравший 6 очков. Второе место занял директор шахмат-
ного клуба «Маэстро» Вячеслав Каляев (5,5 очка), третье 
— первый вице-президент Шахматной федерации Мо-
сквы Никита Ким (5 баллов).

После завершения соревнований господин Ким поде-
лился своим мнением о развитии шахмат в РФ:

— Программа «Шахматы в школах» — нечто вроде из-
юминки на торте всего шахматного движения. Сейчас 
идеальные условия для ее реализации. Есть политиче-
ская воля руководства страны: шахматы поддерживает 
президент РФ Владимир Путин. Есть поддержка ФИДЕ в 
лице ее президента россиянина Кирсана Илюмжинова. 
Есть желание детей заниматься этой фантастически ув-
лекательной игрой. Есть желание родителей, которые хо-
тят, чтобы дети развивали свой интеллект. Есть и идеоло-
гия. В нынешних условиях крайне важно создать условия 
для воспитания «умного» конкурентоспособного поко-
ления, которое — минимум — умеет сначала думать, а по-
том уже делать. Это и многое другое дают шахматы.

Именно поэтому, к примеру, президент Шахматной 
федерации Москвы Владимир Палихата поставил прио-
ритетом реализацию программы «Шахматы в школах». 
Мы движемся к этому семимильными шагами. В сотруд-
ничестве с НКО «Шахматы в школах» и благотворитель-
ным фондом «Система» выпустили первый учебник, 
одобренный Всемирной шахматной федерацией, делаем 
программу для минобрнауки, занимаемся выстраивани-
ем системы переподготовки кадров, с успехом проводим 
яркие и массовые школьные мероприятия. Что важно: 
нас поддерживают и на государственном уровне, и на 
уровне бизнеса.

Откровение Югры заключается в том, что регион од-
ним из первых первых увидел огромный потенциал шах-
мат в школе. В этом, наверное, и выражается класс госу-
дарственного управленца: уметь принять нестандартное 
умное решение, а затем воплотить его в жизнь. И сегодня 
весь шахматный мир благодарен руководителю Югры и 
между прочим вице-президенту национальной федера-
ции Наталье Комаровой за ее вклад в развитие шахмат-
ного движения.

После победы в финале Гран-при у Дмитрия Яковенко 
 сохранился шанс пробиться в турнир претендентов.
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Турнир претенден-
тов пройдет в марте 
2016 года. Восемь 
гроссмейстеров 
решат, кто из них 
более достоин 
соперничать 
с Карлсеном
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ВОПРОС ДНЯ

Вы любите спорить?
Александр Збруев,

актер, 
народный артист РСФСР:

— Я не знаю человека, который не 
любил бы поспорить. Случается 
так, что люди спорят не с кем-то, 
а сами с собой. Спор способен ро-
дить какую-то интересную идею, 
изменить мнение или утвердить 
его. Мы не можем не спорить, по-
тому что все люди разные, у каж-
дого своя правда и все ее ищут.

Людмила Попова,
психолог:

— Я люблю спорить и мне очень 
нравятся люди, которые любят 
дискутировать. Потому что у лю-
бителей споров есть два неоцени-
мых качества. Первая черта — это 
безумное количество энергии и 
желание поделиться оной. А вто-
рое качество — это смелость вы-
разить свою точку зрения и де-

литься. Бывают люди, спор с ко-
торыми переходит в ссору или 
нечто большее. От таких людей 
надо держаться подальше.

Михаил Дмитриев,
историк, доктор исторических 
наук, профессор кафедры 
истории южных и западных 
славян исторического 
факультета МГУ:

— Мне приходится спорить по 
роду занятий. Во-первых, как и 
многие, кто работает в МГУ, мы 
спорим о том, куда мы двигаем-
ся, катимся; чем Россия отлича-
ется от остальных стран и других 
вещах. Спорим друг с другом и, 
конечно, со студентами. В более 
профессиональных разговорах 
мы затрагиваем исторические 
темы.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен
Выбирайте прагматичных пар-
тнеров.

Телец
Вас ждут амурные дела.

Близнецы
Подумайте о семье.

Рак
Осторожнее в личных контактах.

Лев
Ритмика дня умеренно благопри-
ятна.

Дева
Отложите все встречи.

Весы
Готовьтесь изменить свою жизнь. 

Скорпион
Найдите общий язык с оппонен-
тами.

Стрелец
Настало благоприятное время 
для позитивных перемен.

Козерог
Не провоцируйте конфликты в 
коллективе.

Водолей
Поэкспериментируйте с домаш-
ним интерьером.

Рыбы
Вы будете строить самые фанта-
стические планы.

ГОРОСКОП

27.05| СРЕДА

Ту-160 сделают невидимым для ПВО
Антон Валагин 
www.rg.ru/art/1114353
Стратегические ракетоносцы Ту-160, производство кото-
рых будет возобновлено в Казани, оснастят новым ком-
плексом радиоэлектронной борьбы для преодоления вра-
жеской ПВО. Также на самолетах появится новый прицель-
но-навигационный комплекс и сервисная служба, способ-
ная дать экипажу подсказку в нештатной ситуации. Во-
прос, нужен ли в XXI веке тяжелый бомбардировщик, ког-
да мир строит БЛА разного назначения, в том числе и тяже-
лые ударные? При том, что тот может нести только до 12 
ракет Х-555 при огромных затратах на строительство бом-
бардировщика XX века. Не правильнее ли изготавливать 
новые ракетные системы без надобности посредника-но-
сителя, как Ту-160, который только резко повышает воз-
можности уничтожения противником?
Владимир Тузаков

Частнику закон не писан
Татьяна Шадрина 
www.rg.ru/art/1121802
В законе предусмотрены три вида перевозок пассажиров и 
багажа. Это перевозки регулярные, по заказам, легковыми 
такси. Регулярные перевозки осуществляются обществен-
ным транспортом по маршрутам регулярных перевозок. 
Для такой перевозки надо подойти к остановочному пун-
кту, купить билет и, собственно, доехать до нужной оста-
новки. При количестве пассажирских мест в транспор-
тном средстве больше восьми, необходимо получение ли-
цензии. Использование легковых такси тоже выглядит об-
ычным занятием — поднял руку и заключил договор с так-
систом, управляющим автомобилем с шашечками и фона-
рем «такси» на крыше. Деятельность такси регламентиру-
ется местными органами власти, которые выдают соответ-
ствующие разрешения. С заказным транспортом несколь-
ко сложнее. Тут работает свобода договора. Если есть жела-
ние, то можно заказать перевозку на мотоцикле. Это будет 
полноценная перевозка по заказу. В некоторых странах 
езда на мотоциклах вообще запрещена. Если для свадьбы 
нужен лимузин, то этот лимузин тоже можно заказать. 
Если к таксомоторам есть строгие требования, среди кото-
рых количество дверей, цвет автомобиля, шашечки, про-
хождение ТО каждые полгода и т.п., то для заказного тран-
спорта такое отсутствует. В результате можно заказать 
хоть раритетный автомобиль. За всеми перевозчиками на 
общих основаниях следит полиция. При остановке прове-
ряется путевой лист, в котором указывается состояние 
здоровья водителя, график его работы на линии и т.п. Что 
же до голосов о бесконтрольности, то это от нежелания 
осуществлять контрольную деятельность и деятельность 
по обеспечению инфраструктуры. Водитель заказного 
транспортного средства должен практически искать ме-
сто, где можно высадить пассажиров. На некоторых вокза-
лах созданы условия для невозможности высадки пасса-
жиров из таких транспортных средств. К примеру, вокруг 
Киевского вокзала расставлены знаки «остановка запре-
щена» рядом с остановочными павильонами маршрутных 
автобусов, «остановка запрещена» с табличкой «автобу-
сам». Выходов из такой ситуации много, но вместо их пои-
сков стараются найти основания для запретов и ограниче-
ний. Так легче «руководить» процессом. 
Равиль Ах

В Дании радиоведущий убил кролика в прямом 
эфире
www.rg.ru/art/1122410
Очень жаль несчастного кролика. Согласна, что многие за-
щитники животных, с удовольствием поедающие мясо, 
просто обычные лицемеры. Раз уж любишь животных, так 
люби всех, а не только собак и кошек. Но это был отврати-
тельный способ продемонстрировать лицемерное отноше-
ние людей к данной проблеме. Он ничем не лучше лице-
мерных защитников животных.
Nadia Park
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Москва +11...+28, дождь

Санкт-Петербург +14...+18, дождь

Анадырь 0...+3, осадки

Архангельск +7...+18, дождь

Астрахань +18...+31, облачно

Благовещенск  +11...+24, дождь

Владивосток +10...+14, облачно

Волгоград +16...+33, солнечно

Воронеж +16...+29, дождь

Екатеринбург +9...+23, облачно

Иркутск +9...+17, дождь

Казань +16...+27, облачно

Калининград +7...+15, солнечно

Краснодар +17...+30, дождь

Магнитогорск +11...+28, солнечно

Мурманск +4...+11, облачно

Нижний Новгород +16...+28, дождь

Новосибирск +10...+18, дождь

Омск +7...+20, облачно

Орел +15...+28, облачно

Оренбург +15...+31, облачно

Пермь +8...+22, облачно

Ростов-на-Дону +17...+30, дождь

Севастополь +13...+26, облачно

Симферополь +13...+26, дождь

Сочи +17...+27, солнечно

Тамбов +15...+31, солнечно

Тюмень +5...+20, облачно

Уфа +10...+28, солнечно

Хабаровск +9...+22, облачно

Челябинск +8...+23, солнечно

Чита +5...+23, облачно

Элиста +18...+30, солнечно

Южно-Сахалинск +3...+18, облачно

Якутск +5...+15, дождь

Ярославль +14...+29, облачно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
День обещает быть об-
лачным. Ветер умерен-
ный, 4 м/с. Давление со-
ставит 743 мм ртутного 
столба.

ЧЕТВЕРГ
Небо по-прежнему в пле-
ну облаков. Давление 
упадет до 740 мм ртутно-
го столба.

ПЯТНИЦА
Синоптики прогнозиру-
ют грозу. Давление под-
нимется до 742 мм ртут-
ного столба.

Полвека независимости Бурунди: четыре государственных переворота, шесть насильственных смен президента страны, череда гра-
жданских войн и столкновений. Представители двух племен: хуту и тутси — а они составляют подавляющее большинство местного 
населения, — никак не могут поделить власть в одном из беднейших государств мира. Такое ощущение, что народ здесь питается не 
едой, а конфликтами: четверо из пяти бурундийцев зарабатывают меньше двух долларов в день, а ВВП страны на душу населения 
составляет всего 330 долларов. И все безостановочно воюют друг с другом. Нынешний раунд беспорядков начался после того, как 
президент Пьер Нкурунзиза объявил о своем желании баллотироваться на третий срок, что запрещено Конституцией, а следом 
стало известно, что убит лидер оппозиционной партии «За мир и развитие» Зеди Ферузи. В маленькой стране, затерянной на карте 
Африки, этого вполне достаточно, чтобы броситься друг на друга с «коктейлями Молотова» и булыжниками.

СОБЫТИЕ 

26.05| ВТОРНИК

ГЛОБАЛЬНОЕ решение ситуации 
с дорогами пока обходит нас сто-
роной. Чтобы сразу решить одну 
из главных проблем России, необ-
ходимо очень-очень много денег. 
Надо потихоньку: там залатали, 
здесь починили и так выкарабка-
емся.

Я не знаю, куда бы я пожало-
вался, если бы попал в дорожную 
яму. Серьезно, у обычного челове-
ка сломается голова, прежде чем 
он узнает, куда жаловаться на 
плохие дороги. И отвалятся ноги, 
пока жертва ям и колдобин будет 
бегать по кабинетам.

А народная карта, о которой 
пишет «Российская газета» на 7-й 

полосе, решение, что называется, 
в яблочко. 

Безусловно, за последние пять 
лет наши дороги стали лучше, но, 
во-первых, только в Москве, а, во-
вторых, нам еще есть куда расти.

Дорогибезпроблем.рф встанет 
в один ряд со Стоп-хамом и по-
добными проектами. Очень по-
лезные начинания для общества 
и, самое главное, наглядные. Сей-
час у всех есть телефоны, видео-
регистраторы, пусть с их помо-
щью люди помогают и себе, и дру-
гим. Конечно, помимо дорожных 
дефектов хотелось бы решить 
проблемы дорожного регулиро-
вания и поведения сотрудников 
ДПС. А то после очередного ДТП 
несколько часов ждешь сотрудни-
ка госавтоинспекции. В той же Ев-
ропе дэпээсников не видно, но по-
сле аварии они приезжают на ме-
сто буквально через пять минут. 
Значит, на зарубежных дорогах 
возможно, если не все, то многое. 
Ну, а на наших, пока дождешься 
ГАИ, километры дорог покроются 
пробками.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

КОСМОС Curiosity прислал панорамный снимок Марса
www.rg.ru/art/1122503

ИССЛЕДОВАНИЕ Счастливые браки чаще распадаются
www.rg.ru/art/1122453

ТЕХНОЛОГИИ Раскрыты характеристики и цена первого 
российского суперноутбука
www.rg.ru/art/1122135

ПРИРОДА Схватка аллигатора с грузовиком покорила 
Интернет
www.rg.ru/art/1121997

ВИДЕО Официантка избила наглого посетителя
www.rg.ru/art/1122478

ФОТОРЕПОРТАЖ В Ростове на императрицу Екатерину 
ушло три тонны глины 
www.rg.ru/art/1122459

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Николай Досталь
кинорежиссер, 
народный артист 
России
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Публичное акционерное общество РОСБАНК
Место нахождения общества:  

107078, г. Москва, ул. Маши Порываевой, д.34

УВАЖАЕМЫЕ АКЦИОНЕРЫ ПАО РОСБАНК
Совет директоров Публичного акционерного общества 

РОСБАНК 18 мая 2015 года принял решение о проведении 
29 июня 2015 года в 11.00 годового Общего собрания акционе-
ров ПАО РОСБАНК (далее по тексту — Собрание акционеров) 
по адресу: г.Москва, ул. Маши Порываевой, д.34, время начала 
регистрации лиц, участвующих в Собрании акционеров — 
10.00, со следующей повесткой дня:

1.  О порядке ведения годового Общего собрания акционеров 
ПАО РОСБАНК.

2.  Об итогах работы ПАО РОСБАНК в 2014 году. Утвержде-
ние годового отчета, годовой бухгалтерской (финансо-
вой) отчетности, в том числе отчетов о прибылях и убыт-
ках (счетов прибылей и убытков). 

3.  О распределении прибыли ПАО РОСБАНК за 2014 год, 
в том числе выплате (объявлении) дивидендов, и убытков 
по результатам финансового года. 

4.  Об определении количественного состава Совета дирек-
торов ПАО РОСБАНК.

5. Об избрании Совета директоров ПАО РОСБАНК.
6. Об избрании Ревизионной комиссии ПАО РОСБАНК. 
7.  Об утверждении аудиторской организации ПАО РОС-

БАНК.
8.  Об одобрении сделок, в совершении которых имеется за-

интересованность, и которые могут быть совершены в бу-
дущем в процессе осуществления ПАО РОСБАНК его 
обычной хозяйственной деятельности (договор банков-
ского вклада, договор банковского счета и др.) между ПАО 
РОСБАНК и членами Совета директоров и/или Правле-
ния ПАО РОСБАНК.

9.  Об определении цены (денежной оценки) обязательств 
ПАО РОСБАНК по сделке, в совершении которой имеется 
заинтересованность (Корпоративный договор страхова-
ния ответственности директоров и должностных лиц).

10.  Об одобрении сделки, в совершении которой имеется за-
интересованность (Корпоративный договор страхова-
ния ответственности директоров и должностных лиц).

Форма проведения Собрания акционеров — собрание (со-
вместное присутствие акционеров для обсуждения вопросов 
повестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным 
на голосование).

Голосование по вопросам повестки дня Собрания акционе-
ров проводится бюллетенями для голосования. Почтовый 
адрес, по которому могут быть направлены заполненные и под-
писанные акционерами бюллетени для голосования: 121108, 
г. Москва, ул. Ивана Франко, д. 8, ЗАО «Компьютершер Реги-
стратор».

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие 
в Собрании акционеров ПАО РОСБАНК: 29 мая 2015 года.

С информационными материалами можно ознакомиться 
или получить их по письменному запросу в Службе корпора-
тивного секретаря ПАО РОСБАНК по адресу: г.Москва, 
ул. Маши Порываевой, д.34, D08024, начиная с 9 июня 2015 
года, с 10.00 до 16.00 по московскому времени в рабочие дни. 
Контактные лица: Пелипенко М.В. тел.: (495) 234-90-93, Пан-
тюхова Я.В. тел.: (495) 604-74-73.

Для участия в Собрании акционеров акционерам — физиче-
ским лицам и руководителям организаций — акционеров необ-
ходимо иметь при себе паспорт или иной документ, удостове-
ряющий личность, а представителям акционеров, имеющим 
право на участие в Собрании акционеров по доверенности, — 
так же и доверенность, оформленную в соответствии с требова-
ниями действующего законодательства РФ.

Совет директоров ПАО РОСБАНК

Акционерное общество «Томская генерация» было создано в результате реорганизации Акционерного Об-
щества «Территориальная генерирующая компания № 11» (ОГРН 1055406226237, ИНН 5406323202) в форме 
выделения по решению внеочередного Общего собрания акционеров АО «ТГК-11» (Протокол № 20 от 
01.12.2014), а также в соответствии с Гражданским кодексом Российской Федерации, Федеральным законом 
«Об акционерных обществах», иными нормативными правовыми актами Российской Федерации.

Акционерное общество «Томская генерация» зарегистрировано с 01.04.2015 (ОГРН 1155543012240), в свя-
зи с этим раскрытию, в соответствии с требованиями Постановления Правительства РФ от 24.01.2004 № 24, 
подлежат планы Общества на 2015 год.

1. Информация о тарифах на поставку электрической энергии с указанием решения уполномочен-
ного федерального органа исполнительной власти и (или) органа исполнительной власти субъекта 
Российской Федерации об установлении тарифов и источника официального опубликования такого 
решения:

Цены (тарифы) на электрическую энергию (мощность), поставляемую в ценовых зонах оптового 
рынка субъектами оптового рынка — производителями электрической энергии (мощности) по дого-
ворам, заключенным в соответствии с законодательством Российской Федерации с гарантирующи-
ми поставщиками (энергоснабжающими организациями, энергосбытовыми организациями, к числу 
покупателей электрической энергии (мощности) которых относятся население и (или) приравнен-
ные к нему категории потребителей), в целях обеспечения потребления электрической энергии на-
селением и (или) приравненными к нему категориями потребителей, а также с определенными Пра-
вительством Российской Федерации субъектами оптового рынка — покупателями электрической 
энергии (мощности), функционирующими в отдельных частях ценовых зон оптового рынка, для ко-
торых Правительством Российской Федерации установлены особенности функционирования опто-
вого и розничных рынков, на 2015 год:

Субъект опто-
вого рынка

Перечень 
электростан-

ций

Тарифная 
ставка на 

электричес-
кую энергию, 

руб./МВт.ч.
(без НДС)

Тарифная 
ставка на 

мощность, 
руб./МВт 
в месяц

(без НДС)

Решение уполномоченного федерального органа ис-
полнительной власти, источник опубликования

ОАО «ТГК-11» 
(Томский фи-

лиал), 
АО «Томская 
генерация»* 

с 01.01.2015 г. по 30.06.2015 г. Приказ ФСТ от 28.11.2014 г. № 2066-э «Об утверждении 
цен (тарифов) на электрическую энергию (мощность), 
поставляемую в ценовых зонах оптового рынка субъекта-
ми оптового рынка — производителями электрической 
энергии (мощности) по договорам, заключенным в соот-
ветствии с законодательством Российской Федерации 
с гарантирующими поставщиками (энергоснабжающими 
организациями, энергосбытовыми организациями, к чис-
лу покупателей электрической энергии (мощности) кото-
рых относятся население и (или) приравненные к нему ка-
тегории потребителей), в целях обеспечения потребле-
ния электрической энергии населением и (или) прирав-
ненными к нему категориями потребителей, а также с оп-
ределенными Правительством Российской Федерации 
субъектами оптового рынка — покупателями электричес-
кой энергии (мощности), функционирующими в отде-
льных частях ценовых зон оптового рынка, для которых 
Правительством Российской Федерации установлены 
особенности функционирования оптового и розничных 
рынков, на 2015 год». Опубликован: «Российская газета 
от 29 декабря 2014 г. № 297 (приведен с учетом уточне-
ния, опубликованного в «Российской газете» от 13 фев-
раля 2015 г. № 30)

ГРЭС-2 ТГ-2, 
ДПМ 855,27 -

ГРЭС-2 ТГ-3, 
5, 7, 8 758,54 144 885,42

ГРЭС-2 ТГ-6 922,21 161 582,15
ТЭЦ-3 ТГ-1 912,12 220 498,48
ПРК, ГТУ-16 
(ТЭЦ-1), ДПМ 734,93 -

с 01.07.2015г. по 31.12.2015 г.
ГРЭС-2 ТГ-2, 
ДПМ 855,27 -

ГРЭС-2 ТГ-3, 
5, 7, 8 808,71 203 219,81

ГРЭС-2 ТГ-6 922,21 168 099,90
ТЭЦ-3 ТГ-1 912,12 231 572,30

ПРК, ГТУ-16 
(ТЭЦ-1), ДПМ 749,66 -

Цены на электрическую энергию и мощность, производимые с использованием генерирующих 
объектов, поставляющих мощность в вынужденном режиме на 2015 год:

Субъект опто-
вого рынка

Наименова-
ние генериру-
ющих объек-

тов

Тарифная 
ставка на 

электричес-
кую энергию, 

руб./МВт.ч. 
(без НДС)

Тарифная 
ставка на 

мощность, 
руб./МВт 
в месяц 

(без НДС)

Решение уполномоченного федерального органа 
исполнительной власти, источник опубликования

ОАО «ТГК-11» 
(Томский фи-

лиал), 
АО «Томская 
генерация»*

с 01.01.2015г. по 30.06.2015г. Приказ ФСТ от 28.11.2014 г. № 2065-э «Об утверждении 
цен на электрическую энергию и мощность, производи-
мые с использованием генерирующих объектов, постав-
ляющих мощность в вынужденном режиме на 2015 год». 
Опубликован: «Российская газета» от 19 декабря 2014 г. 
№ 290 (приведен с учетом уточнения, опубликованного 
в «Российской газете» от 13 февраля 2015 г. № 30)

ГРЭС-2 (ТГ-6) 922,21 161 582,15
ТЭЦ-3 912,12 220 498,48
с 01.07.2015г. по 31.12.2015г.
ГРЭС-2 (ТГ-6) 922,21 168 099,90
ТЭЦ-3 912,12 231 572,30

*— в соответствии с п. 28 Правил оптового рынка электрической энергии и мощности, утвержденных Постанов-
лением Правительства РФ от 27 декабря 2010 г. № 1172

2. Информация о выбросах загрязняющих веществ,  
оказывающих негативное влияние на окружающую среду

Тонн в год
№ Виды загрязняющих веществ 2015 г.
1 Твердые вещества 2 312,071
2 Диоксид серы 1 931,628
3 Оксиды азота 5 390,680
4 Оксид углерода 3 348,861
5 ВСЕГО по АО «Томская генерация»  12 987,171

Мероприятия по охране окружающей среды, запланированные на 2015 год 
по АО «Томская генерация»
1.  Проведение мониторинга качества атмосферного воздуха на границе санитарно-защитных зон, определе-

ние пыли и шума структурных подразделений ГРЭС-2, ТЭЦ-1 и ТЭЦ-3.

2.  Проверка уровня радиации на «старом» и «новом» золоотвалах СП ГРЭС-2.
3.  Рекультивация «старого» золоотвала СП ГРЭС-2.
4.  Контроль эффективности работы золоулавливающих и пылегазоулавливающих установок и снижения 

КПД ТЭЦ-1 и ГРЭС-2.
5.  Выполнение работ по установке окончательных санитарно-защитных зон ТЭЦ-1, ТЭЦ-3 и ГРЭС-2.
6.  Реконструкция шумоглушителей и главных предохранительных клапанов на котлоагрегате ст. №№ 6,4,5,7 

на Томской ГРЭС-2.
7. Реконструкция системы газоснабжения котла ст. №6 ТЭЦ-1.

3. Информация об инвестиционных программах производителей  
электрической энергии в 2015 году

Инвестиционная деятельность АО «Томская генерация» на 2015 год включает в себя следующие основные 
направления: реконструкция, модернизация и техническое перевооружение производственных объектов Об-
щества.

Инвестиционная программа АО «Томская генерация» на 2015—2020 годы согласована в ОАО «Интер РАО» 
и направлена на утверждение Советом директоров АО «Томская генерация».

Инвестиционная программа представляет собой перечень отдельных инвестиционных проектов, а также 
прочих объектов инвестиций, целью которых является обеспечение:

—  эксплуатационной надежности существующего оборудования тепловых электростанций и исполнение 
с его помощью плановой производственной программы АО «Томская генерация»;

—  повышение эффективности работы существующего оборудования, в том числе снижение производствен-
ных затрат.

Общая величина капитальных вложений инвестиционной программы АО «Томская генерация» 2015 года 
составляет 354,950 млн руб., в том числе:

—  244,443 млн руб. должны быть направлены на техническое перевооружение и реконструкцию производс-
твенных мощностей;

—  110,507 млн руб. предполагается направить на реализацию прочих объектов капитального вложения (обо-
рудование, не требующее монтажа, содержание службы заказчика и т.д.).

Финансирование инвестиционной программы АО «Томская генерация» на 2015 год запланировано в объеме 
416,549 млн руб., в том числе:

—  собственные средства — 416,549 млн руб.;
—  заемные средства — не предусмотрены.
Основными проектами инвестиционной программы АО «Томская генерация» на 2015 год будут являться:
1. Реконструкция секции 2А рекультивации «старого» золоотвала ГРЭС-2;
2. Реконструкция главного паропровода ТГ №3 на Томской ГРЭС-2;
3. Реконструкция экранов котлоагрегата №9 на Томской ГРЭС-2;
4. Разработка проекта на реконструкцию трансформатора Т-23 на Томской ГРЭС-2;
5. Реконструкция внутриплощадочных подземных трубопроводов Томской
ТЭЦ-3 с применением трубопроводов из полиэтилена высокого давления;
6.  Модернизация системы коммерческого учета тепловой энергии тепломагистрали №12 на Томской ТЭЦ-3;
7. Модернизация системы коммерческого учета тепловой энергии на Томской ТЭЦ-1.

4. Информация о расходах электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующе-
го оборудования при выработке электрической и тепловой энергии (раздельно) с указанием наиме-

нования и типа станции в 2015 году
Расход электроэнергии на собственные нужды электростанций при производстве электроэнергии и тепло-

энергии является одним из важнейших показателей экономичности работы электростанций.
Удельный расход электроэнергии на производство электроэнергии

%
Удельный расход э/эн на производство э/эн 1.04. по 31.12.2015 план

АО «Томская генерация» 7,52
ТЭЦ-1 5,31
ГРЭС-2 8,88
ТЭЦ-3 5,87

Удельный расход электроэнергии на отпуск теплоэнергии
кВтч/Гкал

Удельный расход э/эн на отпуск теплоэнергии 1.04. по 31.12.2015 план
АО «Томская генерация» 44,25
ТЭЦ-1 37,86
ГРЭС-2 47,35
ТЭЦ-3 41,78

5. Информация об используемом топливе на электрических станциях с указанием поставщиков 
и характеристик топлива в 2015 году.

Основными видами топлива для станций АО «Томская генерация» являются природный газ и каменные угли 
Кузнецкого бассейна.

На 2015 г. (апрель—декабрь) для нужд АО «Томская генерация» планируется поставка топлива следующих 
видов:

№ Вид топлива/ед. измерения Объем Характеристики топлива 
1 Уголь кузнецкий (тыс. тонн ) 320 Марки — Др, разрезы Моховский, За-

дубровский
2 Газ природный (млн. м3) 435,567 Газ природный, отбензиненный
3 Мазут топочный (тыс. тонн) 0 Марки М-100

Газ природный как основной вид топлива используется на станциях АО «Томская генерация» (ГРЭС-2, ТЭЦ-
1, ТЭЦ-3). 

Уголь Кузнецкого бассейна используется Томской ГРЭС-2 как основное топливо.
Мазут топочный используют станции ГРЭС-2, ТЭЦ-1, ТЭЦ-3 как резервное растопочное топливо.
На 2015 г. определены поставщики угля ОАО «УК Кузбассразрезуголь» и ООО «Русский уголь» (поставки 

Кузнецкого угля).
Поставки природного газа в 2015 году осуществляет по регулируемым ценам в пределах установленных ли-

митов по тарифам ФСТ ООО «Газпром межрегионгаз Новосибирск».

Командировка Писатель Захар Прилепин провел экскурсию по страницам своего романа в Соловецком монастыре 

Обитель особого назначения
Владимир Петин 

П
исатель Захар При-
лепин, лауреат пре-
стижной литератур-
ной премии «Боль-
шая книга», полу-

ченной им за роман «Обитель» — 
о лагерях на Соловках — провел 
для читателей первую экскур-
сию по маршрутам своего рома-
на. Талантливые писатели сегод-
ня то и дело уходят то в певцы, то 
в устроители собственных кон-
цертов, то слишком смело объяв-
ляют себя чуть ли обогнавшим 
всех классиков? Зачем после се-
рьезного художественного ис-
следования закреплять успех в 
шоу-жанре? Или писателю те-
перь не обойтись без попыток не-
обычным способом поддержать 
серьезный интерес к теме? — выя-
снял наш корреспондент.

Прогулка от стен Соловецкого 
монастыря до бывшего 
здания био-
станции за-
н и м а е т 
о к о л о 
часа. В 

начале маршрута — сильный ветер 
с моря, обычное дело для Солов-
ков. Нередко он дует с такой си-
лой, что не могут приземлиться 
самолеты.  В доме живет монах, на 
небольшом участке есть хозяйст-
во, аккуратные дорожки, выло-
женные досками, колодец. В рома-
не «Обитель» Захар Прилепин на 
некоторое время поселил здесь 
Артема — он присматривал за мор-
скими свинками и не смог защи-
тить двух кроликов: одного — от 
кота, другого — от надзирателей.

Захар возглавляет прогулку 
для небольшой компании: своей 
супруги Маши и еще троих дру-

зей.  «Биостанция появилась в ла-
гере позже — в середине 30-х. Но я 
перенес ее во время своего рома-
на. Такие сдвиги во времени я де-
лал осмысленно», — объясняет пи-
сатель. Он явно не писал учебник 
или историческое исследование. 
« Я придумывал свое художест-
венное пространство и поэтому 
не особо переживаю по поводу 
небольших ошибок. Например, к 
роману «Война и мир» может 
быть огромное количество пре-
тензий. Но это не имеет никакого 
значения, потому что это про-
странство Толстого и больше ни-
чье». Впрочем, для некоторых 

современных обитателей Солов-
ков неточности оказываются не-
разрешимым препятствием: «Я 
дочитала роман до 200 страни-
цы, — вспоминает Маша, экскур-
совод, которая на следующей 
день сопровождает нас на Секир-
ную гору. — Там сцена, где они за-
готавливают дубовые веники. 
Дело в том, что на всем архипела-
ге растет единственный дуб — и 
тот был посажен лет 20 назад».

— Да, я мог бы провести экскур-
сию по роману, — отвечает на во-
прос автор «Обители», — Но я ри-
совал себе лагерь в том виде, в ко-
тором он был на тот момент — по 
фотографиям, планам. А сейчас 
многое переставлено.Правда, мне 
кажется, что это несколько пафо-
сно: я чувствую себя странновато 
при мысли, что буду водить эк-
скурсию по своему роману.

При этом добавляет, что сам 
непрестанно проводит такую 
экскурсию мысленно. «Я хожу и 
ловлю себя на мысли, что увижу 
в окне Эйхманиса, Артема или 

Галину. Или замечу, как за углом 
взмахнет пола чекистского пла-
ща».

По дороге, которой мы при-
шли, Артем и другие заключен-
ные ходили на баланы (так в ро-
мане называются  самые изну-
рительные работы). На вопрос, 
где именно это происходило, За-
хар неопределенно машет в сто-
рону: «Здесь десятки озер, на 
одном из них».

Незадолго до вылета Приле-
пин говорит о Соловках «Вся 
природа здесь и история мона-

стыря, мрачная и прекрасная, чу-
десная и чудовищная. К этим сте-
нам прикасался и святой Зосима 
Соловецкий, и замученный Гроз-
ным митрополит Филипп, и Сте-
пан Разин, который дважды хо-
дил на Соловки еще до бунта. И 
Петр Великий, и Павел Флорен-
ский, и Дмитрий Сергеевич Ли-
хачев. Я прикасаюсь к этим кам-
ням, и я хочу свою ладонь нало-
жить и услышать чужую».

Акцент

 В романе герои заготавливают 
дубовые веники. А на Соловках 
растет единственный дуб

Когда вы приезжаете в Москву, вы ходите к Соловецкому камню?
Захар Прилепин | Я бывал там несколько раз. Но в Москве этот 

памятник имеет слишком сильную идеологическую ауру. Мои 

представления о том, что  люди, приходящие туда, глубоко гумани-

стичны и нестерпимо жалостливы, сильно изменились во время 

ситуации на Донбассе. Когда начали бомбить и убивать живых лю-

дей, именно эта публика стыдливо скосила глаза в сторону: они 

там не видят ни палачей, ни расстрелов. Но от этого не стал хуже 

стал сам Соловецкий камень. 

В конце 2016 года в Москве появится памятник жертвам полити-
ческих репрессий.  
Захар Прилепин | Мне кажется, будущий памятник должен быть 

внеидеологическим и неконфликтным. Власть  должна четко осоз-

навать, что памятник нужен не для того, чтобы ублажить часть рос-

сийской и внероссийской публики.  А интеллигенция, в том числе 

оппозиционно настроенная, не должна использовать это место в 

качестве дополнительного средства агитации в пользу своих 

взглядов. К этому нужно подходить с чистейшим и честнейшим 

сердцем.  Ни в коем слуячае нельзя упрощать ситуацию. Я сейчас 

купил журналы: там есть таблица тех людей, которые находились в 

Соловецком лагере по преступлениям. Убийцы, маньяки, терро-

ристы — их до половины заключенных. Огульно отправляя их в чи-

сло невинно пострадавших, мы оскорбляем память тех, кого убий-

цы и маньяки зарезали.

Ваш роман — это ведь тоже своего рода памятник. Чему?
Захар Прилепин | Это текст о сложности и мучительности сохра-

нения в себе человеческого в любой ситуации. О сложности отве-

тов и вопросов. Повесть Катаева «Уже написан Вертер» заканчи-

вается замечательной строчкой Пастернака «Наверно, вы не 

дрогнете, сметая человека. Что ж, мученики догмата, вы тоже — 

жертвы века». 

Памятник жертвам политических репрессий — это признак 
 здорового общества, которое хранит память и о страшных 
 трагедиях?
Захар Прилепин | Я вырос в те времена, когда 99,9 процента на-

селения России пребывало в состоянии непрестанного самоби-

чевания. В последние три-четыре года народ немножко подустал, 

он хочет себя уважать, и это оздоровительное чувство.

Не кроется ли в этом оздоровительном чувстве опасность?
Захар Прилепин | У нас все-таки не устанавливают памятники 

Сталину или Дзержинскому. А то, что ведутся разговоры о том, 

чтобы переименовать Волгоград в Сталинград, появилось пять 

книжек, что Сталин не плохой, а сложный, и четыре программы на 

эту тему —это не реабилитация сталинизма. Просто элемент демо-

кратии: возникают одни голоса,  другие. Это поле общественного 

договора.

А как может общество договориться о сегодняшнем дне, если 
даже по поводу событий столетней давности его нет.
Захар Прилепин | Это нормальное состояние.   Никакого согла-

сия и быть не может, кроме одного, надо самим себе сказать, что и 

белые, и красные любили Россию, что и те и другие готовы были 

жизнь принести за ее величие. А согласие в том смысле, что боль-

шевики были погаными, пришли и всех убили, белые были хоро-

шие, а Колчак был похож на Хабенского, это дурдом, а не общест-

венное согласие. Существует колоссальная национальная па-

мять, ее не победить. Когда Пушкин пишет историю Пугачевского 

бунта и следует букве документа, он показывает какой-то ад, 

устроенный на земле казачьей беспредельной вольницей. Но в 

«Капитанской дочке» все выглядит иначе, значит, он почувство-

вал, что есть какая-то другая правда, раз это существует в народ-

ной памяти, раз так поэтически разнообразно отражено. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СПРАВКА «РГ»
Стоимость экскурсии на Соловки по маршрутам романа «Обитель» 
складывается так — 15000 рублей — цена авиаперелета туда и обрат-
но, 2000 рублей — цена суточного проживания и питания на острове. 
400 рублей стоит билет на любую экскурсию, если собралась группа из 
10 человек. 
Но инициатором и организатором экскурсий по маршруту романа 
«Обитель» Захар Прилепин не является. Проект придумала независи-
мая туристическая компания.

Прилепин рассказывает, что 
не ставил задачи трафаретно 
 наложить события романа 
на историческую хронологию.
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По этой дороге заключенные 
 возвращались в обитель 
с изнурительных работ.
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ГРАНИЦА На границе 
с Украиной прорыли 
100-километровый ров

Окопались 
от контрабанды

Николай Грищенко, «Российская газета», Ростов-на-Дону

В РОСТОВСКОЙ области вдоль российско-украинской 
границы возведено более 40 километров заграждений и 
прокопано около ста километров рвов. А протяженность 
всей госграницы на Дону составляет около 660 киломе-
тров, из них более 400 километров приходится на сухопут-
ный участок.

— Инженерное укрепление государственной границы 
проводится в первую очередь для поддержания стабильно-
сти на приграничных территориях и для пресечения неза-
конного оборота оружия, — сообщил «РГ» официальный 
представитель регионального погрануправления подпол-
ковник Андрей Тимофеев.

Укреплять рубежи пограничникам помогают главы го-
родов, сел и районов, которые предоставляют технику и ра-
бочих. Главная мотивация у местных хозяйственников за-
ключается в желании уберечь свои пшеничные поля, чтобы 
контрабандисты не потравили урожай машинами. Кроме 
того, изменился характер контрабанды, которую теперь ве-
зут в Россию. Если раньше через границу переправляли 
контрафактный ширпотреб, колбасу, водку и сигареты, то 
теперь им на смену пришли новые дельцы, пытающиеся ор-
ганизовать каналы поставки оружия и боеприпасов.

— С начала года в Ростовской области пограничниками 
пресечено более 60 попыток перемещения через границу 
оружия и боеприпасов. Из незаконного оборота изъято бо-
лее 40 единиц огнестрельного оружия, около шести тысяч 
боеприпасов, более 230 гранат и мин, — рассказывает Анд-
рей Тимофеев. 

Задержано более 430 нарушителей границы и погра-
ничного режима. Причем действия нарушителей госгра-
ницы становятся все более дерзкими. Так, пятеро воору-
женных людей пытались прорваться на территорию Рос-
сии на грузовике. Водитель на высокой скорости объехал 
пункт пропуска. Пограничному наряду пришлось стре-
лять на поражение. «Урал» врезался в дом на окраине шах-
терского городка. Только чудом никто из местных жителей 
не пострадал. Сейчас, когда инженерными сооружениями 
прикрыта только одна треть российско-украинской грани-
цы, пограничникам приходится рассчитывать на помощь 
местного населения.

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя B. 
Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А . И . Б о й ц о в а ,  Н . С . Б о н д а р я , 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Ю . М . Д а н и л о в а , 
Л . М . Ж а р к о в о й ,  Г . А . Ж и л и н а , 
С.М.Казанцева, М.И.Клеандрова, 
С . Д . К н я з е в а ,  А . Н . К о к о т о в а , 
Л.О.Красавчиковой, C. П.Маврина, 
Н .В .Мельникова ,  Ю.Д.Рудкина , 
Н.В.Селезнева,  О.С.Хохряковой, 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 
4) Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью пер-
вой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 
96, 97 и 99 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности пункта 2 статьи 211 
Федерального закона «О государствен-
ной регистрации юридических лиц и 
индивидуальных предпринимателей».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба ООО «Отделсервис». Осно-
ванием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствует ли Консти-
туции Российской Федерации оспари-
ваемое заявителем законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Л.М.Жарковой, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Согласно пункту 2 статьи 211 

Федерального закона от 8 августа 2001 
года № 129-ФЗ «О государственной 
регистрации юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей» реги-
стрирующий орган принимает решение 
о предстоящем исключении юридиче-
ского лица из единого государственно-
го реестра юридических лиц при нали-
чии одновременно всех указанных в 
пункте 1 данной статьи признаков 
недействующего юридического лица, к 
которым отнесены: непредставление в 
течение последних двенадцати меся-
цев, предшествующих моменту приня-
тия регистрирующим органом соответ-
ствующего решения, документов отчет-
ности, предусмотренных законодатель-
ством Российской Федерации о налогах 
и сборах, и неосуществление операций 
хотя бы по одному банковскому счету; 
такое юридическое лицо признается 
фактически прекратившим свою дея-
тельность и может быть исключено из 
единого государственного реестра юри-
дических лиц в порядке, предусмотрен-
ном указанным Федеральным законом.

1.1. ООО «Отделсервис», исковые 
требования которого о взыскании с ООО 
«Лидер» задолженности по договору 
поставки и пени в общей сумме 463 356 
рублей были удовлетворены решением 
Арбитражного суда Алтайского края от 
20 августа 2012 года, обратилось в ука-
занный суд с заявлением о признании 
ООО «Лидер» несостоятельным (бан-
кротом) в связи с тем, что денежные 
средства в ходе исполнительного про-
изводства взысканы не были; опреде-
лением от 8 мая 2013 года данное заяв-
ление принято к производству; опреде-
лением от 13 июня 2013 года в отноше-
нии должника введена процедура 
наблюдения и утвержден временный 
управляющий. В рамках данного дела 
Арбитражный суд Алтайского края 
определением от 27 августа 2013 года 
удовлетворил требование инспекции 
Федеральной налоговой службы по 
Октябрьскому району города Барнаула 
о включении в реестр требований кре-
диторов ООО «Лидер» задолженности 
по обязательному социальному страхо-
ванию в сумме 1 544,94 рубля.

9 августа 2013 года инспекцией 
Федеральной налоговой службы по 
Октябрьскому району города Барнаула 
на основании пункта 2 статьи 211 Феде-
рального закона «О государственной 
регистрации юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей» было 
принято решение о предстоящем 
исключении ООО «Лидер» из Единого 
государственного реестра юридических 
лиц, как имеющего признаки недейст-
вующего юридического лица, которое 
было опубликовано 14 августа 2013 
года в журнале «Вестник государствен-
ной регистрации», а также размещено в 
сети «Интернет» (на сайте www.vestnik-
gosreg.ru).

Решением Арбитражного суда 
Алтайского края от 11 декабря 2013 
года ООО «Лидер» признано несостоя-
тельным (банкротом), в отношении 
него было открыто конкурсное произ-
водство, утвержден конкурсный управ-
ляющий; финансирование процедуры 
банкротства (в размере 150 000 рублей) 
осуществлялось за счет заявителя — 
кредитора ООО «Отделсервис».

12 декабря 2013 года в отсутствие 
направляемых в соответствии с пункта-
ми 3 и 4 статьи 211 Федерального закона 
«О государственной регистрации юри-
дических лиц и индивидуальных пред-
принимателей» заявлений кредиторов 
и иных заинтересованных лиц, чьи 
права и законные интересы могли быть 
затронуты исключением ООО «Лидер» 
из Единого государственного реестра 
юридических лиц, инспекцией Феде-
ральной налоговой службы по Октябрь-
скому району города Барнаула была 
внесена запись об исключении из Еди-
ного государственного реестра юриди-
ческих лиц ООО «Лидер», как фактиче-
ски прекратившего свою деятельность.

Ввиду исключения ООО «Лидер» из 
Единого государственного реестра юри-
дических лиц определениями Арби-
тражного суда Алтайского края прекра-
щено производство по делу по заявле-
нию конкурсного управляющего ООО 
«Лидер» о привлечении к субсидиарной 
ответственности бывшего руководите-
ля должника (14 июля 2014 года) и по 
делу о признании ООО «Лидер» несо-
стоятельным (банкротом) (14 августа 
2014 года).

Арбитражный суд Алтайского края 
решением от 12 мая 2014 года, остав-
ленным без изменения постановления-
ми судов апелляционной и кассацион-
ной инстанций, отказал в удовлетворе-
нии заявления ООО «Отделсервис» о 
признании незаконным решения 
инспекции Федеральной налоговой 
службы по Октябрьскому району города 

Барнаула от 9 августа 2013 года и обяза-
нии восстановить запись об ООО 
«Лидер» в Едином государственном 
реестре юридических лиц, руководству-
ясь при этом положениями Федераль-
ного закона «О государственной реги-
страции юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей», в том 
числе пунктом 2 его статьи 211 и разъя-
снениями Высшего Арбитражного Суда 
Российской Федерации (информацион-
ное письмо Президиума Высшего Арби-
тражного Суда Российской Федерации 
от 17 января 2006 года № 100 «О некото-
рых особенностях, связанных с приме-
нением статьи 211 Федерального закона 
«О государственной регистрации юри-
дических лиц и индивидуальных пред-
принимателей» и постановление Плену-
ма Высшего Арбитражного Суда Рос-
сийской Федерации от 20 декабря 2006 
года № 67 «О некоторых вопросах пра-
ктики применения положений законо-
дательства о банкротстве отсутствую-
щих должников и прекращении недей-
ствующих юридических лиц»).

По мнению заявителя, пункт 2 ста-
тьи 211 Федерального закона «О госу-
дарственной регистрации юридических 
лиц и индивидуальных предпринимате-
лей» противоречит статье 46 (часть 1) 
Конституции Российской Федерации в 
той мере, в какой позволяет налоговым 
органам в предусмотренном оспаривае-
мой нормой административном поряд-
ке принимать решение об исключении 
из Единого государственного реестра 
юридических лиц юридического лица, в 
отношении которого судом по заявле-
нию кредитора введена процедура бан-
кротства, что является основанием для 
прекращения, в частности, производст-
ва по делу о признании данного юриди-
ческого лица несостоятельным (бан-
кротом).

1.2. Как следует из статей 74, 96 и 97 
Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации, проверяя 
по жалобе объединения граждан кон-
ституционность законоположений, при-
мененных в конкретном деле, рассмо-
трение которого завершено в суде, и 
затрагивающих конституционные права 
и свободы, на нарушение которых ссы-
лается заявитель, принимает постанов-
ление только по предмету, указанному в 
жалобе, и лишь в отношении той части 
акта, конституционность которой под-
вергается сомнению, оценивая как бук-
вальный смысл рассматриваемых зако-
ноположений, так и смысл, придавае-
мый им официальным и иным толкова-
нием или сложившейся правопримени-
тельной практикой, а также исходя из их 
места в системе правовых норм, не 
будучи связанным при принятии реше-
ния основаниями и доводами, изложен-
ными в жалобе.

Соответственно, пункт 2 статьи 211 
Федерального закона «О государствен-
ной регистрации юридических лиц и 
индивидуальных предпринимателей» 
является предметом рассмотрения Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации по настоящему делу в той мере, в 
какой на основании содержащегося в 
нем положения в административном 
порядке (по решению регистрирующего 
органа) решается вопрос об исключе-
нии из Единого государственного рее-
стра юридических лиц юридического 
лица, имеющего признаки недействую-
щего, в отношении которого судом по 
заявлению кредитора введена процеду-
ра банкротства.

2. Конституция Российской Федера-
ции провозглашает человека, его права 
и свободы высшей ценностью и — исхо-
дя из того что права и свободы человека 
и гражданина определяют смысл, 
содержание и применение законов, дея-
тельность законодательной и исполни-
тельной власти, местного самоуправле-
ния и обеспечиваются правосудием — 
возлагает на государство обязанность 
признавать, соблюдать и защищать эти 
права и свободы (статьи 2 и 18).

Закрепленное Конституцией Рос-
сийской Федерации право каждого на 
судебную защиту (статья 46) выступает 
гарантией реализации всех других кон-
ституционных прав и свобод, носит уни-
версальный характер и в силу статьи 56 
(часть 3) Конституции Российской 
Федерации ограничению не подлежит.

Согласно Конституции Российской 
Федерации в Российской Федерации 
признаются и защищаются равным 
образом частная, государственная, 
муниципальная и иные формы собст-
венности (статья 8, часть 2); право част-
ной собственности охраняется законом; 
каждый вправе иметь имущество в соб-
ственности, владеть, пользоваться и 
распоряжаться им как единолично, так 
и совместно с другими лицами; никто не 
может быть лишен своего имущества 
иначе как по решению суда; принуди-
тельное отчуждение имущества для 
государственных нужд может быть про-
изведено только при условии предвари-
тельного и равноценного возмещения 
(статья 35, части 1—3).

Приведенным положениям Консти-
туции Российской Федерации корре-
спондируют положения Протокола № 1 
к Конвенции о защите прав человека и 
основных свобод, согласно которым 
каждое физическое или юридическое 
лицо имеет право на уважение своей 
собственности; государство вправе 
обеспечивать выполнение таких зако-
нов, какие ему представляются необхо-
димыми для осуществления контроля 
за использованием собственности в 
соответствии с общими интересами 
(статья 1).

Как неоднократно отмечал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
федеральный законодатель, осуществ-
ляя регулирование права собственно-
сти и связанных с ним отношений (ста-
тья 71, пункты «в», «о», Конституции 
Российской Федерации), должен дейст-
вовать в рамках предоставленных ему 
Конституцией Российской Федерации 
дискреционных полномочий и руковод-
ствоваться требованиями ее статьи 55 
(часть 3), согласно которой права и сво-
боды человека и гражданина могут 
быть ограничены федеральным зако-
ном только в той мере, в какой это необ-
ходимо в целях защиты основ конститу-
ционного строя, нравственности, здо-
ровья, прав и законных интересов дру-
гих лиц, обеспечения обороны страны и 

безопасности государства (Постановле-
ние от 31 января 2011 года № 1-П и др.).

3. Гражданское законодательство 
Российской Федерации, регулируя 
отношения между лицами, осуществля-
ющими предпринимательскую деятель-
ность, исходит из того, что таковой явля-
ется самостоятельная, осуществляемая 
на свой риск деятельность, направлен-
ная на систематическое получение при-
были от пользования имуществом, про-
дажи товаров, выполнения работ или 
оказания услуг лицами, зарегистриро-
ванными в этом качестве в установлен-
ном законом порядке (абзац третий пун-
кта 1 статьи 2 ГК Российской Федера-
ции). Убыточная деятельность, а равно 
деятельность, в результате которой ком-
мерческая организация не способна 
выполнять свои обязательства, а также 
налоговые обязанности и реально нести 
имущественную ответственность в слу-
чае их невыполнения, не соответствует 
ее предназначению как коммерческой 
организации, преследующей в качестве 
основной цели извлечение прибыли 
(пункт 1 статьи 50 ГК Российской Феде-
рации). В соответствии с нормами Гра-
жданского кодекса Российской Федера-
ции (статьи 61 и 65) юридическое лицо 
по решению суда может быть признано 
несостоятельным (банкротом) и ликви-
дировано в случаях и в порядке, которые 
предусмотрены законодательством о 
несостоятельности (банкротстве).

3.1. При определении правового 
положения коммерческих организаций 
как участников гражданского оборота и 
пределов осуществления ими своих 
прав и свобод законодатель обязан 
обеспечивать баланс прав и законных 
интересов участников гражданских пра-
воотношений, в том числе кредиторов.

Применительно к принудительной 
ликвидации юридического лица по 
решению суда это означает, что как 
мера воздействия она должна быть 
соразмерна и адекватна конституцион-
но защищаемым ценностям, в том 
числе с тем чтобы потери кредиторов в 
связи с неспособностью коммерческой 
организации платить по долгам могли 
быть предотвращены либо уменьшены, 
а также обеспечивалось выполнение ею 
обязанностей по платежам в бюджет и 
внебюджетные фонды. Из этого следу-
ет, что формально-нормативные пока-
затели, с которыми законодатель свя-
зывает необходимость ликвидации 
юридического лица, должны объектив-
но отображать наступление критиче-
ского для него финансового состояния, 
создающего угрозу нарушений прав и 
законных интересов других лиц (Поста-
новление Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 18 июля 2003 
года№ 14-П).

С учетом этого федеральный зако-
нодатель вправе принимать меры, 
направленные на минимизацию нега-
тивных последствий такого рода явле-
ний, в частности последствий неплате-
жеспособности отдельных субъектов 
предпринимательской деятельности.

К числу таких мер относятся меры, 
предусмотренные Гражданским кодек-
сом Российской Федерации и Феде-
ральным законом от 26 октября 2002 
года № 127-ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» для случаев банкротства 
участников экономической деятельнос-
ти; они направлены на предотвращение 
банкротства и восстановление платеже-
способности должника, а при призна-
нии должника банкротом — на созда-
ние условий для справедливого обеспе-
чения экономических и юридических 
интересов всех кредиторов, включая 
лиц, нуждающихся в дополнительных 
гарантиях социальной защиты (поста-
новления Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 12 марта 2001 
года № 4-П, от 31 января 2011 года 
№ 1-П и др.).

Специальный режим предъявления 
в арбитражном суде имущественных 
требований к должнику в рамках проце-
дур банкротства не допускает удовлет-
ворения имущественных требований к 
должнику в индивидуальном порядке, 
позволяет обеспечивать определен-
ность объема его имущества в течение 
всей процедуры банкротства, создавая 
необходимые условия как для принятия 
мер к преодолению неплатежеспособ-
ности должника, так и для возможно 
более полного удовлетворения требо-
ваний всех кредиторов (Постановление 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 12 марта 2001 года 
№ 4-П).

3.2. Наряду с институтом ликвида-
ции юридического лица Гражданский 
кодекс Российской Федерации, законо-
дательство о регистрации юридических 
лиц предусматривают механизм при-
знания юридического лица недействую-
щим и исключения его из Единого госу-
дарственного реестра юридических лиц 
в административном порядке, по реше-
нию наделенного соответствующими 
полномочиями регистрирующего орга-
на, при наличии совокупности призна-
ков, позволяющих установить, что дан-
ное лицо фактически прекратило свою 
деятельность: непредставление юриди-
ческим лицом в течение двенадцати 
месяцев, предшествующих его исклю-
чению из указанного реестра, докумен-
тов отчетности, предусмотренных зако-
нодательством Российской Федерации 
о налогах и сборах, и неосуществление 
им операций хотя бы по одному банков-
скому счету (пункт 1 статьи 642 ГК Рос-
сийской Федерации и статья 211 Феде-
рального закона «О государственной 
регистрации юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей»); 
исключение недействующего юридиче-
ского лица из единого государственно-
го реестра юридических лиц влечет пра-
вовые последствия, предусмотренные 
Гражданским кодексом Российской 
Федерации и другими законами приме-
нительно к ликвидированным юридиче-
ским лицам (пункт 2 статьи 642 ГК Рос-
сийской Федерации).

Нормативные положения, позволя-
ющие исключать юридическое лицо из 
Единого государственного реестра юри-
дических лиц в упрощенном — внесу-
дебном порядке (по решению уполно-
моченного органа исполнительной 
власти), были введены в Федеральный 
закон «О государственной регистрации 
юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей» Федеральным 
законом от 2 июля 2005 года № 83-ФЗ 

«О внесении изменений в Федеральный 
закон «О государственной регистрации 
юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей» и в статью 49 Гра-
жданского кодекса Российской Феде-
рации» с целью актуализации данных 
Единого государственного реестра юри-
дических лиц (его очистки от сведений о 
значительном числе юридических лиц, 
фактически прекративших свою дея-
тельность).

Как указал Конституционный Суд 
Российской Федерации в Постановле-
нии от 6 декабря 2011 года № 26-П и в 
определениях от 17 января 2012 года 
№ 143-О-О и от 17 июня 2013 года 
№ 994-О, такое правовое регулирование 
направлено на обеспечение достовер-
ности сведений, содержащихся в Еди-
ном государственном реестре юридиче-
ских лиц (в том числе о прекращении 
деятельности юридического лица), под-
держание доверия к этим сведениям со 
стороны третьих лиц, предотвращение 
недобросовестного использования 
фактически недействующих юридиче-
ских лиц и тем самым — на обеспечение 
стабильности гражданского оборота.

Оспариваемое положение пункта 2 
статьи 211 Федерального закона «О 
государственной регистрации юридиче-
ских лиц и индивидуальных предприни-
мателей» о вынесении решения о пред-
стоящем исключении юридического 
лица из единого государственного рее-
стра юридических лиц применяется с 
учетом предусмотренных пунктами 3 и 
4 данной статьи гарантий, направлен-
ных на защиту кредиторов и иных лиц, 
чьи права и законные интересы затраги-
ваются таким исключением. Так, реше-
ние о предстоящем исключении должно 
быть опубликовано в органах печати, в 
которых публикуются данные о госу-
дарственной регистрации юридическо-
го лица, в течение трех дней с момента 
принятия такого решения; одновремен-
но с решением о предстоящем исклю-
чении должны быть опубликованы све-
дения о порядке и сроках направления 
заявлений недействующим юридиче-
ским лицом, кредиторами или иными 
лицами, чьи права и законные интересы 
затрагиваются в связи с исключением 
недействующего юридического лица из 
единого государственного реестра юри-
дических лиц, с указанием адреса, по 
которому могут быть направлены заяв-
ления; заявления могут быть направле-
ны в срок не позднее чем три месяца со 
дня опубликования решения о предсто-
ящем исключении; в случае направле-
ния заявлений решение об исключении 
недействующего юридического лица из 
единого государственного реестра юри-
дических лиц не принимается и такое 
юридическое лицо может быть ликви-
дировано в установленном граждан-
ским законодательством порядке.

Кроме того, в соответствии с пун-
ктом 8 статьи 22 названного Федераль-
ного закона исключение недействую-
щего юридического лица из единого 
государственного реестра юридических 
лиц может быть обжаловано кредито-
рами или иными лицами, чьи права и 
законные интересы затрагиваются этим 
актом, в течение года со дня, когда они 
узнали или должны были узнать о нару-
шении своих прав.

Указанные гарантии в части воз-
можности предъявления регистрирую-
щему органу возражений относительно 
предстоящего исключения юридиче-
ского лица (как фактически недейству-
ющего) из Единого государственного 
реестра юридических лиц направлены 
на выявление лиц, заинтересованных в 
сохранении правоспособности должни-
ка и в защите своих прав и законных 
интересов в судебном порядке, а в части 
судебного обжалования исключения — 
на обеспечение возможности восста-
новления регистрационного учета по 
обращению этих лиц на основании 
решения суда.

Таким образом, положение пункта 2 
статьи 211 Федерального закона «О 
государственной регистрации юридиче-
ских лиц и индивидуальных предприни-
мателей» само по себе не может рас-
сматриваться как противоречащее Кон-
ституции Российской Федерации, 
поскольку направлено на обеспечение 
достоверности сведений, содержащих-
ся в Едином государственном реестре 
юридических лиц, а совокупность дей-
ствий регистрирующего органа по 
исключению юридического лица из 
Единого государственного реестра юри-
дических лиц, осуществляемых во 
исполнение предписаний статьи 211 
налоговыми органами (статья 2 Феде-
рального закона «О государственной 
регистрации юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей», пункт 
1 постановления Правительства Рос-
сийской Федерации от 17 мая 2002 года 
№ 319 «Об уполномоченном федераль-
ном органе исполнительной власти, 
осуществляющем государственную 
регистрацию юридических лиц, кре-
стьянских (фермерских) хозяйств, 
физических лиц в качестве индивиду-
альных предпринимателей»), является 
признанием со стороны государства 
публично-правового интереса в выяв-
лении фактически недействующих 
юридических лиц в установленном 
законом порядке с учетом прав и закон-
ных интересов заинтересованных лиц.

4. Согласно Конституции Россий-
ской Федерации каждому гарантирует-
ся судебная защита его прав и свобод 
(статья 46, часть 1).

Ценность права на судебную защиту 
как важнейшей конституционной гаран-
тии всех других прав и свобод обуслов-
лена особым местом судебной власти в 
системе разделения властей и ее преро-
гативами по осуществлению правосу-
дия, вытекающими из статей 10, 11 
(часть 1), 18, 118 (часть 2), 120 (часть 1), 
125, 126 и 128 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации.

Право на судебную защиту включает 
в себя не только право на обращение в 
суд, но и гарантированную государством 
возможность получения реальной 
судебной защиты, предполагает кон-
кретные гарантии, которые позволяли 
бы реализовать его в полном объеме, 
обеспечить эффективное восстановле-
ние в правах посредством правосудия, 
отвечающего требованиям справедли-
вости; одним из важных факторов, 
определяющих эффективность восста-
новления нарушенных прав, является 

своевременность защиты прав участву-
ющих в деле лиц (постановления Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации от 2 февраля 1996 года № 4-П, от 3 
февраля 1998 года № 5-П, от 28 мая 1999 
года № 9-П, от 11 мая 2005 года № 5-П, от 
20 февраля 2006 года № 1-П, от 5 февра-
ля 2007 года № 2-П, от 19 июля 2011 года 
№ 17-П, от 22 апреля 2013 года № 8-П и 
от 27 июня 2013 года № 15-П).

4.1. Гарантируя государственную, в 
том числе судебную, защиту прав и сво-
бод человека и гражданина, Конститу-
ция Российской Федерации одновре-
менно закрепляет право каждого защи-
щать свои права и свободы всеми спо-
собами, не запрещенными законом 
(статья 45).

К числу таких способов примени-
тельно к защите имущественных прав 
кредитора относится обращение в суд с 
заявлением о признании должника 
несостоятельным (банкротом) либо 
заявление своих требований как кон-
курсного кредитора в рамках уже возбу-
жденного дела в порядке, предусмо-
тренном Федеральным законом «О 
несостоятельности (банкротстве)».

Реализуя указанное право, кредитор 
тем самым выражает свою волю на про-
ведение предусмотренных Федераль-
ным законом «О несостоятельности 
(банкротстве)» процедур и удовлетво-
рение своих требований к должнику 
именно в рамках дела о банкротстве, 
проводимого под контролем суда.

Регламентируя правоотношения, 
связанные с банкротством, данный 
Федеральный закон устанавливает 
основания для признания должника 
несостоятельным (банкротом), регули-
рует порядок и условия осуществления 
мер по предупреждению несостоятель-
ности (банкротства), порядок и условия 
проведения процедур, применяемых в 
деле о банкротстве, и иные отношения, 
возникающие при неспособности дол-
жника удовлетворить в полном объеме 
требования кредиторов (пункт 1 статьи 
1); в рамках конкретного дела о бан-
кротстве арбитражным управляющим 
проводится анализ финансового состо-
яния должника, выявляются кредито-
ры, устанавливается размер их требова-
ний, публикуются необходимые сведе-
ния, осуществляются иные мероприя-
тия, направленные на реализацию 
целей тех или иных процедур банкрот-
ства. Кроме того, именно в рамках дела 
о банкротстве кредиторы получают воз-
можность в установленных законом 
случаях при недостаточности имущест-
ва должника привлечь к субсидиарной 
ответственности контролирующих дол-
жника лиц.

В силу статьи 118 (части 1 и 2) Кон-
ституции Российской Федерации во 
взаимосвязи с ее статьями 10 и 18 имен-
но суду принадлежит полномочие при-
нимать окончательные решения по 
вопросу обеспечения защиты прав 
участников гражданского оборота в 
связи с подачей кредитором заявления 
о несостоятельности (банкротстве) дол-
жника.

4.2. Согласно статье 28 Федерально-
го закона «О несостоятельности (бан-
кротстве)» все сведения, подлежащие 
опубликованию в соответствии с дан-
ным Федеральным законом, в том 
числе о введении наблюдения, внешне-
го управления, о признании должника 
банкротом и об открытии конкурсного 
производства (пункт 6), включаются в 
Единый федеральный реестр сведений 
о банкротстве и публикуются в офици-
альном издании (пункт 1); Единый 
федеральный реестр сведений о бан-
кротстве, являясь неотъемлемой 
частью Единого федерального реестра 
сведений о фактах деятельности юри-
дических лиц, представляет собой 
федеральный информационный 
ресурс, сведения которого являются 
открытыми и общедоступными, за 
исключением сведений, относящихся к 
информации, доступ к которой ограни-
чен в соответствии с законодательст-
вом Российской Федерации, подлежат 
размещению в сети «Интернет»; его 
формирование и ведение осуществля-
ются оператором Единого федерально-
го реестра сведений о банкротстве, 
который обеспечивает свою ответст-
венность перед третьими лицами в 
порядке и в размере, установленных 
регулирующим органом (пункт 2), и 
ежеквартально представляет в феде-
ральные органы исполнительной влас-
ти, уполномоченные Правительством 
Российской Федерации, в том числе в 
Федеральную налоговую службу (пункт 
1 постановления Правительства Рос-
сийской Федерации от 7 ноября 2013 
года № 999 «О предоставлении операто-
ром Единого федерального реестра 
сведений о банкротстве сводной 
информации о результатах процедур, 
применявшихся в деле о банкротстве, в 
федеральные органы исполнительной 
власти»), сводную информацию за 
соответствующий период на основе 
предусмотренных данной статьей све-
дений о результатах применявшихся в 
деле о банкротстве процедур (пункт 66).

Таким образом, действующим зако-
нодательством предусмотрен механизм 
раскрытия информации по делам о бан-
кротстве юридических лиц, направлен-
ный на своевременное информирова-
ние участников гражданско-правовых 
отношений и федеральных органов 
исполнительной власти, наделенных 
полномочиями по ведению Единого 
государственного реестра юридических 
лиц, о фактах деятельности юридиче-
ских лиц и о введенных в отношении них 
процедурах банкротства.

Между тем предусмотренное ста-
тьей 211 Федерального закона «О госу-
дарственной регистрации юридических 
лиц и индивидуальных предпринимате-
лей» исключение юридического лица из 
Единого государственного реестра юри-
дических лиц в административном 
порядке обусловлено установлением 
указанных в законе признаков недейст-
вующего юридического лица и отсутст-
вием возражений заинтересованных 
лиц (кредиторов и др.) на опубликован-
ное решение о предстоящем исключе-
нии. Наличие же официальных сведе-
ний (в частности, из Единого федераль-
ного реестра сведений о банкротстве), 
которыми располагает и которые дол-
жен использовать налоговый орган, в 
том числе в отсутствие обращений кре-
диторов, не является — исходя из места 

статьи 211 Федерального закона «О 
государственной регистрации юридиче-
ских лиц и индивидуальных предприни-
мателей» в системе действующего пра-
вового регулирования — препятствием 
для вынесения решения о предстоящем 
исключении и для исключения из Еди-
ного государственного реестра юриди-
ческих лиц юридического лица, в отно-
шении которого по заявлению кредито-
ра введена процедура банкротства.

Поскольку ликвидация должника — 
юридического лица, в отношении кото-
рого по заявлению кредитора возбу-
ждено дело о банкротстве, и — как 
следствие — исключение его из Едино-
го государственного реестра юридиче-
ских лиц возможны лишь по заверше-
нии процедуры конкурсного производ-
ства, в рамках которой и должна быть 
обеспечена надлежащая защита иму-
щественных прав кредиторов, прекра-
щение правоспособности данного юри-
дического лица в административном 
порядке на основании статьи 211 Феде-
рального закона «О государственной 
регистрации юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей» в 
период осуществления процедур бан-
кротства приводит к необоснованному 
ограничению прав кредитора.

Принятие регистрирующим органом 
в порядке статьи 211 Федерального 
закона «О государственной регистрации 
юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей» решения об исклю-
чении юридического лица из Единого 
государственного реестра юридических 
лиц — несмотря на то что в рамках дела 
о несостоятельности (банкротстве), 
принятого ранее к производству арби-
тражным судом по заявлению кредито-
ра (до решения об исключении), выно-
сились судебные акты, а требования 
кредитора включены в реестр кредито-
ров — предопределяет вынесение 
судебного решения о прекращении про-
изводства по делу о банкротстве данно-
го юридического лица ввиду отсутствия 
должника de jure на основании пункта 5 
части 1 статьи 150 АПК Российской 
Федерации, что не гарантирует эффек-
тивную защиту прав кредитора, несов-
местимо с конституционными принци-
пами самостоятельности судебной влас-
ти, независимости суда и его подчине-
ния только Конституции Российской 
Федерации и федеральному закону.

5. Таким образом, оспариваемый 
заявителем пункт 2 статьи 211 Феде-
рального закона «О государственной 
регистрации юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей» не 
соответствует Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 10, 18, 35 (части 
1, 2 и 3), 46 (часть 1) и 55 (часть 3), в той 
мере, в какой в системе действующего 
правового регулирования содержащее-
ся в нем положение допускает исключе-
ние в административном порядке (по 
решению регистрирующего органа) из 
Единого государственного реестра юри-
дических лиц юридического лица, име-
ющего признаки недействующего, в 
отношении которого судом по заявле-
нию кредитора введена процедура бан-
кротства, что приводит к утрате права 
кредитора в процедурах банкротства 
под контролем суда разрешить вопросы 
об удовлетворении своих имуществен-
ных требований по обязательствам дол-
жника за счет его имущества и (или) 
имущества лиц, несущих субсидиарную 
ответственность по его обязательствам, 
в нарушение конституционных гарантий 
защиты права собственности в судеб-
ном порядке и принципа разделения 
властей.

Признание оспариваемого положе-
ния не соответствующим Конституции 
Российской Федерации не исключает 
правомочия федерального законодате-
ля установить правовое регулирование, 
направленное на обеспечение должно-
го баланса законных интересов всех 
участников соответствующих правоот-
ношений, в том числе прав и законных 
интересов кредиторов, обратившихся в 
арбитражный суд с заявлениями о при-
знании банкротом должника, обладаю-
щего признаками недействующего 
юридического лица.

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 
79 и 100 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституци-
онный Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать пункт 2 статьи 211 Феде-

рального закона «О государственной 
регистрации юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей» не 
соответствующим Конституции Россий-
ской Федерации, ее статьям 35 (части 1, 
2 и 3), 46 (часть 1) и 55 (часть 3), в той 
мере, в какой в системе действующего 
правового регулирования содержащее-
ся в нем положение допускает исключе-
ние в административном порядке (по 
решению регистрирующего органа) из 
Единого государственного реестра юри-
дических лиц юридического лица, име-
ющего признаки недействующего, в 
отношении которого судом по заявле-
нию кредитора введена процедура бан-
кротства.

2. Судебные решения, принятые по 
делу общества с ограниченной ответст-
венностью «Отделсервис», основанные 
на положении пункта 2 статьи 211 Феде-
рального закона «О государственной 
регистрации юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей» в той 
мере, в какой оно признано настоящим 
Постановлением не соответствующим 
Конституции Российской Федерации, 
подлежат пересмотру, если для этого 
нет иных препятствий.

3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опу-
бликования, действует непосредственно 
и не требует подтверждения другими 
органами и должностными лицами.

4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru). Постановление должно 
быть опубликовано также в «Вестнике 
Конституционного Суда Российской 
Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 10-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 2 статьи 211 Федерального закона 
«О государственной регистрации юридических лиц и индивидуальных предпринимателей» 

в связи с жалобой общества с ограниченной ответственностью «Отделсервис»
город Санкт-Петербург  18 мая 2015 года

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 
№ 24 «Об утверждении стандартов раскрытия информации субъек-
тами оптового и розничных рынков электрической энергии» ООО 
«Транснефтьэнерго» опубликовало на официальном сайте в 
информационно-телекоммуникационной сети Интернет, находя-
щегося по адресу http://transneftenergo.transneft.ru/info, следую-
щую информацию: годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность 
(форма № 1 «Бухгалтерский баланс», форма № 2 «Отчет о прибылях 
и убытках»), аудиторское заключение; инвестиционные програм-
мы; структура и объем затрат на реализацию товаров (работ, услуг); 
цена на электрическую энергию; основные условия договора энер-
госнабжения (купли-продажи (поставки) электрической энергии), 
а также информация об основных условий договора купли-продажи 
электрической энергии; информация о деятельности энергосбыто-
вой организации и гарантирующего поставщика.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя Председателя Верховного Суда Республи-
ки Ингушетия;

— заместителя председателя Краснодарского краевого 
суда;

— заместителя председателя Арбитражного суда Ростов-
ской области;

— судьи Шестнадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

— судьи Западно-Сибирского окружного военного суда;
— судьи Комсомольского-на-Амуре гарнизонного воен-

ного суда;
— судьи 26 гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Москва, ул. Бар-
рикадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 29 июня 2015 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Решением Кировского районного суда г. Казани, вступивше-
го в законную силу 09.02.2015 г., ликвидирована Автономная 
некоммерческая организация «Благотворительный пансионат  
«Ак Умут» — «Светлая надежда» и деятельность данной органи-
зации в дальнейшем запрещена.
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Отчет о результатах деятельности  
Федерального фонда содействия развитию 

жилищного строительства за 2014 год
1. Производственная программа Федерального фонда содействия развитию 

жилищного строительства 2014 года
В рамках реализации производственной программы Федерального фонда со-

действия развитию жилищного строительства (далее — Фонд) в 2014 году Фонд 
вовлек в оборот 219 земельных участков общей площадью 5 989,7 га, из которых 
для целей жилищного строительства, в том числе для комплексного освоения в 
целях жилищного строительства,  — 173  земельных участка общей площадью 
5 357 га, из которых:

— 113 земельных участков общей площадью 3 644,3 га (68%) для целей жи-
лищного строительства, в том числе для комплексного освоения в целях жилищ-
ного строительства, переданы для формирования имущества Фонда, включая 
26 земельных участков общей площадью 108,6 га, предназначенных для передачи в 
безвозмездное срочное пользование жилищно-строительным кооперативам, рас-
положенным в 18 субъектах Российской Федерации1;

— 60 земельных участков, находящихся в федеральной собственности, об-
щей площадью 1 712,7 га (32%) переданы органам государственной власти субъ-
ектов Российской Федерации для осуществления полномочий Российской Феде-
рации по управлению и распоряжению земельными участками, из числа которых 
39  земельных участков общей площадью 1  450,8  га (85%) предназначены для 
последующего бесплатного предоставления гражданам, имеющим трех и более 
детей.

В целях содействия развитию производства строительных материалов, изде-
лий, конструкций для жилищного строительства в 2014 году Фонд вовлек в обо-
рот 10 земельных участков общей площадью 87,8 га для строительства объектов 
по производству строительных материалов, изделий, конструкций для жилищного 
строительства.

География земельных участков, вовлекаемых Фондом в оборот, в  2014  году 
была расширена за счет вовлечения земельных участков, расположенных в 2 субъ-
ектах Российской Федерации (Республике Алтай и Республике Мордовия). Таким 
образом, по итогам 2014 года Фонд вовлек в оборот земельные участки, располо-
женные в 76 субъектах Российской Федерации2.

В 2014 году Фонд предоставил на аукционах земельные участки:
— для жилищного строительства, в том числе для их комплексного освоения в 

целях жилищного строительства, общей площадью 3 695 га;
— для размещения объектов, предназначенных для производства строитель-

ных материалов, изделий, конструкций, 12 земельных участков общей площадью 
84,2 га3.

В 2014 году попечительским советом Фонда были приняты решения о передаче 
в безвозмездное срочное пользование 17 жилищно-строительным кооперативам 
земельных участков Фонда общей площадью 121,7 га.

В 2014  году география предоставления земельных участков была расширена 
за счет земельных участков, расположенных в 7 субъектах Российской Федерации 
(Республике Карелия, Республике Хакасия, Кемеровской, Костромской, Липецкой, 
Смоленской и Тверской областях).

За период с 2008 по 2014 год Фонд предоставил на аукционах земельные участ-
ки, расположенные в 58 субъектах Российской Федерации4.

1.1.  Направленный поиск земельных участков, оформление прав, изменение 
категории и вида разрешенного использования земельных участков

В 2014 году Фонд осуществлял вовлечение в оборот земельных участков путем 
проведения дифференцированного направленного поиска земельных участков в 
целях:

— создания максимально комфортной среды проживания;
— содействия увеличению объемов ввода на земельных участках Фонда жилья 

экономического класса, отвечающего требованиям энергоэффективности и эко-
логичности;

— удовлетворения спроса различных сегментов рынка застройщиков (крупных 
сетевых и средних региональных строительных компаний).

Основными критериями направленного поиска земельных участков для целей 
жилищного строительства являлись:

— наличие устойчивого спроса на жилье экономического класса;
— наличие утвержденных документов территориального планирования и гра-

достроительного зонирования либо проектов указанных документов, размещенных 
на официальных сайтах органов государственной власти и органов местного са-
моуправления в сети Интернет;

— наличие существующей возможности или перспектив подключения объек-
тов капитального строительства к сетям инженерно-технического обеспечения;

— наличие земельных участков, находящихся в федеральной собственности.
Основными критериями направленного поиска земельных участков для строи-

тельства предприятий промышленности строительных материалов являлись:
— наличие спроса на жилье в пределах радиуса безубыточности перевозок;
—  анализ минерально-сырьевой базы промышленности строительных мате-

риалов, расположенной на территории субъекта Российской Федерации;
— наличие дефицита строительных материалов и производственных мощно-

стей предприятий промышленности строительных материалов, сгенерированного 
в первую очередь растущим спросом на жилье;

— обеспеченность земельных участков транспортной инфраструктурой, инже-
нерными коммуникациями, документами территориального планирования и градо-
строительного зонирования.

В 2014 году Фонд осуществлял направленный поиск:
—  земельных участков для жилищного строительства в  48  муниципальных 

образованиях, расположенных в 33  субъектах Российской Федерации, в рамках 
которого было отобрано 112 федеральных земельных участков общей площадью 
3 485 га;

— земельных участков для размещения объектов, предназначенных для про-
изводства строительных материалов, изделий, конструкций для целей жилищного 
строительства, в рамках которого:

производственных мощностях по выпуску строительных материалов в 16 субъектах 
Российской Федерации (Республике Башкортостан, Республике Коми, Республике 
Татарстан, Чувашской Республике, Пермском и Приморском краях, Владимирской, 
Иркутской, Костромской, Курской, Нижегородской, Новосибирской, Рязанской, Са-
марской, Тверской и Тульской областях);

17 муниципальных образований, перспективных для промышлен-
ной застройки, в вышеуказанных субъектах Российской Федерации.

Во втором полугодии 2014 года Фонд осуществлял мероприятия по целенаправ-
ленному поиску земельных участков, государственная собственность на которые не 
разграничена, в соответствии с Федеральным законом от 23.06.2014 № 171-ФЗ «О 
внесении изменений в Земельный кодекс Российской Федерации и отдельные за-
конодательные акты Российской Федерации».

По результатам работы во втором полугодии 2014 года Фондом было отобрано 
158 земельных участков общей площадью 2 974 га, расположенных в 18 субъектах 
Российской Федерации, по которым были направлены предложения об их исполь-
зовании в 36 муниципальных образованиях субъектов.

По итогам 2014 года Фонд:
— на основании решений Правительственной комиссии по развитию жилищ-

ного строительства и оценке эффективности использования земельных участков, 
находящихся в собственности Российской Федерации (далее — Правительствен-
ная комиссия) оформил право собственности Фонда на 152 земельных участка, в 
том числе с расположенными на них объектами недвижимого имущества, общей 
площадью 4 848,8 га (в 2013 году общая площадь земельных участков составила 
4 585,5 га);

— изменил категорию и (или) вид разрешенного использования в отношении 
144 земельных участков общей площадью 4 032,2 га (в 2013 году общая площадь 
земельных участков составила 3 205,6 га);

—  в соответствии с решениями Правительственной комиссии образовал зе-
мельные участки общей площадью 3 929,29  га (в 2013  году общая площадь об-
разованных земельных участков составила 3 525,3 га).

Представлены в органы, осуществляющие государственную регистрацию прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним, документы для 59 договоров аренды 
земельных участков Фонда. В результате взаимодействия с территориальными ор-
ганами Росреестра средний срок государственной регистрации договоров аренды 
составил 4,2 дня (в 2013 году 66 договоров аренды, средний срок государственной 
регистрации — 6,44 дня).

1.1.1. Содержание и охрана земельных участков Фонда, расположенных на них 
объектов недвижимого и иного имущества

В 2014 году в соответствии с письмами и запросами, поступившими из реги-
онов, осуществлены мероприятия по содержанию 37 земельных участков Фон-
да, расположенных в Московской области, г. Санкт-Петербурге и Ленинградской 
области, Волгоградской, Иркутской, Калининградской, Новгородской, Новоси-
бирской, Тюменской, Ульяновской и Челябинской областях, Краснодарском и 
Хабаровском краях, Республике Карелия и Удмуртской Республике. Были про-
ведены работы по уборке и вывозу бытового, строительного и иного мусора, 
покосу травы и борщевика, размещению информационных табличек о принад-
лежности земельных участков Фонду, установке и восстановлению ограждений 
в границах земельных участков. Также проводились работы по ограждению 
зданий и сооружений фасадной сеткой, заделке окон, очистке крыш зданий от 
наледи и сосулек, консервации систем электро-, тепло-, газо- и водоснабжения 
зданий и заключались договоры с поставщиками указанных выше ресурсов на 
двух объектах недвижимого имущества (зданиях и сооружениях), расположен-
ных на земельных участках в г. Иркутске (Иркутская область) и г. Магнитогорске 
(Челябинская область).

Фонд в 2014 году осуществлял мероприятия по охране земельных участков 
Фонда, а также расположенных на них объектов недвижимого и иного имущества. 
Работники ФГУП «Охрана» МВД России в соответствии с заключенными договора-
ми осуществляли охрану 6 земельных участков Фонда.

1.2. Подготовка земельных участков к предоставлению
В 2014 году была продолжена разработка программ предпродажной подготов-

ки земельных участков Фонда, в том числе с расположенными на них объектами 
недвижимого имущества.

Предпродажная подготовка земельных участков включала:
—  определение наиболее эффективного использования земельных участ-

ков;

1 Республика Адыгея, Республика Бурятия, Кабардино-Балкарская Республика, Забайкаль-
ский, Красноярский, Приморский и Хабаровский края, Брянская, Волгоградская, Вологод-
ская, Новосибирская, Ростовская, Самарская, Свердловская, Томская и Ульяновская обла-
сти, г. Москва, г. Санкт-Петербург.
2 Нарастающим итогом с 2008 года.
3 Плановый показатель Программы деятельности Фонда на 2014 год — 10 земельных участ-
ков.
4 Плановый показатель Программы деятельности Фонда на 2014 год — 50 субъектов Рос-
сийской Федерации.

— определение оптимального размера земельных участков и их конфигурации;
— градостроительную подготовку земельных участков;
— перевод земельного участка из одной категории в другую и установление 

(изменение) вида разрешенного использования земельного участка;
— получение от ресурсоснабжающих организаций информации о возможности 

и стоимости подключения объектов капитального строительства, размещаемых на 
земельных участках, к сетям инженерной инфраструктуры;

— проведение независимой оценки;
— разработку и согласование проектов планов мероприятий по освоению зе-

мельных участков;
— разработку и согласование планов мероприятий по продвижению земельных 

участков, включающих основные и дополнительные мероприятия по привлечению 
инвесторов;

— проведение круглых столов (роуд-шоу) в субъектах Российской Федерации, 
где планируется предоставление земельных участков Фонда5.

В 2014 году согласно утвержденному плану по вовлечению земельных участ-
ков Фонд осуществил разработку программ предпродажной подготовки всех зе-
мельных участков, запланированных к предоставлению на аукционах, проводимых 
Фондом.

1.2.1. Определение наиболее эффективного использования земельных участ-
ков

В 2014 году, применяя разработанную в 2010 году методику определения наи-
более эффективного использования земельного участка, предусматривающую 
детальный градостроительный, экономический и юридический анализ использо-
вания земельного участка, Фонд определил наиболее эффективное использование 
143 земельных участков общей площадью более 4 145 га:

— 113 земельных участков — для жилищного строительства;
—  10  земельных участков  — для строительства объектов по производству 

строительных материалов, изделий, конструкций для жилищного строительства;
— 20 земельных участков — для иного использования, в том числе для строи-

тельства торгово-административных центров, логистических комплексов, гости-
ниц, объектов транспортной и социальной инфраструктуры.

Реализация предложений по использованию этих земельных участков структу-
рирована следующим образом:

—  31  земельный участок для жилищного строительства и 8  земельных 
участков для иного использования, в том числе для строительства торгово-
административных центров, логистических комплексов, гостиниц, объектов транс-
портной и социальной инфраструктуры, были предоставлены на аукционах Фонда 
в 2014 году;

— 82 земельных участка для жилищного строительства, 12 земельных участков 
для иного использования и 10 земельных участков, предназначенных для строи-
тельства объектов по производству строительных материалов, изделий, конструк-
ций для жилищного строительства, находились на различных стадиях оформления 
и подготовки к аукционам и вошли в производственную программу Фонда на 2015 
год.

1.2.2. Формирование заключения о градостроительной подготовленности тер-
ритории земельных участков

В рамках подготовки проектов предложений об использовании земельных 
участков, иных объектов недвижимого имущества, находящихся в  федеральной 
собственности, в целях определения градостроительного потенциала земель-
ных участков с учетом существующих градостроительных ограничений Фонд в 
2014 году рассмотрел 733 земельных участка общей площадью 38 090,9 га, в том 
числе на этапе подготовки предложений Фонда о вовлечении в оборот 437 земель-
ных участков общей площадью 20 278,6 га, исходя из:

— информации о наличии данных об утверждении и анализа документов схем 
территориального планирования субъектов Российской Федерации;

— информации о наличии данных об утверждении и анализа документов схем 
территориального планирования муниципальных образований, генеральных пла-
нов городских округов, городских или сельских поселений, в  том числе о пред-
усмотренном функциональном зонировании территории, наличии градостроитель-
ных и планировочных ограничений использования земельных участков;

—  информации о наличии данных об утверждении и анализа правил земле-
пользования и застройки, в том числе о предусмотренных территориальных зонах, 
градостроительных регламентах и видах разрешенного использования земельных 
участков и объектов капитального строительства, предельных размерах земельных 
участков и предельных параметрах разрешенного строительства, реконструкции 
объектов капитального строительства;

— информации о наличии данных об утверждении и анализа региональных и 
местных нормативов градостроительного проектирования;

—  информации о наличии данных об утверждении и анализа проектных до-
кументов и материалов (документации по планировке и межеванию территории, 
предложений об использовании участков);

—  анализа градостроительного окружения, транспортной и пешеходной до-
ступности земельных участков;

—  анализа возможности использования земельного участка для жилищного 
строительства, в том числе строительства малоэтажного жилья экономического 
класса.

Подготовленные в 2014 году заключения о градостроительной подготовке тер-
ритории земельных участков позволили целенаправленно и обоснованно сформи-
ровать основные требования к параметрам и характеристикам развития террито-
рии земельных участков, определить минимальный объем общей площади жилья в 
застройке, включаемые в состав аукционной документации при подготовке аукцио-
нов в соответствии со статьей 16.1 Закона № 161-ФЗ.

В 2014 году Фонд продолжил работу по формированию основных требова-
ний к параметрам и характеристикам развития территории земельных участков 
Фонда, которые помимо требований к минимальному объему жилья, доле жилья 
экономического класса, инженерному обеспечению содержали требования к про-
ектированию жилой застройки, применению экологически чистых технологий и 
материалов, обеспечивающих защиту человека от негативных воздействий антро-
погенного и естественного происхождения и достижение комфортных условий 
проживания. Фондом в 2014 году были разработаны основные требования к па-
раметрам и характеристикам развития территории всех земельных участков Фон-
да, предоставленных на аукционах по продаже права на заключение договоров 
аренды земельных участков для их комплексного освоения в целях жилищного 
строительства.

К основным требованиям относятся:
—  минимальный объем осуществления жилищного строительства в  соответ-

ствии с видом разрешенного использования земельного участка;
— доля жилья экономического класса;
— показатели, обеспечивающие соответствие жилых помещений условиям их 

отнесения к жилью экономического класса;
— исходные требования к планировочным решениям земельного участка;
— применение энергосберегающих технологий;
— параметры, направленные на повышение уровня комфортности жилой сре-

ды, в том числе внедрение отдельных элементов системы «умный дом» (управле-
ние системами освещения уличных (придомовых) территорий и помещений общего 
пользования, системы автоматического регулирования (датчики движения, присут-
ствия));

— подключение жилых объектов к сети кабельного телевидения и широкопо-
лосный доступ в сеть Интернет.

Кроме того, в 2014 году в целях стимулирования застройщиков к сокращению 
сроков освоения земельных участков Фонд продолжил включать в состав аукцион-
ной документации требования с ограничениями общих сроков освоения земельных 
участков, что является рыночным механизмом сдерживания цен на жилье, стиму-
лирующим застройщиков реализовывать завершенные строительством жилые по-
мещения по минимальным ценам, обеспечивающим рентабельность проекта.

1.2.3.  Проведение мероприятий по обеспечению земельных участков Фонда 
инженерной инфраструктурой

Одним из приоритетных направлений деятельности Фонда в 2014 году явля-
лось содействие обеспечению земельных участков Фонда объектами инженерной 
инфраструктуры, в рамках которого проводились поиск оптимальных решений по 
подключению к сетям инженерной инфраструктуры и минимизация затрат на под-
ключение.

Мероприятия, проводившиеся Фондом по обеспечению земельных участков 
инженерной инфраструктурой в 2014 году, основывались на следующих пяти по-
следовательных базовых шагах (принципах):

1. Определение возможности присоединения объектов жилищного строитель-
ства, возводимых на земельных участках Фонда, к сетям инженерной инфраструк-
туры за счет действующих инвестиционных программ организаций жилищно-
коммунального комплекса и субъектов естественных монополий и утвержденной 
платы за технологическое присоединение к сетям инженерно-технического обе-
спечения.

В рамках реализации указанного мероприятия Фонд в 2014  году продолжил 
работу с ОАО «Россети», ОАО «Газпром», ОАО «РАО ЕЭС Востока», а также органи-
зациями коммунального комплекса.

В 2014 году Фонд получил более 800 заключений эксплуатирующих организа-
ций по 284 земельным участкам, которые содержат информацию:

— о существующих нагрузках и точках подключения к инженерным сетям;
— о мероприятиях и стоимости присоединения;
— о трассировке сетей, расположенных в границах и вблизи границ земельных 

участков;
— о наличии мероприятий по присоединению в инвестиционных программах 

эксплуатирующих организаций.
На основании полученной информации Фондом в 2014 году было подготовлено 

284 заключения по обеспечению земельных участков инженерной инфраструкту-
рой, которые включали:

— расчет нагрузок, объемов энергетических и коммунальных ресурсов исходя 
из объема жилищного строительства;

—  определение электросетевых, газораспределительных и газотранспортных 
организаций, обеспечивающих соответствующим ресурсом земельный участок 
Фонда;

— определение организаций коммунального комплекса, эксплуатирующих ин-
женерные сети в районе расположения земельных участков Фонда;

— определение необходимых мероприятий и стоимости подключения к суще-
ствующим инженерным сетям или создания индивидуальных объектов инженер-
ной инфраструктуры;

— анализ применения платы за подключение к инженерным сетям или затрат 
на подключение, определенных сетевыми организациями, с целью минимизации 
общей стоимости подключения.

5 Подробнее см. подпункт 1.2.5 отчета о результатах деятельности Фонда за 2014 год.

2. Определение возможности включения мероприятий по строительству (рекон-
струкции) объектов инженерной инфраструктуры на земельных участках Фонда в 
инвестиционные программы субъектов естественных монополий (ОАО «Газпром», 
ОАО «Россети») и организаций коммунального комплекса.

В рамках реализации указанного мероприятия в 2014  году по предложениям 
Фонда филиалом ОАО  «МРСК Центра и Приволжья» «Нижновэнерго» был вы-
полнен укрупненный расчет стоимости строительства ПС  110  кВ «Ольгино-2» 
(2 х 25 МВА) с целью внесения данного объекта в инвестиционную программу.

В 2014 году Фонд провел анализ требуемых ресурсов по водоснабжению/водо-
отведению земельных участков Фонда в г. Красноярске и в Емельяновском районе 
Красноярского края и направил письма и заявки в министерство строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства Красноярского края, администрацию города 
Красноярска и ООО«КрасКом» с целью включения мероприятий по обеспечению 
подключения к сетям водоснабжения/водоотведения планируемых объектов стро-
ительства на земельных участках Фонда в схемы развития водоснабжения/водоот-
ведения г. Красноярска и в инвестиционную программу ООО «КрасКом» в сфере 
водоснабжения/водоотведения левобережной и правобережной частей г. Красно-
ярска на 2014-2017 годы.

3.  В рамках проработки вопроса о возможности финансирования мероприя-
тий по созданию объектов инженерной инфраструктуры на  земельных участках 
Фонда за счет средств регионального или местного бюджетов Фондом в 2014 
году были получены ответы от органов региональной и местной власти по 46 зе-
мельным участкам, при этом по 3 земельным участкам были получены ответы о 
возможности финансирования мероприятий по созданию объектов инженерной 
инфраструктуры на земельных участках Фонда из средств бюджетов различных 
уровней и целевых программ.

4.  Определение возможности использования механизма государственно-
частного партнерства в рамках меморандума о  сотрудничестве, подписанного 
Фондом и ГК «Банк развития и внешнеэкономической деятельности (Внешэконом-
банк)» с целью осуществления инвестиционной деятельности по обеспечению зе-
мельных участков Фонда инженерной инфраструктурой при условии соответствия 
инвестиционных проектов требованиям Внешэкономбанка.

В рамках реализации указанного мероприятия в 2014 году Фонд в отношении 
каждого земельного участка, предоставляемого на аукционе, проводил анализ 
соответствия проекта обеспечения земельного участка Фонда инженерной ин-
фраструктурой требованиям Внешэкономбанка с  целью реализации механизма 
государственно-частного партнерства в  рамках меморандума о сотрудничестве, 
подписанного Фондом и Внешэкономбанком. Результаты проведенного анализа 
показали, что ни один проект обеспечения земельного участка Фонда инженерной 
инфраструктурой не соответствовал требованиям Внешэкономбанка.

5.  Осуществление инвестиционной деятельности по обеспечению земельных 
участков Фонда инженерной инфраструктурой в соответствии с Порядком участия 
Федерального фонда содействия развитию жилищного строительства в финан-
сировании строительства объектов инженерной инфраструктуры, утвержденным 
попечительским советом Фонда (протокол от 27.02.2014 № 100), с изменениями, 
утвержденными попечительским советом Фонда (протокол от 17.07.2014 № 111) 
(далее — Порядок обеспечения инженерной инфраструктурой).

В 2014 году инвестиционная деятельность по обеспечению земельных участков 
Фонда инженерной инфраструктурой осуществлялась в соответствии с програм-
мой инвестиционной деятельности Фонда на 2014 год.

В целях выработки единых подходов по вопросам обеспечения земельных 
участков Фонда объектами инженерной инфраструктуры в 2014 году разработана 
новая редакция регламента взаимодействия Фонда и ОАО «Россети» по осущест-
влению технологического присоединения энергопринимающих устройств на зе-
мельных участках Фонда и на земельных участках, государственная собственность 
на которые не  разграничена, и включению в инвестиционные программы ДЗО 
ОАО  «Россети» мероприятий по осуществлению технологического присоедине-
ния энергопринимающих устройств на земельных участках Фонда и на земельных 
участках, государственная собственность на которые не разграничена (далее — Ре-
гламент взаимодействия).

Регламент взаимодействия в новой редакции предусматривает взаимодействие 
ОАО «Россети» и Фонда в разработке схем и программ перспективного развития 
электроэнергетики субъектов Российской Федерации в целях включения в них 
объектов электросетевого строительства для обеспечения инженерной инфра-
структурой земельных участков Фонда и земельных участков, государственная 
собственность на которые не  разграничена, а также взаимодействие с органами 
исполнительной власти в целях обоснования включения мероприятий по техноло-
гическому присоединению в  инвестиционные программы ДЗО ОАО  «Россети». В 
новой редакции Регламента взаимодействия особое внимание уделяется вопросам 
предоставления земельных участков Фонда и земельных участков, государствен-
ная собственность на которые не разграничена, для размещения электросетевых 
объектов, необходимых для реализации технологического присоединения.

В рамках реализации соглашения, заключенного между Фондом и ОАО «Газ-
пром», в 2014 году продолжена работа с департаментом по работе с органами вла-
сти Российской Федерации ОАО «Газпром» и техническим управлением ООО «Газ-
пром межрегионгаз».

Совместной рабочей группой Фонда и ОАО «Газпром» в 2014 году были рас-
смотрены вопросы газоснабжения земельных участков Фонда, расположенных по 
следующим адресам:

— Нижегородская область, Богородский район, п. Новинки;
— Республика Башкортостан, Уфимский район;
— г. Москва, поселение Десеновское, в районе д. Ватутинки, уч. 1, уч. 2.
Кроме того, в 2014 году Фондом совместно с профильными управлениями 

ООО «Газпром межрегионгаз» разработаны мероприятия по переводу магистраль-
ного газопровода «КГМО – КРП-10» (с 10,4 км до 25,6 км) в статус распредели-
тельного и подготовлен план-график перевода магистрального газопровода 
«КГМО – КРП-10» (с 10,4 км до 25,6 км), проложенного по земельным участкам 
Фонда.

1.2.4.  Оценка земельных участков для целей проведения сделок и принятия 
управленческих решений

В 2014 году оценочными организациями, отобранными по итогам конкурса на 
право заключения договоров на оказание услуг по оценке стоимости имущества 
для нужд Федерального фонда содействия развитию жилищного строительства, 
было выполнено 424 отчета об оценке, в том числе:

— 43 отчета об оценке рыночной стоимости для целей определения начальной 
цены открытого аукциона по продаже права на заключение договора аренды земель-
ного участка для его комплексного освоения в целях жилищного строительства;

— 26 отчетов об оценке рыночной стоимости величины арендной платы за зе-
мельный участок для целей определения начальной цены открытого аукциона по 
продаже права на заключение договора аренды земельного участка для строитель-
ства объектов, предназначенных для производства строительных материалов, из-
делий, конструкций для целей жилищного строительства;

— 49 отчетов об оценке рыночной стоимости земельных участков, в том числе с 
расположенными на них объектами недвижимого имущества, для целей определе-
ния начальной цены открытого аукциона по продаже прав на земельные участки в 
соответствии с процедурами, установленными законодательством о приватизации, 
в том числе для целей выкупа земельных участков;

— 163 отчета об оценке рыночной стоимости земельных участков и иных объ-
ектов недвижимого имущества, находящихся в федеральной собственности и под-
лежащих передаче для формирования имущества Фонда;

—  32  отчета об оценке рыночной стоимости земельных участков для целей 
определения налогооблагаемой базы при безвозмездной передаче в пользование 
имущества Фонда, в том числе при заключении договоров безвозмездного сроч-
ного пользования земельными участками с жилищно-строительными кооператива-
ми, и для целей проведения «голландских аукционов»;

— 2 отчета об оценке инвестиционной стоимости земельных участков Фонда 
для целей принятия решений об осуществлении Фондом инвестиционной деятель-
ности по обеспечению земельных участков инженерной инфраструктурой, необ-
ходимой для реализации проектов строительства жилья и проектов строительства 
объектов, предназначенных для производства строительных материалов, изделий, 
конструкций для целей жилищного строительства;

— 21 отчет об оценке рыночной стоимости права на использование комплектов 
проектной документации повторного применения;

— 26 отчетов об оценке рыночной стоимости величины арендной платы при 
передаче земельных участков в аренду по итогам проведения открытых аукционов 
для их комплексного освоения в целях строительства в минимально требуемом 
объеме жилья экономического класса и иного жилищного строительства, с обя-
зательством победителя аукциона по продаже в  минимально требуемом объеме 
жилья экономического класса по фиксированной цене в соответствии с Законом 
№ 161-ФЗ;

— 51 отчет об оценке рыночной стоимости земельных участков, в том числе 
с расположенными на них объектами недвижимого имущества, для установления 
кадастровой стоимости в размере рыночной стоимости для целей внесения в госу-
дарственный кадастр недвижимости;

— 11 отчетов об оценке рыночной стоимости платы за пользование земельным 
участком для определения величины соразмерной платы за сервитут, для опреде-
ления суммы неосновательного обогащения.

В целях дополнительного контроля соответствия отчетов об оценке для  це-
лей определения начальной цены аукциона и иных целей требованиям законода-
тельства Российской Федерации об оценочной деятельности по заказу Фонда в 
2014 году саморегулируемой организацией оценщиков была проведена экспертиза 
199 отчетов об оценке.

Проверка отчетов, выполненных для целей постановки земельных участков, в 
том числе с находящимися на них объектами недвижимого имущества, на баланс 
Фонда и для целей налогообложения, осуществлялась работниками Фонда.

1.2.5. Продвижение земельных участков
В целях увеличения числа потенциальных инвесторов, участвующих в аукцио-

нах, Фонд в 2014 году:
— подготовил программы продвижения по всем предоставляемым на аукцио-

нах земельным участкам;
— осуществлял информационное взаимодействие с компаниями, работающи-

ми на рынке недвижимости, саморегулируемыми организациями, строительными 
ассоциациями и региональными ипотечными операторами, при содействии кото-
рых реализовывал программы продвижения земельных участков;

— подписал соглашения об информационном взаимодействии с 4 ассоциация-
ми производителей строительных материалов (Национальная ассоциация произ-
водителей автоклавного газобетона, ассоциация производителей и потребителей 
природных строительных материалов «Недра», НП «Стеклосоюз», НО «Ассоциация 
производителей керамических стеновых материалов»), при содействии которых 
реализовывал программы продвижения земельных участков для размещения объ-
ектов по производству строительных материалов (далее — объекты ПСМ).

В ходе реализации программ продвижения Фонд в 2014 году:
1. Сформировал список целевых групп потенциальных инвесторов, насчитыва-

ющий более 4 000 контактов;
2. Подготовил и разослал целевым группам потенциальных инвесторов, орга-

нам государственной власти субъектов Российской Федерации и органам местного 
самоуправления, территориальным торгово-промышленным палатам и отделе-
ниям Российского союза строителей презентационные материалы по земельным 
участкам Фонда6;

3. Провел презентации земельных участков Фонда в субъектах Российской Фе-
дерации и организовал интернет-конференции с  региональными строительными 
организациями;

4. Организовал 28  круглых столов (роуд-шоу) в отношении 114  земельных 
участков Фонда, участие в которых приняли потенциальные инвесторы, пред-
ставители органов государственной власти субъектов Российской Федерации, 
органов местного самоуправления, ресурсоснабжающих организаций, банков, 
ОАО «АИЖК». При проведении круглых столов (роуд-шоу) основными вопросами 
обсуждения были:

— механизм взаимодействия Фонда, органов государственной власти субъек-
тов Российской Федерации, органов местного самоуправления при комплексном 
освоении земельных участков;

— порядок и возможность обеспечения предоставляемых Фондом земельных 
участков инженерной, социальной и транспортной инфраструктурой;

—  порядок финансирования банками проектов строительства на  земельных 
участках Фонда;

— порядок предоставления проектной и рабочей документации из состава би-
блиотеки документов в области жилищного строительства Федерального фонда 
содействия развитию жилищного строительства (далее – Библиотека Фонда);

— порядок подачи документов для участия в аукционах Фонда, а также анализ 
типичных ошибок, допускаемых участниками аукционов Фонда при подготовке та-
ких документов.

1.3. Предоставление земельных участков для целей жилищного и иного строи-
тельства

По предварительным данным Росреестра, территориальных органов Федераль-
ного агентства по управлению государственным имуществом, органов государ-
ственной власти субъектов Российской Федерации, в  2014  году общая площадь 
земельных участков, предоставленных на аукционах для целей жилищного строи-
тельства всеми публичными собственниками и Фондом, составила около 8 566 га.

При этом:
— 4 749 га было предоставлено по итогам аукционов органов государственной 

власти Российской Федерации, органов государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации и органов местного самоуправления;

— 3 816,7 га было предоставлено по итогам аукционов Фонда для жилищного 
строительства, в том числе 121,7 га — жилищно-строительным кооперативам.

Таким образом, общая площадь земельных участков, предоставленных Фондом 
в 2014 году для целей жилищного строительства, составила 45% общей площади 
земельных участков, предоставленных в целях жилищного строительства на аук-
ционах в Российской Федерации (в 2013 году — 42%, в 2012 году — 30,6%).

1.3.1. Предоставление земельных участков Фонда на аукционах
В 2014 году Фонд предоставил на аукционах:
— для жилищного строительства, в том числе для комплексного освоения в це-

лях жилищного строительства, 907 земельных участков общей площадью 3 695 га;
— для размещения объектов, предназначенных для производства строитель-

ных материалов, изделий, конструкций для жилищного строительства, 12 земель-
ных участков общей площадью 84,2 га;

— для иного строительства (включая объекты недвижимого имущества вместе 
с земельными участками, на которых расположены такие объекты) 2  земельных 
участка общей площадью 3,6 га.

В 2013 году в Закон № 161-ФЗ были внесены изменения8 в части предоставле-
ния Фонду возможности проведения аукционов на право заключения договоров 
аренды земельных участков Фонда для строительства в минимально требуемом 
объеме жилья экономического класса, в том числе для их комплексного освоения 
в целях строительства в минимально требуемом объеме жилья экономического 
класса и иного жилищного строительства.

В 2014 году Фонд предоставил на аукционах с обязательством застройщиков по 
продаже жилых помещений по фиксированной цене 24 земельных участка Фонда 
общей площадью 796 га, расположенных в 13 субъектах Российской Федерации9.

По результатам проведенных Фондом аукционов с обязательством застройщи-
ков по продаже жилых помещений по фиксированной цене снижение стоимости 
1 кв. м общей площади жилья экономического класса по сравнению со средними 
ценами на первичном рынке на жилье среднего качества (типовое), по данным Рос-
стата на IV квартал 2014 г., в среднем составило 28%.

1.3.2.  Передача земельных участков в безвозмездное срочное пользование 
жилищно-строительным кооперативам с государственной поддержкой

С учетом опыта реализации пилотных проектов создания жилищно-
строительных кооперативов в 2013 году и подготовительных мероприятий, про-
веденных в 2014 году, по состоянию на 31 декабря 2014 г. в разной степени готов-
ности находились 123  проекта создания жилищно-строительных кооперативов в 
54 субъектах Российской Федерации10.

В 2014 году попечительским советом Фонда были приняты решения о передаче 
в безвозмездное срочное пользование 17 жилищно-строительным кооперативам 
земельных участков Фонда общей площадью 121,7 га в 16 субъектах Российской 
Федерации11.

В 2014  году с 17 жилищно-строительными кооперативами были заключены 
(зарегистрированы в установленном порядке) договоры безвозмездного срочного 
пользования земельными участками Фонда общей площадью 155,5 га.

1.3.3.  Безвозмездная передача земельных участков в государственную или 
муниципальную собственность и отказ Фонда от права собственности на земель-
ные участки

В 2014 году в соответствии с утвержденными планами мероприятий по освое-
нию земельных участков Фонд продолжил работу по безвозмездной передаче в 
государственную и муниципальную собственность земельных участков Фонда.

В 2014 году на основании поступивших от органов государственной власти и 
органов местного самоуправления ходатайств о безвозмездной передаче земель-
ных участков Фонда осуществлены мероприятия по государственной регистрации 
перехода права собственности на основании договоров безвозмездной передачи 
в отношении 62 земельных участков общей площадью 167,5 га, предназначенных 
для размещения объектов инфраструктуры за счет средств соответствующего бюд-
жета, в том числе:

— для размещения учреждений дошкольного воспитания, начального и сред-
него общего образования;

— для размещения жилищно-коммунальных объектов;
— для размещения объектов обустройства территорий общего пользования.
В 2014 году в связи с вводом на земельных участках Фонда многоквартирных 

жилых домов и на основании решений попечительского совета Фонда прекращено 
право собственности Фонда в связи с отказом от права собственности на 14 зе-
мельных участков общей площадью 16,4 га, расположенных в 5 субъектах Россий-
ской Федерации.

Также в 2014 году в соответствии с частью 5 статьи 16.4 Закона № 161-ФЗ Фонд 
осуществлял отказ от права собственности на земельные участки, образованные 
из земельного участка Фонда, предоставленного для его комплексного освоения в 
целях жилищного строительства, если в течение одного года после государствен-
ной регистрации права собственности Фонда на такие земельные участки они не 
были приобретены арендатором земельного участка Фонда в собственность или 
переданы в аренду, либо не были переданы в государственную или муниципальную 
собственность для размещения объектов инфраструктуры, создание которых пла-
нируется осуществлять за счет средств федерального бюджета, бюджета субъекта 
Российской Федерации или средств местного бюджета, либо не были переданы 
иным лицам в безвозмездное срочное пользование для размещения объектов ин-
фраструктуры.

В 2014 году по указанному основанию прекращено право собственности Фонда 
на 17 земельных участков общей площадью 12,1 га, расположенных в 5 субъектах 
Российской Федерации.

2. Мониторинг освоения земельных участков
Анализ данных, полученных в результате проведения Фондом мониторинга 

освоения земельных участков, вовлеченных Фондом в оборот в период с 2008 по 
2014 год, показал следующее.

В период с 2008 по 2014 год в отношении земельных участков общей площадью 
34 677 га Правительственной комиссией приняты решения об их вовлечении в обо-
рот для целей жилищного строительства, в том числе:

— в отношении земельных участков общей площадью 13 264,4 га (38%) осу-
ществление полномочий Российской Федерации по управлению и распоряжению 
земельными участками, находящимися в федеральной собственности, передано 
органам государственной власти субъектов Российской Федерации;

— земельные участки общей площадью 21 413 га (62%) переданы в собствен-
ность Фонда.

Общая площадь земельных участков, предоставленных для жилищного строи-
тельства, составила 16 041 га, из которых:

— 12 536 га (78%) предоставил Фонд;
—  3  505  га  (22%) предоставили субъекты Российской Федерации, которым 

6 Информация о земельных участках Фонда размещалась на официальном сайте Фонда, 
официальных сайтах субъектов Российской Федерации, строительных ассоциаций, само-
регулируемых организаций, а также региональных ипотечных операторов.
7 Включая 24 земельных участка общей площадью 796 га, предоставленных на аукционах с 
обязательством застройщиков по продаже жилых помещений по фиксированной цене.
8 Федеральный закон от 23.07.2013 № 239-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный за-
кон «О содействии развитию жилищного строительства» и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации».
9 Республика Карелия, Удмуртская Республика и Республика Хакасия, Ставропольский край, 
Кемеровская, Курская, Нижегородская, Новосибирская, Омская, Пензенская, Самарская, 
Тамбовская и Ярославская области.
10 Москва, Санкт-Петербург, Республики Адыгея, Алтай, Башкортостан, Бурятия, Калмыкия, 
Карелия, Марий Эл, Мордовия, Саха (Якутия), Северная Осетия – Алания, Татарстан, Тыва 
(Тува), Хакасия, Кабардино-Балкарская и Удмуртская Республики, Алтайский, Забайкаль-
ский, Краснодарский, Красноярский, Пермский, Приморский, Ставропольский и Хабаров-
ский края, Брянская, Владимирская, Волгоградская, Вологодская, Воронежская, Иркутская, 
Калужская, Кировская, Костромская, Курская, Московская, Нижегородская, Новгородская, 
Новосибирская, Омская, Оренбургская, Орловская, Ростовская, Рязанская, Самарская, Сара-
товская, Сахалинская, Свердловская, Тверская, Томская, Тюменская, Ульяновская, Челябин-
ская и Ярославская области.
11 Санкт-Петербург, Республики Башкортостан, Карелия, Татарстан и Хакасия, Приморский, 
Пермский, Красноярский и Хабаровский края, Волгоградская, Иркутская, Орловская, Мо-
сковская, Свердловская, Тюменская и Челябинская области.
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были переданы полномочия Российской Федерации по управлению и распоряже-
нию земельными участками, находящимися в федеральной собственности.

Таким образом, общая площадь земельных участков, предоставленных Фон-
дом, в 3,6 раза превышает общую площадь земельных участков, предоставленных 
субъектами Российской Федерации, которым были переданы полномочия Россий-
ской Федерации по управлению и распоряжению земельными участками, находя-
щимися в федеральной собственности.

Общий объем жилья, введенного в эксплуатацию, составил 4,26 млн кв. м, из 
которых:

— 4,06 млн кв. м (95%) на земельных участках Фонда;
— 0,2 млн кв. м (5%) на земельных участках, в отношении которых полномочия 

Российской Федерации по управлению и распоряжению были переданы органам 
государственной власти субъектов Российской Федерации.

Таким образом, объем жилья, введенного в эксплуатацию на земельных участ-
ках, предоставленных Фондом, в 20,35 раза превышает объем жилья, введенного 
в эксплуатацию на земельных участках, в отношении которых полномочия Россий-
ской Федерации по управлению и распоряжению были переданы органам государ-
ственной власти субъектов Российской Федерации.

2.1.  Мониторинг освоения земельных участков Фонда, предоставленных на 
аукционах

Для обеспечения своевременного ввода в эксплуатацию запланированных 
объемов жилья, отвечающего требованиям экономичности, экологичности, энер-
гоэффективности и комфортности, а также в целях сокращения сроков выполне-
ния этапов работ, установленных планами мероприятий по освоению земельных 
участков, Фонд в 2014 году осуществлял мониторинг освоения земельных участков 
по следующим основным направлениям.

1.  Координация действий застройщиков, органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации, органов местного самоуправления, субъектов 
естественных монополий, организаций коммунального комплекса, в результате ко-
торой при содействии Фонда:

— утверждены 46 комплектов документации по планировке территории общей 
площадью 1 893,6 га в 22 субъектах Российской Федерации;

—  выполнено проектирование и получены разрешения на строительство 
588 жилых домов общей площадью 2,25 млн кв. м в 22 субъектах Российской Фе-
дерации;

— введено в эксплуатацию 153 жилых дома общей площадью 1,696 млн кв. м 
в 14 субъектах Российской Федерации, а также 5 детских садов, 2 общеобразова-
тельные школы, начальная школа в Саратовской области и в г. Москве.

2. Сокращение сроков разработки и утверждения градостроительной и разре-
шительной документации.

При координации Фонда в среднем по проектам, реализуемым на земельных 
участках, предоставленных Фондом для комплексного освоения в целях жилищ-
ного строительства, достигнуто сокращение сроков от даты подписания договора 
аренды до ввода в эксплуатацию 1-й очереди строительства в 1,8 раза по сравне-
нию с аналогичными проектами, реализуемыми без участия Фонда.

Средний срок реализации проектов от даты подписания договора аренды до 
ввода в эксплуатацию 1-й очереди застройки по земельным участкам, предостав-
ленным Фондом, составляет 2,68 года; по аналогичным проектам, реализуемым в 
отрасли без участия Фонда, — 5 лет.

Срок разработки градостроительной документации по земельным участкам 
Фонда от даты подписания договора аренды до получения застройщиками распо-
рядительного документа об утверждении документации по планировке территории 
составляет в среднем 11,3 месяца, что в 1,6 раза меньше, чем по аналогичным про-
ектам, реализуемым без участия Фонда. По проектам, реализуемым без участия 
Фонда, средний срок по аналогичному этапу составляет 18 месяцев.

Срок получения разрешительной документации на строительство объектов 
1-й  очереди от даты утверждения градостроительной документации до получе-
ния разрешения на строительство 1-й очереди по проектам, реализуемым на зе-
мельных участках Фонда, составляет в среднем 6 месяцев, что в 3,3 раза меньше, 
чем по аналогичным проектам, реализуемым без участия Фонда. По проектам, 
реализуемым без участия Фонда, средний срок по аналогичному этапу составляет 
20,7 месяца.

Средний срок технологического этапа от даты получения разрешения на строи-
тельство 1-й очереди до получения разрешения на ввод по проектам, реализуе-
мым на земельных участках Фонда, составляет 14,9 месяца, что в 1,4 раза меньше, 
чем по аналогичным проектам без участия Фонда. По проектам, реализуемым без 
участия Фонда, средний срок по аналогичному этапу составляет 21,6 месяца.

3. Контроль качества проводимых застройщиком строительно-монтажных ра-
бот путем:

— обеспечения визуального контроля посредством веб-камер с возможностью 
трансляции видеоизображения на официальном сайте Фонда и на сайтах компа-
ний — застройщиков 31 площадки, на которых реализуются проекты комплексно-
го освоения территории;

—  командирования работников Фонда на места производства работ (строи-
тельные площадки);

— фотофиксации производства работ и ведения фотомониторинга реализации 
проектов.

4. Контроль за разработкой проектной документации жилых домов, в том числе 
с учетом основных требований, установленных Фондом в составе аукционной до-
кументации.

В целях усиления технического контроля проектов в 2014 году Фондом с при-
влечением специализированной организации, являющейся членом СРО и имеющей 
допуск к работам согласно Перечню видов работ по инженерным изысканиям, по 
подготовке проектной документации, по строительству, реконструкции, капиталь-
ному ремонту объектов капитального строительства, которые оказывают влияние 
на безопасность объектов капитального строительства, утвержденному приказом 
Минрегиона России от 30.12.2009 № 624, была проведена независимая экспертиза 
проектной документации 20 объектов жилищного строительства. Экспертиза про-
водилась на предмет соответствия проектной документации требованиям договора 
аренды к характеристикам жилья экономического класса, инженерно-техническому 
обеспечению, требованиям к используемым строительным материалам и строи-
тельным технологиям. В результате проведения экспертизы получены заключения 
о соответствии проектной документации требованиям, установленным Фондом в 
договорах аренды земельных участков, и даны рекомендации застройщикам по 
дальнейшей разработке проектной документации в соответствии с требованиями 
Фонда.

5. Консультативное и методическое сопровождение застройщиков по вопросам 
градостроительного, правового и нормативно-технического характера, в том чис-
ле, но не ограничиваясь вопросами:

— разработки документации по планировке территории, в том числе с учетом 
требований Фонда, установленных договором аренды;

— межевания земельных участков, предоставленных в аренду для комплексно-
го освоения, образования земельных участков из земельных участков Фонда;

—  внесения изменений в ранее утвержденную документацию по  планировке 
территории, обеспечения образования земельных участков в  соответствии с из-
мененной документацией по планировке территории;

— порядка и сроков осуществления запросов и проведения процедур при по-
лучении технических условий на подключение к инженерным сетям, в том числе 
с учетом специфики отдельных регионов, оптимизации условий присоединения к 
инженерным сетям;

— оформления исполнительной документации на снос объектов недвижимого 
имущества, выполняемый в рамках договоров аренды;

— порядка подготовки проектной документации, проведения ее государствен-
ной экспертизы, а также порядка подготовки документов, необходимых для по-
лучения разрешений на строительство;

— особенностей оформления права собственности физических лиц на жилые 
помещения и земельные участки при осуществлении индивидуальной и блокиро-
ванной застройки на участках Фонда;

— особенностей перехода права собственности на земельные участки при вво-
де в эксплуатацию многоквартирных жилых домов.

6. Содействие застройщикам в рамках обеспечения земельных участков инже-
нерной инфраструктурой.

В 2014  году продолжилась работа по реализации проекта жилищного строи-
тельства в п. Новинки Богородского района Нижегородской области.

В рамках содействия в реализации указанного проекта Фондом организована 
работа с ООО «Газпром межрегионгаз» с целью выполнения мероприятий по ре-
конструкции (замене) газораспределительных пунктов для поднятия давления до 
1,2 МПа на газопроводе высокого давления «от ГРС «Кудьма» к п. Новинки» и уве-
личения производительности газораспределительной сети до 5 000 куб. м/ч.

При содействии Фонда ООО «ТеплоЭнергоИнвест» продолжена работа по про-
ектированию и строительству новой ГРС в непосредственной близости от п. Новин-
ки. За счет обеспечения технологической возможности подключения к указанной 
ГРС будет удовлетворена потребность в газоснабжении в проектном объеме всех 
участников проекта.

Кроме того, при непосредственном участии Фонда ведется работа с филиалом 
ОАО «МРСК Центра и Приволжья» «Нижновэнерго» по обеспечению электроснаб-
жением всех застраиваемых земельных участков Фонда. В планах «Нижновэнер-
го» строительство двух центров питания 110/10 кВ трансформаторной мощностью 
2 х 25 МВА каждая с питающими ЛЭП 110 кВ. Договор об осуществлении техноло-
гического присоединения для объектов ООО «ЭкоГрад» и ООО «Капстройинвест» 
находится в стадии заключения. В орган тарифного регулирования Нижегородской 
области подана заявка с целью установления индивидуальной платы за технологи-
ческое присоединение и включения строительства ПС «Ольгино-2» в инвестицион-
ную программу «Нижновэнерго».

Для обеспечения водоснабжения и водоотведения проекта проводится работа 
по консолидации застройщиков для выполнения мероприятий по подключению к 
сетям водоснабжения от водопроводной станции «Малиновая гряда» и по проклад-
ке выпуска к существующему канализационному коллектору по ул. Голованова — 
пос. Ляхово — ул. Большая. Работа по консолидации застройщиков проводится в 
тесном сотрудничестве с министерством строительства Нижегородской области.

В 2014 году при содействии Фонда была на 47 млн рублей снижена стоимость 
договора об осуществлении технологического присоединения к  электрическим 
сетям филиала ОАО  «МРСК Сибири» «Красноярскэнерго» энергопринимающих 
устройств жилищно-строительного кооператива «Радиосвязь».

2.2. Осуществление Фондом контроля за выполнением победителями аукцио-
нов условий договоров аренды

В 2014 году Фонд продолжил осуществлять контроль за выполнением победи-
телями аукционов условий договоров аренды на основании:

— Порядка взаимодействия органов управления Федерального фонда содей-
ствия развитию жилищного строительства, его структурных подразделений, фи-
лиалов и представительств при организации и проведении аукционов по продаже 
земельных участков, прав на заключение договоров аренды земельных участков, а 
также аукционов на право заключения договоров безвозмездного срочного поль-
зования земельными участками, договоров аренды земельных участков, утверж-
денного попечительским советом Фонда (протокол от 13.09.2012 № 69), с измене-
ниями, утвержденными попечительским советом Фонда (протоколы от 14.02.2013 
№ 78, от 15.03.2013 № 80, от 14.08.2013 № 90, от 10.10.2013 № 92, от 24.04.2014 
№ 104, от 17.07.2014 № 111);

—  регламента работы с должниками, не исполняющими или ненадлежащим 
образом исполняющими обязательства по договорам аренды, купли-продажи 
и безвозмездного срочного пользования земельными участками Федерального 
фонда содействия развитию жилищного строительства, утвержденного правлени-
ем Фонда (протокол от 13.11.2012 № 101).

В связи с нарушением арендаторами условий договоров аренды земельных 
участков Фондом в 2014 году в адрес арендаторов направлены 202 претензии о 
необходимости исполнения обязательств по договорам.

В отношении арендаторов, не выполнивших требования Фонда о  необходи-
мости исполнения обязательств по договорам, в арбитражные суды было подано 
119 исковых заявлений, из которых:

—  47  исковых заявлений с требованиями о расторжении договоров аренды, 
взыскании задолженности по арендной плате, неустоек за нарушение сроков опла-
ты арендных платежей и представления безотзывной банковской гарантии;

— 72 исковых заявления с требованием о взыскании задолженности по аренд-
ной плате и (или) неустойки.

По состоянию на 31 декабря 2014 г. решениями и постановлениями арбитраж-
ных судов по 38  исковым заявлениям требования Фонда удовлетворены, 81  ис-
ковое заявление находится в стадии рассмотрения.

В 2014 году в соответствии с решениями суда, а также в добровольном порядке 
согласно направленным требованиям, претензиям или искам арендаторами упла-
чено 648,53 млн рублей, из которых:

— задолженность по арендным платежам на сумму 602,09 млн рублей;
— неустойки за нарушение обязательств по договорам на сумму 46,44 млн ру-

блей.
2.3. Мониторинг предоставления и освоения земельных участков, осуществле-

ние полномочий Российской Федерации по управлению и распоряжению которыми 
передано органам государственной власти субъектов Российской Федерации

Правительственной комиссией в 2014 году были приняты решения о целесо-
образности передачи органам государственной власти субъектов Российской Фе-
дерации осуществления полномочий Российской Федерации, предусмотренных 
пунктами 1 – 8 части 1 статьи 13 Закона № 161-ФЗ, по управлению и распоряже-
нию 78 земельными участками общей площадью 1 844,84 га, расположенными в 
23 субъектах Российской Федерации12, в том числе 39 земельными участками об-
щей площадью 1 450,8 га для дальнейшего предоставления гражданам, имеющим 
трех и более детей.

В 2014 году Правительственной комиссией были внесены изменения в ранее 
принятые решения о целесообразности передачи органам государственной вла-
сти Челябинской области осуществления полномочий Российской Федерации по 
управлению и распоряжению 19 земельными участками общей площадью 314,8 га 
в части изменения цели использования земельных участков с «для комплексно-
го освоения в целях жилищного строительства» на «в целях бесплатного предо-
ставления для строительства жилья экономического класса (индивидуального 
жилищного строительства) гражданам, имеющим трех и более детей», а также о 
передаче органам государственной власти Удмуртской Республики, Астраханской, 
Ивановской, Калужской, Курской, Липецкой, Ростовской, Тамбовской, Тюменской 
областей, Пермского края осуществления полномочий Российской Федерации 
по управлению и распоряжению 29  земельными участками общей площадью 
1  545,8  га для дальнейшего предоставления гражданам, имеющим трех и более 
детей, в части возможности размещения на указанных земельных участках объ-
ектов инженерной, социальной и транспортной инфраструктуры в соответствии с 
утвержденными проектами планировки территории этих земельных участков.

В 2014 году Правительственной комиссией отменено решение о передаче ор-
ганам государственной власти Костромской области осуществления полномочий 
Российской Федерации по управлению и распоряжению 3 земельными участками 
общей площадью 239,3 га для их дальнейшего предоставления гражданам, имею-
щим трех и более детей, в соответствии с ходатайством губернатора Костромской 
области С.К.Ситникова от  19.05.2014 №  СС-1832/0 о необходимости досрочного 
прекращения указанных полномочий в отношении данных земельных участков по 
причине того, что земельные участки являются недостаточно развитыми с точки 
зрения инфраструктуры, в связи с чем органами государственной власти Костром-
ской области для целей предоставления гражданам, имеющим трех и более детей, 
вовлечены иные пригодные для предоставления земельные участки, находящиеся 
в собственности Костромской области.

В отношении указанных земельных участков Правительственной комиссией 
принято решение о передаче их в собственность Фонда.

В соответствии с пунктом 9 части 2 статьи 3 Закона № 161-ФЗ Фонд проводит 
мониторинг осуществления органами государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации переданных полномочий Российской Федерации по управлению 
и распоряжению земельными участками, иными объектами недвижимого имуще-
ства, находящимися в федеральной собственности.

Указанный мониторинг осуществляется на основании отчетов13, предоставляе-
мых ежеквартально органами государственной власти субъектов Российской Фе-
дерации в Минэкономразвития России (копии направляются в Фонд), и форм мо-
ниторинга осуществления органами государственной власти субъектов Российской 
Федерации полномочий Российской Федерации по управлению и распоряжению 
земельными участками14 и документов, подтверждающих реализацию указанных 
полномочий.

В 2014 году органами государственной власти 12 субъектов Российской Феде-
рации было предоставлено 5 669 земельных участков общей площадью 830,2 га, 
из них:

— для жилищного строительства — 5 666 земельных участков общей площа-
дью 756,9 га, в том числе:

15 земельных участка общей площадью 677,8 га — гражданам, имеющим 
трех и более детей;

16 земельных участков общей площадью 78,1 га — для комплексного освое-
ния в целях жилищного строительства;

 17 земельных участков общей площадью 0,9 га — для индивидуального жи-
лищного строительства;

— 1 земельный участок площадью 66,4 га, расположенный в Краснодарском 
крае, — для размещения промышленного парка;

— 1 земельный участок площадью 6 га, расположенный в Республике Ингуше-
тия, — для размещения объектов социальной инфраструктуры;

— 1 земельный участок площадью 0,9 га, расположенный в Свердловской об-
ласти, — для размещения объекта транспортной инфраструктуры.

В 2014 году в отношении 4 земельных участков общей площадью 70,5 га ор-
ганами государственной власти Ульяновской области и Краснодарского края были 
проведены аукционы по продаже права аренды, из них:

— в отношении 2  земельных участков общей площадью 1,8  га (Ульяновская 
область) единственный участник аукциона отказался от подписания договора арен-
ды;

— в отношении 2 земельных участков общей площадью 68,7 га (Краснодарский 
край) органами государственной власти Краснодарского края победителю аукцио-
на отказано в заключении договора аренды по причине нарушений при проведении 
аукциона (несоответствие предложений участников аукциона Правилам земле-
пользования и застройки города Краснодара). В настоящее время идут судебные 
разбирательства.

По состоянию на 31 декабря 2014 г. органами государственной власти субъек-
тов Российской Федерации не реализованы полномочия Российской Федерации в 
отношении 46 земельных участков общей площадью 1 968 га, из них в отношении 
22 земельных участков общей площадью 864,7 га, расположенных в 16 субъектах 
Российской Федерации18, приняты решения о передаче их для формирования иму-
щества Фонда.

Из 22  земельных участков, переданных в собственность Фонда, образованы 
40 самостоятельных земельных участков общей площадью 857,75 га, из которых:

— 17 земельных участков общей площадью 416,6 га, расположенных в 9 субъ-
ектах Российской Федерации19, предоставлены Фондом в 2013 и 2014  годах на 
аукционах для комплексного освоения в целях жилищного строительства;

— 4 земельных участка общей площадью 64,1 га, расположенных в 3 субъек-
тах Российской Федерации20, предоставлены Фондом в 2014 году на аукционах 
в целях строительства жилья экономического класса для последующей продажи 
гражданам из числа отдельных категорий по фиксированной цене («голландских 
аукционах»);

— 2 земельных участка общей площадью 14,4 га, расположенных в 2 субъектах 
Российской Федерации21, переданы жилищно-строительным кооперативам в без-
возмездное срочное пользование;

—  по  17  земельным участкам общей площадью 362,7  га, расположенным в 
8 субъектах Российской Федерации22, готовятся предложения о проведении аукци-
онов для жилищного строительства.

По состоянию на 31 декабря 2014 г. в соответствии с частью 7 статьи 14 Закона 
№ 161-ФЗ, предусматривающей возможность передачи из федеральной собствен-
ности в собственность субъектов Российской Федерации земельных участков, в от-
ношении которых в установленные сроки органами государственной власти субъ-
ектов Российской Федерации реализованы полномочия Российской Федерации по 
управлению и распоряжению, предусмотренные пунктами 7, 7.1 – 7.3 и 8 части 1 
статьи 13 Закона № 161-ФЗ, 24 земельных участка общей площадью 704 га, рас-
положенных в 13 субъектах Российской Федерации23, переданы в  собственность 
таких субъектов Российской Федерации.

3. Реализация Фондом социально ориентированных проектов
3.1.  Оказание содействия жилищно-строительным кооперативам с  государ-

ственной поддержкой
В 2014 году Фонд продолжил реализацию мероприятий по оказанию содей-

ствия жилищно-строительным кооперативам с государственной поддержкой, соз-
даваемым из числа отдельных категорий граждан.

В 2014 году Фонд принял участие в разработке следующих федеральных за-
конов:

—  Федерального закона от 23.06.2014 №  171-ФЗ «О внесении изменений в 
Земельный кодекс Российской Федерации и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации», предусматривающего порядок вовлечения Фондом в 
оборот земель и земельных участков, государственная собственность на которые 
не разграничена;

— Федерального закона от 24.11.2014 № 356-ФЗ «О внесении изменений в Фе-
деральный закон «О содействии развитию жилищного строительства» и отдельные 
законодательные акты Российской Федерации», которым предусмотрено наделе-
ние Фонда функцией агента Российской Федерации, в связи с чем Фонд вправе 
от своего имени совершать юридические и иные действия, в том числе сделки, 
с находящимися в федеральной собственности земельными участками и иными 

12 Республики Алтай, Бурятия, Ингушетия, Калмыкия, Марий Эл, Мордовия, Татарстан, Ха-
касия, Чувашская Республика, Астраханская, Иркутская, Кемеровская, Курская, Нижегород-
ская, Оренбургская, Пензенская, Самарская, Свердловская, Тамбовская области, Краснодар-
ский край, города Москва и Санкт-Петербург.
13 Форма отчета утверждена приказом Минэкономразвития России от 20.07.2009 № 283 «О 
содержании и форме представления отчетности об осуществлении переданных Российской 
Федерацией субъектам Российской Федерации полномочий по управлению и распоряжению 
земельными участками и иными объектами недвижимого имущества, находящимися в фе-
деральной собственности».
14 Форма мониторинга определена соглашениями о взаимодействии (сотрудничестве) между 
высшими исполнительными органами государственной власти субъектов Российской Фе-
дерации и Фондом.
15 Республика Марий Эл, Удмуртская Республика, Волгоградская, Липецкая, Псковская, Ро-
стовская, Свердловская, Тамбовская и Тюменская области.
16 Республика Хакасия, Краснодарский и Пермский края, Новосибирская, Тамбовская и Тю-
менская области.
17 Пермский край.
18 Республики Башкортостан и Северная Осетия — Алания, Краснодарский и Пермский края, 
Брянская, Иркутская, Омская, Оренбургская, Рязанская, Пензенская, Псковская, Самарская, 
Свердловская, Ульяновская и Челябинская области, Ямало-Ненецкий автономный округ.
19 Республика Башкортостан, Краснодарский и Пермский края, Брянская, Иркутская, Омская, 
Оренбургская, Псковская и Челябинская области.
20 Краснодарский край, Омская и Свердловская области.
21 Омская и Челябинская области.
22 Республика Северная Осетия — Алания, Пермский край, Омская, Пензенская, Рязанская, 
Самарская, Ульяновская области, Ямало-Ненецкий автономный округ.
23 Республики Калмыкия, Марий Эл и Чувашская Республика, Алтайский край, Вологодская, 
Воронежская, Липецкая, Свердловская, Тюменская, Ростовская, Челябинская и Ярославская 
области, Ханты-Мансийский автономный округ.

объектами недвижимого имущества, в  отношении которых Правительственной 
комиссией принято решение о целесообразности совершения Фондом указанных 
действий в соответствии с Законом № 161-ФЗ.

Кроме того, Фонд принял участие в разработке постановлений Правительства 
Российской Федерации от 26.03.2014 № 230 и от 17.06.2014 № 556, которыми вне-
сены изменения в типовой устав жилищно-строительного кооператива.

В 2014 году Фонд продолжил оказание методического содействия заинтересо-
ванным федеральным органам исполнительной власти, органам исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации и инициативным группам граждан при 
создании жилищно-строительных кооперативов по следующим направлениям:

— подготовка проектов ходатайств федеральных органов исполнительной вла-
сти, органов государственной власти субъектов Российской Федерации о передаче 
земельных участков жилищно-строительным кооперативам, а также сведений и 
документов, необходимых для формирования списков граждан, претендующих на 
вступление в члены жилищно-строительных кооперативов;

—  подготовка проектов учредительных документов создаваемых жилищно-
строительных кооперативов, сведений и документов, необходимых для проведе-
ния общих собраний учредителей жилищно-строительных кооперативов, а также 
сведений и документов, необходимых для передачи земельных участков Фонда 
жилищно-строительным кооперативам;

—  подготовка информационных и разъяснительных писем в  федеральные 
органы исполнительной власти, органы государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации о порядке создания и деятельности жилищно-строительных 
кооперативов;

— инициирование проектов создания жилищно-строительных кооперативов с 
государственной поддержкой;

—  подготовка сведений и документов, необходимых для подачи в Фонд за-
явлений о передаче земельных участков в безвозмездное срочное пользование 
кооперативам;

— методическое содействие при отборе кооперативами лиц, осуществляющих 
функции по проведению инженерных изысканий, архитектурно-строительному 
проектированию, а также функции технических заказчиков;

— подготовка сведений и документов, необходимых для разработки специаль-
ных кредитных продуктов для членов кооперативов.

В 2014 году в Фонд поступило 67  ходатайств федеральных органов испол-
нительной власти, уполномоченных органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации о передаче земельных участков жилищно-строительным 
кооперативам24. По всем указанным ходатайствам правлением Фонда утверждены 
результаты их рассмотрения.

Согласно указанным ходатайствам, общая площадь земельных участков, пла-
нируемых к передаче жилищно-строительным кооперативам, составила 210  га. 
Общее количество граждан, претендующих на вступление в  члены жилищно-
строительных кооперативов, составило 2 719 человек.

В 2014 году попечительским советом Фонда были приняты решения о  пере-
даче 17 жилищно-строительным кооперативам земельных участков Фонда общей 
площадью 121,7  га. Общее количество граждан, вступивших в  члены указанных 
кооперативов, составило 1 954 человека.

В 2014 году Фондом осуществлялся мониторинг принятых нормативных 
правовых актов субъектов Российской Федерации об  утверждении правил фор-
мирования списков граждан, имеющих право быть принятыми в члены жилищно-
строительных кооперативов. По состоянию на 31 декабря 2014 г. указанные норма-
тивные правовые акты приняты в 75 субъектах Российской Федерации.

3.2. Содействие в предоставлении находящихся в федеральной собственности 
земельных участков гражданам, имеющим трех и более детей

На основании обращений органов государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации Фондом были подготовлены предложения о передаче органам 
государственной власти субъектов Российской Федерации осуществления полно-
мочий Российской Федерации по управлению и распоряжению находящимися в 
федеральной собственности земельными участками в целях бесплатного предо-
ставления гражданам, имеющим трех и более детей.

Правительственной комиссией в 2014 году приняты решения о передаче полно-
мочий Российской Федерации по управлению и распоряжению 58  земельными 
участками общей площадью 1 76625 га, расположенными в 14 субъектах Россий-
ской Федерации (Республиках Алтай, Бурятия, Калмыкия, Марий Эл, Мордовия, 
Татарстан, Краснодарском крае, Астраханской, Иркутской, Кемеровской, Курской, 
Оренбургской, Самарской и Челябинской областях), в целях бесплатного предо-
ставления гражданам, имеющим трех и более детей, что позволит обеспечить зе-
мельными участками для индивидуального жилищного строительства 14 030 мно-
годетных семей (с учетом нормативов, предусмотренных законами субъектов 
Российской Федерации).

По итогам работы Фонда по состоянию на 31 декабря 2014 г. (нарастающим 
итогом с 18 ноября 2011  г.26) общая площадь земельных участков, в отношении 
которых Правительственной комиссией приняты указанные решения, составила 
8  521  га, что позволит обеспечить земельными участками для индивидуального 
жилищного строительства 67 696 многодетных семей (с учетом нормативов, пред-
усмотренных законами субъектов Российской Федерации).

3.3. Содействие строительству студенческих общежитий
В целях оказания содействия федеральным государственным образовательным 

учреждениям высшего профессионального образования (далее — вузы) в подборе 
земельных участков для строительства студенческих общежитий в 2011-2013 годах 
Фондом проведена работа по созданию необходимой нормативно-правовой базы. 
Так, инициированным Фондом Федеральным законом от 30.12.2012 № 290-ФЗ «О 
внесении изменений в Федеральный закон «О содействии развитию жилищного 
строительства» и отдельные законодательные акты Российской Федерации» в За-
кон № 161-ФЗ внесены дополнения, устанавливающие возможность передачи зе-
мельных участков Фонда в безвозмездное срочное пользование для строительства 
общежитий, необходимых для обеспечения образовательного процесса в вузах, 
либо передачи в государственную или муниципальную собственность земельных 
участков Фонда, занятых общежитиями либо необходимых для размещения обще-
житий.

В 2014 году Фондом была продолжена работа по рассмотрению земельных 
участков, потенциально пригодных для размещения студенческих общежитий, 
согласно утвержденному в 2013  году попечительским советом Фонда Порядку 
взаимодействия органов управления Федерального фонда содействия развитию 
жилищного строительства и его структурных подразделений, филиалов и пред-
ставительств при отборе земельных участков в целях их последующей передачи 
для строительства общежитий, необходимых для обеспечения образовательного 
процесса в федеральных государственных образовательных учреждениях высшего 
и среднего профессионального образования, и при передаче земельных участков 
Федерального фонда содействия развитию жилищного строительства, предназна-
ченных для строительства таких общежитий, в безвозмездное срочное пользова-
ние, устанавливающему возможность передачи земельных участков в безвозмезд-
ное срочное пользование для строительства общежитий на основании ходатайства 
вуза и при условии финансирования такого строительства за счет средств феде-
рального бюджета.

В 2014 году в рамках оказания содействия вузам в подборе земельных участков 
для строительства студенческих общежитий ходатайства о передаче соответствую-
щих земельных участков с подтверждением финансирования строительства обще-
житий из средств федерального бюджета в Фонд не поступали.

4. Содействие развитию промышленности строительных материалов и строи-
тельных технологий

Фонд в 2014 году для размещения объектов по производству строительных 
материалов, изделий, конструкций для жилищного строительства вовлек в оборот 
10 земельных участков и предоставил на аукционах 12 земельных участков.

В 2014 году Фондом были получены данные от 83 субъектов Российской Феде-
рации о планах реализации инвестиционных проектов для создания предприятий 
по производству строительных материалов, изделий и конструкций на период 
2015-2016 годов, которые использовались Фондом:

—  при осуществлении направленного поиска (целевого подбора) земельных 
участков, находящихся в федеральной собственности, для подготовки предложе-
ний о вовлечении их в оборот в 2014-2015 годах;

— при проведении анализа количественных и качественных параметров потреб-
ности в новых предприятиях по производству строительных материалов, изделий и 
конструкций и определении объема дефицита по видам строительной продукции;

—  для внесения в единую информационно-аналитическую систему Фонда 
(далее — ЕИАС Фонда) данных по таким показателям, как балансы производства 
и потребления основных строительных материалов, действующие мощности по 
основным видам строительных материалов, а также прогноз потребности в новых 
производственных мощностях, современных технологиях производства строитель-
ных материалов, изделий и конструкций, сырьевой безопасности регионов.

В 2014 году Фонд продолжил проведение мероприятий, направленных на по-
вышение привлекательности земельных участков Фонда, предназначенных для 
размещения объектов по производству строительных материалов, изделий, кон-
струкций для жилищного строительства, в рамках:

— оказания содействия в обеспечении объектов по производству строительных 
материалов, изделий, конструкций для жилищного строительства, возводимых на 
земельных участках Фонда, инженерной инфраструктурой;

— оказания содействия застройщикам — победителям аукционов в привлече-
нии финансирования для реализации проектов строительства объектов по произ-
водству строительных материалов, изделий, конструкций для жилищного строи-
тельства;

— оказания содействия застройщикам  — победителям аукционов на  этапе 
подготовки и согласования проектной документации объектов по  производству 
строительных материалов, изделий, конструкций для жилищного строительства;

— обеспечения застройщиков — победителей аукционов сведениями об основ-
ных сырьевых ресурсах в радиусе их рациональной перевозки и о рынке сбыта про-
дукции в радиусе оптимального расстояния ее перевозки;

— обеспечения застройщиков — победителей аукционов сведениями об объе-
мах производства и потребления строительных материалов, прогнозными данными 
о развитии объемов потребления, а также технологиями производства строитель-
ных материалов, которые могут быть реализованы на земельных участках Фонда.

По итогам 2014 года на земельных участках Фонда реализуется 38 проектов 
создания объектов по производству строительных материалов, изделий, конструк-
ций для жилищного строительства, из которых:

— в стадии разработки технико-экономических показателей и документации по 
планировке территории находятся 17 проектов;

— в стадии разработки проектной документации находятся 11 проектов;
— в стадии проведения строительно-монтажных работ и монтажа оборудова-

ния находятся 7 проектов;
— введены в эксплуатацию, в стадии выхода на проектную мощность находят-

ся 3 проекта.

24 В 2014 году представлены ходатайства Минсельхоза России, Минобрнауки России, Мин-
промторга России, Минкультуры России, Федерального агентства научных организаций, 
Росимущества, Роскосмоса, Федеральной службы финансово-бюджетного надзора, Феде-
рального медико-биологического агентства, НИЦ «Курчатовский институт», ГБОУ ВПО «Пер-
вый Московский государственный медицинский университет им. И.М.Сеченова», ГБОУ ВПО 
«Тихоокеанский государственный медицинский университет» и уполномоченных органов 
государственной власти Приморского края, Новосибирской и Свердловской областей.
25 С учетом внесенных изменений в ранее принятые решения Правительственной комиссии 
в части изменения цели использования с «для комплексного освоения в целях жилищного 
строительства» на «в целях бесплатного предоставления для строительства жилья экономи-
ческого класса (индивидуального жилищного строительства) гражданам, имеющим трех и 
более детей» в отношении 19 земельных участков общей площадью 314,8 га, расположен-
ных на территории Челябинской области.
26 В период с 24 июля 2008 г. по 17 ноября 2011 г. решения Правительственной комиссии о 
передаче соответствующих полномочий Российской Федерации органам государственной 
власти не принимались.

5. Содействие созданию кластеров
В 2014 году при участии Минпромторга России, Минстроя России, других фе-

деральных органов исполнительной власти Фонд реализовывал комплекс мер по 
созданию:

—  промышленно-жилищных кластеров, в которых развитие производства и 
создание новых рабочих мест влечет за собой необходимость увеличения объемов 
жилищного строительства;

—  жилищно-промышленных кластеров, в которых жилищное строительство 
синхронизировано со строительством новых промышленных объектов по произ-
водству строительных материалов, изделий и конструкций.

В рамках реализации данного направления деятельности Фонд в 2014 году осу-
ществлял работу по развитию кластеров на земельных участках Фонда, располо-
женных в следующих субъектах Российской Федерации:

— в г. Ульяновске Ульяновской области на земельном участке площадью 9,5 га, 
который был предоставлен на аукционе Фонда в октябре 2011 г., завершено стро-
ительство завода крупнопанельного домостроения. В октябре 2014 г. домострои-
тельный комбинат «Эталон» проектной мощностью 130 тыс. кв. м жилья в год был 
введен в эксплуатацию (примерный объем инвестиций 1 408 млн рублей, 178 ра-
бочих мест). Создание данного предприятия позволит обеспечить строительными 
материалами для возведения жилья земельные участки Фонда общей площадью 
76 га, расположенные по адресу: Ульяновская область, г. Димитровград, Западное 
шоссе, и земельные участки общей площадью 88,9  га, расположенные в Черда-
клинском районе Ульяновской области, а также обеспечить строительными мате-
риалами возведение жилья на иных земельных участках;

—  в  Искитимском районе Новосибирской области продолжена реализация 
проекта по созданию промышленно-жилищного кластера: на  земельном участке 
площадью 6 га введены в эксплуатацию 2 предприятия — завод по производству 
газобетона автоклавного твердения (сентябрь 2012 г.) и цех по производству из-
вести (ноябрь 2013 г.), в различной стадии реализации находятся еще 4 проекта, 
включающие строительство производства сухих смесей и утеплителя из каменной 
ваты. Продукцию предприятий планируется использовать для жилищного строи-
тельства на земельных участках Фонда в Новосибирской области общей площа-
дью 869,7 га, на которых планируется строительство не менее 1,6 млн кв. м жилья;

—  в  г.  Краснодаре Краснодарского края реализуется проект создания 
промышленно-жилищного кластера: продукцию предприятий, расположенных на 
15 земельных участках Фонда общей площадью 119,4 га, планируется использо-
вать для жилищного строительства на земельных участках Фонда в Краснодарском 
крае общей площадью 516,5 га, на которых планируется строительство не менее 
2,45 млн кв. м жилья.

Учитывая опыт применения кластерного подхода к развитию территории в 
Краснодарском крае, Новосибирской и Ульяновской областях, Фонд в 2014  году 
предоставил земельные участки для размещения объектов, предназначенных для 
производства строительных материалов, изделий, конструкций для жилищного 
строительства, в Пермском крае (2  земельных участка) и Челябинской области 
(1 земельный участок) в целях создания жилищно-промышленных кластеров.

В рамках поручения Правительства Российской Федерации (от 21.10.2013 
№ ИШ-П13-7533) в 2014 году Фонд завершил проведение мероприятий по вовле-
чению в оборот земельных участков общей площадью 30,63 га, расположенных по 
адресу: г. Москва, ОНО «ОПХ «Толстопальцево», для реализации проекта по созда-
нию агропродовольственного кластера (агротехнопарка) в г. Москве.

Федеральным законом от 23.06.2014 № 171-ФЗ «О внесении изменений в Зе-
мельный кодекс Российской Федерации и отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» были внесены изменения в Закон №  161-ФЗ в  части уста-
новления возможности включения Фондом в извещения о проведении аукционов 
в отношении земельных участков, предназначенных для создания промышленных 
парков, технопарков, бизнес-инкубаторов, требований к их созданию, деятель-
ности и к участникам таких аукционов. Указанные требования устанавливаются в 
соответствии с концепцией создания промышленного парка, технопарка или биз-
нес-инкубатора, которая утверждается органами государственной власти субъек-
та Российской Федерации. В конце 2014 года правительство Москвы приступило 
к  разработке концепции создания агропродовольственного кластера (агротехно-
парка) в соответствии с указанными выше изменениями в законодательство Рос-
сийской Федерации.

6.  Содействие деятельности по планировке территории и архитектурно-
строительному проектированию

6.1. Архитектурный конкурс
В 2014 году Фонд совместно с Союзом архитекторов России провел шестой от-

крытый публичный конкурс имени В.Л.Глазычева на лучший архитектурный проект 
малоэтажного энергоэффективного жилища экономического класса (далее — ше-
стой архитектурный конкурс), участники которого разрабатывали архитектурные 
проекты малоэтажного жилого дома экономического класса для климатических 
условий Уральского федерального округа.

Заявки на участие в первом туре шестого архитектурного конкурса подали 
23 проектные организации, 20 из них были допущены к участию во втором туре. На 
второй тур конкурса 14 проектных организаций представили архитектурные про-
екты 33 малоэтажных жилых домов.

Победителем шестого архитектурного конкурса было признано ООО «Архитек-
турное бюро СП VII» (г. Новосибирск), представившее проекты индивидуального 
малоэтажного дома, малоэтажного дома блокированной застройки, а также много-
квартирного малоэтажного дома.

В различных номинациях были отмечены 7 проектных организаций из Москвы 
и Новосибирска. С семью проектными организациями, победившими в шестом ар-
хитектурном конкурсе, Фонд заключил лицензионные договоры о предоставлении 
права использования архитектурных проектов (исключительные лицензии).

6.2.  Проектирование объектов жилищного строительства, формирование Би-
блиотеки Фонда и безвозмездное предоставление застройщикам проектной и 
рабочей документации из Библиотеки Фонда

По итогам четвертого и пятого архитектурных конкурсов Фондом в 2014 году 
разработано 22  комплекта проектной документации малоэтажных жилых домов 
экономического класса. По состоянию на конец 2014 года Библиотека Фонда вклю-
чала 41 комплект проектной документации.

Безвозмездное предоставление проектной и рабочей документации из Библио-
теки Фонда осуществляется на основании Порядка предоставления застройщикам 
и жилищно-строительным кооперативам проектной и рабочей документации, в 
том числе типовой (прав ее использования), объектов жилищного строительства 
из состава библиотеки документов в области жилищного строительства Феде-
рального фонда содействия развитию жилищного строительства, утвержденного 
попечительским советом Фонда (протокол от 12.07.2011 №  49), с изменениями, 
утвержденными попечительским советом Фонда (протоколы от 28.03.2013 № 81, 
от 10.10.2013 № 92, от 19.12.2013 № 97) (далее — Порядок).

Во исполнение пункта 18 Основных условий и мер по реализации программы 
«Жилье для российской семьи» в рамках государственной программы Российской 
Федерации «Обеспечение доступным и комфортным жильем и коммунальными 
услугами граждан Российской Федерации», утвержденных постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 05.05.2014 № 404, попечительским советом 
Фонда в Порядок внесены необходимые изменения и дополнения (протокол от 
17.07.2014 № 111), согласно которым проектная документация малоэтажных жи-
лых домов из состава Библиотеки Фонда может предоставляться в установленном 
порядке для повторного применения застройщикам, участвующим в  реализации 
программы «Жилье для российской семьи».

В 2014 году в Фонд поступило 25 запросов, по которым передано 25 комплек-
тов проектной документации для строительства 82 жилых домов, в том числе 5 ор-
ганизациям (3 застройщикам и 2 жилищно-строительным кооперативам), осущест-
вляющим строительство на земельных участках Фонда, включая застройщиков, 
участвующих в реализации программы «Жилье для российской семьи».

6.3. Содействие деятельности по планировке территории
На основании решений Правительственной комиссии (протоколы от 24.06.2013 

№  9, от 31.10.2012 №  42) для формирования имущества Фонда в соответствии 
с Законом №  161-ФЗ в целях размещения объектов, предназначенных для про-
изводства строительных материалов, изделий, конструкций для целей жилищного 
строительства, для иного развития территорий были переданы земельные участ-
ки общей площадью 50,3 га, расположенные в Пермском муниципальном районе 
Пермского края.

В целях обеспечения транспортной доступности населенного пункта и дальней-
шего развития транспортной инфраструктуры в 2014 году Фондом были получены 
технические условия на примыкание автомобильных дорог к указанным земель-
ным участкам и населенному пункту с. Фролы Фроловского сельского поселения.

Согласно регламенту работы органов управления Фонда, его структурных под-
разделений, филиалов и представительств по организации аукционов по прода-
же земельных участков для размещения объектов, предназначенных для произ-
водства строительных материалов, изделий и конструкций для целей жилищного 
строительства, иного строительства либо прав на заключение договоров аренды 
таких земельных участков в 2014 году были подготовлены техническое задание 
и комплект документации открытого конкурса по разработке проекта планировки 
линейного объекта «Строительство дороги к земельным участкам, расположенным 
по адресу: Пермский край, Пермский район», проведение которого планируется 
в 2015 году.

7.  Взаимодействие с финансовыми институтами развития, финансовыми ор-
ганизациями

В рамках заключенного соглашения о сотрудничестве Фонд в 2014 году продол-
жил взаимодействие с ГК «Банк развития и внешнеэкономической деятельности 
(Внешэкономбанк)» по вопросам разработки механизмов развития и финансиро-
вания (кредитования) проектов строительства объектов инженерной инфраструк-
туры, а также строительства и модернизации производственной базы индустрии 
строительных материалов, необходимой для строительства жилья экономического 
класса, развития инженерной и транспортной инфраструктуры крупных проектов, 
в том числе проектов по созданию производственных центров, промышленных и 
индустриальных парков с различными технологиями по выпуску строительных ма-
териалов, изделий и конструкций, проектов жилищного строительства.

Кроме того, Фонд продолжил информационное взаимодействие с Ассоциаци-
ей ипотечных компаний (далее — АИК) и ОАО «АИЖК», которое предусматривало 
проведение совместных конференций, круглых столов, а также мероприятий с уча-
стием региональных операторов ОАО «АИЖК» и членов АИК, что способствовало 
освещению деятельности Фонда в субъектах Российской Федерации, привлечению 
к сотрудничеству региональных ипотечных операторов ОАО «АИЖК» и членов АИК 
для реализации проектов строительства жилья на земельных участках, предостав-
ленных Фондом.

В 2014  году Фонд продолжил работу по организации участия и регулярному 
выступлению на круглых столах Фонда представителей ОАО «АИЖК» и АИК в це-
лях содействия развитию ипотечного кредитования потребителей жилья экономи-
ческого класса.

В 2014 году Фонд продолжил взаимодействие с банками в рамках заключен-
ных соглашений27 в целях обеспечения дифференцированного доступа застройщи-
ков — победителей аукционов Фонда к финансированию проектов строительства 
жилья на земельных участках, предоставленных Фондом.

В 2014 году в целях обеспечения финансирования проектов строительства жи-
лья экономического класса застройщиков — победителей аукционов Фонд прово-
дил активную работу по организации участия и выступлений на 28 круглых столах 
Фонда представителей банков, заинтересованных в финансировании проектов 
строительства жилья экономического класса на земельных участках, предостав-
ленных Фондом.

27 Соглашения заключены с Банком ВТБ (открытое акционерное общество), Газпромбанком 
(Открытое акционерное общество), ОАО «АЛЬФА-БАНК», ОАО «ТрансКредитБанк», Банком 
«ЗЕНИТ» (открытое акционерное общество), АКБ «Московский Индустриальный банк» (от-
крытое акционерное общество), ОАО «НОМОС-БАНК», АКБ «РОССИЙСКИЙ Капитал» (ОАО), 
ОАО «Сбербанк России», ОАО «Банк «Санкт-Петербург».
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Кроме того, в 2014 году Фонд осуществлял мероприятия по организации взаи-
модействия застройщиков  — победителей аукционов (ООО  «Бетотек-Строй» и 
ЗАО «Строительное управление-5») с банками в целях получения застройщиками 
безотзывных банковских гарантий для  обеспечения исполнения обязательств по 
договорам аренды земельных участков, предоставленных Фондом.

В 2014 году Фондом продолжена работа с ОАО  «Сбербанк России» по  пре-
доставлению членам жилищно-строительных кооперативов, созданных в со-
ответствии с Законом  №  161-ФЗ, специальных ипотечных продуктов. В  связи с 
изменениями с 1 июля 2014 г. в Гражданский кодекс Российской Федерации, пред-
полагающими запрет залога паев членов жилищно-строительных кооперативов, 
Фондом и ОАО «Сбербанк России» проведена работа по адаптации к указанным 
изменениям ранее разработанных кредитных продуктов для членов жилищно-
строительных кооперативов.

8.  Предоставление обязательств по приобретению жилых помещений эконо-
мического класса

В 2014 году в связи с увеличением доли социально ориентированных про-
ектов Фонда (предоставление земельных участков в безвозмездное срочное 
пользование жилищно-строительным кооперативам и по итогам аукционов с 
обязательством продажи жилья экономического класса по фиксированной цене, 
в том числе земельных участков, государственная собственность на которые не 
разграничена) и, как следствие, снижением финансовых возможностей Фонда по 
приобретению жилых помещений в Порядок принятия решений об осуществле-
нии Федеральным фондом содействия развитию жилищного строительства ин-
вестиционной деятельности по приобретению жилых помещений, утвержденный 
попечительским советом Фонда (протокол от 26.04.2010 № 24), с изменениями, 
утвержденными попечительским советом Фонда (протокол от 03.03.2011 № 42), 
внесены изменения (протокол от 30.10.2014 №  116), предусматривающие сле-
дующее:

а) при определении цены основного договора купли-продажи изменена с 5% 
на 40% величина дисконта к среднерыночной стоимости одного квадратного метра 
общей площади жилых помещений в субъекте Российской Федерации, на терри-
тории которого осуществляется (планируется) строительство соответствующих 
объектов капитального строительства, утвержденной Минстроем России, а также 
к максимальной цене жилья экономического класса в рамках программы «Жилье 
для российской семьи» государственной программы Российской Федерации «Обе-
спечение доступным и комфортным жильем и коммунальными услугами граждан 
Российской Федерации», определяемой по итогам аукциона;

б)  правление Фонда принимает решение об отказе в предоставлении обяза-
тельства по приобретению жилых помещений экономического класса, в том числе 
в случае, если совокупный объем рассматриваемых и принятых обязательств в те-
кущем календарном году превышает 3% от фактической выручки Фонда за преды-
дущий календарный год в соответствии с подстатьей 1.3.1 «Выручка от реализации 
товаров, работ, услуг, прав» финансового плана доходов и расходов (бюджета) 
Фонда на соответствующий период.

В 2014 году Фонд продолжил проводить опросы застройщиков — победите-
лей аукционов Фонда в отношении земельных участков Фонда, а также земельных 
участков, государственная собственность на которые не разграничена, на предмет 
их заинтересованности в предоставлении Фондом обязательств по приобретению 
жилых помещений экономического класса, а также осуществлял активное инфор-
мирование потенциальных застройщиков о механизме предоставления Фондом 
обязательств по приобретению жилых помещений экономического класса в рам-
ках проводимых Фондом круглых столов (роуд-шоу).

В 2014 году обязательства Фонда по приобретению жилых помещений не пре-
доставлялись, однако по-прежнему играли индикативную роль на  рынке жилья, 
являясь инструментом не сбытового, а финансового характера, расширяя доступ 
застройщиков к финансированию проектов строительства жилья экономического 
класса на земельных участках, предоставленных Фондом, в том числе на земель-
ных участках, государственная собственность на которые не разграничена, повы-
шая привлекательность проектов строительства жилья при принятии банками ре-
шения о кредитовании застройщиков.

9. Стимулирование спроса на жилье различных категорий граждан
В целях реализации комплекса мероприятий, направленных на  разъяснение 

преимуществ малоэтажного жилья экономического класса, Фондом в 2014 году 
была продолжена информационная кампания, в ходе которой было достигнуто 
увеличение по сравнению с 2013 годом следующих показателей:

— общее количество упоминаний в СМИ по теме малоэтажного жилья эконо-
мического класса в связи с деятельностью Фонда выросло более чем вдвое;

— количество экспертов, высказавших позитивную точку зрения в СМИ по теме 
преимуществ развития малоэтажного жилья экономического класса в Российской 
Федерации, выросло на 50%.

Мерой, стимулирующей развитие рынка малоэтажного жилья экономического 
класса, является наличие в аукционной документации Фонда требований к мини-
мальному объему строительства, этажности, доле жилья экономического класса и 
типу застройки.

В 2014 году в результате проведенных в соответствии с указанными требо-
ваниями аукционов доля жилья экономического класса на земельных участках 
Фонда составила около 65%, доля малоэтажного жилья экономического клас-
са — более 26%.

Также в 2014 году Фонд в целях популяризации малоэтажного жилья эконо-
мического класса активно рекомендовал арендаторам земельных участков Фон-
да и жилищно-строительным кооперативам, создаваемым из  числа отдельных 
категорий граждан, использовать разработанную и включенную в Библиотеку 
Фонда проектную документацию малоэтажных многоквартирных, индивидуаль-
ных и блокированных жилых домов экономического класса, права использования 
которой могут быть безвозмездно переданы застройщикам для малоэтажного 
строительства.

В соответствии с Порядком принятия решений об осуществлении Федеральным 
фондом содействия развитию жилищного строительства инвестиционной деятель-
ности по приобретению жилых помещений, утвержденным попечительским сове-
том Фонда (протокол от 26.04.2010 № 24), с изменениями, утвержденными попе-
чительским советом Фонда (протоколы от 03.03.2011 № 42, от 30.10.2014 № 116), 
Фонд может приобрести жилые помещения по цене, определенной как среднеры-
ночная стоимость одного квадратного метра общей площади жилых помещений 
в субъекте Российской Федерации, на территории которого осуществляется строи-
тельство соответствующих объектов капитального строительства, утвержденная 
Минстроем России, уменьшенная на 40%, в объеме до 35% от  общей площади 
всех жилых помещений строящегося объекта малоэтажного строительства и 25% 
от общей площади всех жилых помещений строящегося объекта многоэтажного 
строительства28.

10. Развитие ЕИАС Фонда
В 2014 году Фонд обеспечил наполнение маркетинговой информационной си-

стемы (далее — МИС) и географической информационной системы (далее — ГИС) 
в составе ЕИАС Фонда макроэкономическими, статистическими данными и данны-
ми об ипотечном и жилищном кредитовании по 83 субъектам Российской Федера-
ции, а также данными целевых рынков в разрезе субъектов Российской Федерации 
и муниципальных образований по 79 субъектам Российской Федерации29.

Фонд обеспечил наполнение ГИС данными о границах земельных участков, 
находящихся в федеральной собственности, в 83 субъектах Российской Федера-
ции, базовыми цифровыми картографическими данными открытого пользования 
71  территории субъектов Российской Федерации (масштаб 1:10  000, 1:100  000, 
1:200 000) и Российской Федерации (масштаб 1:1 000 000), 163 территорий на-
селенных пунктов (масштаб 1:10 000, 1:25 000), а также данными дистанционного 
зондирования Земли открытого пользования территории Российской Федерации. 
Проведена модификация механизма интеграции ГИС на уровне веб-сервисов с 
порталом государственных услуг, предоставляемых Росреестром в электронном 
виде, для получения актуальных сведений государственного кадастра недвижи-
мости о земельных участках и кадастровом делении из состава публичной када-
стровой карты Росреестра. В соответствии с изменениями, внесенными в 2014 
году в Закон №  161-ФЗ30, в ГИС добавлен новый раздел «Неразграниченные 
земли», содержащий сведения о границах земельных участков, государственная 
собственность на которые не разграничена (на  основе данных учетных систем 
Росреестра).

Вся информация в виде баз данных, собранная в ходе мониторинга и прогно-
зирования целевых рынков, использована для наполнения МИС и ГИС в составе 
ЕИАС Фонда.

Развитие ЕИАС Фонда в 2014 году осуществлено по следующим направле-
ниям:

— разработан инструмент автоматизированного получения сведений из Рос-
реестра с использованием электронно-цифровой подписи и последующим пре-
образованием и внесением полученных сведений в систему реестра земельных 
участков Фонда (далее — РЗУФ) в составе ЕИАС Фонда для целей дальнейшего 
анализа. Разработана отчетность по мониторингу освоения земельных участков, 
переданных кооперативам;

— реализован функционал РЗУФ по отслеживанию статусов в процессе про-
ведения направленного поиска земельных участков для жилищного строительства 
и размещения объектов ПСМ;

— разработан модуль РЗУФ по подготовке и проведению торгов (лотовая си-
стема) в соответствии с утвержденными регламентами;

— реализован универсальный механизм обмена данными РЗУФ с ГИС и МИС 
средствами веб-сервисов, обеспечены механизмы интеграции информации о мо-
ниторинге осуществления строительства на земельных участках Фонда, содержа-
щейся в РЗУФ, с МИС и ГИС, а также реализованы иные функции, определенные в 
технических проектах развития функционала МИС и ГИС;

— в рамках разработки и внедрения комплексной системы управления про-
цессами электронного документооборота, финансирования и осуществления 
закупок в Фонде, для обеспечения согласования документов с  использованием 
электронной подписи и возможности совместного использования электронных 
документов в системах, входящих в состав ЕИАС Фонда, а также разработки и 
внедрения комплексной системы управления правами доступа в информацион-
ных системах Фонда в 2014 году Фондом начаты работы по разработке указан-
ных систем с максимальным использованием уже эксплуатируемых Фондом ин-
формационных комплексов, входящих в состав ЕИАС Фонда, а именно системы 
электронного документооборота и внутреннего корпоративного портала, а также 
стандартных средств управления политиками доступа и учетными записями ра-
ботников Фонда;

— повышена степень интеграции систем в составе ЕИАС Фонда с целью обе-
спечения согласованного взаимодействия структурных подразделений Фонда при 
решении ими производственных задач;

— разработано техническое задание на создание мобильной версии ЕИАС Фон-
да (в частности, для платформ IOS и Android для обеспечения публикации сервисов 
МИС, ГИС и РЗУФ) с целью информирования потенциальных инвесторов о сроках и 
условиях предстоящих аукционов по земельным участкам;

— введен в постоянную эксплуатацию внешний корпоративный портал Фонда 
в составе ЕИАС Фонда, а также утверждены Порядок взаимодействия структурных 
подразделений Фонда при наполнении и обеспечении функционирования внешне-
го корпоративного портала Фонда в составе ЕИАС Фонда, регламент наполнения и 
технической поддержки внешнего корпоративного портала Фонда в составе ЕИАС 
Фонда, регламент предоставления доступа к внешнему корпоративному порталу 
Фонда в составе ЕИАС Фонда, соглашение об использовании внешнего корпора-
тивного портала Фонда.

28 Подробнее о предоставлении обязательств Фонда по приобретению жилых помещений 
экономического класса см. раздел 8 настоящего отчета о результатах деятельности Фонда 
за 2014 год.
29 В соответствии с работой Фонда по вовлечению земельных участков.
30 Федеральный закон от 23.06.2014 № 171-ФЗ «О внесении изменений в Земельный кодекс 
Российской Федерации и отдельные законодательные акты Российской Федерации».

11. Развитие общественных связей, выставочные мероприятия
В результате проведенных в 2014 году мероприятий по повышению уровня 

информированности целевых аудиторий31 о деятельности Фонда были достигнуты 
следующие показатели по сравнению с аналогичными показателями 2013 года:

— доля общих упоминаний о Фонде в федеральных и региональных СМИ уве-
личилась на 20%;

—  количество комментариев экспертов о направлениях деятельности Фонда 
увеличилось вдвое.

В 2014 году продолжалась работа по обязательному информированию о дея-
тельности Фонда в соответствии с частью 6 статьи 4, частью 9 статьи 12 Закона 
№ 161-ФЗ посредством публикации в официальном печатном органе «Российская 
газета»:

— годового отчета Фонда;
— извещений о проведении аукционов по продаже земельных участков Фонда 

или права на заключение договоров аренды земельных участков Фонда;
— информации о результатах проведенных Фондом аукционов;
— информационных сообщений о продаже объектов недвижимого имущества 

Фонда одновременно с земельными участками Фонда, на которых расположены та-
кие объекты недвижимого имущества, и об итогах такой продажи.

Всего в «Российской газете» в 2014 году было опубликовано 417 извещений о 
проведении аукционов, об итогах аукционов и внесении изменений в извещения о 
проведении аукционов.

Фондом было уделено повышенное внимание информационному освещению 
социально значимых направлений деятельности: создание жилищно-строительных 
кооперативов, проведение аукционов с  обязательством застройщика построить и 
продать жилье экономического класса по фиксированной цене, предоставление 
земельных участков гражданам, имеющим трех и более детей, и т. д. Количество пу-
бликаций в СМИ, посвященных реализации социально значимых проектов в рамках 
деятельности Фонда, выросло в 2,6 раза.

В рамках информационной активности Фондом была продолжена работа по раз-
витию комплексного взаимодействия с ведущими федеральными и региональными 
СМИ, а также иностранными СМИ. В  частности, в 2014 году были опубликованы 
материалы о деятельности Фонда в FDI Intelligence — приложении к газете Financial 
Times (США), SPH Newsletter (Германия).

В целях повышения уровня информированности представителей целевых групп 
о деятельности Фонда в 2014 году на телеканале «Россия 24» Фондом была ини-
циирована специализированная телевизионная программа «Технология жилья. До-
ступное жилье», посвященная развитию рынка доступного жилья и современным 
энергоэффективным технологиям, которые используются при строительстве жилья 
экономического класса. В первом полугодии 2014 года в эфир вышло 12 таких теле-
передач.

В целях повышения информированности о деятельности Фонда, в том числе 
зарубежной аудитории, а также привлечения внимания российских и иностранных 
организаций к деятельности Фонда и земельным участкам, планируемым к предо-
ставлению на аукционах Фонда в 2014 году, Фонд в 2014 году участвовал в следую-
щих российских и международных конгрессно-выставочных мероприятиях:

1) Международная выставка MIPIM (г. Канны, Франция).
В рамках участия Фонда в выставке MIPIM было заключено соглашение и орга-

низовано продуктивное взаимодействие с одним из ведущих европейских сетевых 
ретейлеров Selgros (Швейцария). Также в ходе выставки Фонд подписал меморан-
дум о взаимопонимании с компанией DANA Holdings (Швейцария), осуществляющей 
масштабные проекты комплексного освоения территорий в России и Республике 
Беларусь. Одним из результатов заключенного соглашения стало участие президен-
та DANA Holdings Драгомира Карича в деловом завтраке, проведенном Фондом в 
рамках Петербургского международного экономического форума-2014;

2) Международная выставка EXPO REAL (г. Мюнхен, Германия).
По результатам участия делегации Фонда в выставках EXPO REAL в  2010-

2013 годах были установлены деловые контакты со строительными, девелоперски-
ми, инвестиционными компаниями, планирующими развивать свою деятельность 
на территории России (среди них YIT Construction, SRV, Immofinanz Group, UFG RE, 
Tengelmann). По итогам работы на выставке в 2014 году Фонд получил подтвержде-
ние заинтересованности принять участие в аукционах Фонда от YIT Construction, OBI 
Group, Drees & Sommer, Auchan и др. В ходе выставки Фонд инициировал взаимо-
действие с Ассоциацией Баварской промышленности, руководство которой посети-
ло Москву и провело встречу с представителями Фонда в ноябре 2014 г.;

3) Петербургский международный экономический форум-2014.
В рамках деловой программы Петербургского международного экономическо-

го форума Фонд провел деловой завтрак «Как привлечь инвестиции в проекты 
комплексного освоения территорий». На мероприятии были обсуждены вопросы 
развития российского рынка жилищного и иного строительства, механизмы тира-
жирования опыта реализации успешных проектов комплексной жилой застройки, а 
также возможности снижения рисков и повышения уровня доверия со стороны ино-
странных инвесторов, меры по стимулированию развития рынка доступного жилья 
и созданию благоприятных условий проживания для российских граждан.

Фондом в 2014 году также были проведены собственные круглые столы и ор-
ганизована работа с потенциальными инвесторами в рамках следующих мероприя-
тий:

— Российский инвестиционно-строительный форум;
— международный инвестиционный форум по недвижимости PROEstate;
— международный инвестиционный форум «Сочи-2015».
12. Международное сотрудничество и взаимодействие с международными ин-

ститутами развития, ассоциациями и объединениями иностранных компаний и дву-
сторонними межправительственными комиссиями

Основной акцент деятельности Фонда в области международного сотрудниче-
ства в 2014 году был сделан на организацию адресной работы с представителями 
наиболее перспективных иностранных компаний и компаний, планирующих при-
влечение иностранных инвестиций при реализации проектов, в целях их участия в 
аукционах по земельным участкам Фонда. Отдельным направлением стала работа 
по привлечению таких компаний к участию в проектах комплексного освоения тер-
риторий в целях жилищного строительства, реализуемых на земельных участках, 
предоставленных ранее на аукционах Фонда.

В 2014 году Фонд продолжил рабочее взаимодействие со  следующими ино-
странными компаниями и компаниями, планирующими привлечение иностранных 
инвестиций при реализации проекта, подтвердившими свою заинтересованность в 
земельных участках Фонда:

1)  по земельным участкам, предназначенным для жилищного строительства: 
China Energy Engineering Corporation (Китай), IMG (США), NCC Development (Финлян-
дия), YIT Group (Финляндия), StroyDevelopment (Турция), Homeland Group (Израиль), 
Sekisui House (Япония), DANA Holdings (Швейцария), строительные компании Респу-
блики Беларусь и др.;

2) по земельным участкам, предназначенным для размещения объектов по про-
изводству строительных материалов: VEKA Rus (Германия), Spancrete (США), Steelife 
(Турция), Caparol (Германия), KMEW (Япония);

3) по земельным участкам, предназначенным для размещения объектов торгов-
ли, общественного питания и гостиниц: McDonalds (США), Hilton  (США), OBI (Гер-
мания), Metro (Германия), Auchan (Франция), IKEA (Швеция), Selgros (Швейцария), 
Trinity Retail Park Partnership (Канада), Norman Asset Management (Великобритания), 
Tengelmann (Германия), VINCI Construction (Франция).

В рамках меморандума о взаимопонимании, подписанного в 2013 году 
с Российско-Британской торговой палатой, в январе 2014 г. Фонд провел презента-
цию своей деятельности, а также земельных участков, планируемых к предоставле-
нию на аукционах в 2014 году, представителям британских компаний, работающих 
в России. В ходе мероприятия был выявлен значительный интерес британских ком-
паний к сотрудничеству с Фондом.

В целях повышения уровня информированности иностранных компаний, пла-
нирующих развивать свою деятельность на территории России, о преимуществах 
сотрудничества с Фондом и о его земельных участках в 2014 году Фонд последо-
вательно развивал рабочее взаимодействие с представителями ассоциации россий-
ских и турецких организаций «Деловое сотрудничество», Ассоциацией Баварской 
промышленности, Российско-Японским советом по вопросам городской среды и 
другими менее крупными ассоциациями и объединениями иностранных компаний.

В 2014 году Фонд принял участие в работе следующих межправительственных 
комиссий Российской Федерации и зарубежных стран:

—  Российско-Японской межправительственной комиссии по торгово-
экономическим вопросам (Российско-Японской рабочей группы по вопросам го-
родской среды);

— Межправительственной Российско-Китайской комиссии по инвестиционному 
сотрудничеству;

— Российско-Французского совета по экономическим, финансовым, промыш-
ленным и торговым вопросам (СЕФИК) (Российско-Французской рабочей группы по 
строительству, жилищно-коммунальному хозяйству и городскому обустройству).

13. Обеспечение безопасности деятельности Фонда
В 2014 году в целях совершенствования и обеспечения бесперебойного функ-

ционирования подсистем защиты, входящих в состав комплексной системы инфор-
мационной безопасности Фонда, организованы работы по  продлению лицензий, 
техническому сопровождению и установке дополнительных компонентов и обнов-
лений.

По результатам обеспечения внутриобъектового и пропускного режимов в Фон-
де обеспечено техническое обслуживание технических средств контроля доступа, 
охранной сигнализации и системы видеонаблюдения. Обеспечена безопасность 
проведения земельных аукционов Фонда.

В рамках реализации комплекса мер, направленных на выявление, предупре-
ждение и локализацию угроз экономического характера в целях предотвращения 
нанесения возможного ущерба Фонду, в 2014 году были осуществлены провероч-
ные мероприятия в отношении юридических лиц — потенциальных поставщиков то-
варов, работ, услуг для нужд Фонда. В частности, осуществлена проверка 920 юри-
дических лиц в рамках согласования материалов, представляемых при организации 
размещения заказов на приобретение товаров, выполнение работ, оказание услуг.

При этом были выявлены факты аффилированности юридических лиц при 
определении начальной (максимальной) цены договоров, а также юридические 
лица с признаками неблагонадежности. Всего не допущено участие организаций с 
выявленными признаками аффилированности и неблагонадежности в 23 закупках, 
проводившихся на общую сумму 48,9 млн рублей.

В 2014 году в целях обеспечения экономической безопасности Фонда осущест-
влена проверка подлинности 37 банковских гарантий, представленных контрагента-
ми Фонда в качестве обеспечения договоров на предоставление товаров, выполне-
ние работ, оказание услуг, на общую сумму 33,4 млн рублей.

По результатам проверки выявлена 1 поддельная банковская гарантия на сум-
му 650  тыс. рублей. В приеме указанной банковской гарантии Фондом отказано. 
В качестве обеспечения обязательств Фондом принята действительная банковская 

31 В качестве целевых аудиторий рассматриваются следующие группы: 
— потенциальные покупатели жилья, в том числе потенциальные покупатели малоэтажно-
го жилья экономического класса; 
− граждане, имеющие трех и более детей; 
− лица, заинтересованные в создании жилищно-строительных кооперативов на земельных 
участках Фонда; 
− органы государственной власти и органы местного самоуправления, осуществляющие 
полномочия в сфере земельных отношений, градостроительства, строительства, промыш-
ленности строительных материалов, жилищно-коммунального хозяйства и иных связанных 
с ними направлений деятельности; 
− институты развития; 
− бизнес-сообщество — компании, осуществляющие жилищное и иное строительство 
и (или) производство строительных материалов, а также финансовые организации, их 
ассоциации и объединения и иностранные инвесторы; 
− профессиональное сообщество — профессиональные объединения и общественные 
организации, в том числе Российский союз строителей, Ассоциация строителей России, 
Союз архитекторов России, архитектурные и градостроительные сообщества и др.

гарантия, выданная другим банком. Информация об инциденте была передана Фон-
дом в Управление банковского надзора Национального банка Республики Дагестан 
Центрального банка Российской Федерации. У банка, выдавшего гарантию, прика-
зом Центрального банка Российской Федерации отозвана генеральная лицензия на 
осуществление банковских операций.

В рамках профилактики подобных нарушений налажено взаимодействие с под-
разделениями Центрального банка Российской Федерации, осуществляющими бан-
ковский надзор.

В 2014 году Фондом были организованы техническое сопровождение и под-
держка защищенных каналов связи для обеспечения обмена данными с органами 
исполнительной власти (Росимуществом, Минстроем России, Кировским ОГБУ 
«Центр информационных технологий»). Также созданы дополнительные защищен-
ные каналы связи с заинтересованными организациями в соответствии с требова-
ниями руководящих документов по безопасности ФСТЭК России и ФСБ России.

14. Программа инвестиционной деятельности Фонда на плановый период
14.1. Мониторинг реализации и исполнение обязательств Фонда по обеспече-

нию земельных участков Фонда инженерной инфраструктурой
В 2014 году инвестиционная деятельность Фонда в части обеспечения земель-

ных участков инженерной инфраструктурой осуществлялась в соответствии с По-
рядком принятия решений об осуществлении Федеральным фондом содействия 
развитию жилищного строительства инвестиционной деятельности по обеспечению 
земельных участков инженерной инфраструктурой, необходимой для реализации 
проектов строительства жилья и проектов строительства объектов, предназначен-
ных для производства строительных материалов, изделий, конструкций для целей 
жилищного строительства, утвержденным попечительским советом Фонда (прото-
кол от 14.08.2013 № 90), и Порядком обеспечения инженерной инфраструктурой, а 
также регламентом исполнения Федеральным фондом содействия развитию жи-
лищного строительства принятых обязательств по обеспечению земельных участ-
ков инженерной инфраструктурой, необходимой для реализации проектов строи-
тельства жилья, утвержденным правлением Фонда (протокол от 04.08.2014 № 157) 
(далее — Регламент).

В соответствии с указанными Порядками и Регламентом на конец 2014  года 
Фондом приняты обязательства по финансированию мероприятий по обеспечению 
подключения (присоединения) объектов капитального строительства к инженер-
ным сетям на общую сумму 4 663,5 млн рублей в отношении 83 земельных участ-
ков, на которых запланировано строительство не менее 4,037 млн кв. м жилья, из 
которых:

— в 2010 году профинансировано на сумму 183 млн рублей;
— в 2011 году профинансировано на сумму 1 006 млн рублей;
— в 2012 году профинансировано на сумму 1 152 млн рублей;
— в 2013 году финансирование не производилось;
— в 2014 году финансирование не производилось;
— в 2015 году Фонд планирует исполнить обязательства в размере 484,0 млн ру-

блей; оставшаяся сумма обязательств Фонда по обеспечению земельных участков 
инженерной инфраструктурой за счет средств Фонда в размере 1 838,6 млн рублей 
подлежит исполнению в последующие периоды.

14.1.1. Реализация инвестиционных проектов Фонда
Проект «Трудовое»
Обязательства по обеспечению земельных участков проекта «Трудовое» (г. Вла-

дивосток) инженерной инфраструктурой приняты Фондом в 2010 году в объеме не 
более 800 млн рублей в соответствии с решением попечительского совета Фонда 
(протокол от 19.11.2010 № 36).

В целях реализации инвестиционного проекта «Трудовое» Фондом с застройщи-
ком — победителем аукциона по продаже права на заключение договора аренды 
земельных участков Фонда для их комплексного освоения в целях жилищного стро-
ительства заключено соглашение о порядке подключения объектов капитального 
строительства к сетям водоснабжения и водоотведения Владивостокского городско-
го округа, эксплуатируемым КГУП «Приморский водоканал» от 13.12.2011 № ИД-5 
(в редакции дополнительного соглашения от 13.12.2011 № 1), определяющее объем 
финансирования Фондом мероприятий по обеспечению земельных участков про-
екта «Трудовое» инженерной инфраструктурой в размере 800 млн рублей.

В соответствии с данным соглашением Фондом по состоянию на конец 2014 года 
исполнены обязательства по финансированию мероприятий по  обеспечению зе-
мельных участков проекта «Трудовое» инженерной инфраструктурой в размере 
558  млн рублей согласно решению попечительского совета Фонда (протокол от 
18.04.2013 № 83).

Программой деятельности Фонда на 2014 год было предусмотрено финанси-
рование мероприятий по обеспечению земельных участков проекта «Трудовое» 
инженерной инфраструктурой в соответствии с соглашением о порядке подключе-
ния объектов капитального строительства к сетям водоснабжения и водоотведения 
(канализации) в размере не более 201,9 млн рублей.

В целях проверки объемов и качества выполненных работ проводилась 
строительно-техническая экспертиза выполнения КГУП  «Приморский водоканал» 
мероприятий по подключению к сетям водоснабжения и водоотведения (канализа-
ции). Результаты экспертизы подтвердили выполнение КГУП «Приморский водока-
нал» вышеперечисленных мероприятий, за исключением работ по проектированию 
и строительству напорных коллекторов от КНС до КНС № 70.

В связи с вышеуказанным между застройщиком ООО  «ДАЛТА-Восток-1» и 
КГУП «Приморский водоканал» не был подписан акт о присоединении к сетям водо-
отведения в точке 1, фиксирующий возможность осуществления водоотведения в 
объеме 64,4 куб. м/ч, и Фондом не осуществлено финансирование в предусмотрен-
ном объеме.

Кроме того, застройщик до настоящего времени не завершил строительство и 
не ввел в эксплуатацию внутриквартальные сети водоснабжения и водоотведения (в 
том числе для первой очереди застройки).

ООО «ДАЛТА-Восток-1» в начале 2014 года проведена переуступка прав и обя-
занностей по договору аренды земельных участков от 20.12.2010 № ДЗ-136 в поль-
зу ООО «ДВ Капитал».

До настоящего времени соглашение о переуступке прав по договорам о  под-
ключении между ООО «ДАЛТА-Восток-1» и ООО «ДВ Капитал» не подписано. Без 
соглашения о переуступке прав по договорам о подключении Фонд не может за-
ключить дополнительное соглашение к соглашению от 13.12.2011 № ИД-5 «О по-
рядке подключения объекта капитального строительства к сетям водоснабжения и 
водоотведения Владивостокского городского округа, эксплуатируемым КГУП «При-
морский водоканал».

Таким образом, в 2014 году Фонд не осуществлял финансирование мероприя-
тий по обеспечению земельных участков проекта «Трудовое» водоснабжением и 
водоотведением (канализацией).

Учитывая необходимость исполнения требований Регламента, финансирование 
мероприятий по обеспечению земельных участков проекта «Трудовое» инженерной 
инфраструктурой было перенесено на последующие периоды.

Проект «Остров»
Попечительским советом Фонда в 2013 году принято решение (протокол от 

18.04.2013 №  83) о  принятии обязательств по обеспечению земельных участков 
проекта «Остров» (г.  Владивосток) инженерной инфраструктурой в  размере не 
более 34,5 млн рублей в форме внесения платы за подключение к существующим 
сетям инженерно-технического обеспечения путем внесения организациям ком-
мунального комплекса платы за подключение (технологическое присоединение) 
к сетям инженерно-технического обеспечения путем заключения с жилищно-
строительным кооперативом соглашения о внесении Фондом организации комму-
нального комплекса за жилищно-строительный кооператив платы за подключение 
(технологическое присоединение) к сетям инженерно-технического обеспечения 
и сооружениям инженерной инфраструктуры в рамках исполнения обязательств 
жилищно-строительного кооператива.

В 2014 году ЖСК «Остров» не была подана заявка на получение технических 
условий. С сетевой организацией ОАО  «ДРСК» не подписан договор на техноло-
гическое присоединение, в Фонд не представлена информация об утверждении 
производственной и инвестиционной программ ОАО  «ДРСК» и размера платы за 
технологическое присоединение.

В связи с вышеизложенным в 2014 году Фонд не осуществлял финансирование 
мероприятий по обеспечению земельных участков проекта «Остров» инженерной 
инфраструктурой.

Завершение решения перечисленных задач запланировано ЖСК  «Остров» 
на I квартал 2015 г.

В 2015 году планируется осуществить финансирование мероприятий по обеспе-
чению земельных участков проекта «Остров» инженерной инфраструктурой в фор-
ме внесения платы (ее части) за технологическое присоединение после заключения 
Фондом и ЖСК «Остров» соглашения о внесении Фондом за ЖСК «Остров» платы 
(ее части) за технологическое присоединение к существующим инженерным сетям 
электроснабжающей организации, учитывающего требования Регламента, в рамках 
исполнения обязательств ЖСК «Остров» по договору о технологическом присоеди-
нении к инженерным сетям электроснабжающей организации в объеме не более 
20,7 млн рублей.

Оставшуюся часть обязательства по обеспечению земельных участков проекта 
«Остров» инженерной инфраструктурой в размере 13,8 млн рублей Фонд планирует 
исполнить в 2016 году, завершив реализацию инвестиционного проекта «Остров».

В случае если размер платы за технологическое присоединение к инженерным 
сетям электроснабжающей организации, указанный в договоре о технологическом 
присоединении к инженерным сетям электроснабжающей организации, окажется 
меньше размера обязательства Фонда по обеспечению инженерной инфраструк-
турой земельных участков проекта «Остров», оставшаяся часть указанного обяза-
тельства будет исполнена путем заключения Фондом с ЖСК «Остров» соглашения 
о внесении Фондом за ЖСК «Остров» платы (ее части) за подключение к существу-
ющим инженерным сетям водоснабжения и водоотведения (канализации) органи-
зации коммунального комплекса, учитывающего требования Регламента, в рамках 
исполнения обязательств ЖСК «Остров» по договору о подключении к инженерным 
сетям водоснабжения и водоотведения (канализации) организации коммунального 
комплекса.

Проект «Новинки»
Обязательства по обеспечению земельных участков проекта «Новинки» (Ниже-

городская область) инженерной инфраструктурой приняты Фондом в 2012 году в 
объеме не более 140,2 млн рублей в соответствии с решением попечительского со-
вета Фонда (протокол от 15.11.2012 № 73).

В течение 2014 года застройщиком — победителем аукциона не была подана 
заявка на получение технических условий, не заключены договоры о подключении 
(технологическом присоединении) к сетям водоснабжения и водоотведения и к 
электрическим сетям.

В связи с вышеизложенным в 2014 году Фонд не осуществлял финансирование 
мероприятий по обеспечению земельных участков проекта «Новинки» инженерной 
инфраструктурой.

Вместе с тем выбранная застройщиком — победителем аукциона ресурсоснаб-
жающая организация ООО «Коммунальщик» разрабатывает схему водоснабжения 
и водоотведения, инвестиционную программу, тарифы и плату за присоединение 
к сетям водоснабжения и водоотведения. Ожидаемый срок окончания указанных 
работ — III квартал 2015 г.

В соответствии с принятыми обязательствами по обеспечению земельных участ-
ков проекта «Новинки» в случае заключения застройщиком договоров на подклю-
чение к сетям водоснабжения и водоотведения и технологическое присоединение к 
электрическим сетям и представления полного пакета документов в соответствии 
с Регламентом в конце 2015 года Фондом запланировано заключение с ООО «Кап-
стройинвест» соглашения о  порядке исполнения обязательств при подключении 
объектов капитального строительства к электрическим сетям и к сетям водоснаб-
жения и водоотведения.

Учитывая необходимость исполнения требований Регламента, финансирование 
мероприятий по обеспечению земельных участков проекта «Новинки» инженерной 
инфраструктурой было перенесено на последующие периоды.

Проект «Уфа»
Попечительским советом Фонда в 2013 году принято решение (протокол от 

23.05.2013 №  86) о принятии Фондом обязательств по  обеспечению земельных 
участков проекта «Уфа» (Республика Башкортостан) инженерной инфраструкту-
рой в размере не более 401,2 млн рублей в форме внесения платы за подключе-
ние к существующим сетям инженерно-технического обеспечения путем внесения 
организациям коммунального комплекса платы за подключение (технологическое 
присоединение) к сетям инженерно-технического обеспечения путем заключения 
с застройщиком — победителем аукциона соглашения о внесении Фондом орга-
низации коммунального комплекса за застройщика — победителя аукциона платы 
за подключение (технологическое присоединение) к сетям инженерно-технического 
обеспечения и сооружениям инженерной инфраструктуры в рамках исполнения 
обязательств по договору на подключение (технологическое присоединение).

В 2014 году застройщиком — победителем аукциона осуществлялась подготов-
ка пакета документов, необходимых в соответствии с Регламентом для заключения 
с Фондом соглашения о порядке исполнения обязательств при подключении объ-
ектов капитального строительства.

Вместе с тем в представленных документах были выявлены недостатки, о чем 
Фонд неоднократно уведомлял ООО «КилСтройИнвест».

На конец 2014 года в Фонде отсутствовала информация об устранении замечаний.
Поскольку соглашение о порядке исполнения обязательств при подключении 

объектов капитального строительства между Фондом и застройщиком — победи-
телем аукциона в 2014 году не было заключено, финансирование по проекту «Уфа» 
не осуществлялось.

В 2015 году между Фондом и застройщиком — победителем аукциона планиру-
ется заключить соглашение о порядке исполнения обязательств Фонда по обеспе-
чению земельных участков инженерной инфраструктурой в форме внесения платы 
за подключение к существующим инженерным сетям водоснабжения и водоотведе-
ния организации коммунального комплекса, учитывающее требования Регламента, 
в рамках исполнения обязательств по договору на подключение в объеме не более 
401,2 млн рублей, из которых планируется к финансированию:

— в 2015 году — не более 260,8 млн рублей (аванс в размере 65% от суммы 
обязательств);

— в 2017-2018 годах — 140,4 млн рублей.
Проект «Борковское»
Обязательства по обеспечению земельных участков проекта «Борковское» (Нов-

городская область) инженерной инфраструктурой приняты Фондом в 2011 году 
в объеме не более 279,7 млн рублей в соответствии с решением попечительского 
совета Фонда (протокол от 10.11.2011 № 56).

Договор о подключении между застройщиком — победителем аукциона Фонда 
и ресурсоснабжающей организацией в 2014 году не был заключен.

В связи с этим Фонд не имел возможности заключить соглашение о порядке 
подключения объектов капитального строительства к сетям водоснабжения и во-
доотведения для обеспечения земельных участков проекта «Борковское» и в 2014 
году не осуществлял финансирование мероприятий по обеспечению земельных 
участков проекта «Борковское» инженерной инфраструктурой.

В 2014 году Фонд обратился в суд с исковым заявлением к  ЗАО  «Многопро-
фильное предприятие концерн «Энергия» о расторжении договора аренды земель-
ного участка от 28.12.2011 № ДЗ-265 с понуждением об освобождении земельного 
участка и о взыскании задолженности по арендной плате.

Проект «Сигма»
Решение о принятии обязательств по обеспечению земельных участков проекта 

«Сигма» (Новосибирская область) инженерной инфраструктурой в размере не бо-
лее 26,0 млн рублей принято попечительским советом Фонда в 2013 году (протокол 
от 05.04.2013 № 82).

На сегодняшний день застройщиком подана заявка на получение технических 
условий. Ресурсоснабжающей организацией УЭВ СО РАН был подготовлен и на-
правлен в Департамент по тарифам Новосибирской области расчет индивидуаль-
ной платы за подключение к сетям водоснабжения и водоотведения, а также тех-
нические условия и договор на подключение объектов жилищного строительства 
ЖСК «Сигма». В связи с тем что УЭВ СО РАН является транзитной организацией, 
требуется согласование от МУП г. Новосибирска «Горводоканал», которое являет-
ся основным поставщиком воды. До настоящего времени указанное согласование 
не  получено в связи с отсутствием необходимых мероприятий в  инвестиционной 
программе МУП г. Новосибирска «Горводоканал» и отсутствием установленной пла-
ты за подключение (технологическое присоединение).

Фондом в адрес временно исполняющего обязанности губернатора Новосибир-
ской области В.Ф.Городецкого направлено письмо от 12.08.2014 №  АБ-10/7252 с 
просьбой оказать содействие в сложившейся ситуации.

В связи с вышеизложенным в 2014 году Фонд не осуществлял финансирование 
мероприятий по обеспечению земельных участков проекта «Сигма» инженерной 
инфраструктурой.

В соответствии с принятыми обязательствами по обеспечению земельных участ-
ков проекта «Сигма» в случае заключения застройщиком с  ресурсоснабжающей 
организацией договора о подключении к сетям водоснабжения и водоотведения и 
представления полного пакета документов в соответствии с Регламентом в конце 
2015 года Фондом запланировано заключение с ЖСК «Сигма» соглашения о поряд-
ке исполнения обязательств при подключении объектов капитального строитель-
ства к сетям водоснабжения и водоотведения.

Учитывая необходимость исполнения требований Регламента, финансирование 
мероприятий по обеспечению земельных участков проекта «Сигма» инженерной 
инфраструктурой было перенесено на последующие периоды.

Проект «Иня»
Решение о принятии Фондом обязательств по обеспечению земельных участков 

проекта «Иня» (Новосибирская область) инженерной инфраструктурой в размере 
не более 204,1  млн рублей принято попечительским советом Фонда в 2013 году 
(протокол от 25.04.2013 № 84).

Министерством строительства и жилищно-коммунального хозяйства Новоси-
бирской области на совещании 29 июля 2014 г. МУП г. Новосибирска «Горводока-
нал» были даны поручения по подготовке проектов технических условий, договоров 
подключения и расчетов индивидуальной платы за подключение к сетям водоснаб-
жения и водоотведения.

Фондом в адрес временно исполняющего обязанности губернатора Новосибир-
ской области В.Ф.Городецкого направлено письмо от 12.08.2014 №  АБ-10/7252 с 
просьбой о содействии застройщику ООО «Зеленый дом» в ускорении процедуры 
получения технических условий и заключения договоров о подключении к сетям 
МУП г. Новосибирска «Горводоканал».

По состоянию на конец декабря 2014 г. и по настоящее время МУП г. Новоси-
бирска «Горводоканал» не представило технические решения и не готово рассчиты-
вать плату за подключение, что не позволяет заключить соответствующие договоры 
о подключении к сетям водоснабжения и водоотведения. О данной проблеме также 
сообщается в указанном выше письме на имя В.Ф.Городецкого.

В связи с изложенным Фонд не имел возможности заключить соглашение о по-
рядке подключения объектов капитального строительства к сетям водоснабжения и 
водоотведения для обеспечения земельных участков проекта «Иня» и не осущест-
влял финансирование мероприятий по обеспечению земельных участков проекта 
«Иня» инженерной инфраструктурой.

Учитывая необходимость исполнения требований Регламента, финансирование 
мероприятий по обеспечению земельных участков проекта «Иня» инженерной ин-
фраструктурой было перенесено на последующие периоды.

Проект «Курган»
Попечительским советом Фонда в 2011 году принято решение (протокол от 

12.07.2011 №  49) о  принятии обязательства по обеспечению земельного участка 
проекта «Курган» (Курганская область) инженерной инфраструктурой в размере не 
более 185,0 млн рублей в форме внесения платы за подключение к существующим 
сетям инженерно-технического обеспечения путем внесения организациям ком-
мунального комплекса платы за подключение (технологическое присоединение) к 
сетям инженерно-технического обеспечения путем заключения с застройщиком — 
победителем аукциона соглашения о внесении Фондом организации коммуналь-
ного комплекса за  застройщика  — победителя аукциона платы за подключение 
(технологическое присоединение) к сетям инженерно-технического обеспечения и 
сооружениям инженерной инфраструктуры в рамках исполнения обязательств по 
договору на подключение (технологическое присоединение).

В целях реализации инвестиционного проекта «Курган» Фондом с ООО «Речел-
строй», застройщиком — победителем аукциона по продаже права на заключение 
договора аренды земельного участка Фонда для его комплексного освоения в целях 
жилищного строительства, заключено соглашение от 26.12.2012 № ИД-2 о порядке 
финансирования обязательства застройщика по подключению объектов капиталь-
ного строительства, строящихся на переданном в аренду земельном участке Фонда, 
к сетям инженерно-технического обеспечения, определяющее объем финансиро-
вания Фондом мероприятий по обеспечению земельного участка проекта «Курган» 
инженерной инфраструктурой в размере не более 185,0 млн рублей.

В соответствии с данным соглашением Фондом по состоянию на конец 
2014 года исполнены обязательства по финансированию мероприятий по обеспе-
чению земельного участка проекта «Курган» инженерной инфраструктурой в раз-
мере 64,8 млн рублей.

В связи с переуступкой в 2014 году прав и обязанностей по договору о  под-
ключении между ресурсоснабжающими организациями ОАО «Курганводоканал» и 
ОАО «Водный Союз» и изменением состава мероприятий по договору о подключе-
нии требуется подписание дополнительного соглашения к соглашению между Фон-
дом и ООО «Речелстрой» о порядке финансирования обязательства застройщика 
по  подключению объектов капитального строительства на переданном в  аренду 
земельном участке Фонда к сетям инженерно-технического обеспечения.

В соответствии с Регламентом собран пакет документов, необходимый для за-
ключения дополнительного соглашения, разработан проект дополнительного со-
глашения. По состоянию на конец 2014 года у Фонда имелись замечания в части 
наличия разночтений в составе мероприятий по договору о подключении (техно-
логическом присоединении) с мероприятиями, указанными в инвестиционной про-
грамме, и выполненными объемами, указанными в разрешении на строительство и 
разрешении на ввод в эксплуатацию.

Так, в Фонд представлены документы, необходимые для оплаты мероприятия 
№  4 «Проектирование и строительство канализационного коллектора, протяжен-
ностью 420,74  м (от точки подключения №  2 до  ул.  Родькина)», выполняемого 
ОАО «Водный Союз» по договору о подключении. Однако указанный в представлен-
ных документах объект не соответствует инвестиционной программе ОАО «Водный 
Союз» на  2013-2017  годы, утвержденной постановлением администрации города 
Кургана от 19.08.2013 № 6052.

Для устранения вышеуказанных замечаний Фондом направлены письма в Де-
партамент государственного регулирования цен и тарифов Курганской области от 
18.09.2014 № ВП-10/8614 о разъяснении причин отсутствия утвержденных тарифов 
для ОАО «Водный Союз» и в адрес заместителя губернатора Курганской области 
и руководителя администрации города Кургана от 23.09.2014 №  ВП-10/8727 и от 
23.09.2014 № ВП-10/8728 об устранении несоответствия выполненного мероприятия 
утвержденной инвестиционной программе. Указанные вопросы рассматривались на 
рабочем совещании, проведенном в декабре 2014 г. в Департаменте строительства, 
жилищно-коммунального хозяйства и экспертизы Курганской области при участии 
Фонда, ООО «Речелстрой», ОАО «Водный Союз» и Департамента государственного 
регулирования цен и тарифов Курганской области.

В связи с этим Фонд не имел возможности заключить соглашение о порядке 
подключения объектов капитального строительства к сетям водоснабжения и водо-
отведения для обеспечения земельного участка проекта «Курган» и не осуществлял 
финансирование мероприятий по обеспечению земельного участка проекта «Кур-
ган» инженерной инфраструктурой.

Фонд в 2015 году планирует осуществить финансирование мероприятий по 
обеспечению земельного участка проекта «Курган» инженерной инфраструкту-
рой в размере 120,3 млн рублей, завершив реализацию инвестиционного проекта 
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«Курган», при условии заключения с застройщиком дополнительного соглашения 
к соглашению от 26.12.2012 №  ИД-2 о порядке финансирования обязательства 
застройщика по  подключению объектов капитального строительства, строящихся 
на  переданном в аренду земельном участке Фонда, к сетям инженерно-техниче-
ского обеспечения, учитывающего требования Регламента, необходимого для осу-
ществления Фондом платежей по факту выполнения мероприятий по обеспечению 
земельного участка проекта «Курган» инженерной инфраструктурой.

Проект «Черданцево»
Попечительским советом Фонда в 2012 году принято решение о принятии обяза-

тельства по обеспечению земельного участка проекта «Черданцево» (Свердловская 
область) инженерной инфраструктурой в размере не более 215,9 млн рублей (про-
токол от 15.11.2012 № 73).

На конец 2014 года по проекту «Черданцево» не была определена ресурсоснабжа-
ющая организация, застройщиком — победителем аукциона ЗАО «Компания «Атом-
стройкомплекс» не была подана заявка на получение технических условий и не были 
заключены договоры о подключении к сетям водоснабжения и водоотведения.

В связи с этим Фонд не имел возможности заключить соглашение о порядке 
подключения объектов капитального строительства к сетям водоснабжения и водо-
отведения для обеспечения земельного участка проекта «Черданцево» и в 2014 году 
не осуществлял финансирование мероприятий по обеспечению земельного участка 
проекта «Черданцево» инженерной инфраструктурой.

Учитывая необходимость исполнения требований Регламента, финансирование 
мероприятий по обеспечению земельного участка проекта «Черданцево» инженер-
ной инфраструктурой было перенесено на последующие периоды.

Проект «Истра»
Решение о принятии обязательств по обеспечению земельных участков проекта 

«Истра» инженерной инфраструктурой в размере не более 641,3 млн рублей при-
нято попечительским советом Фонда в 2010 году с последующими изменениями в 
2011 году32, в том числе:

— в части электроснабжения — не более 211,4 млн рублей, в том числе 28 млн 
рублей в качестве НДС в связи с переуступкой прав на технологическое присоедине-
ние к электрическим сетям;

— в части водоснабжения и водоотведения — не более 357,6 млн рублей;
— в части очистных сооружений ливневых стоков — не более 72,3 млн рублей.
По состоянию на начало 2014 года Фондом:
—  полностью исполнены обязательства по финансированию мероприятий по 

обеспечению земельных участков проекта «Истра» инженерной инфраструктурой, 
предусмотренные соглашением о порядке исполнения обязательств при обеспече-
нии технологического присоединения энергопринимающих устройств застройщика 
к электрическим сетям ОАО «МОЭСК» от 17.11.2011 № С-23, в размере 211,4 млн 
рублей;

—  частично исполнены обязательства по финансированию мероприятий по 
обеспечению земельных участков проекта «Истра» инженерной инфраструктурой, 
предусмотренные соглашением о порядке исполнения обязательств при подключе-
нии объектов капитального строительства к сетям водоснабжения и водоотведения 
(канализации) от 26.05.2011 № ИД-1, в размере 286,1 млн рублей, в том числе про-
изведена оплата авансовых платежей и оплата подключения к сетям водоснабже-
ния и водоотведения по этапам 3-5 в соответствии с договором о подключении от 
18.05.2011 № П-02 (далее — Договор о подключении).

Общий объем обязательств, исполненных Фондом, составил 497,4 млн рублей.
Программой деятельности Фонда на 2014 год не было предусмотрено финанси-

рование мероприятий по обеспечению земельных участков проекта «Истра» инже-
нерной инфраструктурой в связи с тем, что в ходе осуществления Фондом монито-
ринга реализации инвестиционного проекта выявлены нарушения, не позволявшие 
Фонду исполнить свои обязательства по финансированию мероприятий по обеспе-
чению земельных участков проекта «Истра» водоснабжением и водоотведением в 
полном объеме, в том числе:

1) не представлены копии положительных заключений по результатам эксперти-
зы проектно-сметной документации;

2) в ходе выездных проверок, проведенных Фондом 20 июня 2014 г. и 28 августа 
2014 г., выявлен ряд отклонений фактически выполненных строительных работ от 
представленной проектной документации. При этом проектная (рабочая) и исполни-
тельная документация по выполненным строительным работам представлена МУП 
Истринского района «Истринский Водоканал» в Фонд не в полном объеме;

3) мероприятия, выполняемые МУП Истринского района «Истринский Водока-
нал» по этапу 7 «Проектирование и реконструкция КОС» в соответствии с Догово-
ром о подключении, и часть работ по этапу  6 «Проектирование и реконструкция 
водозаборного узла № 5 по адресу: г. Истра, ул. Рабочая, в том числе проектирова-
ние и строительство артезианской скважины», а именно работы по объекту «Стан-
ция обезжелезивания», не связаны с увеличением мощности объектов инженерной 
инфраструктуры МУП Истринского района «Истринский Водоканал», необходимой 
для подключения объектов ООО «Каскад». Таким образом, расходы на их выполне-
ние не могут включаться в соответствующий раздел инвестиционной программы и 
в состав платы за подключение;

4)  Фондом 2  сентября 2014  г. проведена проверка целевого использования 
ООО  «Каскад» земельных участков в соответствии с требованиями, установлен-
ными в пункте 1.2 и подпункте 3.2.6 договора купли-продажи земельных участков 
от 18.12.2013 № ДЗ-147, по результатам которой сделан вывод об использовании 
ООО «Каскад» земельных участков не по целевому назначению. Застройщику на-
правлено письмо от 17.09.2014 № НБ-03/8589 с требованием устранения выявлен-
ных несоответствий.

В 2014 году данные замечания неоднократно направлялись в МУП Истринского 
района «Истринский Водоканал» и в администрацию Истринского муниципального 
района.

С учетом изложенного Фондом принято решение начать процедуру истребова-
ния с ООО «Каскад» понесенных ранее расходов по внесению платы за подключе-
ние, о чем в адрес ООО «Каскад» в целях досудебного урегулирования направлено 
письмо от 17.03.2015 № АА-06/1921.

Проект «Мансуровский»
Попечительским советом Фонда в 2012 году принято решение (протокол от 

13.09.2012 №  69) о  принятии обязательства по обеспечению земельного участ-
ка проекта «Мансуровский» инженерной инфраструктурой в размере не более 
132,3 млн рублей в форме внесения платы за подключение к существующим сетям 
инженерно-технического обеспечения путем внесения организациям коммуналь-
ного комплекса платы за подключение (технологическое присоединение) к сетям 
инженерно-технического обеспечения путем заключения с застройщиком  — по-
бедителем аукциона соглашения о внесении Фондом организации коммунального 
комплекса за застройщика — победителя аукциона платы за подключение (техноло-
гическое присоединение) к сетям инженерно-технического обеспечения и сооруже-
ниям инженерной инфраструктуры в рамках исполнения обязательств по договору 
на подключение (технологическое присоединение).

В 2014 году между Фондом и застройщиком — победителем аукциона не было 
заключено соглашение о порядке финансирования обязательства застройщика по 
подключению объектов капитального строительства к инженерным сетям.

К пакету документов, подготовленному застройщиком — победителем аук-
циона ООО  «Строй-Инвест» для заключения соглашения о  порядке финанси-
рования обязательства застройщика по подключению объектов капитального 
строительства к инженерным сетям, у Фонда имеется ряд замечаний, которые 
направлены в ООО «Строй-Инвест» письмами Фонда от 05.09.2014 № ВП-10/8220, 
от 29.12.2014 № ВП-10/12689. Также в адрес вице-губернатора — председателя 
правительства Астраханской области К.А.Маркелова направлено письмо Фонда 
от 30.12.2014 № ВП-10/12159 с изложением проблемных вопросов при взаимо-
действии Фонда и ООО «Строй-Инвест». В январе 2015 г. в министерстве строи-
тельства и дорожного хозяйства Астраханской области было проведено расши-
ренное совещание с участием Фонда, министерства ЖКХ Астраханской области, 
ООО  «Строй-Инвест», ресурсоснабжающих организаций, органов местного са-
моуправления.

Таким образом, в 2014 году Фонд не осуществлял финансирование мероприятий 
по обеспечению земельного участка проекта «Мансуровский» инженерной инфра-
структурой.

В целях выполнения обязательств по обеспечению земельного участка проекта 
«Мансуровский» инженерной инфраструктурой Фонд планирует в начале 2015 года 
заключить с застройщиком — победителем аукциона соглашения о порядке под-
ключения (технологического присоединения) объектов капитального строительства 
к сетям водоснабжения, водоотведения (канализации) и электроснабжения, учи-
тывающие требования Регламента, в рамках исполнения обязанностей победителя 
аукциона, которые предусмотрены договорами о подключении (технологическом 
присоединении) объектов капитального строительства к сетям водоснабжения, во-
доотведения (канализации) и электроснабжения.

В соответствии с заключенными соглашениями Фонд в 2015 году планирует 
внести ресурсоснабжающим организациям за застройщика часть платы за подклю-
чение (технологическое присоединение) к сетям инженерно-технического обеспече-
ния в размере не более 82,2 млн рублей.

Оставшуюся часть обязательства Фонда по обеспечению земельного участка 
проекта «Мансуровский» инженерной инфраструктурой в размере 50,1 млн рублей 
Фонд планирует исполнить в 2016-2017 годах, завершив реализацию инвестицион-
ного проекта «Мансуровский».

14.1.2. Планирование обязательств Фонда по обеспечению земельных участков 
Фонда инженерной инфраструктурой

В 2014 году в рамках расширения инвестиционного портфеля Фонда и в целях 
обеспечения земельных участков Фонда инженерной инфраструктурой, необходи-
мой для реализации проектов строительства жилья, а также проектов строительства 
объектов, предназначенных для производства строительных материалов, изделий, 
конструкций для целей жилищного строительства, на плановый и последующие пе-
риоды, Фонд провел анализ 333 земельных участков Фонда на соответствие крите-
риям отбора.

Анализ показал, что из 333 земельных участков Фонда 11 земельных участков в 
составе двух лотов соответствовали критериям отбора земельных участков для обе-
спечения их инженерной инфраструктурой за счет средств Фонда.

В отношении отобранных земельных участков Фонд провел все мероприя-
тия, предусмотренные Порядком обеспечения инженерной инфраструктурой, для 
определения социально-экономической эффективности инвестиционных проектов 
Фонда.

Фонд организовал проведение независимыми оценочными организациями двух 
оценок инвестиционной стоимости отобранных земельных участков (совокупности 
земельных участков), а также проведение саморегулируемой организацией оцен-
щиков экспертиз отчетов об оценке инвестиционной стоимости данных земельных 
участков, одна из которых показала отрицательное значение чистой приведенной 
стоимости проекта строительства жилья, что является обязательным условием 
для обеспечения земельных участков Фонда инженерной инфраструктурой за счет 
средств Фонда. В результате в 2014 году независимыми оценочными организация-
ми была определена необходимость инвестировать средства Фонда в один инвести-
ционный проект, имеющий отрицательное значение чистой приведенной стоимости 
проекта строительства жилья, в размере 395,7 млн рублей.

По решению попечительского совета Фонда33 в рамках лимита денежных 
средств на обеспечение земельных участков Фонда инженерной инфраструктурой, 
установленного на 2014 год в размере 700,0 млн рублей, обязательства Фонда по 

32 Протоколы от 10.12.2010 № 38, от 12.06.2011 № 49, от 10.11.2011 № 56.
33 Пункт 27 вопроса «О включении в извещение о проведении аукциона и проект догово-
ра аренды девяти земельных участков общей площадью 630,9538 га (кадастровые номера 
44:07:023601:927, 44:07:023601:924, 44:07:023601:926, 44:07:023601:925, 44:07:023601:929, 
44:07:023601:923, 44:07:023601:806, 44:07:023601:937, 44:07:023601:938), расположенных 
по адресу: Костромская область, Костромской район, с/п Бакшеевское, в  целях жилищ-
ного строительства обязательства Фонда  «РЖС» по обеспечению земельных участков 
Фонда  «РЖС» электроснабжением» протокола заседания попечительского совета Фонда 
от 19.08.2014 № 112.

обеспечению земельных участков проекта «Кострома» инженерной инфраструк-
турой в сумме 395,7 млн рублей были включены в документацию об аукционе по 
продаже права на заключение договора аренды земельных участков Фонда, а также 
в проект договора аренды девяти земельных участков Фонда, входящих в состав 
единого лота, общей площадью 630,9 га, расположенных по адресу: Костромская 
область, Костромской район, с/п Бакшеевское, для их комплексного освоения в це-
лях жилищного строительства.

14.2. Инвестиции в ЕИАС Фонда
В 2014 году в соответствии с задачами по развитию программных комплексов, 

входящих в состав ЕИАС Фонда, были проведены следующие мероприятия:
— развитие функционала РЗУФ, в соответствии с планом мероприятий по раз-

витию РЗУФ на 2014-2015 годы, проводилось без привлечения инвестиций в разви-
тие программно-технических комплексов, действующих в составе ЕИАС Фонда;

— задача по разработке комплексной системы управления правами доступа в 
информационных системах Фонда в 2014 году решалась без привлечения инвести-
ций в развитие программно-технических комплексов, действующих в составе ЕИАС 
Фонда, с использованием в качестве базовой информационной платформы систе-
мы электронного документооборота DocsVision;

— задача по разработке и внедрению комплексной системы управления права-
ми доступа в информационных системах Фонда в 2014 году решалась без привле-
чения инвестиций в развитие программно-технических комплексов, действующих в 
составе ЕИАС Фонда, на базе стандартных средств управления политиками доступа 
и учетными записями работников Фонда.

14.3.  Инвестиции в разработку градостроительной и проектной документации 
и содействие развитию энергоэффективных и экологически чистых технологий и 
материалов

В 2014 году общий объем инвестиций Фонда в разработку градостроительной и 
проектной документации и содействие развитию энергоэффективных и экологиче-
ски чистых технологий и материалов составил 17,24 млн рублей, в том числе:

—  организация, проведение, выплата премий победителям и номинантам 
шестого открытого публичного конкурса имени В.Л.Глазычева на лучший архи-
тектурный проект малоэтажного энергоэффективного жилища экономического 
класса, оплата по лицензионным договорам (исключительная лицензия)  — 
2,6 млн рублей;

— разработка типовой проектной документации 12 малоэтажных жилых домов 
экономического класса по результатам четвертого открытого публичного конкурса 
имени В.Л.Глазычева на лучший архитектурный проект малоэтажного энергоэф-
фективного жилища экономического класса — 3,62 млн рублей за вычетом аванса, 
выплаченного в 2013 году, и переходящего остатка на 2015 год;

— оказание услуг по проведению негосударственной экспертизы проектной до-
кументации 14 малоэтажных жилых домов экономического класса — 6,77 млн ру-
блей;

— разработка проектной документации 10 объектов жилищного строительства 
по результатам пятого открытого публичного конкурса имени В.Л.Глазычева на луч-
ший архитектурный проект малоэтажного энергоэффективного жилища экономи-
ческого класса — 4,25 млн рублей.

В 2014 году Фонд разработал проекты технических заданий для проведения 
открытых конкурсов на выполнение работ по разработке концепций создания 
промышленных (индустриальных) парков на земельных участках, располо-
женных в Рязанской и Смоленской областях. Стоимость работ была опреде-
лена Фондом на основании запросов коммерческих предложений и составила 
4,87 млн рублей.

В целях определения стоимости договора на разработку проекта планировки 
линейного объекта «Строительство дороги к земельным участкам, расположенным 
по адресу Пермский край, Пермский район» Фондом были разосланы запросы в 
профильные организации и на основании коммерческих предложений произведен 
расчет средней стоимости работ, которая составила 3,17 млн рублей.

В связи с изложенным в Программу деятельности Фонда на 2014 год были 
внесены изменения в части необходимости разработки проектов концепций про-
мышленных парков для их дальнейшего согласования в субъектах Российской Фе-
дерации и проекта планировки линейного объекта в Пермском районе Пермского 
края.

14.4. Стипендии студентам архитектурно-строительных специальностей
В соответствии с решением попечительского совета Фонда (протокол от 

31.03.2014 № 102) Фондом с 2014/15 учебного года прекращено осуществление де-
ятельности по предоставлению стипендий Фонда студентам федеральных государ-
ственных образовательных учреждений высшего профессионального образования 
в сфере архитектуры и строительства.

Правлением Фонда принято решение (протокол от 31.12.2013 № 192) о при-
остановке выплаты денежных средств по соглашениям, подписанным с 22 обра-
зовательными учреждениями, допустившими нецелевое использование денеж-
ных средств, предоставленных Фондом на 2012/13 учебный год, о направлении 
в образовательные учреждения, допустившие нецелевое использование денеж-
ных средств Фонда, требований о возврате денежных средств Фонда, а также о 
расторжении соглашений на 2013/14 учебный год по соглашению сторон.

С 16 образовательными учреждениями соглашения о предоставлении стипендий 
Фонда на 2013/14 учебный год были расторгнуты.

Шесть образовательных учреждений дополнительно представили отчетные ма-
териалы и подтвердили целевое использование денежных средств в 2012/13 учеб-
ном году.

В соответствии с решением правления Фонда (протокол от 27.06.2014 № 130) 
и соглашениями о предоставлении стипендий Фонда на 2013/14 учебный год, за-
ключенными в 2013 году с шестью образовательными учреждениями, дополни-
тельно подтвердившими целевое использование перечисленных Фондом денежных 
средств в  2012/13  учебном году, осуществлялась выплата стипендий Фонда сту-
дентам очной формы обучения, получающим высшее образование за счет средств 
федерального бюджета и соответствующим одновременно следующим критериям:

— достижение значительных успехов в учебной деятельности как в целом по 
курсу обучения, так и по отдельным дисциплинам и обучение на «отлично»;

— участие в научной и (или) научно-исследовательской деятельности, смотрах, 
конкурсах, олимпиадах;

— наличие научной публикации по теме направления (специальности);
—  отсутствие в перечне лиц, получающих стипендии Президента Российской 

Федерации и Правительства Российской Федерации.
Размер стипендии Фонда был определен в сумме 5  000  рублей в месяц на 

одного студента. В совокупности в 2014 году на выплату стипендий 24 студентам 
архитектурно-строительных специальностей, обучающимся в  6  образовательных 
учреждениях, было направлено 1,43 млн рублей.

В соответствии с пунктом 23 Порядка предоставления стипендий Федераль-
ного фонда содействия развитию жилищного строительства студентам феде-
ральных государственных образовательных учреждений высшего професси-
онального образования в сфере архитектуры и строительства, утвержденного 
попечительским советом Фонда (протокол от 16.05.2013 № 85), с изменениями, 
утвержденными попечительским советом Фонда (протокол от 19.09.2013 № 91), 
образовательные учреждения представили в Фонд отчеты с указанием фамилий 
студентов, их количества, сведений об успеваемости, иных заслугах, размере вы-
плаченных стипендий, объеме израсходованных денежных средств Фонда, пре-
доставленных для выплаты стипендий Фонда в 2013/14 учебном году, докумен-
ты, подтверждающие такую выплату, в том числе списки студентов на получение 
стипендий Фонда, утвержденные на заседаниях ученых советов образовательных 
учреждений.

До 1 ноября 2014 г. отчетные материалы в Фонд представили 36 образователь-
ных учреждений. Шесть образовательных учреждений возвратили в Фонд 0,82 млн 
рублей неиспользованных денежных средств из  предоставленных Фондом на 
2013/14 учебный год.

15 образовательных учреждений осуществили возврат денежных средств в раз-
мере 3,04 млн рублей из предоставленных Фондом на 2012/13 учебный год.

Одно образовательное учреждение осуществило возврат денежных средств в 
размере 0,06 млн рублей из предоставленных Фондом на 2011/12 учебный год.

15.  Ресурсное и организационное обеспечение мероприятий Программы дея-
тельности Фонда на 2014 год

15.1. Финансовое обеспечение мероприятий Программы деятельности Фонда на 
2014 год

Доходы и поступления Фонда в 2014 году
При формировании финансового плана доходов и расходов (бюджета) Фонда 

на 2014 год доходы и поступления планировались в сумме 9 673,5 млн рублей, в 
том числе:

— переходящий остаток от выручки прошлого года в сумме 3  727,9  млн  ру-
блей;

— выручка от реализации товаров, работ, услуг, прав в сумме 5 865,6 млн ру-
блей;

— внереализационные доходы в сумме 80,0 млн рублей.
Целевых поступлений в Фонд из федерального бюджета в 2014 году не преду-

сматривалось.
Планирование выручки от реализации товаров, работ, услуг, прав на 2014 год 

осуществлялось на основании прогноза продаж земельных участков, а также иных 
объектов недвижимого имущества, как находящихся в собственности Фонда на на-
чало 2014 года, так и планируемых к передаче в  собственность Фонда в течение 
2014 года.

Фактический объем доходов и поступлений оказался ниже запланированного на 
25% (на 2 371,7 млн рублей), что объясняется тем, что выручка от продажи земель-
ных участков и объектов недвижимости за 2014 год составила 158,8 млн рублей, что 
на 89% (1 294,0 млн рублей) ниже запланированного уровня.

Направления расходования средств в рамках реализации Программы деятель-
ности Фонда на 2014 год

В 2014 году общая сумма расходов и выплат составила 4  905,9  млн рублей, 
включая уплату налогов и сборов в сумме 3 026,5 млн рублей.

Сумма фактических расходов Фонда в 2013 году оказалась ниже планового 
значения на 1  144,7  млн рублей (19%), что обеспечило увеличение денежного 
резерва Фонда, образованного по итогам 2014 года.

Кроме того, Фондом в 2014 году в инициативном порядке были проведены 
мероприятия по сокращению расходов:

— пересмотрен состав социальных выплат, льгот и гарантий работникам Фон-
да (отменены единовременные выплаты в случае смерти работника или члена его 
семьи, в случае пожара, кражи, других происшествий, частичное возмещение ра-
ботникам Фонда расходов на оплату физкультурно-оздоровительных услуг и на 
оплату путевок детям работников в летние оздоровительные лагеря, новогодние 
подарки детям работников, проведена оптимизация состава услуг добровольного 
медицинского страхования работников и др.);

— сокращены лимиты расходов на мобильную связь;
— сокращены лимиты на оплату проживания командированных работников 

Фонда в гостиницах;
— прекращена практика приобретения авиабилетов бизнес-класса для руко-

водителей структурных подразделений Фонда при их командировании.
Вследствие указанных мероприятий в 2014 году дополнительно было сэко-

номлено 21 млн рублей. Экономия от данных мероприятий в последующие годы 
составит 76 млн рублей в год.

Формирование резервов
В целях организации непрерывного денежного потока, снижения риска лик-

видности в рамках реализации Программы деятельности Фонда на 2014 год было 
предусмотрено создание резервов на сумму 3 622,9 млн рублей.

Фактически по итогам 2014 года общая сумма резерва составила 2 395,9 млн 
рублей и включала:

1)  резерв на финансирование инвестиционной деятельности в сумме 
2 321,8 млн рублей, в том числе:

— резерв для исполнения обязательств по обеспечению инженерной инфра-
структурой земельных участков Фонда в сумме 286,9 млн рублей;

— резерв на финансирование прочей инвестиционной деятельности в сумме 
2 034,9 млн рублей;

2) резерв на финансирование операционной деятельности в сумме 1,3 млн ру-
блей;

3) резерв на формирование фонда долгосрочного стимулирования в сумме 
72,8 млн рублей.

15.2.  Развитие и обеспечение функционирования действующей ИТ-
инфраструктуры Фонда

В рамках выполнения работ по ресурсному обеспечению мероприятий Про-
граммы деятельности Фонда на 2014 год в области информационных техноло-
гий в  2014 году в целях повышения надежности функционирования и степени 
интеграции компонентов действующей ИТ-инфраструктуры Фонда были решены 
следующие задачи:

— обеспечены бесперебойная техническая поддержка и сопровождение 
функционирования компонентов действующей ИТ-инфраструктуры Фонда;

— осуществлена миграция хостинга сайта Фонда, размещенного в сети Ин-
тернет, в целях увеличения объема используемых ресурсов и повышения степени 
надежности функционирования;

— осуществлена оптимизация вычислительных мощностей и объема хра-
нилища данных в соответствии с масштабами внедрения функционала обще-
системных и прикладных программных комплексов Фонда с преимущественным 
построением отказоустойчивых систем и систем восстановления.

15.3.  Развитие основных направлений деятельности в области управления 
персоналом

В 2014 году в Фонде было продолжено проведение мероприятий по дальней-
шему развитию работников и повышению их профессионального уровня, повы-
шению качества и оперативности предоставляемой работникам информации.

В этих целях с использованием внутреннего портала Фонда в рамках разви-
тия системы управления знаниями было обеспечено дальнейшее накопление ин-
формации по основным направлениям деятельности Фонда, обобщение учебно-
методических и практических материалов, полученных работниками Фонда в 
ходе обучения, участия в конференциях и выставках.

Для достижения высокого уровня производительности и качества труда вновь 
принятых работников и предотвращения роста текучести кадров в Фонде была 
продолжена работа по адаптации новых работников.

В целях оптимизации структуры и штатного расписания Фонда попечитель-
ским советом Фонда в 2014 году были утверждены изменения (протокол от 
15.04.2014 № 103) и новые редакции (протокол от 30.10.2014 № 116) структуры и 
штатного расписания Фонда, которыми предусматривалось сокращение:

— с 1 июля 2014 г. штатной численности с 368 до 363 штатных единиц (на 5 
штатных единиц);

— с 1 февраля 2015  г. штатной численности с 363 до 266 штатных единиц 
(на 97 штатных единиц, что составило 27% от общей штатной численности).

В связи с организационными изменениями, перераспределением и возникно-
вением новых задач и функций разработаны и согласованы 27 новых положений 
о структурных подразделениях Фонда и 129 должностных инструкций работни-
ков Фонда.

В рамках профилактики коррупционных и иных правонаруше-
ний в  Фонде, обеспечения исполнения требований Федерального закона 
от 25.12.2008 № 273-ФЗ «О противодействии коррупции» и иных нормативных 
правовых актов Российской Федерации в сфере противодействия коррупции, со-
блюдения работниками Фонда Кодекса профессиональной этики, ограничений и 
запретов, требований о  предотвращении или урегулировании конфликта инте-
ресов, выявления и устранения возможных причин и условий, способствующих 
возникновению конфликта интересов в Фонде:

—  создана нормативная основа противодействия коррупции (15  локальных 
нормативных актов Фонда);

— проведены обучающие мероприятия для 251 работника Фонда: обязатель-
ный вводный тренинг по основам законодательства в сфере противодействия 
коррупции для работников, принятых на работу в Фонд на должности, включен-
ные в перечень должностей, при замещении которых работники обязаны пред-
ставлять сведения о своих доходах, расходах, об  имуществе и обязательствах 
имущественного характера, а также два обучающих семинара для работников по 
вопросам заполнения и представления сведений о доходах, расходах, имуществе 
и обязательствах имущественного характера;

— обеспечена разработка информационно-методических материалов для ра-
ботников Фонда (памяток, блок-схем, примеров заполнения справок и др.), кото-
рые размещены в созданном в 2014 году разделе «Профилактика коррупции» на 
внутреннем корпоративном портале;

— обеспечен сбор и анализ сведений о доходах, расходах, имуществе и обя-
зательствах имущественного характера работников Фонда и членов их семей 
(всего 305 справок);

— проведена антикоррупционная экспертиза 1 600 проектов локальных нор-
мативных актов и иных документов, содержащих имущественные, обязатель-
ственные и финансовые вопросы (проекты приказов Фонда по  основным на-
правлениям деятельности; проекты решений правления Фонда по распоряжению 
имуществом Фонда, включая земельные участки, по управлению финансами, по 
осуществлению судебно-претензионной деятельности и др.);

— оказана консультативная помощь 12 работникам Фонда по вопросам пред-
ставления сведений о доходах, расходах, об имуществе и обязательствах имуще-
ственного характера; уведомления Фонда о принятии работником подарка на прото-
кольном мероприятии, в командировке или на официальном совещании и порядка 
его передачи в Фонд; проведения антикоррупционной экспертизы;

— для 69 работников при их поступлении на работу в Фонд проведены обя-
зательные вводные собеседования по профилактике коррупционных правона-
рушений, в рамках которых работникам разъяснены правила предупреждения 
возникновения конфликта интересов, правила принятия (дарения) работниками 
подарков, правила уведомления Фонда в случае склонения работника к корруп-
ционным правонарушениям;

— в отчете «Анализ исполнения требований законодательства в сфере про-
тиводействия коррупции в Федеральном фонде содействия развитию жилищного 
строительства в 2013-2014  годах, возможные направления совершенствования 
профилактических антикоррупционных мероприятий», а  также по итогам еже-
годного мониторинга состояния антикоррупционной работы в Фонде обобщены 
результаты проведенной профилактической антикоррупционной работы.

16. Управление рисками при реализации Программы деятельности Фонда на 
2014 год

В целях реализации Программы деятельности Фонда на 2014 год применялся 
комплекс мер, нивелирующих риски.

К числу наиболее критичных в 2014 году относились следующие виды ри-
сков:

— риски ухудшения макроэкономической конъюнктуры;
— риски ликвидности и риски операционной деятельности, возникающие в 

отношении организации непрерывного денежного потока от продажи земельных 
участков;

— риски, связанные с уровнем профессионализма застройщиков, реализую-
щих проекты строительства на земельных участках Фонда.

В качестве мер, направленных на противодействие рискам ликвидности, Фон-
дом использовались следующие инструменты.

1.  Создание резервов денежных средств, обеспечивающих необходимый 
запас финансовой прочности. По итогам 2014 года размер резервов денежных 
средств составил 2 395,9 млн рублей, в том числе:

— резерв на финансирование инвестиционной деятельности в сумме 
2 321,8 млн рублей;

— резерв на финансирование операционной деятельности в сумме 1,3 млн ру-
блей.

2. Информационное и аналитическое сопровождение процесса принятия фи-
нансовых и инвестиционных решений, которое было обеспечено своевременной 
подготовкой ежеквартальных отчетов об исполнении финансового плана дохо-
дов и расходов (бюджета) Фонда и ключевых показателей эффективности дея-
тельности Фонда, установленных Программой деятельности Фонда на 2014 год.

3. Мониторинг соблюдения арендаторами условий договоров аренды земель-
ных участков и претензионно-исковая работа с арендаторами, нарушающими 
условия договоров аренды.

В связи с нарушением арендаторами условий договоров аренды земельных 
участков Фондом в 2014 году в адрес арендаторов направлено 202 письма о не-
обходимости исполнения обязательств по договорам.

В 2014 году Фондом в арбитражные суды было подано 119 исковых заявле-
ний в связи с нарушением арендаторами условий договоров, из которых:

— 47 исковых заявлений с требованиями о расторжении договоров аренды, 
взыскании задолженности по арендной плате, неустоек за нарушение сроков 
оплаты арендных платежей и представления безотзывной банковской гарантии;

— 72 исковых заявления с требованием о взыскании задолженности по аренд-
ной плате и (или) неустойки.

Решениями и постановлениями арбитражных судов по 38 исковым заявлени-
ям требования Фонда удовлетворены, 81 исковое заявление находится в стадии 
рассмотрения.

В 2014 году в соответствии с решениями суда, а также в добровольном по-
рядке согласно направленным требованиям, претензиям или искам арендатора-
ми уплачено 648,53 млн рублей, из которых:

— задолженность по арендным платежам на сумму 602,09 млн рублей;
— неустойки за нарушение обязательств по договорам на сумму 46,44 млн 

рублей.
17. Показатели эффективности деятельности Фонда на плановый период
В результате проведенной Фондом работы в 2014 году были достигнуты зна-

чения ключевых показателей эффективности, представленные в таблице.
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Аудиторское заключение независимого аудитора
Акционерам Акционерного общества «Территориальная генерирующая компания № 11»
Мы провели аудит прилагаемой бухгалтерской (финансовой) отчетности Акционерного общества «Территориальная Генерирующая 

Компания № 11», которая состоит из бухгалтерского баланса по состоянию на 31 декабря 2014 г., отчета о финансовых результатах за 2014 
год и приложений к ним.

Ответственность аудируемого лица за бухгалтерскую (финансовую) отчетность 
Руководство Акционерного общества «Территориальная Генерирующая Компания № 11» несет ответственность за составление и до-

стоверность указанной бухгалтерской (финансовой) отчетности в соответствии с установленными в Российской Федерации правилами 
составления бухгалтерской (финансовой) отчетности и за систему внутреннего контроля, необходимую для составления бухгалтерской 
(финансовой) отчетности, не содержащей существенных искажений вследствие недобросовестных действий или ошибок.

Ответственность аудитора
Наша ответственность заключается в выражении мнения о достоверности данной отчетности на основе проведенного нами аудита.
Мы провели аудит в соответствии с федеральными стандартами аудиторской деятельности, действующими в Российской Федерации, 

и международными стандартами аудита. Данные стандарты требуют соблюдения применимых этических норм, а также планирования 
и проведения аудита таким образом, чтобы получить достаточную уверенность в том, что бухгалтерская (финансовая) отчетность не со-
держит существенных искажений.

Аудит включает в себя проведение аудиторских процедур, направленных на получение аудиторских доказательств, подтверждающих 
числовые показатели в бухгалтерской (финансовой) отчетности и раскрытие в ней информации. Выбор аудиторских процедур является 
предметом суждения аудитора, которое основывается на оценке риска существенных искажений бухгалтерской (финансовой) отчетности, 
допущенных вследствие недобросовестных действий или ошибок. В процессе оценки данного риска аудитор рассматривает систему внут-
реннего контроля, обеспечивающую составление и достоверность бухгалтерской (финансовой) отчетности, с целью выбора соответству-
ющих аудиторских процедур, но не с целью выражения мнения об эффективности системы внутреннего контроля. Аудит также включает 
в себя оценку надлежащего характера применяемой учетной политики и обоснованности оценочных показателей, полученных руководс-
твом, а также оценку представления бухгалтерской (финансовой) отчётности в целом.

Мы полагаем, что полученные нами аудиторские доказательства представляют достаточные и надлежащие основания для выражения 
нашего мнения.

Мнение
По нашему мнению, бухгалтерская (финансовая) отчётность отражает достоверно во всех существенных отношениях финансовое по-

ложение Акционерного общества «Территориальная Генерирующая Компания №11» по состоянию на 31 декабря 2014 г., результаты его 
финансово — хозяйственной деятельности и движение денежных средств за 2014 год в соответствии с установленными в Российской Фе-
дерации правилами составления бухгалтерской (финансовой) отчетности.

Важные обстоятельства
Не изменяя мнения о достоверности бухгалтерской (финансовой) отчетности, мы обращаем внимание на информацию, изложенную 

в пункте 3.20 «Реорганизация Общества» пояснений к бухгалтерской (финансовой) отчетности, а именно на то, что по решению акционе-
ров от 20 декабря 2013 года Акционерное общество «Территориальная Генерирующая Компания № 11» было реорганизовано 1 апреля 
2014 года в форме выделения ОАО «ТомскРТС» и ОАО «ОмскРТС». А также на то, что по решению акционеров от 1 декабря 2014 года было 
решено реорганизовать Акционерное общество «Территориальная Генерирующая Компания № 11» в форме выделения АО «Томская ге-
нерация».

Прочие сведения
Прилагаемая бухгалтерская (финансовая) отчетность не имеет своей целью представление финансового положения и результатов де-

ятельности в соответствии с принципами или методами бухгалтерского учета, общепринятыми в странах и иных административно-тер-
риториальных образованиях помимо Российской Федерации. Соответственно, прилагаемая бухгалтерская (финансовая) отчетность не 
предназначена для лиц, не знакомых с принципами, процедурами и методами бухгалтерского учета, принятыми в Российской Федера-
ции.

И.Е. Чиннова,
старший менеджер 
ООО «Эрнст энд Янг»
13 февраля 2015 г.

Сведения об аудируемом лице
Наименование: Акционерное общество «Территориальная Генерирующая Компания №11».
Запись внесена в Единый государственный реестр юридических лиц 26 августа 2005г. и присвоен государственный регистрационный 

номер 1055406226237. 
Место нахождение: 644037, г. Омск, ул. Партизанская, д. 10.
Сведения об аудиторе
Наименование: ООО «Эрнст энд Янг».
Запись внесена в Единый государственный реестр юридических лиц 5 декабря 2002 г. и присвоен государственный регистрационный 

номер 1027739707203.
Местонахождение:115035, Россия, г. Москва, Садовническая наб., д. 77, стр. 1
ООО «Эрнст энд Янг» является членом Саморегулируемой организации аудиторов Некоммерческого партнерства «Аудиторская Па-

лата России» (СРО НП АПР). 
ООО «Эрнст энд Янг» включено в контрольный экземпляр реестра аудиторов и аудиторских организаций за основным регистрацион-

ным номером записи 10201017420.
БУХГАЛТЕРСКИЙ БАЛАНС
на 31.12.2014 г.

Коды

Форма № 1 по ОКУД 0710001

Дата (число, месяц, год) 31.12.2014

Организация АО «Территориальная  
генерирующая компания №11» по ОКПО 78302392

Идентификационный номер 5406323202 ИНН 5406323202налогоплательщика
Вид экономической деятельности Производство тепловой и электрической энергии по ОКВЭД 40.30.11
Организационно-правовая форма/ Открытое акционерное общество/ частная по ОКОПФ/ ОКФС 47/16форма собственности
Единица измерения тыс. руб.  по ОКЕИ 384

Адрес Российская Федерация, 644037, г. Омск, ул. Парти-
занская, д. 10

Пояснения АКТИВ Код На 31.12.2014 г. На 31.12.2013 г. На 31.12.2012 г.

1 2 3 4 5 6

 I. ВНЕОБОРОТНЫЕ АКТИВЫ     

 Нематериальные активы 1110 10 797 15 657 19 549

п.3.1 Основные средства 1150 21 942 084 23 323 480 21 741 413

 в том числе:     

п.2.3, п.3.1  основные средства 1151 20 353 156 22 599 007 17 063 087

п.2.3, п.3.1 незавершенные капитальные вложения 1152 1 588 928 724 473 4 678 326

п.2.4, п.3.2 Финансовые вложения 1170 2 670 703 2 000 142 515

п.2.6, п.3.11 Отложенные налоговые активы 1180 445 884 552 250 670 964

 Прочие внеоборотные активы 1190 836 661 232 337 349 691

п.3.3

в том числе:

1191

   

задолженность по авансам, выданным строи-
тельным организациям и поставщикам оборудо-
вания, не требующего монтажа, а также постав-
щикам и разработчикам НМА

774 108 138 150 209 909

п.2.8, п.3.3 программное обеспечение 1192 3 910 8 238 10 930

п.2.8, п.3.3 прочие внеоборотные активы 1193 58 643 85 949 128 852

 ИТОГО по разделу I 1100 25 906 129 24 125 724 22 924 132

 II. ОБОРОТНЫЕ АКТИВЫ     

 Запасы 1210 1 062 657 1 655 933 1 074 212

 в том числе:     

п.2.7, п.3.4  cырье, материалы и другие аналогичные цен-
ности 1211 1 047 243 1 641 330 1 065 102

п.2.8  расходы будущих периодов 1214 15 414 14 603 9 110

 Налог на добавленную стоимость по приобре-
тенным ценностям 1220 41 21 843 637

 Дебиторская задолженность, в том числе: 1230 1 078 173 3 220 433 2 831 813

п.2.9, п.3.5
Дебиторская задолженность (платежи по кото-
рой ожидаются более чем через 12 месяцев пос-
ле отчетной даты ) 

1231 1 060 3 925 5 380

п.2.9, п.3.5
Дебиторская задолженность (платежи по кото-
рой ожидаются в течение 12 месяцев после от-
четной даты) 

1232 1 077 113 3 216 508 2 826 433

 в том числе:     

  задолженность покупателей и заказчиков 1233 926 470 3 026 058 2 666 431

  задолженность по векселям полученным 1234 - - -

  задолженность дочерних и зависимых об-
ществ 1235 20 725 - 398

  задолженность по авансам выданным 1236 81 279 41 039 36 892

  задолженность прочих дебиторов 1237 48 639 149 411 122 712

п.2.4, п.3.2 Финансовые вложения (за исключением денеж-
ных эквивалентов) 1240 - - -

п.2.5, п.3.6 Денежные средства и денежные эквиваленты 1250 53 642 27 241 90 700

 Прочие оборотные активы 1260 20 843 31 211 24 108

 ИТОГО по разделу II 1200 2 215 356 4 956 661 4 021 470

 БАЛАНС 1600 28 121 485 29 082 385 26 945 602

Пояснения ПАССИВ Код На 31.12.2014 г. На 31.12.2013 г. На 31.12.2012 г.
1 2 3 4 5 6

 III. КАПИТАЛ И РЕЗЕРВЫ     
п.1.4 Уставный капитал 1310 5 128 277 5 128 277 5 128 277

 Добавочный капитал (без переоценки) 1350 7 553 165 7 553 165 7 553 165
 Резервный капитал 1360 95 047 82 103 82 103
 Нераспределенная прибыль (непокрытый убыток) 1370 1 548 127 1 504 253 1 245 378
 в том числе:     
  нераспределенная прибыль (непокрытый убыток) 

прошлых лет
1371 1 491 309 1 245 378 1 472 486

  нераспределенная прибыль (непокрытый убыток) 
отчетного года 

1372
 56 818  258 875  ( 227 108)

 ИТОГО по разделу III 1300 14 324 616 14 267 798 14 008 923
 IV. ДОЛГОСРОЧНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА     

п.2.10, п.3.7 Заемные средства 1410 5 877 010 7 506 449 6 079 194
п.3.11 Отложенные налоговые обязательства 1420 1 742 976 1 815 763 1 748 019
п.3.13 Оценочные обязательства 1430 178 667 202 958 152 605

 ИТОГО по разделу IV 1400 7 798 653 9 525 170 7 979 818
 V. КРАТКОСРОЧНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА     

п.2.10, п.3.7 Заемные средства 1510 2 176 956 2 726 565 2 804 074
п.3.8 Кредиторская задолженность 1520 3 520 302 2 235 300 1 821 798

 в том числе:     
  задолженность поставщикам и подрядчикам 1521 1 221 009 1 166 691 819 348
  задолженность перед дочерними и зависимыми об-

ществами 
1523 1 350 223 - 209 603

  задолженность по оплате труда перед персоналом 1524 97 457 114 695 109 111
  задолженность перед государственными и внебюд-

жетными фондами 
1525 66 077 50 498 44 645

  задолженность по налогам и сборам 1526 426 557 349 752 102 766
  задолженность участникам (учредителям) по вы-

плате доходов 
1527 - - -

  задолженность по авансам полученным 1528 202 327 514 831 484 348
  задолженность прочим кредиторам 1529 156 652 38 833 51 977
 Доходы будущих периодов 1530 - - -

п.3.13 Оценочные обязательства 1540 300 958 327 552 330 989
 ИТОГО по разделу V 1500 5 998 216 5 289 417 4 956 861
 БАЛАНС 1700 28 121 485 29 082 385 26 945 602

Генеральный директор Главный бухгалтер 

___________________ Кожемяко С.И. ___________________ Чиженко И.В.

13 февраля 2015 года

ОТЧЕТ О ФИНАНСОВЫХ РЕЗУЛЬТАТАХ
 за 2014 год

Коды

Форма № 2 по ОКУД 0710002

Дата (число, месяц, год) 31.12.2014

Организация АО «Территориальная  генерирующая компания № 11» по ОКПО 78302392

Идентификационный номер налогоп-
лательщика 5406323202 ИНН 5406323202

Вид экономической деятельности Производство тепловой и электрической энергии по ОКВЭД 40.30.11

Организационно-правовая форма / Открытое акционерное общество/ по ОКОПФ/
47/16

форма собственности частная по ОКФС

Единица измерения тыс. руб. по ОКЕИ 384

Поясне-
ния Наименование показателя Код за 2014 год за 2013 год

1 2 3 4 5

п.2.11,  
п. 3.9

Выручка (нетто) от продажи товаров, продукции, работ, услуг

2110  27 167 471  24 960 220 (за вычетом налога на добавленную стоимость, акцизов и

аналогичных обязательных платежей)

п.2.11,  
п. 3.9 Себестоимость проданных товаров, продукции, работ, услуг 2120  (25 974 950)  (23 259 615)

 Валовая прибыль  2100  1 192 521  1 700 605 

 Коммерческие расходы  2210  ( 10 904)  ( 9 306)

 Управленческий расходы  2220  —  — 

 Прибыль от продаж  2200  1 181 617  1 691 299 

 Доходы от участия в других организациях 2310  —  — 

 Проценты к получению  2320  3  161 

 Проценты к уплате  2330  (735 332)  (637 976)

п.3.10 Прочие доходы  2340  755 563  491 236 

п.3.10 Прочие расходы  2350  (1 067 258)  (1099 281)

 Прибыль до налогообложения 2300  134 593  445 439 

п.3.11 Текущий налог на прибыль  2410  —  — 

  в т.ч. постоянные налоговые обязательства (активы) 2421  ( 58 403)  ( 105 681)

п.3.11 Изменение отложенных налоговых обязательств 2430  ( 97 278)  ( 69 142)

п.3.11 Изменение отложенных налоговых активов 2450  11 956  (125 627)

п.3.11 Возмещение налога на прибыль/(Иные аналогичные обязательные 
платежи) 2460  7 547  8 205 

 ЧИСТАЯ ПРИБЫЛЬ ОТЧЕТНОГО ПЕРИОДА 2400  56 818  258 875 

 СПРАВОЧНО     

 Результат от переоценки внеоборотных активов, не включенный в чис-
тую прибыль (убыток) периода 2510  —  — 

 Результат от прочих операций, не включенный в чистую прибыль (убы-
ток) периода 2520  —   — 

 Совокупный финансовый результат периода 2500  56 818   258 875 

п.3.12 Базовая прибыль (убыток) на акцию (руб.) 2900 0,00011  0,00050

 Разводненная прибыль (убыток) на акцию 2910  —   — 

Генеральный директор Главный бухгалтер 

___________________ Кожемяко С.И. ___________________ Чиженко И.В. 

13 февраля 2015 года

Полная версия годовой бухгалтерской отчетности Общества с аудиторским заключением за 2014 год размещена на сайте АО «ТГК-11», 
по адресу: http://www.tgk11.com/about/shareholders/finance/

Информация
Акционерного общества «Территориальная генерирующая компания № 11»

Публикуется на основании Постановления Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 № 24

«Об утверждении Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии»

Бухгалтерская отчетность по состоянию на 31.12.2014 и аудиторское заключение АО «ТГК-11»

Окончание на с. 24
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 Основные показатели деятельности АО «ТГК-11» за 2014 год

млн.руб.

№пп Показатель факт 2014 год

1 Выручка от реализации энергии,работ,услуг 27 383

— от реализации э/э и мощности 13 187

— от реализации т/э 13 351

— от реализации прочей продукции, работ и услуг 845

2 Расходы на производство, всего 25 830

— на электрическую энергию 11 080

— на тепловую энергию 14 002

— прочая продукция 738

3 Амортизация 1 759

4 Затраты на топливо 12 743

— на электрическую энергию 6 393

— на тепловую энергию 6 350

5 Чистая прибыль (убыток) 247

6 Рентабельность продаж 5,7%

Применение метода доходности инвестированного капитала при государственном регулировании тарифов в отношении 
субъектов рынков электрической энергии: 

Метод доходности инвестированного капитала при государственном регулировании тарифов АО «ТГК-11» в 2014 году не применялся.
Информация по предложению о размере цен (тарифов), долгосрочных параметров регулирования (при применении ме-

тода доходности инвестированного капитала или метода долгосрочной необходимой валовой выручки), подлежащих регу-
лированию в соответствии с Основами ценообразования в области регулируемых цен (тарифов) в электроэнергетике, ут-
вержденными постановлением Правительства Российской Федерации от 29 декабря 2011 г. № 1178.

Информация по предложению о размере цен (тарифов), долгосрочных параметров регулирования (при применении метода доходнос-
ти инвестированного капитала или метода долгосрочной необходимой валовой выручки), подлежащих регулированию в соответствии 
с Основами ценообразования в области регулируемых цен (тарифов) в электроэнергетике, утвержденными постановлением Правительс-
тва Российской Федерации от 29 декабря 2011 г. № 1178 отсутствует в связи с неприменение]м метода доходности инвестированного ка-
питала.

Информация о тарифах на поставку электрической энергии с указанием решения уполномоченного федерального органа 
исполнительной власти и (или) органа исполнительной власти субъекта Российской Федерации об установлении тарифов 
и источника официального опубликования такого решения:

ИНФОРМАЦИЯ
о тарифах на поставку электрической энергии на 2014 год

1.

Субъект опто-
вого рынка 

электрической 
энергии 

и мощности

с 01.01.2014 по 
30.06.2014

с 01.07.2014 по 
 31.12.2014

Документ
Дата ут-
вержде-

ния

Номер до-
кумента Наименование

Цена на 
электричес-

кую энер-
гию, руб/

МВт.ч

Цена на 
мощность, 
руб/МВт.в 

месяц

Цена на 
электричес-

кую энер-
гию, руб/

МВт.ч

Цена на мощ-
ность, руб/

МВт.в месяц

Омская ТЭЦ-3 
ТГ — 4,7,8,13 1 136,59 190 837,10 1 230,95 190 837,10

Приказ ФСТ 
России 

29.11. 
2013 №1516-э

Об утверждении цен на элект-
рическую энергию и мощ-
ность, производимые с ис-
пользованием генерирующих 
объектов, поставляющих 
мощность в вынужденном ре-
жиме на 2015г.

Омская ТЭЦ-4 
ТГ — 4,5,6,7,9 764,39 215 635,29 779,39 215 635,29

Томская ГРЭС-
2, ТГ.-5,6,8 845,97 141 695,22 940,41 161 582,15

Томская ТЭЦ-3 
БЛ №1 ТГ1 925,62 220 016,88 933,00 220 498,48

Омская ТЭЦ-3 
ТГ.-4,7,8,13 1 136,59 190 837,10 1 230,95 190 837,10

Приказ ФСТ 
России 

19.12. 
2013 №1676-э

Об утверждении цен (тарифов) 
на электрическую энергию 
(мощность), поставляемую 
в ценовых зонах оптового рын-
ка субъектами оптового рын-
ка— производителями элект-
рической энергии (мощности) 
по договорам, заключенным 
в соответствии с законодатель-
ством РФ с гарантирующими 
поставщиками в целях обеспе-
чения потребления электричес-
кой энергии населением и (или) 
приравненными к нему катего-
риями потребителей, а так же 
с определенными Правительс-
твом РФ субъектами оптового 
рынка — покупателями элект-
рической энергии (мощности), 
функционирующими в отде-
льных частях ценовых зон опто-
вого рынка, для которых Прави-
тельством РФ установлены 
особенности функционирова-
ния оптового и розничных рын-
ков на 2014 г.

Омская ТЭЦ-3 
ПГУ-90, ТГ.-
1,2,3 ДПМ

798,89 х 798,89 х

Омская ТЭЦ-3 
ТГ.-11 ДПМ 914,18 х 1 039,49 х

Омская ТЭЦ-3 
ТГ.-12 ДПМ 1 231,12 х 1 231,12 х

Омская ТЭЦ-3 
ТГ.-9 ДПМ 914,18 х 1 039,49 х

Омская ТЭЦ-4 
ТГ.-4,5,6,7,9 764,39 215 635,29 779,39 215 635,29

Омская ТЭЦ-5 481,36 98 585,98 489,49 142 900,77

Томская ГРЭС-
2, кроме ТГ.-

5,6,8
758,54 144 885,42 758,54 144 885,42

Томская ГРЭС-
2, ТГ.-5,6,9 845,97 141 695,22 940,41 161 582,15

Томская ГРЭС-
2, ТГ.-2 ДПМ 725,73 х 855,31 х

Томская ПРК-
ГТУ16 котель-

ная ДПМ
734,93 х 734,93 х

Томская ТЭЦ-3 925,62 220 016,88 933,00 220 498,48

ИНФОРМАЦИЯ
о тарифах на поставку электрической энергии на 2015 год

Субъект оптового рын-
ка электрической энер-

гии и мощности

1 полугодие 2 полугодие

Документ
Дата ут-
вержде-

ния

Номер доку-
мента Наименование

Цена на 
электри-
ческую 

энергию, 
руб/МВт.ч

Цена на 
мощ-
ность, 

руб/МВт.в 
месяц

Цена на 
электричес-
кую энергию, 

руб/МВт.ч

Цена на 
мощность, 
руб/МВт.в 

месяц

Омская ТЭЦ-4 (4,6,7,9) 779,39 192 643,23 792,54 192 643,23

Приказ ФСТ 
России 

28.11. 
2014 №2065-э

Об утверждении цен на элект-
рическую энергию и мощ-
ность, производимые с ис-

пользованием генерирующих 
объектов, поставляющих 

мощность в вынужденном ре-
жиме на 2015 г.

Томская ГРЭС-2, ТГ.-6 922,21 161 582,15 922,21 168 099,90

Томская ТЭЦ-3 БЛ №1 
ТГ1 912,12 220 498,48 912,12 231 572,30

1.

Омская ТЭЦ-3 ПГУ-90, 
ТГ.-1,2,3 ДПМ 798,89 х 809,05 х

Приказ ФСТ 
России 

28.11. 
2014 №2066-э

Об утверждении цен (тари-
фов) на электрическую энер-
гию (мощность), поставляе-

мую в ценовых зонах оптового 
рынка субъектами оптового 
рынка— производителями 

электрической энергии (мощ-
ности) по договорам, заклю-

ченным в соответствии с зако-
нодательством РФ с гаранти-
рующими поставщиками в це-
лях обеспечения потребления 
электрической энергии насе-
лением и (или) приравненны-
ми к нему категориями потре-
бителей, а так же с определен-

ными Правительством РФ 
субъектами оптового рынка — 
покупателями электрической 
энергии (мощности), функцио-
нирующими в отдельных час-
тях ценовых зон оптового рын-
ка, для которых Правительс-

твом РФ установлены особен-
ности функционирования оп-
тового и розничных рынков на 

2015 г.

Омская ТЭЦ-3 ТГ.-11 
ДПМ 1 039,49 х 1 039,68 х

Омская ТЭЦ-3 ТГ.-12 
ДПМ 1 224,99 х 1 224,99 х

Омская ТЭЦ-3 ТГ.-9 
ДПМ 1 034,34 х 1 034,34 х

Омская ТЭЦ-4 ТГ.-
4,6,7,9 779,39 192 643,23 792,54 192 643,23

Омская ТЭЦ-5 469,35 142 900,77 469,35 143 692,76

Томская ГРЭС-2, ТГ.-2 
ДПМ 855,27 х 855,27 х

Томская ГРЭС-2, (кроме 
ТГ.-6) 758,54 144 885,42 808,71 203 219,81

Томская ГРЭС-2, ТГ.-6 922,21 161 582,15 922,21 168 099,90

Томская ПРК — ГТУ 16 
котельная ДПМ 734,93 х 749,66 х

Томская ТЭЦ-3 БЛ №1 
ТГ1 912,12 220 498,48 912,12 231 572,30

2.

Субъект оптового рын-
ка электрической энер-

гии и мощности

по 30.06.2015г.
с 01.07.2015 по 

30.11.2015

Документ
Дата ут-
вержде-

ния

Номер доку-
мента Наименование

Цена на 
электри-
ческую 

энергию, 
руб/МВт.ч

Цена на 
мощ-
ность, 

руб/МВт.в 
месяц

Цена на 
электричес-
кую энергию, 

руб/МВт.ч

Цена на 
мощность, 
руб/МВт.в 

месяц

Омская ТЭЦ-3 ТГ.-7 1 224,82  1 224,82  

Приказ ФСТ 
России 

29.12. 
2014 №2399-э

Об утверждении цен на элект-
рическую энергию и мощ-
ность, производимые с ис-

пользованием генерирующих 
объектов, поставляющих 

мощность в вынужденном ре-
жиме

Омская ТЭЦ-3 ТГ.-4 1 224,82 190 837,10   

3.

Субъект оптового рын-
ка электрической энер-

гии и мощности

с 01.01.2015 по 30.11.2015
Распоряже-
ние Прави-

тельства РФ

24.12. 
2014 №2678-рЦена на мощность, руб/МВт.в месяц

Омская ТЭЦ-3 ТГ.-7 190 837,0

Информация АО «ТГК-11» за 2014 г. о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих негативное влияние на окружаю-
щую среду, и мероприятиях по их сокращению на 2015 г.

тыс. тонн

№ Виды загрязняющих веществ 2013 2014

1 Твердые вещества 40,793 32,518

2 Сернистый ангидрид 43,542 46,166

3 Оксиды азота 19,564 20,870

4 Окись углерода 0,607 1,174

5 ВСЕГО по АО «ТГК-11» 104,555 100,292

Мероприятия по охране окружающей среды запланированные на 2015 год по 
АО «ТГК-11»

1.  Проведение мониторинга за качеством атмосферного воздуха на границе структурных подразделений и золоотвалов, подземных вод, 
сбросов в р. Иртыш и р. Омь.

2. Недопущение пыления на границе золошлакоотвалов ТЭЦ-4, ТЭЦ-5.
3. Недопущение нарушений работы золоулавливающих установок и снижения КПД электрофильтров ТЭЦ-4, ТЭЦ-5.
4. Выполнение работ по проекту санитарно-защитной зоны на ТЭЦ-4.
5. Реконструкция газоочистного оборудования котлоагрегата №9 (с монтажом рукавного фильтра взамен электрофильтра) на ТЭЦ-

5.
6. Проектирование очистных сооружений ТЭЦ-3. 
7. Строительство очистных сооружений ТЭЦ-5.
8. Наращивание 3-го яруса 1-й секции золоотвала Омской ТЭЦ-4. 
9. Реконструкция золоотвала ТЭЦ-4 (берегоукрепление р. Иртыш в границах 1-й и 2-й секций золоотвала).

Информация об инвестиционных программах производителей электрической энергии в 2014 году 

Мероприятия инвестиционной программы 2014 года были направлены на поддержание и модернизацию основных производственных 
мощностей АО «ТГК-11» с целью снижения издержек на производство электрической и тепловой энергии, замену физически и морально 
устаревшего оборудования, увеличение конкурентоспособности Общества и обеспечение приемлемых показателей эффективности ин-
вестиций.

Утвержденная решением Совета директоров АО «ТГК-11» Инвестиционная программа на 2014—2019 годы (Протокол № 189 от 
30.06.2014 г.) имела следующие показатели:

—  по финансированию капитальных вложений — 3 865,7 млн. руб.; 
—  по освоению капитальных вложений — 2 475,4 млн. руб.;
—  по вводу основных фондов — 2 064,6 млн. руб.
Фактические показатели по выполнению инвестиционной программы АО «ТГК-11» за 2014 год составили:
—  по финансированию капитальных вложений — 3 533,9 млн. руб.
—  по освоению капитальных вложений — 2 377,4 млн. руб.;
—  по вводу основных фондов — 1 576,7 млн. руб.
Инвестиционная программа 2014 года, направленная на производственное развитие, по освоению капитальных вложений выполнена на 

96%. 
Фактическое финансирование инвестиционной программы АО «ТГК-11» в 2014 году составило 3 533,9 млн. руб., или 91,42%.
За 2014 год введено основных фондов на сумму 1 576,7 млн. руб., или 76,37 % от плана.
Наиболее значимые и завершенные в 2014 году объекты программы технического перевооружения и реконструкции:
Объекты, направленные на поддержание и модернизацию основных производственных мощностей Общества, с целью снижения издержек 

на производство электрической и тепловой энергии:
— «Реконструкция золоотвала ТЭЦ-4 (Золоотвал ТЭЦ-4. Возведение дамбы наращивания третьего яруса 1-й и 2-й секций)» — объем 

капитальных вложений составил 475,1 млн. руб. Объект планируется ввести в 4 квартале 2015 года.
— «Реконструкция релейной защиты 1—6 секций генераторного распределительного устройства 6кВ, отходящих линий 6кВ, устройств 

релейной защиты трансформаторов 13Т, 14Т, блока 11ГТ с заменой МТЗ на микропроцессорный терминал дистанционной защиты на Ом-
ской ТЭЦ-3» — объем капитальных вложений составил 62,8 млн. руб. Объект планируется ввести в 1 квартале 2016 года.

— «Реконструкция электрофильтра котлоагрегата №8 на Омской ТЭЦ-4» — объем капитальных вложений составил 53,0 млн. руб. Объ-
ект введен в 4 квартале 2014 года.

— «Реконструкция электрофильтра котлоагрегата № 8 СП ТЭЦ-5» — объем капитальных вложений составил 168,3 млн. руб. Объект 
введен в 4 квартале 2014 года.

— «Реконструкция газоочистного оборудования котлоагрегата № 9 (с монтажом рукавного фильтра взамен электрофильтра) на Омс-
кой ТЭЦ-5» — объем капитальных вложений составил 3,8 млн. руб. Объект планируется ввести в 4 квартале 2015 года.

Распоряжением Правительства РФ 11.08.2010 г. № 1334-р утверждён Перечень генерирующих объектов, с использованием которых бу-
дет осуществляться поставка мощности по договорам о предоставлении мощности, куда включены: 

— «Реконструкция паровой турбины с генератором №13 (увеличение мощности на 10 МВт) на Омской ТЭЦ-3» (проект ДПМ, объект 
№ 7) — объем капитальных вложений составил 100,9 млн. руб. Объект введен в 4 квартале 2014 года.

— «Установка турбины Т-120 вместо ПТ-50-130 ст. № 10 на Омской ТЭЦ-3» (проект ДПМ, объект № 10)»- объем капитальных вложе-
ний составил 209,3 млн. руб. Объект планируется ввести в 4 квартале 2016 года. 

— «Реконструкция паровой турбины ст.№1 типа ПТ-80/100-130/13 (увеличение установленной мощности на 18 МВт, фактическое 
увеличение мощности на 20 МВт) на Омской ТЭЦ-5 (ДПМ, объект № 8) — объем капитальных вложений составил 357,7 млн. руб. Объект 
введен в 4 квартале 2014 года. 

— «Реконструкция паровой турбины ст.№2 типа ПТ-80/100-130/13 (увеличение установленной мощности на 18 МВт) на Омской ТЭЦ-
5 (ДПМ, объект № 9) — объем капитальных вложений составил 16,0 млн. руб. Объект планируется ввести в 4 квартале 2015 года. 

Инвестиционные планы на 2015 год.
Инвестиционная деятельность АО «ТГК-11» 2015 года в целом сохранит сложившиеся основные направления: новое строительство, 

реконструкция, модернизация и техническое перевооружение производственных объектов Общества.
Инвестпрограмма АО «ТГК-11» на 2015 год в составе ИПР 2015-2020  представляет собой перечень отдельных инвестиционных про-

ектов, а также прочих объектов инвестиций, целью которых является обеспечение:
—  эксплуатационной надёжности существующего оборудования ТЭЦ и исполнение с его помощью плановой производственной про-

граммы АО «ТГК-11»;
—  повышение эффективности работы существующего оборудования, в том числе снижение производственных затрат;
—  снижение ограничений установленной тепловой и электрической мощности ТЭЦ.
Общая величина капитальных вложений инвестиционной программы АО «ТГК-11» на 2015 год составляет 2 562,8 млн. руб. (без НДС), 

в том числе:
—  2 387,9 млн. руб. должны быть направлены на техническое перевооружение и реконструкцию производственных мощностей;
—  55,3 млн. руб. должны быть направлены на новое строительство;
—  119,6 млн. руб. предполагается направить на реализацию прочих объектов капитального вложения (оборудование, не требующее 

монтажа, содержание службы заказчика и т.д.).
Финансирование Инвестпрограммы АО «ТГК-11» на 2015 год запланировано в объёме 2 799,4 млн. руб.

Основными проектами Инвестпрограммы АО «ТГК-11» на 2015 год являются:
1. Проекты, выполняемые в рамках исполнения обязательств по договорам поставки мощности:
—  Установка турбины Т-120 вместо ПТ-50-130 ст. № 10 на Омской ТЭЦ-3; 
—  Реконструкция паровой турбины ст.№ 2 типа ПТ-80/100-130/13 (увеличение установленной мощности на 18 МВт) на Омской ТЭЦ-

5. 
2. Реконструкция золоотвала Омской ТЭЦ-4 (Золоотвал ТЭЦ-4. Возведение дамбы наращиванием третьего яруса 1-й секции).
3. Реконструкция газоочистного оборудования котлоагрегата № 9 (с монтажом рукавного фильтра взамен электрофильтра) на Омской ТЭЦ-

5.
4. Строительство очистных сооружений производительностью 6000 м3/сут СП ТЭЦ-5.
Информация о расходах электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудования при вы-

работке электрической и тепловой энергии (раздельно) с указанием наименования и типа станции.

Расход электроэнергии на собственные нужды электростанций при производстве электроэнергии и теплоэнергии является одним из 
важнейших показателей экономичности работы электростанций.

Удельный расход электроэнергии на производство электроэнергии
%

Удельный расход э/эн на производство э/эн 2015 план 2014 факт

АО «ТГК-11» 8.02 7.77

ТЭЦ-3 6.09 5.69

ТЭЦ-4 10.90 10.35

ТЭЦ-5 8.35 8.19

Омский филиал 8.28 8.00

ТЭЦ-1 8.49 4.40

ГРЭС-2 5.58 8.18

ТЭЦ-3 5.33 5.08

Томский филиал 7.25 7.07

Удельный расход электроэнергии на отпуск теплоэнергии
кВтч/Гкал

Удельный расход э/эн на отпуск теплоэнергии 2015 план 2014 факт

АО «ТГК-11» 41.92 41.51

ТЭЦ-3 33.67 33.02

ТЭЦ-4 34.40 35.13

ТЭЦ-5 53.80 55.73

Омский филиал 41.96 42.55

ТЭЦ-1 44.02 25.78

ГРЭС-2 41.49 42.23

ТЭЦ-3 34.34 38.44

Томский филиал 41.84 39.30

Информация об используемом топливе на электрических станциях с указанием поставщиков и характеристик топлива 
в 2014 году.

Поставщик Вид топлива Характеристики топлива

ООО «ЕНРС Маркетинг» Экибастузский уголь Низшая теплота сгорания — 3984 Ккал/кг

ООО «ЛогоТрансЭнерго» Кузнецкий уголь Низшая теплота сгорания — 6138 Ккал/кг

ООО «Газпромнефть-Региональные продажи» Мазут топочный Низшая теплота сгорания — 9860 Ккал/кг

ЗАО «Газпром межрегионгаз Омск» Газ природный Низшая теплота сгорания — 8160 Ккал/кг

Генеральный директор С.И. Кожемяко

Окончание. Начало на с. 23
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